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 ३५६

 wait
 तथा  एक  विवरण  जिसमें

 व .  दह  कि  यह  सिफारिशें  तथा  इन  पर  की  गई

 2  — ७  १९५३
 वाही  गई है  सदन  पटल  पर

 ब
 रख  जाता  है  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  ?
 ]

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 att  एस  ०  एल ०

 fga a:  कया  में

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  सोन  जान  सकता हूं  कि  इस  हानि  को  लाभ

 में  परिवर्तित  करने  के  लिए  सरकार

 geal  के  मौखिक  उत्तर  द्वारा  क्या  कायनातों  की  जा  रहो  है  ?

 रेलवे  कोयला  खानें  अलग झन  अब  यह  मुनाफ

 पर  चल  रही  हें  गत  व्यै  पटली  बार  इन  से
 FQ,  श्री  एम०  एल०

 लाभ  हुआ  |
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 99°  श्री  एम०  लेखों  पर
 |  ५०  से  रेलवे  कोयला  खानों

 के  कार्य  संचालन  पर  प्रति  वर्ष  कितना  कड़ा  नियंत्रण  रखने  के  सिलसिले  में  नियंत्रक

 शत  लाभ  अथवा  हानि  हुई  हें  नि  महालेखा  परीक्षक  को  सिफारिशों  को  किये  रूप

 देने  में  क्या  कुछ  कठिनाइयां  हैं
 ?

 रेलवे  कोयला  खान  जांच  समिति

 की  सिफारि  क्या  ए  तथा  श्री  अलगा  ;  क्या  इसका  सदन  पटल

 क्या  यह  सिफारिशें  मान  ली  पर  रखी  गई  किसी  भी  मद  के  साथ  कोई

 =  फ
 गई  हू  अथवा  नहीं  ?  सम्बन्ध  re)

 श्नी  Uo  एल ०  द्विवेदी  जी  अन्तिम
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सद  के  साथ ।
 १९५०-५१  पूंजी  व्यय  पर

 ९.४  प्रति  शत  हानि  उपाध्यक्ष  महोदय  नियंत्रक

 श  ३  —s  पूंजी  व्यय  पर  १५  महालेखा  परीक्षक  रेलवे  कोयला  खान  जांच

 श्रतिदात  लाभ  समिति के  सदस्य  थे  ?

 १९५२-५३  के  संबंध
 में  सुचना  अभी  श्री  एम०  Uso  कोयला  खानों

 उपलब्ध  नहीं
 ।  पर  कड़ा  नियंत्रण  रखने  के  लिए  नियंत्रक

 312  P.S.D.



 रे  ५७  मौखिक  उत्तर  ७  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  रेप ८

 करेंगे  कि  टर लेखा  परीक्षक ने  कुछ  उपाय  करने  की  सिपारिश

 की  हे  इसका  अंत  में  विवरण  के  अन्तिम  पैरा  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  के

 में  जिक्र आया  है  ।  अरे-संधारण  की  वर्तमान  व्यवस्था  क्या  है  ;

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सिफारिशें  कोयला  क्या  सरकार  वर्तमान  अहं-संधारण

 खान  जांच  समिति  की  ओर  निर्देश  करती  व्यवस्था  में  कोई  परिवर्तन  करनें  का  विचार
 ्

 न्र
 ह

 ?  रखती  |  दै  तथा

 शमी  एम ०  एल०  जी  हां  ।  इस  उद्देश्य  के  लिये  उपकर  लगा

 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  महालेखा  परीक्षक

 संधारण  व्यवस्था  को  क्यों  कार्यान्वित  नहीं
 की  बात  कसे बीच  में  आ  जाती है  ?

 किया गया  है  ?

 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  उन्होंने  भी
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कुछ  सिपाहियों  की  मंत्री  जी  ने  अपने  विवरण
 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति

 में  कहा  हैं  कि  इस  मामले  को  उस  समय  हाथ  में  का  अ्थे-संधारण  भारत  सरकार  दस  लाख

 लिया  जायगा  जब  कि  इन  खानों  का  स्वामित्व  रुपये  का  वार्षिक  सहायता-अनुदान  देकर

 अन्तिम  रूप  से  उत्पादन:मसंत्रालय  को
 करती है

 रित  किया  जायगा  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि

 स्वामित्व  हस्तांतरित  करने  से  पुच  इन
 तथा

 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन

 समिति  का  अरे-संधारण  करने  के  लिए

 शीशों
 को  कार्य  रूप  देने  में  क्या  कठिनाइयां

 उपकर  लगाने  के  पर  भारत  सरकार

 समय  समय  पर  विचार  करती  रही  अन्तिम

 श्री  यदि  माननीय  सदस्य  बार  १९५२  में  इस  पर  विचार  किया  गया

 श्थन्तिम  मद  mY  अओर  निदेश  कर  तथा  यह  बात  महसूस  की  गई
 कि  पटसन

 रहें  हें  at  स्वयं  विवरण  में  यह  लिखा  उद्योग  और  अधिक  करों  का  भार  नहीं  उठा

 सकता  है  ।  फिर  भी  आंक  समिति  इस  मामले
 हुआ  हैँ  कि  कोयला  कमिश्नर  से  एक

 सविस्तार  रिपोर्ट  प्राप्त  को  गई  है  तथा  पर  विचार  कर  रही  है  तथा  आंक  समिति  को

 रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  सरकार  सारी  स्थिति इस  पर  faa  विभाग  कोयला  लेखा

 नियंत्रक  के  परामर्श  से  विचार  कर  रहा  पर  पुर्नविचार  करेगी  ।

 हू  डा०  एम०  एम०  क्या  यह  सत्य  हैं

 कि  केन्द्रीय  पटसन  समिति  की  उत्पादन  योजनायें
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  यदि  इस  समय

 धनाभाव  के  कारण  पूर्णतया  क्रियान्वित  नहीं कठिनाइयां  बताना  संभव  नहीं  तो  क्या

 मननीय  मंत्री  वाद  में  यह  सुचना  दे  देंगे  ?  की  जा  रहीं

 डा०  पो०  एस०
 उपाध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  कहा  कि

 श्रीमान चक

 अभी  तक  कोई  भी  ऐसी  शिकायत  मेरे  ध्यान
 मामला  विचाराधीन  है  ।  इस  समय  कोई

 में  नहीं  लाई  गई  है  ।  सम्भव है  कि  प्रत्येक
 कठिनाइयां नहीं  अगला  परन  ।

 समिति  की  तरह  यह  समिति  भी  अपना  ay
 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति

 क्षेत्र  बढ़ानाਂ चाहती  है  ।

 २४३.  डा०  एम०  एम०  क्या
 डा०  एम०  एम॑०  में  यह  जान

 सत्ता  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 सकता  हूं  कि  पटसन  बाजार  में  मंदी  आने  के



 ३५९  मौखिक  उत्तर  ७  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  ३६०

 कारण  तथा  भारतीय  मिलों  के  लिए  पाकिस्तानी  डा०  पी०  एस०  क्या यह  इस

 पटसन  प्राप्त  होने  के  उज्ज्वल  अवसरों के  कारण  प्रशन  के  क्षेत्र  से  बाहर  नहीं  हूँ  ?

 सरकार  ने  पटसन  की  खेती  बढ़ाने  की  अपनी

 योजनाओं  तथा  कार्यक्रमों  को  शिथिल  कर
 थ्रो  एस०  सी०  सामन्त क्या  केन्द्रीय

 पटसन  अतसन्वातन  संस्था  का  अरे-संधारण
 दिया  हे  तथा  क्या  वह  अब  इसके  लिये  आवंटित

 धन  राद  में  कमी  करने  का  विचार  रखती  है  ?  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान परिषद  द्वारा  हो

 रहा  है  अथवा  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति

 डा०  पो०  एस०  सें  नहीं  द्वारा ?

 समझता  हूं  कि  यह  निष्कर्ष  निकालना  सही  ह  |  डा०  पी०  एस०  में  समझता

 इतनी  बातों  का  अमानत  लगाना  ठीक  नहीं
 हूं  कि  मेरे  माननीय  मित्र  को  इस  बात  का  मुझ

 जितनों  का  कि  मेरे  मित्र  अनुमान  लगा  रहे  हैं  ।
 से  अधिक  ज्ञान  हैं  ।  इस  समिति

 श्री  एल०  एन०  fart  क्या  में  जात  के  सदस्य  रह  चुके  हैं  |

 सकता  हूं  कि  केन्द्रीय पटसन  समिति  का  श्री  एस०  सी ०  मुझे  मालूम

 संविधान  किन  सिद्धान्तों  के  भ्राता  पर  बना  नहीं  ।

 हुमा ?  डा०  पी०  एस०  मुझे  इसकी

 डा०  पी०  एस०  यह  उस  qa  सूचना  चाहिये  |

 संकल्प  के  अन्तर्गत  नियुक्त  की  गई  हैं  जोकि
 शासकीय  प्रत्याशियों  को  फीस

 २०  मई  ,  १९३६  को  जारी  किया  गया  था  ।

 FQN,  चौ०  रघुबीर
 श्री  एल०  एन०  क्या  इस  में  सभी  कया  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 पक्षों  विशेषकर  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि  भी
 करेंगे  कि  क्या  यह  ्य  है  नि  दास

 हैं  तथा  क्या  वह  अपनें  प्रतिनिधि  चुनते  हैं
 तथा  कलकत्ता  बन्दरगाहों  की  हिट  बैठकों  में

 अथवा  नामनिदिष्ट करते  हैं  ?  शामिल  होने  वाले  पदकारणात  तथा  सरकारी

 डा०  पी०  एस०  इस  में  उत्पादकों
 प्रत्याशियों  को  फीस  देने  की

 के  तथा  सभी  सम्बन्धित  पक्षों  के  प्रतिनिधि  प्रथा  बंद  कर  दी  गई  है  ?

 मौजूद हैं  ।  इतना  तो  में  कह  सकता  हूं
 ।

 यदि  की  गई  तो  इस  से  wa

 निधियों  का  नामनिर्देशन  होता  हैं  ।  हम  राज्य
 तक  कुल  कितनी  बचत  हुई  ह  ?

 सरकारों  जिन्हें  कि  यह  प्रतिनिधित्व  दिया
 क्या  पदक  रात  प्रयास

 गया  परामर्श  करते  सरकार  उत्पादकों
 नियमित  रूप  से  बैठकों  में  शामिल  होते हैं  ?

 की  गैर-सरकारी  संस्थानों  तथा  सुसंगठित

 संस्थाओं  के  प्रतिनिधित्व  देने  की  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  जी  १  जनवरी  BS¥R
 ar  की  जांच  कर  रही  है  ।

 डा०  एम०  एस०  इस  बात  को
 सदन  पटल  पर  शक  विवरण  रख

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  पटसन
 की

 कीमतें
 दिया  जाता  है  ।

 ठीक  स्तर  से  भी  नीचे  गिर  गई  क्या  में

 फीस  बंद  किये  जाने  के
 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कायेवाही  करना  चाहती  है  जिस  से  कि  कृषक  रामस्वरूप  पदकारणात  प्रत्याशियों के  बैठकों

 मं  सम्बन्ध
 लाभ पू वक  पटसन  की  कायत  कर  सकें

 ?  मनुपस्थरित



 ७  अगस्त  मौखिक  उत्तर  द्र ई  मौखिक  उत्तर  १९५३

 में  कोई  शिकायत  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  श्री  एम०  डी०  जोशी :  जहां  तक  बम्बई

 बन्दरगाह  का  सम्बन्ध  सरकार  ने  यहं  च  चत है  तथा  उपस्थिति के  aint  से  कोई  निश्चित

 निकालना  अभी  समय  से  को  बात  क्या  २  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  खर्चे

 होगी  ।  की

 विवरण  थी  मुझे  मालूम  नहीं  कि

 सुविधाओं  से  माननीय  सदस्य  का  ग्रा राय
 निम्नलिखित  बचत  गई  हैं  :--

 क्या  है  |
 कलकता  २३४०  रुपये  ३१-५-५३  तक

 श्री  एस०  डी०  जोद  :  यात्रियों के  लिए जेम्बई  २३१०  रुपये  ३०-६-५३  तक

 ग्राही  | ¥So  रुपये
 २००६-५३

 तक

 मुख्य  बन्दरगाहों
 से  बचत  att  अलग शन :  मुझे  इस  प्रशन  की

 EQ,  चौ०  रघुवीर  सिंहः
 सुचना  चाहिये  ।

 कया  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रशन

 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  वर्ष  १९५२-५३  माननीय  सदस्यों  को  अनुपूरक  प्रश्नों  के  बारे

 में  कलकत्ता  पोर्ट  ट्रस्ट  के  काॉर्यसंचालन के  में  पहले  ही  सोच  लेना  चाहिये  ।

 परिणामस्वरूप  भारी  बचत  हुई  है  ?
 बम्बई  पोर्ट  ट्रस्ट  तथा  बम्बई  म्युनिसिपल

 यदि  हुई  है  तो  कितनी  ?
 कॉरपोरशन  क  बीच  विवाद

 क्या  मद्रास  तथा  बम्बई  की  FQYG.  ato  रघुबीर  सिंहः

 बन्दरगाहों में  भी  ऐसी  बचत  हुई  है  ?  क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्षा

 रेल
 तथा  यातायात्क्ूउपमंत्री  (  रो

 \
 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  पोर्ट

 झन |
 तथा  ।  कलकत्ता

 ट्रस्ट  की  सम्पत्तियों  पर  बम्बई  म्युनिसिपल

 बन्दरगाह  के  लेखों  कमिश्नरों  के  अनुसार  कारपोरेशन  के  करों  के  सम्बन्ध  में  दोनों

 वर्ष  १९५२-५३  में  ३६.९  लाख  रुपयें  की  संस्थाओं  में  विवाद  उत्पन्न  हो  गया  था  ?

 बचत हुई  है  ।  सरकार  ने  इस  विवाद  को  तय

 बम्बई  मद्रास  बन्दरगाह
 करने  के  लिये  क्या  पग  उठाए  ?

 ट्रस्टों  ने  भी  वर्ष  F24R-4 3  में  अपने  लेखों  में
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 बचत  दिखाई  है  |
 :

 जी  हां  ।
 शी  पुन्नू  :  क्या में  जान  सकता  हूं  कि

 सरकार  ने  रेलवे  रेट्स  ट्रिब्यूनल कोचीन  बन्दरगाह  की  सनाय  वहां  के  व्यय  के

 मुकाबले में  कितनी  भ्रमित रही  है  ?
 के  प्रत्यक्ष  श्री  एन०  एस०  होकर  को  नियुक्त

 किया  कि  दोनों  पक्षों  के  बीच  के  विवाद  की  बातों
 att  अलगे शन

 :
 मेरे  पास  इस  समय  यह

 नही ंहैं  ।  में  माननीय  सदस्य  को  यह

 का  अच्छी  तरह  परीक्षण  करें  तथा  बम्बई  पोट

 सूचना दे  सकता  हूं  |
 ट्रस्ट  अधिनियम  की  धारा  ३६  के  अनुसार

 म्यूनिसिपल  करारोपण  के  प्रयोजन  से  पोट
 श्री  to  एस०  Uo  चेट्टियार :  बम्बई

 ट्रस्ट की  कर  वाली  सम्पत्ति  का

 तथा  मद्रास  में  कितनी  २  बचत  हुई  हैं  ?
 मूल्यांकन  करें  ।  श्री  होकर  की  उपपत्तियों  तथा

 श्री  अलगे शन :  बम्बई  १२.१५  लाख  सुझावों  को  भारत  सरकार  ने

 च५  ;  मद्रास  «४६.०७  लाख  रुपये  |  स्वीकार  कर  लिया है  तथा  सरकार  ने  निर्णय  के
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 धत  पक्षों  से  १९४४-४९  के
 बहुत  अच्छा  काम  होने

 की  गुंजाइस  दिखती

 वर्षों  के  बीच  की  कर  लगाई  जानें  वाली

 सम्पत्ति  का  सहमत  मूल्य  सरकार  को  बतला

 की  बाबू  रामनारायण  fag:  यह  जो  खेती
 देने  को  कहा  गया  उनके  उत्तर

 प्रतीक्षा है  ।
 करने  का  जापानी  तरीका  ह  उसका

 दुरा  बलि विवर  ण  देनें  की  माननीय मंत्री  जी

 चावल  की  खेती  की  जापानी  प्रणाली  करेंगे  ?

 न
 २४७.  श्र  क्या  खाद्य  तथा  डा०  पी०  एस०  दे दाम सधो  बहुत  बहुत

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 इसकी  कृपा  कर  चुके  हैं  ।

 कुल  कितने  एकड़
 श्री  दिवनन्जप्पा  :  क्या  में  जान  सकता

 भूमि  जापानी  प्रणाली  की  चावल  की  खेती

 के  अंतगंत  हूं  कि  देश  को  कुल  कितने  बीज  तथा
 क्षेत्र

 की

 बचत हुई  ह
 ?

 ऐसे  किसानों  की  संख्या  जिनके

 पास  पांच  एकड़  से  कम  भूमि  है  ate  जिन्हों  ने  डा०  पो०  एस०  में  पुर्व  सूचना

 इस  जापानी  प्रणाली  को  शझ्रपनाया  हे  ?  चाहूंगा  |

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :  सेठ  गोविन्द  जापानी  पद्धति  से

 श्र  अपेक्षित  सूचना  दिखती  जो  धान  या  चावल  बोया  जाता  हे  और

 हुए  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  इससे  पहले  हमारे  तरीके  से  बोया  जाता  था

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २]  उस  पर  जो  खर्चा  होता  हैं  उस  में  क्या  अन्तर

 श्री  पुन्नो  कया  में  जान  सकता हूं  कि

 खेती  की  इस  जापानी  प्रणाली  में  प्रयोग  किस  डा०  पी०  एस०  खर्चा  तो

 प्रकार  किया  जाता  ह-सरकारी  बहुत  ज्यादा  है  ।  लेकिन  जो  लंग  war

 द्वारा  अथवा  वैयक्तिक  किसानों  द्वारा  ?
 तरह  wad  देशी  तरीके  या  पद्धति  से  बोया

 डा०  पो०  एस०  देवामुख : यह दो भागों यह  दो  भागों  करते  उनको  भी  खर्चा  ज्यादा  भ्राता है  ।

 में  विभाजित  है  ।  कुछ  स्थानों  पर  यह  सरकारी  प्रो०  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  में  जान
 निरीक्षण में  सरकारी  फार्मों पर  किया  जाता

 सकता  हुं  कि  जापानी  प्रणाली  के  स्थान  पर

 है
 |

 किन्तु  कहीं  अधिक  संख्या  प्राइवेट  किसानों
 एक  भारतीय  प्रणाली  से  चावल  उगाने  का

 के  खेतों  पर  प्रदर्शन  खेतों  की  है  ।
 प्रयत्न किया  जा  रहा  जो  fee  हमारे  कृषकों

 को  समय  समय  पर  जो  रिपोर्ट  की  शभ्रावश्यकता से  अधिक  संगत  होगा  ?

 गवर्नमेंट  के  पास  इस  सम्बन्ध  में
 डा०  पी०  एस०  यदि  माननीय

 उस  लिहाज  से  वें  कौन  कौन  से  स्टेट्स  हैं
 सदस्य  ने  थोड़ा  कष्ट  किया  होता  तो  वे  देखते

 जहां  जो  टारगेट  मुकर्रर  किया  गया  था  उस  कि  हमने  हर  कहीं  जापानी  प्रणाली  पर  जोर
 लिहाज से  काफी  अच्छा  काम  हो  रहा  है  |

 नहीं  दिया  जहां  कहीं  भी  भारतीय  प्रणाली

 डा०  पी०  एस०  जो  स्टेटमेंट
 जापानी  प्रणाली  से  उत्तम  हैं  अथवा  उतनी  ही

 टैक्सी  पर  रखा  गया  हैं  वह  देखा  जाए  तो  अच्छी  वहां  हमने  हस्तक्षेप  नहीं  किया

 मालम  होगा  fe  मद्रास  ae  seuss में  @  |
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 श्री  व्या  में  जान  सकता  हूं
 C4  ms

 डा०  पी०  एस०  जी  कुछ

 कि  जापानी  प्रणाली  की  खेती  अपनाने  वाले  अकड़  &  |

 किसानों को  सहायता दी  जाती  है  ?  श्री  सारंगपुर  क्या  में  जान  सकता

 डा०  पी०  एस०  दीवाने  हमें  उन्हें  हूं  कि  यह  जापानी  प्रणाली  तंजोर  में  अनुसरित

 अवश्यक  धी उब रक  दे  रहे  अधिकतर  स्थानों  की  जाने  वाली  प्रणाली  की  तुलना  में  कैसी  है  ?-

 पर  बीज  भी  इसी  प्रकार  तत्काल  भुगतान  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हरनेक  भारतीय

 लिए  बिना  दिया  जा  रहा  है  ।  फसल  उग  आने
 किसान  हैं  जिन्हों  ने  बड़ी  अच्छी  उपज  पैदा

 आर  कट  जाने  के  बाद  रुपया  ले  लिया  जाएगा  |
 की  किन्तु  दुर्भाग्यवश यह  उतने  बड़े  पैमाने

 श्री  के ०  सुब्रहमनण्य म च्ध  क्या  में  जान  पर  नहीं  है  जितना  किਂ  हम  ०१  हें

 सकता  हुं  कि  जापानी  प्रणाली  से  उगाए  गए  श्री  ए०  एम०  क्या  में  जान
 चावल  की  इस  समय  प्रयुक्त  किए  जाने

 सकता  हूं  कि  यह  सत्य  है
 कि

 सुन्दरी
 फैक्टरी

 वाली  देशी  प्रणाली  की  उपज  की  तुलना  में  कैसी  में  बढ़ते  हुए  स्टाक  के  बावजूद  वितरण

 a?  में  दोष  होने  के  कारण  उन  लोगों  को  उर्वरक

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  बहुत  सी  सिलने  में  कठिनाई  हो  रही  है  जिन्हों  ने  कि

 स्थानीय  प्रणाली  में  जापानी  प्रणाली  के  जापानी  प्रणाली  अपनाई  है  ?

 केवल  एक  प्रश  को  प्रकार  गया  है  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हम  भरसक

 निश्शंक  यह  कह  सकता  हं  कि  यदि  जापानी
 प्रयत्न  कर  रहे  हें  कि  वितरण  के  दोष  दूर

 प्रणाली  को  सारी  बातों  का  अनुसरण  किया
 हो  जाएं  ।  में  इन  में  से  कुछ  दोषों  से  अवगत  हूं

 ।

 जाए तो  उपज  में
 उल्लेखनीय

 वद्धि  होगी ।
 श्री  पी०  एन०  में  मंत्री

 श्री  के०  सुब्रह्मण्यम  :  क्या  इस  समय

 महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  जापानी
 *

 तुलनात्मक  झांके  मौजूद हैं
 ?

 मेथड  गरीब  लोगों  के  लिए  अच्छी  नहीं  है  ?

 डा०  पी०  एस०  राज्य  राज्य  इसमें  बहुत  खड़ी  होता  इस  वास्ते  गरीब

 में  वे  भिन्न  भिन्न  हैं  ।  लोगों  के  लिए  मदद  देने  को  गवर्नमेंट  TAT  कर

 श्री  gaa:  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 रही

 है  ?

 पो०  एस०  देशमुख
 :  उसी  कारण

 जब  से  यह  प्रणाली  यहां  चालू  की  गई  इसे

 त्रावणकोर-कोचीन  में  भी  प्रयुक्त  किया  गया  से  तो  वे  लोग  गरीब  हैं  ।

 a  gy
 ef

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 डा०  पी०  एस०  इसे  सूचना  दे  रहे  प्रश्न  नहीं  पुछ  रहे  ।

 प्रयुक्त किया  जाना  है  ।  मुझे  मालूम  है  कि
 ७५

 श्री  पी०  एन०  में  सवाल

 न्नावनकोर-कोचीन  के  किसान  बड़े
 पूछ  रहा  हूं  कि

 गवर्नमेंट
 के  पास  सबूत  है

 शिकार  हें  ग्रोवर  औसतन  उनकी  उपज  बहुत
 कि  इससे  गरीब  लोगों  की  मदद  हो  सकती  है

 ?

 अच्छी  होती  है  ।  परिणामों की  सभी  प्रतीक्षा

 है
 डा०  पी०  एस०  बहुत  मदद

 होती है  ।
 कुमारी  एनी  मस् क़रीन :  क्या  माननीय

 मंत्री  जी  के  पास  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य में  श्री  फू ०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  यह

 घान  की  खेती  सम्बन्धी  कोई  श्रांकड़े  हें  ?
 बात  सरकार  की  दृष्टि  में  श्राई  है  कि  मैसूर  के
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 कुछ  भागो ंमें  चावल  उगाने  की  यह  जापानी  श्री  राज  अभी  जो  कुछ  इनकी

 प्रणाली  पहलें  से  ही  प्रचलित  कौर  सम्पत्ति  ga  जो  कुछ  इनका  कर्जा  उसका

 नाम  क्यों  दिया  जा  रहा  है  ?
 मूल्यांकन  किया  जा  रहा  है  भर  जसे  ही  यह

 समाप्त  होगा  कौर  विशेषज्ञों  की  टीम  इस  बात डा०  पी०  एस०  यह  कहना

 गलत  होगा  कि  भारत  के  किसी  भी  भाग  में  की  जांच  कर  उस  इनका

 निर्धारण  किया  जाएगा  । जापानी  प्रणाली  की  सब  बातें  व्यवहार  में

 लाई  जा  रही  थीं  किन्तु  मुझे  मालूम  है  कि  कुछ  श्री  हेमा  :  में  समय  पूछ  रहा  कितना

 अंशों  में  यह  प्रयुक्त
 की

 जा  रही  है
 ।  समय  इसमें  लगेगा  ?

 att  हेमा  सरकार  ने  यह  श्रीनिवासन  श्री  राज  बहादुर

 है  कि  वह  समय-समय  पर  चावल

 में
 कोई

 निश्चित

 समय  नहीं  बता  सकता  ।  सम्भव  है  कि  ६

 उड़ान  की  जापनी  प्रणाली  का  निरीक्षण
 महीने  लग  जाएं  |

 करेगी  और  रखना  परामर्श  देगी  ?

 थ्रो  जीतपाल  क्या  यह  सत्य  हैं  कि

 डा०  पी०  एस०  देवाम ख च्  हमारा  अपना
 एयर  इंडिया  का  सामान  नहीं  लिया  गया  हैं  ?

 अचार  अन्दोलन  है  कौर  हमारा  इरादा
 श्री  राज  बहादुर  :  हमारी  सुचना  के

 अधिकतम  सूचना  प्रसारित  करना  तथा  कृषकों

 को  देना  है  |
 अनुसार  निश्चित  तिथि  पर  परि सम्पत  के

 साथ  साथ  सब  सामान  भी  लें  लिया  गया  है  ।

 वायु  परिवहन  कम्पनियों  कों  मुआवजा
 श्री  एम०  खुदा  aa  :  मूल्यांकन  का

 FICS,  श्री  हेमा  :
 क्या  संचरण

 मंत्री  यह  बतलाने  की  क़्या  क  रेंगे  कि  दोनों  वायु
 आधार क्या  है  ?

 द्वारा  विभिन्न  वायु  परिवहन
 श्री  राज  बहादुर  :  यह  अधार  अ्रधिनियम

 के  उपबन्धों में  दिया  हुआ  है  1 कम्पनियों  को  कुल  कितनी  राशि  मुआवजे  के

 हय रूपम  दी  गाह े?  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  मे  सांस  भरे  डिब्बों  का

 प्रकार  के  हवाई  जहाज़  वितरण

 के  लिए  सब  से  अधिक  श्र  सबसे  कम  दिया  Fave.  श्री  ईश्वर  क्या

 मुन्ना विजा  कितना  है  ?  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 संचरण  उप मंत्रो  :
 करेंगे  कि  देश  के  भ्र काल ग्रस्त  लोगों  को  बांटने

 के  लिए  इंडियन  रेड  क्रास  के  जरिये  जो  बुखारेस्ट अभी  किसी  कम्पनी  कों  कोई  भय

 नहीं  दिया  गया  है  ।,
 से  मांस  के  डिब्बे  प्राप्त  हुए  उनकी  सख्या

 कितनी है  ?
 यह  सूचना  देना  तब  तक  सम्भव

 इन  में  से  कितने  डिब्बे  रायलसीमा
 है  जब  तक  वायु  कारपोरेशन  अधिनियम  के

 उपबन्धों  के  भ्रनुसार  मुआवजा  भ्रांति  रूप  से  में  वितरित  करने  को  दिए  गए  ?

 निर्घारित  न  हो  जाए  |
 यह  बात  सुनिश्चित  करने की  क्या

 श्री  होंडा  क्या  मंत्री  महोदय  बता  सकेंगे  व्यवस्था
 की  गई  है  कि  ये  मांस

 के
 डिब्बे on  .

 fra  समय  तक  यह  जो  कम्पनसेद  द  |
 हका

 विशेषकर
 झ्  काल ग्रस्त

 जो  कुछ  भी  देना  उसका  निर्धारण  किया  सीमा  में  उचित  प्रकार  से  वितरित  fer

 जाए ं? जाएगा ?
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 क्या  सरकार  की  दृष्टि  में  इन  क्या  सरकार  देहरादून  की  वन

 डिब्बों  के  अनियमित  वितरण  अथवा  अनुसंधान  रिसर्च  /
 रण  सम्बन्धी  कोई  मामले  बनाए  हैं  ?

 में  किये  गये  भ्रनुसन्धान  छके  परिणामों  को

 यदि  उपर्युक्त  भाग  का  प्रकाशित करने  के  लिए  तय्यार  है  जिससे

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार  ने  इस  पर  कि  हमारे  देश  के  वैज्ञानिक  इनका  सत्यापन

 कर  सकें  ?
 बया  कार्यवाही की  है  प्रौढ़  इस  बात  को  किस

 प्रकार  सुनिश्चित  किया  है  कि  अकालग्रस्त
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०

 लोगों  को  इन  डिब्बों  का  समुचित  वितरण  ब्रिटिश  मैडिकल  जर्नल

 तथा अमेरिकन  मैडिकल सोसाइटी

 फार्मास्युटिकल  sata  पत्रिकाओं  में
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी०

 बहुत  लेख  हुए  जिनमें
 :  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  में

 इसके  पक्ष  तथा  विपक्ष  में  बातें  कही  गयी
 तरण  के  लिए  इंडियन  रेड-क्रास  सोसायटी

 यह  उत्पन्न  नहीं  होता  1]
 ि पे सांस के के  डिब्बों का  कोई  उपहार  प्राप्त

 इस  संस्था
 नहीं  gat  है  ।

 की  गई  पत्रिकाओं की की  एक  सूची  सदन
 (a)  से  प्रदान  नहीं  उठते

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 श्री  grat  रेड्डी
 :

 क्या  सरकार  को  विवरण

 विदित  है  कि  लोकतन्त्रीय  देशों  के  एक  विस्व  बन  अनुसंधान  संस्था  देहरादून  के  STo

 संघ
 ने

 बुखारेस्ट  से  मांस  के  डिब्बे  भेजे  हैं
 ?

 हि पन््तम्बकर  तथा  डा०  राम  चन्द्र  राव

 द्वारा  प्रकाशित  लखों  की  एक  सूची श्री  एम०  ato  ये  बुखारेस्ट

 से  नहीं  भेजे  गये  य  बुडापेस्ट  से  भेजे  गए  (१)  दिसम्बर

 जो  कि  हंगरी  में  है  ।  १९५१  ७७  संख्या १२  )  में  प्रकाशित

 क्लोरोफिल
 जमाये हुए  तेलों  को  रंगने  के  लिये टु क्लोरोफिल

 पिगमेंट  के  निकालने  पर  एक  लेख  ।;

 *Quo,  श्री  ईश्वर  क्या  खाद्य  (२)  इण्डियन  फरवरी  Reaua

 तथा  ७९  संख्या २)  में  प्रकाशित

 कि  कृषि
 मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे

 क्लोरोफिल  तय्यार  करने  तथा  इसके

 क्या  सरकार  को  इस  विषय  में
 उपयोग  पर  एक  लेख ।

 पता  है  कि  इंग्लैंड  तथा  अमेरिका  के  प्रसिद्ध  (  ३)  इण्डियन  दिसम्बर

 वैज्ञानिकों  नें  रासायनिक  तथा  रूमाल  १९५२  ७८  संख्या  १२)  में

 वनस्पति  के  रंगने  के  लिये  क्लोरोफिल  । परीक्षणों  द्वारा इस  दावे

 का  स्पष्ट  रूप  से  खण्डन  किया  है  कि  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान
 वलोरोफिल  दुर्गन्ध  नापाक  है  ;

 सकता  हूं  कि  क्या  देहरादून में  गये

 क्या  सरकार  का  इस  में  अनुसन्धान का  वनस्पति के  रंगने के  सम्बन्ध

 क्लोरोफिल  की  उच्च  प्रकार  की  गुण  में  कोई  परिणाम निकला  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  इसकी

 विज्ञापनों को  रोकने  का  विचार  है  ;  तथा  जांच की  जा  रही  हैं
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 आस्टूलिया  से  खाद्यान्नों  का  निर्यात  विदेशों
 से

 मंगाये  गये  गेहूं  तथा  गेहूं  की

 बनी  चीजों  शीर्ष  के  अन्तोन न  २५१.  डा०  राम  सुलग

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 श्री  Uo  ato  कृष्ण प्पा :  क्या

 कृपा  करेंगे  कि

 ७
 ry

 माननीय  सदस्य  इनका  मूल्य  कुल
 वर्ष  GEXR  में  झ्रास्ट्रेलिया  है  मात्रा  पूछना  चाहते  हें  ?

 गेहूं  तथा  गेहूं  ५ के अ्राटे  की  कुल  कितनी

 मात्रा  का  तक  रायात  किया  गया  है  ;  उपाध्यक्ष  महोदय  :  औसत  &

 तथा
 श्री  एम०  बी ०  कृष्णप्पा  :  में  ब्रास्ट्रेलिया

 उसके  लिये  कुल  कितना  मूल्य  से  पांच  या  छी  वर्षों में  मंगाई  गई  मात्रा
 दिया  गया  था  ?

 सकता  a  |

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  28 ve  RSY,000  टन
 ato  :  पहली  १  ४७  १६  5,900  टन

 Qey2F से  ३१  १९५३  तक की  रवि
 28vG  ६३  ©oo0 ?  टन

 में  ग्रास्ट्रेलिया  से अ्रायात  की  गई  गेहूं  तथा
 PEvE  ७६  2,000  टन

 गेहूं  कैरो  की  कुल  मात्रा  इस  प्रकार
 १६५०  \9g90,000

 है
 —  PEL?  ER  ooo  टन

 १०००  टनों
 —

 REQLE
 पंडित  एस०  सी  ०

 क्या  सरकार
 गह

 गेहूं का  ग्रेटा  ४५४, १

 ने  भारत  की  अलाभकारी  ज़मीनों  से  गेहूं

 निल
 पैदा  करने  के  तरीके  पर  fra

 कूल  योग  ३४७,  ०  किया है  ?

 वाडा  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हम
 अपने

 विषय

 से  दूर  जा  रहे  हैं
 ।  यह  तो  आस्ट्रेलिया से लगभग  ॥

 गेहूं  मंगाने  का  wets ।  भारत  में

 वह डा०  राम  सुभग  सिंह  :
 बहुत  सी  बातें  की  जा  सकती  हें  ।  यह

 आस्ट्रेलिया  से  सरकार  का  कितना  uid  प्रदान  यहां  कैसे  उत्पन्न होता  हैं  ?
 तथा  ig  का  ग्रेटा  खरीदने  का  विचार  है  ?

 में  एक  दूसरे  माननीय  सदस्य  को  श्रवन

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  जो  कुछ  के  लिये  कहता  हूं  ।

 हम  खरीदना  चाहते  वह  तो  हमने  पहिले  श्री  केलप्पन  :  आयात  किये  गये  गह

 ही  खरीद  लिया है  ।  खरीदी गई  मात्रा
 का  मूल्य  भारतीय  गेहूं  के  मूल्य  की  तुलना

 ्  टन  है  ।
 में  ?

 पंडित  एस०  ato  मिलन  :  गत  पांच
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  यद्यपि

 वर्षो ंमें  इस  शीर्ष के  अन्तर्गत  इस  मात्रा
 आयात करने  पर  इसका  मूल्य  देशी  गेहूं

 का  अनुमानित  औसत  कितना  है  ?

 के  मूल्य  से  कुछ  अ्रधिक  किन्तु  वास्तव
 उपाध्यक्ष  महोदय :  ऑस्ट्रेलिया

 में  यह  गेहूं  जिस  देश  से
 शीराज़ा

 है  वहां हम

 पंडित  एस०  ato  मिश्र
 जितना  मूल्य  देते  हें  वह  भारतीय

 गेहूं

 झारट्लिया  से  यदि  वहां से  न  हो  तो  मूल्य  से  कम  होगा  ।
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान  एकਂ

 सकती हूं
 कि  aaa किये  गये  गेहूं  के  मूल्य  जिसमें  अपेक्षित  सुचना  दी  गई  हुई  सदन

 में  होने  वाली  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 क्या  पिछले  वर्ष  ग्रास्ट्रेलिया  से  गये  २,  अनुबन्ध  संख्या

 गेहूं  का  मूल्य  इस  वर्ष  मंगाये  गये  गेहूं  के  में  जान डा०  राम  सुलग  सिह

 मूल्य से  कम  था  ?  सकता  हूं  fe  राज्य  सरकारों  को  किस

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  अधार  पर  ऋण  दिये  गये  शौर  जिन  राज्य

 सरकारों  को  ये  ऋण  दिये  गये  हैं  क्या इस  वर्ष  के  अन्त  तक  प्रजाति  जुलाई  के

 aa तक  मूल्य  वही  था  जो  पिछले  वर्ष  था  ।  वे  किसानों  को  कृषि सार  समान  आधार

 अगले  ay  हम  जितना  मूल्य  देंगे  उसके  बारे  पर  दे  रहीं  हें  ?

 में  तभी  निश्चय  किया  जाना  क्योंकि  Sto  पी०  एस०  देशमुख  ये  ऋण

 यह  बात  खुले  बाज़ार  के  मूल्य  पर  निर्भर  राज्य  की  शभ्रावश्यकताओओं  तथा  उनकी

 करेगी  ।  के  सम्भावित  उपभोग  के  अनुसार  दिये

 श्रीमती  रेग  चक्रबर्ती  :  हम  जान  सकते
 जाते  जो  कि  प्रत्येक  राज्य  तथा  केन्द्रीय

 सरकार के  बीच  पारस्परिक  बात  चीत
 हैं  कि  फिर  राशन  के  मूल्य  क्यों  बढ़  गये

 द्वारा  निश्चित  किया  गया  are  ऐसी
 हैं  ?

 श्री  किदवई :  यह  तो  किसी  नें
 ara  की  जाती  हैं  कि  उन  सभी  किसानों को

 जिन्हें  इसकी  आवश्यकता  है  कौर  जो  इसे  भ्रच्छे

 नहीं  कहा  कि  यह  मूल्य  बढ़  गये  हें  कयोंकि  तरीके  से  खेती  के  लिये  प्रयोग  में

 खुले  बाज़ार  में जो  मूल्य  दिया  गया  वह
 यह  मिलेगा

 वही  था  जो  पिछले  वर्ष  कौर  यदि  खरीदते

 में  जान
 समय  यही  फिर  हगा  तो  हमें  अधिक  मूल्य

 डा०  राम  सुभग

 सकता  हूं  कि  क्या  इन  ऋणों  के  दिये  जाने  के
 नहीं  देना  पड़ेगा  ।

 सम्बद्ध  राज्यों  के  किसान
 vara  खरीदने  के  लिय  ऋण

 जितने  हलबरट  का  उपयोग  पहिले  करते

 *Q4R.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  थे  उसकी  अपेक्षा  इस  ay  वे  इसका  अधिक

 उपयोग कर  ? खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 ऋ
 क्या  भारत  सरकार  ग  ay  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 १९५३  में  उर्वरक  के  खरीदने  तथा  वितर  मिथ्या  धारणा  है  ।  यह  ऋण  नकद  नहीं

 करने  के  लिये  किसी  राज्य  सरकार  को  कोई
 दिया  जाता  यह  उकेरा  उन्हें  ऋण

 के  रूप  में  वितरण  करने  के  लिये  दिया  गया ऋण  दिया

 है  शौर  इसका  मूल्य  फसल  कटने के  समय यदि  ऐसा  किन  राज्य

 पर  लिया  जायगा  |
 सरकारों  तथा

 उनको  दिये  गये  ऋण की  कुल
 श्री  दादी :  क्या  इन  ऋणों  पर  कोई

 राशि  कितनी  है  ?  भी  लिया  जाता  है  ?

 nr.  or कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  एस०  देशमुख

 जी  ar  ३.१२५ की  दर  से  ब्याज  लिया  जाता  है  ।
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 डा०  सुरेश  चन्द्र  में  जान  सकता  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  नहीं  |

 हूं  कि  क्या  राज्य  सरकारों  को  धन  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।

 जाता  है  उस  पर  भारत  सरकार  कोई
 डा०  राम  सुभग  सिह  में  जानਂ

 नियंत्रण  रखती  है  ?
 सकता  हूं  कि  समुद्री  फैक्टरी  में  sate  का

 श्री  किदवई  :  में  नें  बताया  तो  जो  स्टॉक  जमा  हो  गवा  जिसके  कारण

 राज्य  सरकारों  को  कोई  धन  नहीं  दिया  इस  qq  जनवरी  अर  फरवरी  में  काफी

 यदि  उर्वरक  का  दुरुपयोग  परेशानी  पैदा  हो  गई  क्या  इस  नई

 कर  सकती  हैं  वे  ऐसा  कर  सकती हैं  ।  प्रणाली  के  लागू  *करने  के  सेब

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  में  जान
 निकाल  दिया  गया  अर  यदि  सब  नहीं

 सकता  हुं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  स्टेट  तो
 कितना  निकाला  गया  है  ?

 ओपरेटिव  बेक  श्रॉफ़  बिहार  का
 श्री  किदवई  :  में से इस  स्टॉक

 सहकारी  के  अधीन  कृषि

 सम्बन्धी  ऋण  देने  वाली  समितियों
 aga  अधिक  उर्वरक  पूरे  देश  में  बांट  दिया

 गया है  |  अतः  इसका  इतना  श्रमिक
 जो  उर्वरक  वितरण  काय  कर  रही  स्टॉक  जमा  नहीं  है  जितना  कि  यह  उस  समय

 बिहार  राज्य  में  बड़े  पैमाने  पर  बन्द  किया  ~
 था  जब  कि  ये  fee  समाचार-पत्रों  में

 प्रकाशित  की  गई  थी  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  इसका

 टिड्डी  दल
 नहीं  ।  मुझे  इसकी  पुर्व  सुचना  चाहिये  |

 श्री  :  गत  वर्ष  मद्रास  राज्य  *२५३.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 में  वर्षा न  होने  के  किसान  अपन  ऋणों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 nN

 अतः  में  माननीय  करेंगे को  चुका  नहीं  सकते
 |

 मंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  क्या  विगत  चार  महीनों  से

 मद्रास  सरकार  को  इन  ऋणों  को  अगामी

 पाकिस्तान
 से  भारत  में  टिड्डी  दल  ane

 वित्तीय  वर्ष  में  वसूल  करने  का  अनुदेश  ह  ह

 क्या  उत्तर-पश्चिम  भारत  के
 ~

 रेगिस्तान-क्षेत्रों  में  टिड्डी  के  प्रजनन  म डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यदि  इस

 yet  का  सम्बन्ध  इस  वर्ष  दिये  गये  ऋणों  कुछ  वृद्धि  हुई  है  ;  TAT

 तथा  उर्वरक  देने  से  तो  उसका  भुगता  यदि  सरकार  द्वारा

 अभी  किया  जाना  जरूरी  नहीं  है  ।  मुझे  टिड्डी-उपद्रव  का  करने  के  लिए

 गत  वर्ष  की  स्थिति  का  पता  नहीं  ।  मुझे  क्या  पग  उठाए  गए  हू  ?

 इसकी  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 श्री  एस०  सो०
 सामन्त  :  में  जान

 हां  ।
 सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य

 सरकारों को  इस  सम्बन्ध में  कोई  श्रन देश च्झ  हां
 ॥

 जारी  किये  हूं  कि  जिन  किसानों  के  पास  टिड्डी-उपद्रव  का  सामना  करने

 एकड़  से  कम  जमीन  होगी  उन्हें ऋण  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाए  पगों

 के  रूप  में  उर्वरक  नहीं  दिये  जायेंग े?  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सदन-पटल
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 दिखा  परिशिष्ट  रे  क्या  मंत्री  महोदय पर  रखा  जाता है  ।  डा०  सुरेश  द्वार

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इन  लोकरस अनुबन्ध  संख्या  ४  |

 क  पर  आक्रमण  करने  के  लिए  कितने  अफ़्सर
 डा०  राम  सुलग  सिंह  .  लोक

 लगाय ष्  ली  दे  क  |  गये  ?
 स्वामी  का  मुकाबला  करने

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जितने के  लिए  सरकार  की  दौर  से  जो  प्रबन्ध

 ज्यादा  लोक  होंगे  उतने  ही  ज्यादा किया  गया  क्या  वह  पर्याप्त  है  कौर  ठीक

 तरह  स  काम  कर  रहा  है  ¢  लगेंगे

 टो०  क े०  चौधरी  क्या  में  जान
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 जी  हां  ।

 4

 सकता  हुं  कि  कया  इन  टिड्डियों  द्वारा
 पहुंचाई

 राम  gum  यहां  दिल्ली  हानि  के  कुछ  अक  सरकार  के
 पास

 में  पिछले  महीने  जो  लोक  का  स्विमर्स  @
 ?

 wal  उसका  मुकाबला  करने  के  लिए  डा०  पी०  Yao  देवा मर
 :  हमन

 समय  पर  क्यों  नहीं  कोई  इन्तजाम  किया  विवरण  वृत्तान्त  मांगा  पर  कहीं  से

 जा  सका  ?  भी  किसी  भारी  हानि  का  समाचार  नहीं
 रसीला

 डा०  पी०  एस०  दीवाने
 :  जब  यहं  सला

 लोक  ऊपर  से  भागते  ह  उस  वक्त  श्री  दादी  क्या  में  जान  सकता

 उन  पर  हमला  करना  या  उनकों  डिस्ट्राय  हूं  कि  क्या  टिड्डियों  को  उनके  प्रजनन-स्थान

 करना  बहुत  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  में  मार  देना  संभव  नहीं है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  हां सेठ  गोविन्द  इन  fefgat  का

 श्याम  ।  इसी  उपाय  से  तो  हम  उन्हें इस  ag  देवा  के  किस  किस  हिस्से  में  रान
 =

 का  मय  oa  तौर  इस  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञों  मार  सकते

 नें  क्या  कोई  राय  दी  श्री  राधेलाल  ब्यास  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  जो  पंख  वाले  लोक  हें  उनका
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  बहू  तो

 a  मारा  जाना  कठिन  है  ate  केवल  sa आये  और  चल  भी  गये  a  |
 को  ही  मारा  जा  है  ?

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  में  जानना
 श्री  पी०  एस०  दीवाने  यह

 चाहता  कि  इस  वर्ष  कौर  अधिक  भय

 देव  के  किस  किस  हिस्से  में  इंस  सम्बन्ध  बिल्कुल  दुरुस्त है  ।

 में  कोई  विशेषज्ञों  की  राय  सरकार  को  att  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान  सकता

 और हूं  कि  पाकिस्तानी  टिड्डी-दल

 डा०  पो०  एस०  दुर्भाग्य  से  भारतीय-टिड्डी  दल  के  बीच  विभेद  करने

 ्य
 बहुत  दूर  तक  जा  सकती  ठ  ।  वें

 का  कोई  उपाय  मिल  गया  है  ?

 परिश्रमी  बंगाल  तक  या  मद्रास  तक  जा  सकती
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  तक

 तो  नहीं  | द  ।  वे  उड़ीसा  तक  भी  पहुंची  हें  ।

 को शायद  त्रावणकोर-कोचीन  श्र  मैसूर  सरदार  हुक्म  में  जान  सकता

 weet  aaa  से  ही  कोई  राज्य  इनसे  हू ंकि  क्या  किसी  ऐसे  देश  जिसके  साथ

 मुक्त  हो  सकता  है  ।  टिड्डी-दल  को  रोकने  या  मारने  के  लिए
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 हमारा  समझौता  चल  रहा  हमें  यह  सूचना  28 Vo  और ४६  की  साईकिल में  इन  टिड्डियों

 है  कि  भारत  पर  तुरंत  एक  भारी  को  मारने  के  लिये  डिकन्स  डिपार्टमेंट

 होने  की  हे
 ?  रक्षा  &  काफी  मदद  ली  गई

 डा  पो०  एस  देशमुख  ||  इस  वर्ष  डिफेन्स  डिपाटेमट  a  कोई

 श्रीमान  ।  पिछले  कुछ  महीनों  में  हमें
 मदद

 ली
 जा  रही  कौर  भ्र भी  तक

 बताया  गवा  है  कि  इस  वर्ष  टिड्डियों  के  भारी
 डिकन्स  डिपार्टमेंट  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया

 आक्रमण  की  संभावना  है  |  है  ?

 q  कौन  से  डा०  पी०  देशमुख  :  केवल सरदार  हुक्म  सिह

 ्य  ह
 ?  प्रतिरक्षा  विभाग  वालों  से  ही  प्रत्येक

 व्यक्ति से  इस  संबंध  में  पूरी  पूरी  सहायता डा०  पी०  Udo  देशमुख  :  एक  म्रंतररष्ट्रीय
 मांगी  जा  रही है  ।  जिस  प्रकार  हमने  गत  वर्ष

 जो  समय-समय  पर  हमें  सहायता

 है  ।  किसी  देश  विशेष  की  बात  नहीं
 उनसे  सहायता  ली  उसी  प्रकार  इस

 अरब  से  ग्रफगानिस्तान  तक  अर
 ag  भी  पिछले  ay  की  अपेक्षा  पहले  ही  हम

 उनसे  सहायता  ले  रहे  हें  ।
 समेत  सभी  देश  इसमें  है  ।

 सरदार  हुक्म
 श्री  मू०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या यह  सच मेरा  प्रश्न  यह

 था  कि  किन  देवों  से  arma  का  भय  है  ?  है  कि  टिड्डियों  का  प्रश्न-स्थान  ईरान
 है

 प्रौढ़

 ईरान  सरकार  टिड्डों  के  मारने  में  हमें
 ara  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कोई  सहायता  नहीं  देती  ?

 वे  पाकिस्तान  से  होकर  आती  हें  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 जेसा

 डा०  पो०  एप०  देशमुख  :  यह  बताना
 al  देखा

 कटिन  है  ।  कभी-कभी  वे  सीधे  भी  ग्रा
 माननीय  सदस्यों  ने

 समुचित-पत्रों

 हमने  कुछ  लोगों  को  सामग्री  के  साथ
 सकती  हैं  ।

 मध्यपूर्व  देशों  में  भेजा  है  जानवर  अत राष्ट्रीय
 श्री  बीर स्वामी  :  कया  रीतियों  के  दक्षिण

 आधार  पर  उनका  संहार  किया  जा  रही  है
 |

 की  जाने  की  कुछ  भी  संभावना  है  ?

 att  राधा  रमण
 डा०  पी०  एस०  देवामृख  :  मद्रास  को

 कोड़  कर  दक्षिण  टिड्डियों  काफी  उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  ॥

 बचा  gar  है  ।  इस  प्रश्न  पर  बहुत  कुछ  कहां  जा  चुका  है  ।

 बाब  रामनारायण सिंह
 :  अभी  मंत्री  महोदय

 अखिल  भारतीय  टेलीग्राफ  लाइन  कप  चारी ने  कहा  कि  टिड्डियों  का  अ्राक्रमण  रोकने  में
 संघ  कौ  मांगें

 सरकार  अ्रसमर्थ  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  यदि  कभी  आदमियों  का  gra  होगा  FQUY,  श्री  गिडवानी :  चरण

 तो  सरकार  उस  को  रोकने  में  समर्थ  होगी  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करने  कि  :

 या  नहीं  ?

 क्या  सरकार  को  विदित  हैं  कि
 cal  संगठन  मंत्री  त्यागो  )  .

 जरूर  ।
 कलकत्ते में  २४  १९४५३  को  हुए  अखिल

 भा  रय  टेलीग्राफ-लाइन  कर्मचारी  संघ

 श्री  राधेलाल  व्यास :  कया  माननीय  मंत्री  के  सम्मेलन  में  यह  मांग  कीਂ  गई  थी  कि  उनकी

 बह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  जसे  सन्  शिकायतों  की  पडताल  करने  शौर  हाथों
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 उपाध्यक्ष  प्रस्तुत  प्रशन
 सुझाने के  लिये  एक  उच्च  अधिकार  पूर्ण

 अ्रघिकरण  नियुक्त  किया  ;  से  यह  प्रदान  मुकल  से  निकलता है  ।
 इस

 ~
 क्या  सम्मेलन  ने  सरकार  से  प्रदन  का  संबंध  टेलिग्राफ-लाइन  कर्मचारी

 यह  भी  अनुरोध  किया  था  कि  उनके  वेतनों  संघ  द्वारा  संकल्पों  से  है  ।  ह  उससे

 संबंधित  कुछ  प्रदान  रखे  तो  ठीक
 का  पुनरीक्षण  किया  गुह-व्यवस्था

 सुधारी  उनकों  चिकित्सा  रहता  ।

 सम्बन्धी  सुविधायें  प्रदान  की  तथा
 प्रश्न  |

 यदि  at,  तो  सरकार  ने

 उन  मांगों पर  विचार  किया  है  कौर  उसका  केन्द्रीय  fat  ,  काय  प्रणाली

 कीਂ  जांच
 उनके  विषय  में  क्या  निर्णय  है  ?

 २५६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  खाद्य
 संचरण  उपमंत्रो  राज  :

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 हां  ।  सरकार  ने  निर्दिष्ट  संकल्पों  की
 कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  हिदुस्तान

 un  प्रति  देखी जिन  में  अरन्य  बातों  के  साथ
 नई  दिल्ली  के  २१  १९४३  के  द्रव

 लाइन-कर्मचारी  वीं  की  शिकायतों  की  जांच
 के  पृष्ठ  ७  पर  प्रकाशित  संपादकीय  लेख  की

 करन  के  लिए  एक  उच्च  श्री  कार  वाले
 कौर  आकर्षित  किया  गया  जिसमें  केन्द्रीय

 अधिकरण  की  स्थापना  कीਂ  मांग  की  गई  है  ।

 हीं
 ट्रक्टर  संघटन  की  कार्यप्रणाली  की  जांच

 की  मांग की  गई  है  ?

 विषय  पर  विचार  हो  रहा  है  क्या  यह  सच  है  fe  केन्द्रीय

 थ्रोट  यथासमय  संघ  के  पास  उत्तर  भज  दिया
 ट्रैक्टर  संघटन  द्वारा  पंजाब  सरकार  को  दिए

 जाएगा  ॥
 गए  १२६  ट्रैक्टरों  में  केवल  ३८  ही  चालू

 श्री  1  इसमें  कितना  समय  जैसा  कि  उपयुक्त  संपादकीय  लेख  में

 लगन  की  संभावना है  ?
 कहा  गया  है  ?

 ए राज  बहू  दुर  सके  एक  दोष  ट्रक्टर  किस  कारण  चालू
 प्रति  हमारे  पास  तब  तक  नहीं  भेजो

 जब  तक  हमने  उसे  कौर  संघ
 पंजाब  सरकार  को

 गए ने  242.0  की  आखिरी  तारीख
 ट्रैक्टरों  की  कुल  लागत  क्या  थो

 को
 ही

 इसे  हमारे
 पास

 भेजा
 है

 ।

 कृषि  मंत्रो  पो०  एस०  :
 att  नाना दास  :  में  जान  सकता  से  भ्रपेक्षित  सूचना  देने  वाला

 हू ंकि  किन  श्रेणियों  के  डाक-कर्म  चोरियों
 एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता

 को  मकान  दिए  जाते  है  ?
 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 राज  बहादुर  सभी  श्रेणियों  के  ५]

 डाक-कर्मचारियों  को  मकान  उपलब्ध  होने  श्री  गिडवानी  :  मेरे  प्रदान  के
 पर  क्रमानुसार  मकान  दिए  जाते  हैं  ?

 उत्तर में  रखे  गये  विवरण  में  बताया  गया
 is  नाना दास  मे  जान  सकता  है  कि  टाइम्स  में  उक्त  टिप्पणी

 हूं  कि  आजकल  विषयक  क्या  क्या  के  प्रकाशित  होने  से  पिछले  ही  सरकार

 सुविधाएं  प्रदान  की  जाती  है  ?  एक  dat  सदस्य  के  सभापतित्व  में  एक
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 vr च  श्री  गिडवानी
 क

 अर समिति  नियुक्त  कर  को  है  ।  जन  का यं प्रणाली

 संबंधी  जांच  के  विषय  मस  के  के  के  के  क  के  *.  + सकता  हं  कि  उनका  नाम  क्यों  नहीं  बताया

 गया है  ?  संबंधित  सदस्य  कौन  हैं  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यदि  माननीय  माननीय  सदस्य  मेरी  भी  बात  सुन
 ।  में

 सदस्य  जानना  चाहते  में  नाम  बता  श्री  श्री  नारायणदास  को  बुला  चुका  हुं  ।

 सकता हूं  कर्नेल  नदी
 बह  सदस्य  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  यह  बात  सट्टी जो  उस  समिति  के  सभापति हैं  ।

 है  कि
 केन्द्रीय  ट्रक्टर

 संगठन  की  झोर से  बहुत

 सेठ  गोबिन्द  क्या  माननीय  बड़ी  तादाद  में  इस  के  कल  पुज  कौर

 मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  ज्यादातर  मंगाये गये  जो  कि  बरसों  तक  काम  में  जाने

 ट्रक्टर  जो  कि  बिगड़  जाते  जल्दी  से  इस  लायक  नहीं  इस  वजह  से  सरकार  को  बहुत

 लिए  काम  में  नहीं  लाए  जा  सकते  कि  नुकसान  उठाना  पड़ा  है
 ?

 उनके  शभ्रतिरिक्त  हिस्से  मिलन  मसें  दिक्कत
 Sto  पी०  एस०  दीवाने  :  में  समझता

 ती  अर  इस  संबंध  म  उनके  अतिरिक्त
 हुं  कि  यह  सवाल  बिल्कुल  अलग  यह  तो  पंजाब

 हिस्से  मिल  सर्कार  क्या  कर  रही  के  सेक्टरों  का  सवाल  है  ।  में  नहीं  समझता

 है
 ?

 कि  जो  कुछ  श्रानरेबिल  मेम्बर  साहब  ने  पुछा

 डा०  पी०  एस०  देखा  :  नियमानुसार  है  उस  की  कोई  निस्बत इस  से  है  ।

 ट्रक्टर-व्यापारियों  से  यह  असा  की  जाती
 उपाध्यक्ष  महोदय  सरदार  हकम

 है  कलेक्टरों के  मलय  के  १४  प्रतिਂ  शत  तकਂ
 सिंह  ।

 के  अतिरिक्त  पुरज  अपन  पास  रखें  ।  हम  इस

 प्रश्न  पर  पुनर्विचार  कर  रहे  हें  और  हम  ऐसी
 श्री  गिडवानी  खड़े

 चेष्टा  कर  रह ेहें  कि  ट्रैक्टरों  का  संभरण  करने  उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  t

 वाले  सार्थों  के  ऊपर  उनकी  मरम्मत के  सारे  प्रश्नों  का  माननीय  सदस्य  को  ही  ठेका

 प्रबंध  करन  का  भार  रखा  जाए  |  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।  कया  में  उन्हें  ATT

 ~  घन्टे  तक  बहस  करने  द॑  तथा  WHY  माननीय
 श्री  गिडवानी  विवरण  मे

 सदस्यों  को  अ्रवसर न  द॑  ?
 बताया  गया है  कि  समिति  ने  अपन  काम  में

 भारी  प्रगति  की  है  ।  क्या  में  इस  प्रगति  tt  गिडवानी
 :  श्रीमान  क्या  मुझे  प्रश्न

 क्या  समिति  ने  get  का  अ्रधिकार  नहीं  है
 ?

 को
 जान  सकता हुं

 ?

 सरकार  के  पास  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  पहले  ही

 भेजा
 है  ?

 नीय  सदस्य  को  दो  प्रदान  पूछने  दिये  हें  ।  क्या

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  म॑  उन्हें  दस  प्रश्न  पूछने  दूं
 ?

 यह  श्रावव्यंक है

 श्रीमान  ।  कोई  भी  अन्तरिम  प्रतिवेदन
 कि  में  चारों  प्र  ad  हुए  माननीय  सदस्यों

 को  प्रश्न  पूछने  का  अवसर  दूं  ।
 नहीं  आया  है  ।  ऐसी  arent  है  कि के

 कुछेकਂ

 सप्ताहों  में  समिति  का
 प्रतिदिन

 !

 प्राप्त  हो  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  उन्हें  श्र  प्रतीक

 जाना  चाहिए  ।  प्रदान  पूछने  का  अधिकार  दिया  जाना  लिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ॥  श्री  एस०  एन  श्री  केलप्पन  :  सुचना  मालूम  की  जानी

 दास  |
 चाहिये  ait  यही  महत्वपूर्ण  बात  है  ।
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 ante  | उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  बतला  दूं  कि  पंजाब  सरकार  को  ट्रैक्टर  देने

 से  पहले  स्वयं  उस  का  ही  एक  इंजीनियर स्थिति  इस  प्रकार  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्य

 इन  की  परीक्षा  कर  गया  था et  पूछने  सुचना  देने  का  कष्ट  उठाते

 =>  अन्य  माननीय  सदस्य  यहां  रा  कर  कुछ  को  गिडवानी  :  यह  सत्य  है  कि

 प्रश्नों  से  लाभ  उठाते  हे  कौर  मरन  पर  प्रत
 दिल्ली  की  राज्य  सरकार  को  जो

 चले  जाते  ह  ।  वे  स्वयं  प्रदान  की  सूचना  दिये  गये  थे  वे  भी  चालू  हालत  में  नहीं  थे

 देने  का  कष्ट  क्यों  नहीं  यहां  पर  एक  तथा  क्या  उस  ने  भी  इसी  की  शिकायत
 के  बाद  दूसरा  प्रश्न  क्यों  चले  की  है  ?

 जाते  में  उस  व्यक्ति  को  दो  या  तीन
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  मदन  का

 qe  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  दे  सकता
 सम्बन्ध  पंजाब  सरकार  से  है  ।  इस  समय

 हूं  जिस  ने  मूल  प्रदान
 की

 सुचना  दी  हो  ।
 मेरे  पास  दिल्ली  राज्य  सरकार  के  सरकारी

 क्या  में  सारे  प्रदान  पूछने  का  ठेका  उसे

 ट्रैक्टरों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं
 ही  दे  दूं  तथा  कौर  दूसरी  कौर  बैठे  हुए  अन्य

 है  |
 किसी  माननीय  सदस्य  को  seat  पूछने  की

 श्री  गिडवानी  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन
 अनुमति  न  दूं  ।  वह  भी  एक  निर्वाचन  क्षेत्र

 था  दल  का  प्रतिनिधित्व  करते  ह  तथा  उन  कया  है  ?  सरकार  का  कहना  है  कि  पंजाब

 का  अरपना  दृष्टिकोण हो  सकता  है  ।  में  पह  ले  ही
 सरकार  ने  जो  हानि  उठाई  है  उस  से  उस  का

 कह  चुका  हुं  कि  में  उस  व्यक्ति  जिस  ने  कोई  सम्बन्ध  नहीं  किन्तु  केन्द्रीय  ट्रैक्टर

 मूल  प्रश्न  की  सुचना  दी  पांच  गानों  से  अधिक
 संगठन ने  भी  तो  कुछ  हानि  उठाई  है  ।

 क्या  यह  केन्द्रीय  संगठन  भारत  सरकार  के
 पूछने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा  ौर  वह  इस  बात

 अन्तरगत  काम  नहीं  कर  रहा  है  ?
 परे  निर्भर  करेगा  कि  प्रदान  महत्वपूर्ण  है  अ्रथवा

 नहीं  ।  इस  मामले में  में  ने  माननीय  सदस्य  डा०  पी०  Rao  देशमुख  जी

 को  दो  प्रशन  पूछने  की  अनुमति  दे  दी  थी
 श्रीमान चक  ।

 तथा  ग्रन्थ  माननीय  सदस्यों  को  प्रदान
 डा०  सुरेखा  चन्द्र  :  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन

 पूछने  का  अवसर  देने
 जा

 रहा  हुं
 ।

 अन्त
 में  कितने  ट्रैक्टर  बिगड़े  पड़े  ह  जिन्हें  प्रयोग  नहीं में  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  एक  कौर  अनुपूरक
 किया जा  सकता  है  ? wet  पूछने  की  अनुमति  दूंगा  ।  यदि  इस  बीच

 में  वह  अरपना  न् ९ धेयं  खो  as  तो  में  क्या  कर  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यदि  माननीय

 सकता  or Q  ?  सदस्य  उन  ट्रैक्टरों  के  बारे  में  पूछ  रहे  हँ  जो

 सरदार  हुक्म  साहू  :  क्या  यह  सत्य  है
 इस  प्रदान  में  शामिल  नहीं  हैं  तो  में  पुर्व

 सुचना  चाहूंगा  ।
 कि  विवरण  में  जिन  ८४  ट्रैक्टरों  के  बारे  में

 यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  वे  अच्छी  हालत  में  श्री  दामोदर  मेनन  प्र इनके के  पहले

 उन  में से  अधिकतर  बिगड़ गये  ait  उन  भागਂ  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  टैक्टर
 का  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सका  क्यों  कि  केन्द्रीय  संगठन  से  है  न  कि  पंजाब  सरकार

 ट्रैक्टर  संगठन  के  पास  फालतू  पुर्जे  नहीं  थे  को  दिये  गयें  ट्रैक्टरों  से  ।

 जो  वह  पंजाब  सरकार  को  दे  सकता  ?
 उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  में  इस  प्रश्न  के  पास  केवल  उन्हीं  ट्रैक्टरों  के  सम्बन्ध  में

 की  पूर्व  सूचना  चाहता  हूं  ।  परन्तु  में  सदन  को
 सूचना  उपलब्ध  है  ।
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 श्री  केलप्पन :  संगठन  में  कुल  कितने
 यह  सत्य है  कि  मुख्य  श्रम  झरा  युक्त

 ने  उन  की  शिकायतों  के  बारे  मं  जांच  करने ट्रैक्टर  हू
 ?

 का  बचन  दिया  था  ?
 डाज  पी०  एस०  देशमुख

 :  में  qe  इसी

 सभ  नहीं  बतला  सकता  हूं  ।  तो  क्या उन  की  शिकायतों

 के  बारे  में  जाच  की  गई  तथा  उन्हें

 दूर  किया  गया  है  ?
 उपाध्यक्ष  AAC:  में  मन तीय  सदस्यों

 को  बतला  दूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाया  श्रम  मंत्रो  ato  ato

 जाने  वाला  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  या  शौर  कोई  जब  मुख्य  श्रम  प्रयुक्त  कुछ  संघों  द्वारा
 संगठन  प्रति  ag  प्रशासन  रिपोर्ट  प्रकाशित  रखी  गई  मांगों  पर  सामान्य  चर्चा  कर  रहे  थे

 करता  है  तथा  उन  की  प्रतियां  पुस्तकालय  में  at  प्रादेशिक  श्रम  अझायक्त थि  (  केन्द्रीय
 ) bay

 उपलब्ध  रहती  है  ।  प्रकाशित  रिपोर्टों  में
 बम्बई  के  कार्यालय  में  लगभग  २००  बीमा

 जो  कुछ  उपलब्ध  न  हो  उस  के  सम्बन्ध  में  कर्मचारी  झरा  गये  थे  ।

 पूछे  जाने  चाहियें  |  बार  बार  में  यही
 मुख्य  श्रम  maa  ने  रियों

 देखता  हुं  कि  जब  किसी  संस्था  का
 निर्देश  किया

 से  कहा  था  कि  वह  उन  की  शिकायतों  के  बारे
 जाता  उदाहरण  के  पटसन  कमेटी

 में  जांच  कर  रहे  हें  ।
 को  ही  ले  तो  पटसन  क  बेटी  की  ग्रांथिक

 समझौता  कराने  की  दृष्टि संगठन  या  उस  के  अध्यक्ष  के  बारे  में

 मुख्य  श्रम  आयुक्त  ने  २४  FEKR  को
 प्रदान  पूछे  जाते  हूं  जबकि  यह  सब  सुचना

 यहां  उपलब्ध  है  ।  केन्द्र  टैक्टर  संगठन  के  बीमा  कम्पनियों  के  प्रबन्धकों  तथा  कर्म  चोरियों

 बारे  में  यहां  पर  काफी  सुचना  उपलब्ध  के  प्रतिनिधियों  की  एक  संयुक्त  बैठक  बुलाई

 a  यदि  कोई  नई  बात  होती  है  या  पढ़ने  के  ay  जिस  में  कुछ  प्रयोगात्मक
 द

 निश्चय  भी

 किये  गये  थे  ।  वेतन  भत्ता  तथा  wa
 पश्चात्  कोई  बात  समन  में  नहीं  जाती  है  तो

 मांगों के  सम्बन्ध  में  छानबीन  करने  के  लिये उस  के  बारे  में  प्रश्न  पूछा  जा  सकता  है  ।

 इस  बैठक  में  प्रबन्धकों  तथा  कर्मचारियों
 पुस्तकालय  +  नें  जिन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  सूचना

 उपलब्ध  है  उन  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछने  की  के  प्रतिनिधियों  की  एक  उप-कमेटी  भी  नियुक्त

 अनुमति  देने  में  मुझे  कोई  भ्रांति  नहीं  है
 की  गई  थी  |  HEX,  ee)  के  अन्त  में  होने

 किन्तु  इस  से  श्रनावरयक  रूप  से  Ya  का  वाली  एक  बैठक  में  उप-कमेटी  द्वारा  किये

 गये  निश्चयों  को  रखा  जयेगा  । समय  ले  लिया  जायगा  तथा  अन्य  सदस्य

 अपने  अपने  प्रश्न  पूछने  से  रह  जायेगे  ।
 रात्रि  वायु  डाक  सेवा

 बम्बई  म  कर्मचारियों  a  शिकायतें
 FQUC.  श्री  संचरण  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन  दायरों ै
 KY  ati  गविडवानो :  )  मंत्री

 के  जहां  पर  इस  समय  रात्रि  वायु
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सत्य  हैं  कि  २१  <EYUR  को  जब
 डाक  की  sy 4qcay  अन्य  शहरों  में

 भारत  सरकार  के  मुख्य  श्रम  अयुक्त  बम्बई
 ऐसी  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  |

 पधारे  थे  तो  बम्बई  शहर  के  रियों  सचरण  उपमंत्री  (att  राज

 ray  ors
 प्रादेशिक श्रम  प्राजक्ता  के  कार्यालय के  इस  समय  ए  सा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं

 प्र  wafer सामने  प्रदर्शन  किया  था  ?
 el  क्योंकि  श्र  gq  कत  वायु  सेवाओं  को

 312  PSD
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 कन
 भारतीय  वायुसेना

 निगम  ने  अपने  हाथ  में  ले  स्वास्थ्य  उपमंत्री  पत  चन्द्र दो खर )
 :

 a लिया  इसलिये  निस्सन्देह  वह  अन्य

 दायरों  में  भी  रात्रि  वायु  डाकसेवा  की  व्यवस्था
 यह  विषय  विचाराधीन  है  ।

 करने  संभावना  पर  निचार  करेगा  ।
 तथा  सदन  पटल  पर  उस

 area  की  एक  प्रतिलिपि  रक्खी  है  जिस  के श्री  |  बंगलौर  र

 बाद  जैसे  महत्व  के  शहर  नाइट  एग्री  मेल  से  द्वारा  परिवार  नियोजन  गवेषणा  तथा

 टन  नहों  HF  जाते  है  ।  क्या  इस  बारे में  सरकार  कार्यक्रम  समिति  की  रचना  की  गई  थी

 कुछ  सोच  रही  है  ?  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 इस  समिति  की  पहली  बैठक  बम्बई
 श्री  राज  जैसा  में  ने  निवेदन

 किया  इंडिया  ume  लाइन्स  कारपोरेशन
 में  जुलाई  PEXR  में

 हुई
 थी  ।

 उस  के

 इस  मामले  पर  विचार  करेगा  |  वेदन  की  राह  देखी  जा  रही  है  ।

 श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  में
 at  नाना दा सत  :  क्या  सरकार  विजयवाडा

 जान  सकता  कि  सरकार  परिवार
 में  रात्रि  वायु  डाक  सेवा  की  व्यवस्था  करने

 नियोजन  के  यथोचित  उपायों  तथा  विधियों
 की  ग्रा वश्य कता  पर  विचार  करेगी  ?

 का  अन्तिम रूप  से  पता  लगा  चुकी  हे  तथा

 उपाध्यक्ष  यह  कार्यवाही  उस  ने  ऐसे  उपाय  ढूंढ  लिये  हे  जिस  से  इन

 के  लिये  सुझाव  है  ।
 उपायों  का  ज्ञान  दूर  दूर  तक  पहुंचाया  जा

 ati  राज  में  इस  बारे  में  निश्चित  सकता है  ?

 रूप  से  नहीं  कह  सकता  ।  श्रीमती  चन्द्रशेखर  यह  सब

 परिवार  नियोजन  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  निर्भर  करता  है

 जो  oat  हाल  ही  में  नियुक्त  की  गई  है  तथा
 ¥ QE 0,  नागवर  प्रसाद

 जिस  के  प्रतिवेदन की  राह  देखी  रही
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा

 है  ॥
 करेंगी  कि  देश  की  वालेन्टरी  संस्थाओं

 भारत  में  परिवार  नियोजन  की  प्रचार  करने  में  श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान

 सहायता  प्राप्त  करने  के  सरकार  या  सकती  कि  इस  क्षेत्र  में  कौन  कौन

 सी  ऐच्छिक  संस्थायें  कार्य  करती योजना  शभ्रायोग  से  बात  चीत  की  है  ?  रही  हें

 तथा  उन  के  प्रयत्नों  का  क्या  परिणाम  gar ?

 यदि  ऐसा
 तो

 क्या
 कोई  सहायता

 दी  गई  है  ?  श्रीमती  इस  के  आंकड़े  अभी

 परिवार
 उपलब्ध  नहीं  हे  ।

 क्या  सरकार

 नियोजन  का  कार्यक्रम  बनाने  के  एक  डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या  में  जान

 समिति  नियुक्त  की  गई  है  ?  सकता  हूं  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 यदि  ऐसा  है  तो  उस  के  सदस्य
 की  जाने  वाली  समिति  की  नियुक्ति  केवल

 कौन  कौन  ष
 इसलिये  की  गई  हूं  कि  वह  परिवार  नियोजन  के

 उस  विशेष  विधि  का  सेन  करे  जिस  की
 इस  दिशा  में  उन्हों  ने  कौन  कौन  केन्द्रीय  सरकार  ने  सिफारिश  की  या  उस  को

 से  काय  किय  हूं  ?  इसलिये  नियुक्त  किया  गया  कि
 वह

 स्वयं
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 पता  लगावे  कि  कौनसे  उपाय  इस  देश  के  लिये  tid  चन्द्र दा खर  श्री मानद  सदस्य  ने

 कहा  है  कि  केद्रीय  सरकार  परिवार  नियोजन यथोचित  होंगे  ?

 शामत  चन्द्र या खर  किसी  विशेष
 के  एक  उपाय  पर  विचार  कर  रही  है  ।  यह

 उपाय  के  लिये  नहीं  जसा  माननीय
 सच  है  कौर  वह  उपाय  कभी  तक  प्रयोग  की

 सदस्य  ने  कहा  है  इस  के  द्वारा  सभी  बातों  पर  स्थिति में  है  ।

 विवार  fear  जपेगा  डा०  सुरेश  चन्द्र :  क्या  सरकार  को  पता

 है  कि  ऐसे  उपायों  महात्मा  गांधी  द्वारा
 शामत  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जात

 निन्दा  की  जा  चुकी  है
 ?

 सकती  कि  इस  समिति  के

 निर्देशन  के  लिये  यह  निर्धारित  कर  दिया  गया  उपाध्यक्ष  अगला  प्रश्न  |

 हैकि  ऐसे  साधन  उपलब्ध  करने  के  लिये  कितना  गेहूं  तथा  चावल  के  eat  में  बृद्धि

 व्यय  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तथा  कितना  नगरों  FIER.  श्री  के०  पी०  तिन्हा :  बाय
 में  किया  जाय  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  इस  का  निर्णय  क्या यह  तथ्य  है  कि  2843.0

 अभी  तक  नहीं  किया  गया  श्रीमान्  ।  भारत  के  गेहूं  उगाने  वाले  क्षेत्रों  गेहूं की

 गल्ला  वसूली  रोक  दी  गई  थी
 ?

 को  नागवार  प्रसाद  सिन्हा  :  वोलेंटरि
 wa  तक  जमा  किये  जाने  वाले

 संस्थानों  को  alae  सहायता  देने  से  पहले
 चावल  तथा  गहूं की  कुल  तथा

 कौन  कौन  सी  बातों  का  इन  संस्थापकों

 क्या  यह  तथ्य  है  fe  अ्रप्रैल  तथा
 पूरा  किया  अ्रावश्यक  समझा  जाता

 मई  के  महीनों  भारतीय  संघ  के  सारे  राज्यों
 है  ?

 में  विशेषकर  बिहार के  में  चावल

 श्रोता  चन्द्रशेखर  :  यह  सब  उस
 तथा  का  मूल्य  बहुत  बढ़  गया

 ?
 प्रतिवेदन  पर  निर्भर  करेगा  जो  उस  समितिਂ

 खाद्य  तया  कृषि  sara  एम०  वी ०
 से  प्राप्त  होगा  जिस  की  बैठक  गत  मास  में  हो

 :  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब

 चुकी  है  ?

 को  छोड़ कर  प्रय  राज्यों में  गेहूं  की  गल्ला

 श्री  क्या  में  जान  सकता
 वसूली  चालू वर्ष  सदा की  तरह  जारी  रही

 कि  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  भेजने
 उत्तर  प्रदेश  में  गल्ला  वसूली एक  दम  बन्द

 के  लिये  कोई  अवधि  सीमा  निर्धारित  की  कर  दी  गई  है  तथा  पंजाब  में  एकाधिकार  द्वारा

 गई  है  ?
 की  जाने  वाली  गल्ला  वसूली  बन्द  कर  दी  गई

 steal  चन्द्रशेखर :  कुछ  ही  है  ।  मंडी  से  ay  करता  है  जब

 दिनों  में  प्रतिवेदन  अता  होगा  ।  बाजार  भाव  उस  के  पक्ष  में  होता  है  ।

 १-१-५३  से  लेकर  १८०७-५३ डा०  UAo  एम०  दास
 कपा  में  जान

 सकता

 तक  की  अवधि में  १,१५०  हजार  टन  चावल कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  श्री  तक

 परिवार  नियोजन  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सरकार  TAT  २०७  हजार टन  गेहूं  जमा  किया  गया

 की  कार्यवाहियां  एक  ऐसे  उपाय  तक  सीमित  हैं  ।

 {
 रही  है  जो  अभी  तक  प्रयोग  की  स्थिति  में  at  तथा  मई  के  महीनों  में

 हू  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विशेषज्ञों  अराम  तौर  से  चावल  की  कमी  होती  है  तथा

 इस  वर्ष थी  इन  महीनों  में  भाव  चढ़  गये  थे
 । ata  नहीं  माना गया  है

 ?
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 कौर सब  बातों  को  देखते  हुए  इस  वर्ष  तथा  सरकारी  क्रय  की  दर  में  समानता  थी  ।

 [  तथा  मई  के  महीनों  में  चावल
 का

 मूल्य  गत  परन्तु  कमी  के  महीनों  में  बाजार  भाव  बड़  गये

 बर्ष  के  इन्हीं  महीनों  के  मूल्य  की  अपेक्षा  अच्छी  वर्षा  होने  के  कारण  भाव  फिर  नीचे

 कम  जिस  से  प्रगट  होता  है  कि  यह  मूल्य  झा  रहे हें  ।

 के  दीर्घकाल  झुकाव  की  गिरावट  को  प्रगट  शी  टी ०  के०  चौधरी  क्या  में  जान  सकता

 करता है  ।
 कि  पदिचमी  बंगाल  में  चावल  की

 जहां  तक  गेहूं  का  सम्बन्ध  सब  से  सरकारी  खरीद
 कभ

 हाने  के  उस

 अधिक  क्रय-विक्रय
 का  काल  है  तथा  राज्य  सरकार  की  ऑर से  %o,000  टन

 मार्चे
 की

 तुलना  में  इस  महीने  के  मूल्य  समान्य
 चावल के  अतिरिक्त  संभरण की  प्रार्थना  की

 रूप  से  कम  होते  थे  ।  मई  स्थिति  बड़ी  गई
 है

 ?
 अनिश्चित  रही  उत्तर  प्रदेश  में  तथा  बिहार  खाद्य  तथा  काष  मंत्री  :
 हिमाचल  प्रदेश  इत्यादि के  कुछ  भागों  में

 उन  को  चावल की  अ्रतिरिक्त  मात्रा का  संभरण
 मार्च  के  मूल्य  से  प्राम  तौर पर  कम  थे

 किया जा  चुका  है  ।
 मध्य  मध्य

 विन्ध्य  प्रदेश  इत्यादि  में  वे  मार्चे  के  मुख्य  से
 डा०  रामा  सरकार  को  पता

 है  कि  पूर्वी  गोदावरी  के  झ्र ति रिक्त  जिले में
 कुछ  alan  थे  ।  गेहूं  के  सम्बन्ध  में  भी

 उत्तर  सौराष्ट्र  इत्यादि  में  धान  की  सरकारी  खरीद  का  मूल्य  २०  रुपये

 मई  १९५३  के  गत  वर्ष के  इन्ही
 से  कम  है  जबकि  बाजार  भाव  गत  तीन  चार

 मास से  ३०  रुपये--बहुधा  ३५
 महीनों के  मूल्यों  की  तुलना  में  कम  थे  जिस  से

 प्यार  होता  है  कि  गेहूं  के  का  दी घं कालीन  से  अधिक है  ?

 श्री
 मेरा  विचार  है  कि  माननीय झुकाव  भी  गिरावट की  अर  था  ।

 क्या  में  जान

 सदस्य  अझनभव थि  करेंगे  कि  सरकारी  खरीद
 i  के०  पो०  सिन्हा

 इसी  लिये  की  जाती  है  कि  खुले  बाजार
 का

 भाव
 सकता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब के  राज्यों

 बहुत  अधिक  हो  गया  है  |
 के  लिये  निर्मित किया  जाने  वाला  गेहूं  का

 कुल  गल्ला  वसूली  का  लक्ष्य क्या  था  ?
 थ्रो  नाना दास  mre  में  कितने  टन

 चावल  की  सरकारी  खरीद  की  गई  थी
 शना  एस०  वी०  कृष्णा  :  इस  वर्ष

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाव  की
 उत्तर  प्रदेश  में  गेहूं की  कोई  भी  गल्ला  वसूली

 नहीं की  गई  ।
 टनों की  नहीं  ।

 श्री  किदवई :  त्रान्ध्य  तथा  मद्रास  के  अन्य श्र  नाना दास  :  श्रामण्य  में  चावल  की

 सरकारी  खरीद  की  दर  क्या  तथा  खुला
 लक  नहीं  wa  हें  ।

 बाजार
 के  भाव  क्या  हें  जो  कि  प्रचलित

 के०  पी०  सिन्हा  क्या  में  जान  सकता

 श्री  एन०  कृष्ण प्पा  :  फसल  के  हूं कि  सरकारी खरीद  क्यों  बन्द  कर  दी

 आरंभ
 च्  फसल  कटने  के  तुरन्त

 गई  खास तौर  से  जब  कि  आयात  अभी  war

 बाद  मद्रास  राज्य  के  कुछ  विशेषकर  हो  रहा है  ?

 वेजवाडा  तथा  अत्यघिक  strata  श्री  किदवई :  पंजाब  तथा  उत्तर  प्रदेश में
 ae  जिले  थे  se  समय  बाज़ार  भाव

 सरकारी  खरीद  बन्द  कर  दी  गई  है  oY  ae
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 हम  उत्तर  प्रदेश  को  गेहूं  की  बहुत  बड़ी  मात्रा  श्री  फ़ेक  कया  मन्त्री  यह  बता

 का  संभरण करते  थे  परन्तु  इस  ज  सकते  हें  मनोरंजन पर  कितना  व्यय

 उन्हें  आवश्यकता नहीं  होगी  ।  क्योंकि  खुले  किया  गया  था  ?

 बाजार का  भाव  सरकारी  दुकानों  के  भाव  से  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  उन  के  पास
 कम  अर  बाजार  में  पाया त  मात्रा  में  खाद्यान्न

 विभिन्न  अलग-प्रलय  सूचनायें  हें  ?

 उपलब्ध है  ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 toad  शताब्दी  प्रदद्दंनी

 हमारे  पास
 FRE.  श्री  के०  पी०  क्या

 mine
 नहीं  हैं  ।

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  फ़ेंक  यह  सही  है

 क्या  सरका  द्वारा  दिल्ली  में
 fe  मनोरंजन  पर  व्यय  की  गई  राशि  लगभग

 हुई  रेलवे  शताब्दी  प्रदर्शनी  के  समारोह  पर
 एक  लाख  रुपये  के  करीब  होगी  ?

 किया  जाने  वाला  व्यय  ;

 सेठ  गोविन्द दास  :  यह  जो  प्रदर्शनी
 प्रवेश  दुकानों  के  किराये

 आदि से  होने  वाली  कुल  तथा  दिल्ली में  हुई  थी  वह  क्या अब  wa  स्थानों

 में  भी  जा  रही  जा  रही  है  तो  क्या
 रेलवे  शताब्दी  प्रदर्शनी के  समारोह

 सरकार  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जहां  जहां
 के  संबंध  में  किये  गये  कार्यों  या  प्रदर्शनी  के

 पर  श्री  तक  यह  गयी  है  वहां पर  यह  इतन
 प्रचार पर  किये  गये  विभिन्न  व्यय  ?

 थोड़े  समय  तक  ठहरी  है  कि  लोग  उस  को  नहीं

 रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  के  देख  पाये  हैं  कौर  बहुत  भीड़  हुई  है  कौर  लोगों

 सचिव  शाहनवाज  :  नई  को  बहुत  दिक्कत  उठानी  पड़ी  है
 ?

 दिल्ली  में  भारतीय  रेलों  की  शताब्दी  प्रदर्शन

 होने  वाले  व्यय  का  श्रीमान  १३.४५
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल ०  बी ०

 :  जी  यह  बात  सही  है  कि  दो
 लाख  रुपये  लगाया  जाता  है  ।  सही  सही  श्रांकड़ों

 का  पता  तभी  लगेगा  जब  सभी  व्ययों  का  प्रदर्शनी  एक  मीटर  गेज  कौर  एक

 ब्राड  मुल्क  के  अलग  अलग  हिस्सों  में  ज़ा
 पता  लगेगा  तथा  हिसाब  बन्द  किया

 जायेगा  ।  रही  हैं  ।  उन  के  लिये  कुछ  जगहों  ara

 तौर  पर  मध्य  प्रदेश  में  बहुत  ज्यादा  भीड़
 प्रवेश  टिकटों  की  बिक्री  ...

 ०  पद्  ०
 रूप

 हुई  है  ।  नागपुर  से  हमारे  पासਂ  यह  खबर  भाई

 कि  प्रदर्शन वहां  तीन  रुकने  के
 निजी  दुकानों  के  मनो  रंजन

 बजाय चार  रोज  रोकी  जाय  ।  तो  मांग तो
 उपहार  के  ठेकेदारों  तथा  रु०

 बहुत  ज्यादा  हमारे  लिये  मुश्किल  है  कि
 गोदामों  arte  से  ,  .४,४€,०९३-११-६

 हम  सब  मांगों  को  पूरा कर  सकें  ।  फिर  भी ि  ३

 कुल  Fo  SRV, EK SF 2-E  हम  ने  बढ़ा  दिया  है  कौर  जहां  जरूरत

 ज्यादा  होगी  वहां  उस  को  कुछ  शौर  zat

 शताब्दी  १६  ae
 की  कोशिश  करेंगे  ।

 को  समारोह  पर  किया  गया  व्यय  9,89  2-¥-0  श्री  ए०  एम०  नव  क्या  मैं

 था  अर  प्रदर्शनी  के  प्रचार  पर  किया  गया  यह  जान  सकता  हूं  कि  श्रद्धा-स्थायी  पटे  हुए

 व्यय  ३,०४०  रु०  था  |  स्थान  स्तन्य  प्रदर्शिनियों  के  लिये  उपयोग
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 में  लाये  जाने  वाले  यदि  ऐसा  तो  किस  श्री  यह  वस्तुत  विनिमय

 लिय े?  के  अधार  पर  होगा  ।

 श्री  एल ०  बी'०  उन  का  उपयोग  श्री  नाना दास  :  FAT  में  जान  सकता  हूं

 मकान  प्रदर्शनी  में  किया  जायगा  जो  शीघ्र  ही  कि  वस्तु  विनिमय  में  रूस  कौन  वस्तुयें

 होने  जा
 रही  चाहता है  ?

 रूस  से  व्यापार  समझौता  शो  किदवई  जैसा  में  ने  कहा  कि  स्वीकृति

 की  सूचना  कल  ही  प्राप्त  हुई  हमारे  प्रति *243.  श्री  पड़े  पी०

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 कारी  एक  दूसरे  से  भेंट  करेंगे कौर  इन  सब

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारत  बातों  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 सरकार  ने  रूसी  सरकार  से  एक  दीर्घकालिक  में  लाना-गौरीफांटा  लाइन  पर  SHAT

 व्यापार  समझौता  इस  स्पष्ट  झा इवा सन पर
 *QEY.  सरदार  To  एस०  सहगल

 किया है  कि  भारत  रूसी  गेहूं  को  कम  से  कम
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पांच  ay  तक  खरीदेगा ?
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  मैलानी-गौरीफांटा

 क्या  रूसी  सरकार  नें  भारत
 शाखा  लाइन  पर  २३  १९४५३  को  एक

 सरकार के  इस  भ्रावेदन  को  स्वीकार कर  लिया  कोषाध्यक्ष  के  पास  से  लगभग  २२,०००  Fo

 ह ै?  लूट  लिया  गया  था
 ?

 यदि  ऐसा  है  तो  किन  दातों  पर  ?

 कितने  लोग  रेल  पर
 से

 उतरे
 bad

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी०  और  गली  चलाने  लगे  थे  ?

 कृष्ण प्पा  श्रीमान  ।
 (*T)  क्या  गोली

 चलने
 के

 रेल

 gay?  में  हम  ने  एक  प्रस्ताव  रखा था  कि  रक्षा  पुलिस  के  लोग  वहां  थे
 ?

 दोनों  सरकारों  के  बीच  रूसी  गेहूं  के  बदले

 क्या  रेल  पुलिस  द्वारा  जांच
 भारतीय  पदार्थों  की  git  पर  बदला  बदली

 समझौता  हो  सकता  यह  बदली
 ताल  आरम्भ  हो  गई  यदि  ऐसा  है

 तो  परिणाम हुए  हें  ? तीन  वर्ष  तक  की  जा  सकती  है  ।

 इस  प्रस्ताव  का  ot  तक  कोई  गाड़ी  किस  प्रकार रोकी  गई  थी  ?

 उत्तर  नहीं  प्राप्त  टूटना  है  ।
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के

 उत्पन्न नहीं  होता  ।  सचिव  शाहनवाज़  at)

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :  गाड़ी  रोकने  के  पश्चात

 कया  में  सदन  की  सूचना  में  वृद्धि  कर
 ४

 ध  उतरे  कौर  उच्  में  से  एक  ने  हवा

 ara  हूं  कि  रूस  से  हमें कल  स्वीकृति  में  फायर  किया  ।

 प्राप्त  हो  गई  है  तथा  बातचीत  चल  रही

 है
 ?  (7)  नहीं  ।

 जांच  पड़ताल  हो  रही  है  । श्री  के ०  पी०
 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  यह  वस्तु  विनिमय  के  mak  कुछ  रुकावटों  के  कारण  जो  रेल

 पर  होगा  ?
 की  पटरियों  पर  उत्पन्न  की  गई  थीं  ।
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 सरदार  ए०  एस०  सहगल :  इस  तरह  की  अपना  कार्य  wares  कर  ऐसी  we

 चोरी  इस  ले  दि  ज  चहु  है  |

 है  ?
 श्री  झूलन  क्या  में  जान  सकता

 शाहनवाज  मेरी  जान  में  एक  हूं  कि  समिति  को  अपना  प्रतिवेदन

 बार हुई  है  ।  करने  में  कितना  लगेगा  f

 काम  दिलाई  दफ्तर  श्री  वो०  वी ०  में  ने  a  बातों  कौ
 ै

 २६५,  श्र  झूलन  :  क्या  श्रम  मंत्री  अपने  अ्रनुपुरक  उत्तर  में  बता  दिया  है

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्री  तक  एमिनों  क्या  सरकार  इन
 क्या  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 कार्य  की  जांच  करने  तथा  के  भविष्य  केਂ  भी  agra  का  विचार  कर  रही  है  ?

 सम्बन्ध  में  सूचना  देने  के  लिये  नियुक्त  की  गई
 श्री  ato  व  ०  हम  प्रतिवेदन  प्राप्त

 समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 तथा
 होने  के  पश्चात्  ही  इस  सारे  मामले  पर  विचार

 करेंग े।
 यदि  ऐसा  तो  उन  सिफारिशों

 श्र  नाना दास  इस  तथ्य को  ध्यान

 प्रमुख  विशेषतायें
 ?

 में  रखते  हुए  कि  आरम्भ  से  सभापति

 श्रम  सूत्रों  वो  वी०  :
 अनुपस्थित  रहे  हं  सरकार  का  कोई  विवार

 नहीं
 ।

 उन  के  स्थान  पर  दूसरा  सभापति  नियुक्त

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  करने का  है  ?

 श्री  ब०  ato  सभापति  शीघ्र में  माननीय  सदस्यों  की  सुचना  के  लिये

 ही  वापस  ग्रा  जायेंगे  ।
 इतना  कौर  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  समिति

 का  निर्माण  १९५२  में  था  ।
 MATA  बेकारी  के  संकट

 सभापति  fata में  प्रतिनिधित्व  करने  गये  काल  की  गम्भीरता  की  दुष्टि  क्या  स्मिति

 थे  तथा  बाद  में  वे  बीमार  पड़  गये  इस  कारण
 से  यह  कहा  जायगा कि कि  वह  प्रतिवेदन

 उन  के  अनुपस्थित  रहने  से  समिति  की  बैठकਂ
 ara ही  दे  दे  ?

 फरवरी  2842.0  में  हो  सकी  ।  &

 १९४५३  को  प्रथम  बैठक  होने  के  पश्चात्
 att  बो०  ato  शिरि  अवश्य  |

 प्रश्नावली  जारी  की  गई  थी  ।  संभी  राज्य  aida  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्रिस  समय  तक  ?

 सरकारों  शअ्धिकतर  अन्य  राज्यों  से
 श्री  ato  वा०  गिरि  में  तत्काल  ही

 जिन  को  सुचना  दी  गई  उत्तर  प्राप्त  हो

 गये  हैं  ।  समिति  की  दूसरी  बैठक  १०  नहीं  कहू  सकता  किन्तु  आशा  करता

 १९५३  को  हुई  थी  ।  उन्हों  ने  १९५३
 FeXR  के  wea  तक  प्रतिवेदन  तैयार  हो

 जायगा  |
 में  कानपुर  कौर  कलकता  का  दौरा  किया  और

 प्रमाण  एकत्रित  किये  ।  समिति  के  सभापति  एम०  Ato  कृष्ण  क्या  जान

 को  डाक्टरी  सलाह  के  अ्रनुसार  पुनः  योरूप  के  सकता  हूं  कि  चलते-फिरते  काम  fears

 लिये  प्रस्थान  करना  पड़ा  ।  समिति  अपना  क्य  दफ्तर  भी  हैं  जो  नाम  जज  कर  सकते  हैं  भ्र ौर

 सभापति  के  वापस  लौटने  पर  प्रारम्भ  करने  की  गांव  के  लोगों  के  लिए  परिचयात्मक  कोई

 अघाया  करती  है  कौर  १९४५३  के  अन्त  तक  जारी  कर  सकते  हैं  ?
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 श्री  to  वी  प्रश्न  नहीं  vara  की  संस्थानों  में  वृद्धि  तथा  घरेलू  दाई

 उठता  |  ्  की  सुविधा  सम्मिलित  है  ।  ग्रामीण

 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं
 क्षेत्रों  में  दाई  कायें  की  सेवाओं  प्र  जोर  दिया

 जारहा कि इस  समिति  की  नियुक्ति इस  कारण  की

 श्री  राधा  रमण गई  है  कि  वह  अरपना  प्रत्यावेदन  इस  सम्बन्ध में  में  जान  सकता  हूं

 दे  कि  इन  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  तोड़  दिया  कि  क्या  सरकार  ने  प्रजनन  प्रक्रिया  का  परीक्षण

 किया है  ? जाय  या  इन  की  सेवाओं को  चलने  दिया

 जाय  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न-काल  समाप्त

 श्री  वो०  ato  समिति इन  सभी  gal  |

 बातों  पर  विचार  करेगी  |

 geal  कें  लिखित  उत्तर
 जच्चा  मरण

 आसाम  में  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों
 *२६६.  श्री  राधा  रमण

 को  प्रतिकर  भत्ता
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  उन  स्त्रियों प्रतिशत

 श्री  विट्ठल  राव  :  क्या
 बताने  की  कृपा  करेंगी  जिन  की  भारत  में

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 बच्चा  जनते  समय  मृत्यु  हो  जाती  है

 ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  १९४८  तक  श्रीराम
 सरकार इस  प्रतिशत  में  कमी

 डाक  तथा  तार  के  कर्मचारियों को  प्रति
 करने

 के  क्या  कार्यवाही करने  का  कर  भत्ता  दिया  जाता  रहा  है  ?

 विचार कर  रही  है  ?
 यदि  ऐसा  है  तो  इस  भत्ते

 की

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  दर  क्या थी  ?

 भारत में  प्रसूताओं  की मृत्यु की  कोई भी  aan  यह  तथ्य है  कि  ee 24  से

 विश्वस्त  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  Eve  में
 यह  भत्ता  समाप्त कर  दिया  गया  यदि

 भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  स्वास्थ्य
 ऐसा  है  तो  क्यों  ?

 पर्यवेक्षण तथा  विकास  समिति  इस  निष्कर्ष

 पर  पहुंची  थी  कि  श्रविंभाजित  भारत  में
 क्या  सरकार को  ag  विदित है

 कि  alarm  क्षेत्र  के  डाक  तथा  तार  के
 जच्चा मरण  दर  प्रति  2,000  जीवित  पैदा

 चारियों  के  संघ  के  पंचम  वार्षिक  सम्मेलन  में
 होने  वालों  में  २०  के  निकट  थी  किन्तु

 इस  प्रतिकर भत्ते  को  पुनः  देने की  मांग की
 यह  दृढ़तापूर्वक कहा  जा  सकता  है  कि  हाल के

 गई थी  ? वर्षों  में  प्रति  जैविक

 के  उपयोग  तथा  जच्चा  सेवायों  में  विस्तार  यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार
 एवं  उन्नति  के  परिणामस्वरूप  जच्चा  मरण

 में  कुछ  कमी  की  गई  है  ।  रखती है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 सभी  राज्यों  में  जच्चा  तथा
 ot  हां  ।

 बाल-स्वास्थ्य-सेवाश्रों  की  योजनाओं  की  उन्नति
 वेतन  का  ३०  प्रतिशत ।

 की  जा  रही  है  ।  इन  में  जच्चा तथा  बाल  युद्धकाल  में  यह  भत्ता  स्वीकृत  किया

 स्वास्थ्य  करमचारियों  की  प्रशिक्षा के  लिये  गया  जिस  कारण  से  यह  भत्ता  दिया

 अतिरिक्त  सुविधायें  होने  वाली  मोतियों  की  जाता  वह  नहीं  रहा  इसलिए  वह

 प्रसवपूर्वे  देख  भाल  की  सेवायों  का  इन  बन्द  कर  दिया  गया  हैं  ।
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 जी  हां  लिये  उन्हों ने  बार  बार  श्रम्यावेदन भेजे

 संघ  को  सुचित  किया  गया  है
 प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 कि  आसाम  में  युद्धकालीन  यह  भत्ता  डाक  तथा
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 तार  के  कर्मचारियों  को  देना  न्याय  संगत

 नहीं  है  ।  परन्तु  श्रीराम  पर्वतीय  क्षेत्रों  में
 :  जी  हां  ।

 उन  स्थानों  के  लिये  जहां  राज्य  सरकार ने  जी  नहीं  ।

 पर्वतीय  भत्ता  स्वीकृत  किया  है  यह  भत्ता
 जब  तक  कुल्लू  घाटी  परिवहन

 दिया  जाता  है  ।
 लिमिटेड  के

 कम  चोरियों  के
 लेखे  जांच  अधीन

 हिंगोली-खण्डवा  रेलवे  लाइन  है  उन्हें  एक  मास  का  मूल  वेतन  दे  दिया  गया

 २५९  श्री  कृपाचार्य  जोशो  :  क्या  है
 ।

 कुल्लू  घाटी  परिवहन  लिमिटेड  उन्हं

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  बांकी  देने  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 क्या  हिंगोली  ae  खण्डवा  के  टिड्डियां

 बीच  नई  रेल  लाइन  रचता  हो

 गई  तथा
 *२६८.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 यदि  ऐसा  है  तो  ae  कब  पुरी

 करेंगे कि  s
 होगी ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-पश्चिम  क्या  हाल  के  महीनों  में  पश्चिमी

 शाहनवाज़  mit  नहीं  ।  बंगाल  के  कुछ  जिलों  में  कुछ  टिड्डी  दल  दिखाई

 दिये शीघ्र  परियोजना का  अन्तिम  स्थानीय  परिमाप

 करने  का  विचार  है  तदुपरांत  रचना  यदि  ऐसा  है  तो  किन  जिलों

 area  होगी  ।
 उन  का  क्या '  किया  गया

 इस  के  पूर्ण  होने  की  तिथि  का
 इसी  कालावधि  में  अन्य  किन

 इस  समय  प्रतीक  लगाना  संभव  नहीं  परन्तु

 काय  यथाशीघ्र  समाप्त करने  के  लिये
 राज्यों पर  आक्रमण  ;

 उन  से  कितनी  हानि  तथा
 भरसक  प्रयत्न  किया  जायगा  ।

 गत  दो  वर्षों  में  इसी  कालावधि

 कल्लू  घाटों  परिवहन  लिमिट ड  के  आक्रमणों  की  तुलना  में  यह  ग्रामीण

 F2E9,  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  कितना  बड़ा  था  ?

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे ग्रेग

 कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जी  हां क्या  कुल्लू  घाटी  परिवहन

 को  चलाने  की  बात  पर  FAT  सरकार

 विचार  कर  रही  मादा  तथा  बदं वान  जिलों  में  ।

 क्या  पंजाब  सरकार  को  समवाय  गर्मियों  में  उड़ती  टिड्डी  को  संभालना

 में  हिस्सेदार  बनाने  का  विचार  तथा  कठिन है  ।

 कर्मचारियों  को समवाय  के  (3)  उत्तर

 उनके  वेतनों  का  स्वीप  देने  के  जिस  के  विनय  प्रदेश  अजमेर  जम्मू  कौर
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 हिमाचल  मध्य  यह  we  उन  के  सम्बन्ध  में  है

 कच्छ  तथा  बम्बई  ।  जिन  पर  प्रस्तावित  समिति  को  विचार  करना

 ||

 बहुत  सरकारों  से  @  |  |

 पत्ती  के  ठीक  आंकड़े मांगे  गये  हें  केन्द्रीय  भूकम्प काय  पप  बकैण-शाला

 गत  दो  वर्षों  की  तुलना  में  इस  नै  2190.0  थ्रो  एस०  Alo  सामन्त  :

 वर्ष  मई  तथा  जून  में  अधिक बड़े  दल  भराये
 a  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 द  ।
 क्या  शिलांग  में  प्रस्तावित  केन्द्रीय  भूकम्प की प

 विमान  को  प्रतिकर  स्थापित  की  गई  है  ?

 *  २६९.  पंडित  मुनोइवर  दत्त  उपाध्याय :  यदि  ऐसा  है  तो  वहां  किस  प्रकार

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  के  यंत्र  लगाये  गये  हें  ?

 करेंगे  fe  क्या  विमान  समवायों  को  दिये
 भारत  की  ग्रहण  qaqa T-WATAY.

 जानें वाले  प्रतिकर  की  राशि का  निर्धारण
 की  तुलना  में  केन्द्रीय  पर्यवेक्षण  शाला  में

 करनें के  विचार  से  विमान atk  उन  के  विशेष  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 रिक्त  पुर्जों  के  मूल्यांकन के  लिये  क्या  तंत्र

 स्थापित  किया  गया  है  ?
 wa  तक  इस  पर  कितनी  राशि

 व्यय
 हुई  है  ! कर्मचारियों  के

 उन  के  वेतनों का  प्रमापीकरण  करते  समय
 संचरण

 उपमंत्री
 राज  :

 कर्मचारियों के  केसों  पर  विचार  करने  के  लिये  oat

 कौन  सी  प्रणाली  स्थापित  की  गई  हैं ?  तीन  न्  एंडरसन

 वेतन  तथा  wea
 उपलब्धियों  को  एक  factor  भूकम्प-लिख  कौर  एक

 एक  अधार  पर  लाने  के  लियें  ग्रा घार  एक् लो ग्राफ |

 ह ै?  इस  पर्यवेक्षण  शाला  में  भारत  की

 अन्य  प्यंवेक्षण-शालाओं  की  अपेक्षा  afer संचरण  उपमंत्री  राज  :

 तिथि  को  निगमों  की  शझ्रास्तियां  अच्छे  उपकरण  पहले  स्थापित किये  यंत्र

 श्र  देयताओं  के  सब  विवरण  एकत्र  किये  fara  के  आ्राधूनिक  प्राप्य  भूकम्प-लिख  we

 श जा  रहे  ।  विमान  उपकरण  अन्य  सम्बन्धित यंत्रों  में  से  हैं  ।

 निरीक्षण  करने  में  दीक्षित  कर्मचारीवृंद
 कुम्भ  भेला

 अझर  दीक्षित  लेखा  परीक्षकों  के  दल  बनाये

 गयें  हैं  ।  यह  दल  विमान  समवायों  के  विभिन्न  *Q192  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  रेल

 स्थानीय  कारखानों  कौर  भंडारों  मंत्री  ध  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 को  देख  रहे  हूं  ताकि  वे  स्थान  पर  ही  उन  की  प्रयाग  में  होने  वाले  mart

 आस्तियां
 जान  सकें  कौर  मूल्यांकन  कर

 सकें
 ।  कुंभ  मेले  के

 अवसर
 पर  रेल  यात्रियों

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  को  सुविधा  देने  की  क्या  योजना  बना  रहा

 tart  द्वारा  लिये  गये  कर्मचारियों  के  संविलयन

 करने  कैसरो  उन  की  सेवा की  पर्तों  प्रौर  मदों  दस  सम्बन्ध  में  अस्सी  इज्जत

 के  सम्बन्ध  में  wage  विचार  करकते के  लिए  2  ब्रिज  तथा  sana  cat  पर  किसी  प्रकार

 एक  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  है  |  के  निर्माण  की  योजना  बनाई  गई
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 मेले  की  अवधि  में  कितनी  जिस  के  फलस्वरूप  एक  यात्री  को  सख्त  और

 गाड़ियों  के  जाने  भर  जाने  का  प्रबन्ध  किया  अन्य  १४  को  साधारण  चोटें  शाई  |

 जा  रहा  तथा  यह  दुर्घटना  इंजन  ae  इंजन  के

 क्या  इस  वर्ष  यात्रियों  at  विशेष
 पास  के  डिब्बे  के  बीच  के  ट्रैफिक  बफर  के

 कोई  सुविधा  दी  जायेगी  ?
 टट जाने से  हुई  है

 ।
 उस

 की
 धातु  में  कुछ

 दोष

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  था |

 शाहनवाज  at):  तथा
 बम्बई  के  डाकियों  द्वारा  प्रदान

 दी  जाने  वाली  सुविचारों  का  विवरण

 तैयार  किया  जा  रहा  है  कौर  शीघ्र  सदन  पटल
 *

 २७३.  |  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  संचरण

 पर  रखा  जायेगा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सवारी  गाड़ियों  ate  इंजिनों  के  क्या  यह  सच  है  कि  २२  मई

 पर्याप्त  मात्रा  में  प्राप्त  होने  पर  मेले के  ce  को  बम्बई  के  ३००  डाकियो ंने  सरकार

 यातायात के  अधिक  विद्वेष  गाड़ियां  के  विरोध  में  प्रदान  किया  ;

 चलाई नाई  जायेंगी ।  -
 यदि  ही  तो  उन  मांगें

 किशनपुर  और  हाथा घाट  स्टेशनों  के
 कया  तथा

 बीच  ध. बुघटना
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 a
 *२७२.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  रेल  मंत्री  qT  उठाये हैं  ?

 यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  यह
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 सच  है  कि  पूर्वोत्तर रेलवे  को  ल०  ३३८  डाऊन
 जी  नहीं  ।  अखिल  भारतीय  डाकियों  ate

 TaATT  g&,  २०  मई  की  रात  को  साढ़े
 निम्न  श्रेणी  के  कम

 चा  रियों  के  संघ  के  कुछ  सदस्य
 ग्यारह  बजे  किशनपुर  र  हाथा घाट  स्टेशनों

 २२  १९५३  को  सदर
 डाकखाना  बम्बई

 के  ब्रीच  दुर्घटना  ग्रस्त  हो  गई  थी  जिस  के
 के  सामने  एकत्र  हुए  और  वे  जलूस  के  रूप  में

 कारण  १४५  व्यक्ति  घायल  हुए  और  लगभग
 मारवाड़ी  विद्यालय  हाल  में  गये  जहां  उन्हों

 १००  यात्री  डिब्बों  से  बाहर  जा  गिरे  ?
 ने  बठक  की  |

 इस  दुर्घटना  के  कारण  क्या  थे  ?
 उन

 की
 २२  १९५३  की  बैठक

 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  में  पारित  हुए  प्रस्तावों  में  संघ  की  निम्नलिखित

 ax  कितने  घायल  हुए  ?  मांगे  हे

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  (१)  जांच  इंस्पैक्टर  बम्बई  सदर

 डाकखाना  द्वारा  बम्बई  सदर
 शाहनवाज़  at)  तथा

 Vo-¥-2EUZ  को  लगभग  डाकखाने  के  डाकिये  का  पुलिस १-३  x

 जब कि
 to  ३३८  डाऊन  पैसेंजर  पूर्वोत्तर

 को  सौंपने  के  आरोप  पर  खुली

 जांच  की  तभी
 रेल  के  समस्तीपुर-दर्भगा  मुख्य  लाइन  के

 विभाग  में  हाया घाट  तथा  किशनपुर  स्टेशनों  (२)  बम्बई
 में

 १५  मई  १९५३  से

 के  बीच  चल  रही  इंजन  तथा  इस  के पील्ये  लाग  किये
 गें  लेखों  में  लिए

 ने

 का  एक  डिब्बा  बाकी  गाड़ी  से  अलग  हो  गये  |  वाली  4  TAY  के  सम्बन्ध

 a  रसीदों  के  दिये  जाने  के  नए कुछ  यात्री  भय  के  कारण  गाड़ी  से  कुद  पड़े
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 प्रबन्धों  को  समाप्त  किया  जाय  केवल  मूल  मिट्टी  की  खुदाई  ईंटों  के  बिछाने

 और  पुराने  प्रबन्धों  को  आरम्भ  का  काम  मुश्किल a  दुरू  gat

 किया
 जाय  |

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 खुली  जांच
 की  मांग  स्वीकार  नहीं

 :
 तथा  अपेक्षित

 की  गई  परन्तु  रसीदें  देने  की  पुरानी  प्रक्रिया
 सूचना  रखने  वाला  विवरण  सदन  पटल  पर

 फिर  जारी  की  गई  है  ।
 रखा  gare  परिशिष्ट  २,  अनुभव

 बन-विज्ञान  केन्द्रीय  मण्डल  )
 संख्या  ८  ]

 *
 २७४.  प्रो०  डी०  सो०  शर्मा  :

 योजना  कैमरों  PENE  तक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  पूर्ण  होने  की  aa  कुछ  एक  पुलों को

 छोड़  जिन  का  निर्माण उस  काल  से
 कि  क्या  हाल  में  वन-विज्ञान  के  केन्द्रीय  मण्डल

 की  1...  देहरादून  में  हुई
 ?  आगे  बढ़  सकता  है  ।  २३०  लाख  रुपये  की

 रकम  चालू  पंच  वर्षीय  कार्यक्रम के  ate

 यदि  ऐसा
 तो  क्या

 इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  विकास के  लिय
 बन  नीति  को  लागू  करने  के  कोई  निर्णय

 निश्चित कर  दी  गई  है  ।

 किये  गये
 ?

 तारकोल--नहीं
 ere  तथा  कृषि  मंत्री  :  पत्थर  की  रोड़ी--हां

 (*)  हां  ।
 पत्थर  की  रोड़ी  सदा  afar  इकट्ठी

 मण्डल  द्वारा  किये  गये  संकल्पों
 की  जाती  जब  रेल  के  डिब्बे  प्राप्त

 की  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  हुई  है
 हो  |

 थरिदिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 निकोबार  era
 कलकत्ता-सिलिगुरी  राष्ट्रीय-राजमाग

 FOU,  श्री  टी०  के ०
 *२७६.  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा
 परिवहन  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कलकत्ता-सिलिगुरी  राष्ट्रीय  राजमार्ग  न०  निकोबार  द्वीप  के  लिये  प्रतिमान

 कब  किया  गया  जिस  से  पता  लगा  था  कि ३४  का  निर्माण  कार्य  किस  स्थिति  पर

 पहुंच  चुका  है  ?  भारत  को  इन  द्वीपों  से  प्रति  ad  बहुत  अधिक

 मात्रा  में  इमारती  लकड़ी  मिल  सकती  है  ?
 इस  राजमार्ग  के  दक्षिण  विभाग

 मुर्शिदाबाद  जिले  के  रघुनाथ  गंज  से
 ~

 sa  अभियान  में  कौन  लोग

 नीचे  की  कौर  क्या  सीमा  होगी  ?  गये  ;

 {ar\ इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  की  पूर्ति  A  स्  उन्हों  ने  अपना  विवरण  पत्र  कब

 के  लिये  कितने  समय  का  अनुमान  है  झर  इस

 के  लिये  कितना  खच  मंजूर  हुआ है  ?
 वहां  से  इमारती  लकड़ी  प्राप्त

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  राजमार्ग
 करने  के  लिये  क्या  पग  Nn SoTT  गये  ?

 के  लिए  हुए  तारकोल  कौर  पत्थर  की

 रोड़ी  बहु मात्रा  में  मुशिदाबाद  जिले  के  विभिन्न  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 केन्द्रों
 में  इकटूठी  हुई  पड़ी  जब  कि  oat  तक  अभियान  २४  फरवरी  8842.0  को
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 बलेयर  बन्दरगाह  से  शुरू  आ  आर  २१  बंगाल  सरकार  ने  कलकत्ता  के  राशन  as

 ...  १९५२ को  वापिस  आ  गया  |  क्षेत्र में  पहली  जून  १९५३  से  राशन के  चावल

 की  कीमत  सात  आने  सेर  से  बढ़ा  कर  नौ  आने अभियान  क  सदस्यों  की  जानकारी

 का  विवरण  पत्र  सदन  पटल  पर  रखा  हुआ  हैं  ।  सेर  कर  दी  हे  ?

 अभियान के  नेता  ने  २७  जून  क्या  कलकत्ता  के  राशन  वाले

 १९५२  को  स्थानीय  प्रशासन  के  पास  अपना  क्षेत्र  में  नादान  वाले  चावल  की  अधिक  कीमत

 विवरण  पत्र  प्रस्तुत  किया  |  लेने का  निर्णय  करने  से  पहले  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  साथ  TATA
 आया  लकड़ी

 हुआ था  ? विभाग  द्वारा  मंगवाई  अथवा  गैर  सरकारी

 अभिकरण  यह  seat  विचाराधीन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों  किदवई )
 :

 निकोबार  द्वीप  में  एक  वन  विभाग  स्थापित  तथा  हाल  के  महीनों  में  पश्चिमी

 करने  का  मुख्य  आयुक्त  का  प्रस्ताव  भी  बंगाल को  केन्द्रीय  अथवा  राज्य  सरकारों

 धीन  e  |
 द्वारा  भेजे  गये  चावल  की  कीमतों  में  न  कोई

 वृद्धि  हुई  है  और  न  ही  कलकत्ता  के  औद्योगिक
 विवरण

 क्षेत्र  में  और  प्रकार  के  चावल
 व्यक्तियों  के  नाम  जो  निकोबार  द्वीप

 के  परचून  मूल्य में  कोई  वृद्धि  हुई  जो  कि
 के  लिये

 अभियान
 में  गये

 क्रम  साढ़े  दस  आते  तथा  सात  आने  सेर  है  ।

 श  श्री  बी०  एस०
 १-६-५३  से  मध्यम  श्रेणी  का  चावल  भी

 अन्दमान  नेता  ।
 ९.  आने  प्रति  सेर  परचून  मृत्य  में  दिया  जाता

 डा०  पी०  एस०  ज्येष्ठ  भीषण

 बलेयर  बन्दरगाह  |
 ही  ले  ली  गई  हैं  ।

 श्री  जी०  बी०  भारत  परिमाप
 नागरिक  उड्डयन-वभाग-कमेचारी-संघ  की

 विभाग
 म

 श्री  के०  सी०  सहायक

 वनस्पति-शास्त्र
 *

 Q9e  श्री  विट्ठल  क्या  संचरण

 मंत्री  बतलाते  क  कृपा  करेंगे  :
 गवेषणा  संस्था  देहरादून  |

 श्री  बी०  Uo  सुब्रह्मण्यम
 क्या  यह  तथ्य  है  अक्तूबर

 अंदमान  |  १९५२  में  नागरिक  sear  विभाग  के

 चारियों  के  चार  संघ  विलीन  किये  गये  थे
 वन-उपकमं

 इत्यादि  ।
 और  नागरिक  year  विभाग-कर्मचारी-संघ .

 स्थापित किया  गया  था  ;
 चावल  को  क़ौमों

 *
 २७७.  श्री  टी०  के०  चौधरी  :  क्या  यह  ठीक  है  कि  चारों  विलीन

 किये  जाने  वाले  संघ  विलीनीकरण के  अवसर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 पर  मान्य थे  ;
 कि  यह  तथ्य  है  कि  परिश्रमी  बंगाल  को

 चावल  eq  के  लिये  के  न्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  an  विलीन  किया  गया  संघ

 द्वारा  ऊंची  कीमतें  मांगने  के  कारण  पश़्चिमी  मान्य  कर  लिया  गया  है  ;  और
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  बातें  सदन  पटल  पर  रखे  लेख  में  प्रकट  की

 गई  हैं।[देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ९]

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  नहीं  ।

 तथा  .  नागरिक  उड्ड्यन  विभाग  तथा  संस्था  का  लक्ष्य

 कर्मचारियों  के  तीन  संघ
 अक्तूबर  सामाजिक  तथा  आधिक  प्रयोगशाला  और

 १९५२  को  एक  में  मिला
 दिये  थे  ।  इन  केन्द्र  के  रूप  श्रम-समस्याओं  के  विशिष्ट

 में  से  केवल  अर्थात  ऐयरोनौटिकल  प्रशिक्षण  के  लिये  काम  हे  और  यह

 कम्युनिकेशन  एम्पलाइज  यूनियन को  ही  औद्योगिक  समाज  को  बेहतरी  से  सम्बन्धित

 सरकार  नें  नागरिक  कर्मचारियों  का  संघ  सब  श्रेणियों के  लिये  एक  सांझा  मंच  स्थापित

 माना  है  |  करेगी ।

 हां  ।  यह  नागरिक
 बे लाय पाली  के  कोयल  को  खानों  में  काम

 चारियों
 का

 संघ  स्वीकृत  at  गया  है  ।
 करन  वालों  रा  हड़ताल

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  FQZSo.  श्री  विट्ठल  राव

 केन्द्रीय  श्रम  संस्था  श्रम  मंत्री  बतलाने  की  HAT  करेंगे  कि  क्या

 कें  २७९.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  कया  श्रम
 यह  सच  हैं  कि  हैदराबाद राज्य  में  बेलायपाली

 की  कोयले  की  खानों  में  काम  करने
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेग े:

 ६०००  व्यक्तियों नें  ८  जून  १९५३  को  हड़ताल
 \  )  क्या  केन्द्रीय  श्रम

 कर  दी  थी  ?

 यदि  यह  ठीक  है  ,  तो यदि
 ऐसा  तो योजना  के

 करों की  क्या  मांगें थीं  ?
 विस्तार ;

 हड़ताल  कितनी  देर  चली  ?
 क्या  योजना  को  तैयार  करने  के

 लिये  मान्य  अखिल  भारतीय  श्रम  संघों  का
 सरकार ने  संघों  की  मांगों को  पुरा

 करने  और  झगड़े  को  मिटाने  के  लिये  क्या
 भी  परामशं लिया  गया  था  ;

 कार्यवाही की  ?
 क्या  मान्य  अखिर  भारतीय  श्रम

 संघ  भी  संस्था  के  संचालन  में  कोई  भाग  ले
 श्रम  मंत्री  वा०  ato  :

 लगभग  ३,९००  खनि-कर्मकारों  ने
 सकेगा  ;  और

 हड़ताल की  ॥

 यदि  ऐसा  तो  क्या  भाग  लेगा  ?

 मांग  यह  थी  कि  हाली  के
 श्रम  मंत्रो  ato  ato  :

 करण  होने  पर  उनके  वेतन  और  दूसरे  उपवेतन

 योजना  पूर्ण  होने  वाली  है  ।
 आदि  उतनी  ही  भारतीय  मुद्रा  में  दिये

 जो  योजना  बनाई  गई  वह
 न

 कि  प्रचलित  विनिमय  की  दर के  हिसाब

 मिलीं  जुलो  जिसमें  एक  औद्योगिक  सं रक्षण  से  घटा  कर  बराबर  मूल्य  की  संख्या  में  ।

 स्वास्थ्य  और  लोकहित  का  एक  एक  महीना ।
 भौद्योगिक  आरोग्य  विज्ञान  एक

 मुख्य  श्रम  आयुक्त  संगठन  के

 प्रशिक्षण  केन्द्र  और
 एक  पुस्तकालय व  सूचना

 अकार का  रेयों  ने  झगड़े  का  निपटारा  कर

 केन्द्र  सम्मिलित  योजना  की  सविस्तार
 दिया  ६  जुलाई  १९५३  को  दलों

 के
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 बीच  हैदराबाद  सरकार  द्वारा  घोषित  किये  मद्रास  सरकार  से  वायुयान

 गये  सूत्रों  के
 आधार  पर  समझौता  हो  गया  |

 इस  के  अनुसार  कर्मकर  ८  जुलाई  १९५३  से
 *

 RoR  ot  Fo  सुब्रह्मण्यम  :

 की  नम्य र  क्या  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 काम  पर  वापिस  आ  गये  ।  समझौता  ब्  a4  ्तो

 को  बतलाने  वाला  विवरण  पत्र  सदन  पटल  पर  कि  क्या  यह  तथ्य हे  कि  मद्रास राज्य  सरकार

 रखा  हुआ ह  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  की  ओर  से  एक  वायुयान  संघ  सरकार  को

 अनुबन्ध  संख्या  १०  |
 दिया  गया  था  ?

 यदि  तो  किन  शर्तों पर
 ?

 हवाई  जहाज़ों  को  खरीदी

 F222,  को  Ho  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 जी  हां  ।  १५  १९५२  को  एक संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  हे  कि  केन्द्रीय सरकार  ने  बिना  टेंडर
 डी  वायुयान  वी  टी--सी टी  जो  कि

 मद्रास  राज्य  की  सम्पत्ति  अपने  अतिरिक्त
 मंगवाए  ६,३  १,७८०  रुपये  की  लागत  पर

 भागों के  समेत  भारतीय  वायुबल  को  दे
 आसाम  सरकार  द्वारा  खरीदे  दो  हवाई  जहाजों

 दिया गया  था के  क्रम-मूल्य  कुछ  भाग  दिया  थ  ?

 केन्द्रीय  सरकार  का  खर्चो  में
 bas

 भारत  सरकार  ने  इस  वायुयान

 क्या  भाग था  ?  के  बदले  मद्रास  सरकार  को  कोई  भी  भुगतान

 नहीं  किया  और  न  वह  ऐसा  करने  की

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  प्रस्थापना  करती  है  ।

 तथा
 दो

 डी
 हवाई  जहाज  व्ही

 ०

 टी--सी  टी०  ऐक्स  और  ao  एक्टरों  का  ala

 सी  ओवी  १९४८  में  आसाम  सरकार  द्वारा

 २४,४५०  और  २१,६६२  पौण्ड  की
 न

 २८३.  पंडित  Yet  alo  भागने

 लागत  पर  खरीदे थे  ।  हवाई  जहाजों  का  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ३०

 प्रयोग  आसाम  सरकार  के  राज्य  मंत्रियों  १९५२  को  समाप्त  होने  वाले  aTq-7q  में  भारत

 और  उच्च  प्रशासन  अधिकारियों  द्वारा  दौरे  में  सरकारी  खाते  में  अथवा  निजी  खातों  में

 के  लिये  किया  जाता  था  ।  हवाई  जहाज  आयात  किये  गये  मध्यम  तथा  भारी

 गद्दी  Fto—afo  टी०  एक्स  की  आधी  लागत  प्रकार  के  ट्रैक्टरों  की  संख्या  तथा  मूल्य  बतलाने

 भारत  सरकार  ने  क्योंकि  यह  हवाईजहाज  की  कृपा  करेंगे  ?

 आसाम  के  राज्यपाल  के  द्वारा  भारत  सरकार

 यह  आंकड़े  गत  वर्ष  की  तत्स्थानी के  अभिकर्ता  के  रूप  मणिपुर  और

 aa  बिहार  के  राज्यों  में  दौरा  करने  के  लिये  अवधि के  आंकड़ों  की  तुलना में  कैसे  हैं  ?

 प्रयोग  में  लाया  जाता  था  ।  क्योंकि इस  बात

 का  निर्णय  हो  चुका  था  कि  sa  हवाई  जहाज  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ( Tl  किदवई )
 :

 इस  उद्देश्य  के  लिये  सब  से  उपयुक्त  इसलिये  और  २३०  १९५२  तथा

 इन  जहाजों  को  खरीदने  के  लिये  टेंडर  मंगवाने  ३०  १९५३  को  समाप्त  होने  वाले  are

 का  प्रश्न  ही  नहीं  उठा
 |  auf  में  भारत  में  सरकारी  तथा  निजी  खातों
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 में
 आयात

 किये  गये  ट्रैक्टरों की  कुक  संख्या
 यदि  तो  उन  के  सम्बन्ध  में

 की  गई  कार्यवाही ? लथा  मूल्य  इस
 प्रकार

 है  :--

 a  णा  हाला

 म
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  सुश्री

 अवधि  मूल्य
 :  फैक्टरी  अधिनियम  १९४८

 ३०  जून  १९५२  a  की  धारा  २  म  दाऊद  की  जो

 समाप्त  होने  वाज़ा  परिभाषा की  गई  है  उस  में  रेलव ेके  चाल

 अध-वह  PROS  8, C9, FE, ECR

 ३०  जून  PR  श्लोक
 (१)  रेलवे के  चालू  ast

 को
 समाप्त  होने  वाला

 फैक्टरी  १९४८  के  क्षेत्र से अपवर्जित

 अर्से-त्रय  र१५१  FV  ५२,७१९
 टट  ी हा  ey  कर  देने  के  कारण  यह  हैं  कि  ae  चालू

 उन में  जो  कार्य  किया  जाता  हूं  उस  के  अनुसार
 मध्यम  तथा  भारी  प्रकार  के

 फैक्ट बयां  नहीं  हें

 ट्रैक्टरों  के  पृथक  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं
 .  (२)  १-४-१९४९  &  जिस  दिन  से
 ह

 यह  अधिनियम लागू  किया  tar  |

 लोको  शंड  तथा  चालू
 मरम्मत  उप लक्षणा यें  यह  हें  कि  फैक्टरी

 *Q 2,  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेल  मंत्रो  १९४८  के  कोई  भी  उपबन्ध

 यह
 की  कृपा  करेंगे  :  चालू  शेडों  पर  लागू  नहीं  होते  ह्

 उतना  समानान्तर
 क्या  यह  तथ्य  कि  रेलवे  के

 लोको  तथा
 चालू  मरम्मत

 शैडों  को  जितना  कि  कार्य  के  घण्टे  विनियमों  के

 अधिनियम  के  प्रवर्तन  क्षेत्र  से  अपवर्जित  कर  अनुसार देय  तथा  अनुदेय  होता  हैं  सम्बद्ध

 a ed  ह
 कर्मचारियों को  दिया  गया  है

 यदि  ऐसा ह  तो  (१)  इंस के  कारण  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 तथा  (२)  यह  कब  से  किया  गया  है  ;  रेलवे  पसंद  को  सुचित किया  गया

 इस  कार्यवाही की  उपलक्षणायें  ;  हैं  कि  केवल  मात्र  एक  रेल  लाइन  पर  ही  कुछ

 मामले  एसे  थे  जिन  में  १-४-४९  के  बाद
 क्या  यह  तथ्य है  कि  इस  परिवर्तन

 समयानन्तर  भत्ता  गलत  दर  से  कर  दिया
 के  फलस्वरूप  बहुत  से  कारीगरों  को  समानान्तर

 गया  उन  अधिक  भगवानों  को  अब  वसूल
 भत्ता  नहीं  दिया  गया  है  ;

 किया जा  रहा  है  ।
 यदि  ऐसा  तो  (१)  प्रभावित

 रेलवे  कर्मचारी  संस्था  की  ओर
 हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  तथा  (२)  किस

 समा  तक  उन  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;  से  कोई  प्रतिनिधान प्राप्त  नहीं  हु  आ  हैं  ।

 क्या
 अधिकांश

 मामलों  में  दे  दिये
 प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  हैं  ।

 गये  समानान्तर  भत्ते  की  कटौती  कर  लिये  धर्माचरण-पहला  लाइन  पर  टक्कर

 जाने  के  आदेश  दिये  गये  हैं  ;  २८५.  को  बाल्मीकि  :  क्या  रेल  मंत्री

 क्या  रेलवे  कर्मचारी  संस्थाओं  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 की
 ओर  से  ऐसी  कार्यवाहियों के  विरुद्ध  कोई  धर्माचरण-पहला  के  छोटी  लाइन

 प्र  तिनिधान  प्राप्त  हुए  हूं  ह  तथा  बाले  विभाग  में  १३
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 १९५३  की  रात  को  एक  मालगाड़ी  तथा  एक  के  कुछ  अन्य  भागों  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में

 मिश्रित  गाड़ी  में  आमने  सामने  से  हुई  टक्कर  afz  होता ट  गती  जा  रही  हैं

 में  आहत  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या क्या  है  ;  जून  तथा  १९५३

 दुर्घटना  के  कारण ;  तथा  में  खाद्यान्नों के  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  की  प्रतिशतता

 जांच  किस  ने  की  है  ?
 इस  मूल्य  वृद्धि  के  कारण  ;  तथा

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो
 इस  बात  को  रोकने  के  लिये

 :  ६७  व्यक्ति  मरे  ;  २३  को
 सरकार  ने  क्या  किये  चाहो  की  है  अथवा  करने

 गंभीर  रूप  से  चोटें  आई  तथा  ४६  को  साधारण
 का  विचार करती  हैे  ?

 चोटें  लगीं  ।

 और  इस  दुर्घटना की  जांच

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 बंगलौर  स्थित  रेलवे  के  सरकारी  निरीक्षक  देश  में  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  हाल  ही

 ने  की  थी  और  उस  की  उप पत्तियां  यह  हें  कि

 के  महीनों  में  कुछ  विचित्र  सी  प्रवृत्ति  दिखाई

 कुछ  क्षेत्रों में  वह  बढ़  गये  परन्तु
 यह  दुर्घटना  सहायक  स्टेशन  मास्टर

 कुछ  अन्य  क्षेत्रों  में  वह  या  तो  स्थिर  रहें  हैं
 चेखव  की  गलती  के  कारण  हुई  उसने

 गलती  से  मिश्रित  गाड़ी  को  अपने  स्टेशन  से
 अथवा गिर  गये  हे

 रवाना कर  दिया  था  चढ़ाव-उतार  की  परिमात्रा  विभिन्न

 खान  विभाग  के  fag  तिरलोक  कम  चा  रोग
 केन्द्रो ंमें  तथा  विभिन्न अनाजों  के  सम्बन्ध

 *RICE.  AT  पी०  सी ०  बोस :  क्या
 में  अलग  अलग  रही है  ।  जून  और

 १९५३  के  मासों  में  खाद्यान्नो ंके  मूल्यों
 श्रम  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 तथा  उनकी  परिवर्तन  प्रतिशतता ओं  को

 क्या  यह  तथ्य हँ  कि  खान
 विभाग

 बतलाने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 के  पास  भूनिम्न  निरी  क्षण  करने  के  लिये  अपेक्षित  रखा  जाता  z  |  परिशिष्ट  2,

 निरीक्षण  अधिकारियों  की  कमी  है  ;  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 यदि  ऐसा  तो  खान  विभाग  के  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि
 लिए  अपेक्षित  योग्य  निरीक्षकों  की  पर्याप्त

 का  मौसमी  विशेष  रूप  से  खरीफ
 संख्या  को  भरती

 करने

 में  क्या  कठिनाइयां
 ro  के  अनाजों  की  कमी  तथा  कुछ  सीमा  तक  वर्षा

 ऋतु  प्रारम्भ  हो  जाने  के  कारण
 उत्पन्न  हुई

 श्रम  मंत्री  (att  ato  ato  :  यातायात  सम्बन्धी  कठिनाइयां  अथवा  कृषकों

 ot  at  का  कृषि  सम्बन्धी  विभिन्न  कामों  में  लगा

 कारण  यह  है
 कि

 अपेक्षित  योग्यता  रहना हैं  ।

 वाले  उपयुक्त  व्यक्तियों  का  सर्वथा  अभाव हैं  ।  जो  कार्यवाही  की  गई  है  वह  इस

 खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  प्रकार  है  —_——

 २८७.  श्री  Yo  एन०  faaiGRIT :  (१)  केन्द्रीय  खाद्यान्न

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  तथा  १९५२  की  सहायता

 कृपा  करेंगे  :  की  करना  ;

 कया  यह  तथ्य  ह  कि  कुछ  समय  से  (2)  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों

 परिश्रमी  महाराष्ट्र  तथा  देश  का  खोला  जाना  ;
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 (३)  राशन  ats  धारियों  को  खाद्यान्नों  अपने  स्टीमर  की  सहायता से  इस  सेवा  को

 की  अधिक  मात्रा  का  दिया  जाना  ;  चला  रहा  है  |

 (४)  खाद्यान्नों  के  निगम  मूल्यों  को  कम  घुलरी-फकोरेग्राम  विभाग  को  जनता  के

 प्रतिनिधान करना

 २८९,  श्री  अमजद (५)  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  विदेशी  गेहूं

 का  सहायता-प्राप्त  दरों  पर  दिया  जाना  ;  कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे

 (६)  चौर्वानयन  तथा  आसंचन  कि  क्या यह  तथ्य है  कि  २८  %S42

 को  धुलती-की  रे ग्राम
 विभाग

 विरोधी  कार्यवाहियों  का  तेज  किया  जाना  ;

 तथा
 की  यात्रा  करने  वाली  जनता  की  ओर  से  एक

 प्रतिनिधान  १६  १९५३  से  लाग  हुए
 (७)  आयात  किये  गये  गेहूं  के  मूल्यों

 टाईमटेबिल  के  परिणामस्वरूप  यात्रा  करने
 में  भारत  सरकार  द्वारा  ATA  १९५३ में  एक

 रुपये  की  कमी  किये  जाना  तथा  १
 वाली  जनता  को  होने  वाले  कष्टों  तथा

 विधाओं  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के
 १९५३  से  और  एक  रुपये  की  कमी  किये  जाना |

 गोरखपुर  स्थित  मुख्य  प्रव वन

 गोलपाड़ा  के  लिये  खेवा  उतारने  वाली  ara  अधीक्षक  आपरेटिंग  सुपरिटेंडेंट  )

 की  सेवा  में  भेजा  गया  था ?
 FILS.  श्री  अमजद  अली  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  यदि  ऐसा  तो  उस  के  सम्बन्ध

 काम  मे  सरकार  क्या  कां  वाही  करने  की  प्रस्थापना
 जोगीधोपा-गोलपाड़ा  उतराई  पर

 करने के  लिए  खेवा  उतारने  वाली  नावें  कब  करती है  ?

 खरीदी  गई  थी ं?  रेल  तथा  यातायात  उपदेशो

 जी  ।
 उन  का  मूल्य  क्या  था  ?

 २०-६-१९५ ३
 से  मिश्रित

 उस
 att  पर  सर्व  प्रथम  चलाये  गाड़ियों  संख्या  ६२६  डाउन  तथा  ६२५  अप

 जाने  के  समय  से  उन  की  मरम्मत  पर  कितनी

 यदि  व्यय  हुई  है  ;
 के  धुबरी

 पर  आने  तथा  चलने  के  समयों

 को  RR4  और  R20  के  स्थान  पर  क्रमशा

 क्या  यह  तथ्य है  कि  वर्ष  के  अधि  RF oo  तथा  २३,५०  कर  दिया गया  हैं  ।

 भाग  में  यह  नाव  मरम्मत  होने  के  कारण  प्रकाश  गुह
 काम  में  नहीं  आती  हे

 ?
 *२९०.  श्री  जेठा लाल  जोशी :  क्या

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्रो  परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  :

 झान )  १९४८  ।  प्रकाश  गृहों  की  मरम्मत  करने

 के  लिये  अपेक्षित  अतिरिक्त  भागों  की
 सम्पूर्ण

 १,  ६०,०००  रुपय  ||
 संख्या  जो  कि  सन्  १९५२-५३  में  भारत  में

 ६५,५८५  रुपये  |  आयात  की

 इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  से  नहीं  ।  x
 var  इन  अतिरिक्त  भागों  क्

 मूल्य वेदन पत्र  आमंत्रित  करने  के  पश्चात  इस  भारत  में  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना
 खेवे

 को
 १  १९५३  से  एक  निजी

 a
 है  तथा

 यदि  at  तो  कहां  ?
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  फिर  इस  समय  ae  बतलाना कटिन  हे

 )  जहां  तक  सीधे  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कि  यह ह  कब  TH  कार्यान्वित  हो  जायेगा  ।

 प्रशासित  प्रकाश  गृहों  का  सम्बन्ध  ह  उनके

 लिये  सन्  १९५२-५३  में  कोई  अ्रतिरिक्तਂ  यात्रियों और  माल  से  आमदनी

 भाग  ward  नहीं  किये  गये  ।  जहां  तक
 २९२  के ०  जी०  देशम ख

 राज्य  सरकारों  तथा  स्थानीय  भ्र धि कारियों
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगें

 द्वारा  प्रशासित  प्रकाश  Tel  का  सम्बन्ध
 कि  क्या  क्ष  ay  AR-YR  में  रेलवे को  माल  से

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही हे

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  होने  वालीਂ  आमदनी  में  कोई  वृद्धि  हुई  है

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?
 शर  प्रकाश  हों  के  समुचित

 संधारण  तथा  दख रख  के  ग्रपेक्षित
 (7)  वर्ष  PEYR-KR  में  रेलवे  को  यात्रियों

 से  होने  वाली  आमदनी  के  सम्बन्ध  में  क्या
 अतिरिक्त भागों  में  से  अ्रधिकांदा  तो

 स्थिति ह
 ?

 ही  मद्रास  तथा  बम्बई  स्थित  प्रकाश  गह

 वर्कशापों में बनाये जा रहे हे H  बनाये  जा  रह  ह  |  इन
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 पापों  को  इतना  बढ़ाने  का  बिचार  है  जिस

 ते  कि  सभी  अतिरिक्त  भाग  देश  में  ही  बनाये

 जा  परन्तु  जहां  तक  तालों  तथा  wea  जी  हा ँ।

 कौशिक  उपकरणों  का  सम्बन्ध  हमें  उन  वर्ष  PEYR-YR  में  माल  ढोने  से

 को  यहां  बनाने  में  अभी  काफी समय  लगेगा  ।  १४६.१२  करोड़  रुपये  की  प्रामदनी हुई हुई  जब

 कि  वर्ष  PEYXL-NR  में  १४०.४८  करोड़
 मल्लाहों  की  भर्ती

 रुपये  कोयला  पाल  को  ढोने

 ह
 २९१  श्री  जलाल  जोबी  का  ad  निकाल  कर  )  की  शभ्रामदनी  हुई

 थी  | क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि
 वर्ष  PEXR-YZ  में  यात्रियों  से

 क्या  सरकार का  बिचार  भारतीय  200.3%  करोड़  रुपये  की  झ्रामदनी हुई
 जब

 नौवहन  के  विकास  को  प्रोत्साहन  देने  किः
 ay न  नज  १९५१-५२  में  208.62  करोड़

 क  लिये  मल्लाहों  की  भर्ती  तथा  प्रशिक्षण
 रुपये  की  शभ्रामदनी हुई  थी  ।

 के  सम्बन्ध  में  सुविधाओं को  बढ़ाने  का है  ;
 कोलम्बो  से  एस०  एस०  का

 क्या  उसका  विचार  सौराष्ट्र  में  एक  aim  परिवर्तन

 और  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  का  तथा

 २९३.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 यदि  हां  तो  इस  प्रस्ताव क  कब
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की

 तक  कार्यान्वित होने  की  सम्भावना  ह  ?  कृपा  करेंगे  कि

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  अलगे  क्या यह  सत्य है  कि

 )  जी  हां  नामक  जिसमें  ७,३००  टन  चीनी

 तथा  सौराष्ट्र में  एक  प्रशिक्षण  चावल  लदा  कोलम्बो  से  बम्बई  ब्याज

 केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन हे  दिया गया  था  ;  तथा
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 क्या  भारत  चावल  fat  कम्पनियों  को  अरपना  भ्र पना  बेड़ा  बढ़ाने  के

 आयात  किया  गया हैं  अथवा  यह  लंका  द्वारा  लिये  cast  कदम  उठाना  चाहियें  ।

 वर्ष  gays  में  उधार  लिये  गये  चावल  की
 मसाला  जांच  कमेटी

 वापसी के  रूप  में  है
 ?

 KIRK,  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक
 :

 (*) खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जी  हां  ।  लंका  सरकार  द्वारा  स्टीमर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  मसाला  जांच  कमेटी  ने
 कोलम्बो  से  बम्बई

 भेज  दिया  गया

 कोई  रिपोर्ट  सरकार  को  दी  है  ?
 था  जहां  पर  उसने  अपना  सारा  माल  लगभग

 oe  टन  चीनी  चावल  उतार  दिया  था  i  यदि  तो  उस  कमेटी  ने  कौन

 कौन  सी  ्य  सिफारिशें की  हें  ?
 यह  लंका  सरकार  को

 ~
 सितम्बर  FEXR  में  उधार  दिये  क्या  सरकार  सदन  पटल

 oa  सिफारिशों के  साथ  जो  सरकार  द्वारा
 लगभग  १४९६  टन  की

 वापसी  का  भाग  था  ।
 स्वीकार  कर  ली  गई  इस  रिपोर्ट  की

 प्रति रखने  की  कृपा
 करेगी

 ?
 भारतीय  नौवहन  कम्पनियां

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  =

 २९४.  श्री  के०  ato  att  तक  नहीं  ।

 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कि  समद्र  पार  व्यापार  में  भाग  लेने  वाली
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  नौवहन  कम्पनियों  द्वारा  वर्ष  re  ४५२-

 ५३  में  सरकार  से  कोई
 भी

 ऋण  न  लेने  के  क्या  मध्यम श्रेणी  का  स्थान

 कारण हें  ?
 *२९६.  ज्ञानी  जो०  एस०  मुसाफिर

 सरकार  नें  इस  मामले  में  क्या
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कार्यवाही  की  है  ?
 कया  यह  सत्य हें  कि  मध्यम  श्रेणी  में  यात्रा

 करने  वालों  की  संख्या  उपलब्ध
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 सम्बद्ध  भारतीय  स्थान  से  अधिक  होती  हैं  ?

 वहन  कम्पनियों  द्वारा  ऋण  न  लेने  का  मुख्य  यदि  क्या  सरकार  इस

 कारण  उन  के  द्वारा  अपनी  विस्तार  योजनाओं  श्रेणी  में  स्थान  घबड़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 को  अन्तिम  रूप  देने  में  विलम्ब करना  तथा  रही हें  !,

 उन  के  वित्तीय  साधन हें  ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-प्रिवी

 भारत  सरकार  जहाजों के
 द्याहनवाज्ध  जी  नहीं  ।

 क्रय  मूल्य  का  oh  प्रतिशत तक  Call

 दात  के  रियायती  ब्याज  उधार  देना
 उत्पन्न  नहीं  होता  :

 स्वीकार कर  लिया  है  ।  अब  नौवहन  कम्पनियों  दिल्ली  में  टेलीफ़ोन  कनेक्शन
 को  चाहिये कि  इन  सुविधाओं का  लाभ

 उठायें ।  जैसा  कि  सर्वविदित है  नौवहन  *२९७.  ज्ञानों  जो०  एस०

 आधिक  व्यवस्था  के  गैर-सरकारी  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 क्षेत्र  में  कराता  है  तथा  स्वयं  नौवहन  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  और  नई  दिल्ली  टेली  फोन
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 जिला  प्रबंधकों  के  सामने  नये  टेलीफोन  (१)  प्रत्येक  राज्य  को  केन्द्र  द्वारा  दी

 सक्रनक्शनों  के  लिये  कितने  प्रार्थना  पत्र  हए  गई  (२)  इस  कार्यक्रम  को

 frag  करने  म  प्रत्य  क  राज्य  द्वारा  किया  गया

 (3)  अब
 तक

 किस
 प्रकार  का  तथा दिल्लो  और  नई  दिल्ली  टेलीफोन

 कितना  काम  किया  तथा  (४)  प्रत्येक
 शुवसवेंजों  के  वर्तमान  संयंत्रों

 के
 आधार

 पर
 राज्य  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  ?

 कितने  प्रार्थनापत्र  मंजूर  किये  जा  सकते

 ?
 kd  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रत्येक

 दोष  प्राणियों  को  ब्  संतुष्ट  करने  राज्य  में  ऐसी  कोई  एजन्सी  नियुक्त  की  है  जो

 के  लिय  सरकर  कौन  सी  योजना  पर  विचार  (१)  किये  जाने  वाले  काम  का  निरीक्षण  कर

 कर  रही ह  ?  (2)  व्यय  किये  गये  धन  की  जांच कर

 संचरण  उपमंत्री  राज  (३)  यह  देख  सके  कि  व्यय  किया  गया

 aq  किये  गये  काम  के  समम  त्रिक  हं  अथवा
 नई  दिल्ली  पुरानी  दिल्ली

 अपने  टेलीफोन  का  स्वामित्व
 तथा  (  ४)  यदि

 मामला  असंतोषजनक

 ४  ०  हो  तो  उसमें  सुधार  करने  के  उपाय  बता  सके
 ?

 प्राप्त  करने  वाले  निदेशक  र

 मुक्त  वग  १,२८०  g,euy
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 १,२१२  १,४९५  तथा  (३)  और  (*),  चालू
 नई  दिल्ली  एक्सचेंज  से  लगभग  ay  में  विभिन्न  राज्यों  में  ९०  मलेरिया  नियंत्रण

 ३९०  टेलीफोन  कनेक्शन  तथा  पुरानी  दिल्ली
 यूनिटें  बनाई  जा  रही  हें  जिन  में  से  प्रत्येक

 में  तौर  हज़ारी  एक्सचेंज  से  ८  ०  ०  कनेक्शन  दिये
 यूनिट  मलेरिया  वाले  क्ष  त्रों  मे ंलगभग  १०  लाख

 जा  सकते हैं  ।  व्यक्तियों  को  मलेरिया  से  कहा  सकेगी  |

 दोना  एक्सचेंज  स्थापित  करने  का  राज्यों  को  छोड़  कर  शेष  राज्यों  में  य  सीटों  में

 साउथ  ब्लाक  सेक्रिटेरियट  में विचार ह  काम  करने  के  लिये  कम  चारी  रख  लिये  गये  है  ।

 २०००  लाइनों  वाला  तथा  करील  बाग  में  डी०  डी०  टी ०  को  अपेक्षित  मात्रा  अधिकतर

 २,५००  लाइनों  वाला  ।  तीस  हज़ारी  राज्यों  को  दी  जा  चुकी  हे  ।  इस  महीने  के  अन्त

 एक्सचेंज  की  क्षमता  को  ४,०००  तक  ७५  यूनिटों  को  छिड़कने  के  उपकरण  तथा

 लाइनों  से  बढ़ा  कर  ८,०००  लाइनें  कर  दिया  मोटरगाड़ियां  मिल  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 जायेगा  ।  राज्यों  से  कहा  गया है  कि  वे  उन  क्षेत्रों  में  जो

 पहले  ही  से  नियंत्रण  में  केन्द्र  द्वारा दी  गई
 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम

 डी०  डी०  टी ०  को  अपने  पास  उतलब्ध

 *२९८.  श्री  एम०  ग्रीवेंस
 गाडियों  तथा  उपकरणों  की  सहायता  से

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की
 छिड़कना  आरम्भ  कर  दें  तथा  केन्द्र  द्वारा

 करेंगे  कि  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण
 मोटरगाड़ियां  तथा  उपकरण  दिये  जाने  की

 जो  १  १९५३  को  आरम्भ
 प्रतीक्षा  न  करें  ।  जब  और  मोटरगाड़ियां और

 फरिया  गया  की  कार्यान्वित  में  कितनी
 उपकरण  उपलब्ध  हो  जायेंगे  तों  यह  कार्य धा  ही

 प्रगति  हुई  है  ?
 नये  क्षेत्रों  में

 भी
 आरम्भ  कर  दी  जायेंगी  |  कुछ

 क्या  सरकार  ar  विचार  सदन  राज्यों  में
 छिड़कने  की  कायवाही  पहले  ही  से

 पटल  पेर  इस  प्रकार का  कोई  विवरण  रखने  आरम्भ
 at

 दी  गई  हू  ।  अधिकतर  राज्यों में



 ४२९  विलीन  चक  व ada  उत्तर  ७  अगस्त  2342.0  लिखित  उत्तर  दें  देके

 डाक  सुविधाओं  के  विस्तार  की  योजना  को  भी इन  कार्यवाहियों  परिणाम  मलेरिया  सीजन

 समाप्त  हो  जाने  पर  अर्थात्  नवम्बर  के  महीने  इस  से  धक्का  लगता  |

 तक  मालूम  पड़ेगा  |
 रेलवे  ate

 (१)  और  (2)  आवश्यक

 सूचना  के  तीन  विवरण  सदन  पटल  पर  रख
 *  ३०९२.  श्री

 :  क्या  रेल

 जाते  हे  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नक
 संख्या  १२]  क्या  यह  सत्य  कि  हाल  में

 (१)  (*)  जी  स्विट्ज़रलैंड  में  बनी  सवारी  कोचों  का  एक

 किन्तु  भारत ोय मलेरिया  संस्था  के  कर्मचारियों  समूह  भारत  में  आया  हैं  ;

 को
 संख्या  में  बुद्धि  की  जा  रही  ह  जिस  से  वह  उन  कोचों  की  जिनके

 विभिन्न  राज्यों  में  काय  का  समन्वय  तथा
 भारत  सरकार  ने  आदेश  दिया है  ;  तथा

 निरीक्षण कर  सके  |
 भारत  की  विभिन्न  रेलों  में  उनके

 डाक  को  दरों  का  बंज्ञानिकन
 विवरण  का  तरीका  ?

 FAVA,  शी  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  रेल  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री

 : कि  अप्रेल  १९५३  के  दूसरे  सप्ताह  में  शिलोंग

 में  हुए  डाक  कमंचारियों  के  वार्षिक  सम्मेलन  १५२।॥

 में  रखी  गई  इस  मांग  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  उनको  रेलवे के  बीच  इस  रूप में

 क्या  प्रतिक्रिया  हूं  कि  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  डाक
 बांटा  जाता  जिस  से  एकाधिक  रेलवे  प्रणाली

 दरों  का  वैज्ञानिक  किया  जाये  ?
 की  महत्वपूर्ण  रेलों  में  यथासंभव  पूरी  टब  ड़ी

 लगायी जा  सके क्या  सरकार  के  पास  बढ़ी  हुई

 डाक  दरों  के  सम्बन्ध  में  अभिवेदन  आये  ह  ?
 टेलीफोन-विदेषज्ञ

 यदि  तो  सरकार  इन  दरों  को

 जनता  की  मांग  के  स्तर  तक  लाने  के  सम्बन्ध में  ,
 *  203.0  at  बुच्चिकोरट गया  :  )  कया

 निकट  या  दूर  भविष्य  क्या  कार्यवाही  करने  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि

 बंगलौर  स्थित  टेलीफोन-उद्योगों  में  डायल का  विचार  रखती है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज
 :  और  कंडेन्सर  के  निर्माण  विभाग  में  विशेषज्ञों

 के  ठेके  पर  काम  करने  वाले  दो  व्यक्ति कब  से सरकार  को  ज्ञात  नहों  हैं  कि  निर्दिष्ट

 काम  कर  रहे हूं
 ?

 सम्मेलन  में  संघ  द्वारा  ऐसी  कोई  मांग  भी  रखी

 गई  क्या  भारतीय  विशेषज्ञों  को  इन

 विभागों  का  प्रबंध  करने  के  लिए  कुछ  अनुदेश जी  नहीं
 दिए  जा  रहे  ह े?

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि  विभाग  की  डाक  शाखा  घाट  में  काम  कर  इन  विशेषज्ञों  पर  कितना  धन  व्यय

 कियाजारहा रही  सरकार  दरों  में  कमी  करना  सम्भव

 नहीं  समझती  हे  ।  पत्रों  तथा  कार्डो  को
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 वर्तमान  दरों  पर  भी  प्रत्येक  वस्तु  के  लाने  ले
 डायल  विशेषज्ञ  को  ५  मई  १९५३  को

 जाने
 में

 घाटा  सहना  पड़  रहा है
 ।  इसके  अलावा  एक  वर्ष  के  ठेके  पर  रखा  गया  कंडक्टरों  के



 रे  र  lfofaa  उत्तर  ७  अगस्त  34%  लिखित  उत्तर  देरे

 निर्माण  के  लिए  कोई  विशषज्ञ  नहीं  रखा  गया  क्या  केन्द्र  के  कोष  में  उपयु क्त

 राज्यों  के  टिकट  बाकी  हैं  ;  तथा

 हां  ।  एक  भारतीय  सहायक  यदि  तो  मूल्यांकन  नया

 इंजीनियर  को  विशेषज्ञ  के  नीचे  अध्ययनों  =  ?
 id

 लगाया  गया  हू  ।

 डायल  निर्माण  के  विशषज्ञ  को  संचरण  उपमंत्री  राज
 बहादुर  )  :

 १५६०  पौंड  के  वधिक  वेतन  और  eras  से  भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य  के

 टिकटों की  १  १९५०  से  वापस ले  लिया भारत  और  वापस  के  दरजे  के

 गया  और  ग्वालियर  और
 किराए  पर  रखा  गया  है  |  उसको  ७५०  रुपए का

 सामग्री-भत्ता  भी  भारत  जाने  पर  शिप्रा  गया  कोचीन  वालों  को  १  १९५१

 और  १  १९५१  से  ।

 बिन्नी-प्रदेश  मं  रल-पय  at

 अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक
 F30¥  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :

 विवरण  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  हैँ  ।
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १३]

 तार  तथा  टेलीफोन  कों  सुविधाएं क्या  हरपालपुर  स्टेशन  को

 पन्ना  सतना  जोडने  वाला
 *3 0%.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :

 रेल-पथ  बनाने  के  लिए  कोई  भू  मापन  हुआ  था  ;  नया  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 तथा

 करेंगे  कि  विन्ध्य-प्रदेश  के  प्रत्येक  ज़िले  और

 यदि  तो  यह  भू मापन  कब  हुआ  तहसील  के  मुख्य  स्थानों  में  तार
 तथा

 ट  लियोन

 था  और  उसे  पुरा  करने  का  क्या  विचार  किया  लगाये  जाने  की  कोई  योजना ह  ?

 ?  यदि  तो  उसकी  तफसील  क्या
 a

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (  श्री

 तथा  १९३५  में
 विन्ध्य-प्रदेश  के  ज़िलों  तथा

 पालपुर  से  छतरपुर  होते  हुए  कटनी  तक  लाइन
 लों  के  प्रधान  द्र  कब  तक  तार  लगाए  जा

 बिछाने  के  लिए  एक  भू  मापन  किया  गया

 पर  चंकि  केन्द्रीय  परिवहन  ate  ने  इस

 योजना  को  मंजूर  नहीं  किया  उसे  छोड़  लौड़ी  पवई  तथा

 दिया  सीधी  के  पूरे  ज़िले  में  कब
 तकरार  लगाए

 डाक क  टिकट  जाएंगे  ?

 टीकमगढ़  तथा  सीघी
 *३०५,  श्री  आर०  एस०  तिवारी कया

 संचार  मंत्री  यह  बतला ने  की  कृपा  करेंगें  कि  जिलों  में  टेली  फोन  लगाये  जाने की  क्या  योजना

 त्रावणकोर-कोचीन

 तथा  हैदराबाद  के  टिकटों  का  चलना  क्रमशः  यह  योजना  कब  तक  कार्यान्वित

 कब  से  बन्द  हो  गया  है  होगी  ?



 र रे  लिखित  उत्तर  ७  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  ३४

 fo
 संचरण  उपमंत्री  (ait  राज  )  यदि  नहीं  तो  क्या  सरकार  अन्य

 तथा  सामान्यतः  तार  तथा  रेलवे  स्टेशनों  की  भांति  उनको  भी  पूर्णतः

 कोन  का  उपबंध  करने  वालो  किसी  योजना  में  सुसज्जित  करना  चाहती  ?

 कोई  घाटा  नहों  पड़ना  चाहिये  ।  फिर  भी
 रेल  तथा  घातावात  उपमंत्री  (At

 नए  तारघर  में  ५००  रुपए  वार्षिक  तक  के  घाटे
 फ्लैग  स्टेशनों  को  छोड़

 की  अनुमति  यदि  उस  स्थान  की  जनसंख्या
 जहां  सिगनलों  की  आवश्यकता  नहीं

 ५०००  से  कम  न  और  ५  मील  की  परिधि
 qatar  रेलवे  की  सभी  स्थानों  पर  सिगनलों

 में  दूसरा  तारघर  न  हो  इन  दशकों  की  पूर्ति  की  व्यवस्था  २५४  क्रासिंग  स्टेशनों  और

 न  करने  वाले  प्रस्तावों  उसी  समय  मंजूर
 १३५  द.) फ्लग  स्टेशनों  पर  अभी  टेलीफोन  नहीं

 किया  जाता  जब  संबंधित  राज्य  सरकारों
 लगाया गया  है  |

 या  अन्य  पक्षों  द्वारा  उनके  संबंध  में  गारन्टी  दे

 दी  जाती  ह  ।  उसी  प्रकार  घाटे  वाली  टेली  फोन
 जहां  तक  सिगनलों  के  लगाने  की

 योजना  के  विषय  मं  भी  गारंटी  देनी  पड़ती
 बात  2  प्रश्न  नहीं  उठता  |  संचालन  काय  के

 लिए  आवश्यक  होने  पर  रेलवे  नियंत्रण
 विन्ध्य  प्रदेश  के  जिला  तथा  तहसील  फोनों  की  व्यवस्था  की  जा  रही  हे  ।

 केन्द्रों  के
 मामलों  पर  इसी  आधार  पर  विचार

 किया  जा  रहा  हैं  ।  फिर  इन  दशाओं  को  एगमार  और  तिरनेलवेली  के  बीच  ata

 उदार  बनाने  की  बात  भी  विचाराधीन है  ।
 * 302,  श्री  क्य

 तथा  विन्ध्य  प्रदेश के  सभी  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिला  केन्द्रों
 में

 तार  की  सुविधा  है  ।  अंग  में
 एगगोर  और  तीन्नवेलि  जंकशन ों  के  बीच

 भी  तार  की  सुविधा है  क्योंकि  वहां  पर  पन्ना
 १९५३  के  द्वितीय  सप्ताह में  हुए

 वाली  टेलीफोन  लाइन  पर  संदेश  बजे  तथा
 अरबों  के  कारण  दक्षिण  रेलवे  की  कूल  कितनी

 ग्रहण  किए  जाते  हूं  तहसील  केन्द्रों  के विषय
 हानिहुईट्

 ?

 जहां  अभी  प्रबन्ध  होना
 हू  ,  विन्ध्य  प्रदेश  सरकार

 भविष्य  में  एसे  उपद्रवों  को  रोकने
 से  गारंटी  की  गर्तों  को  मंजूर  कर  लेने  के  लिए

 के  लिए  अधिकारियों  द्वारा  क्या  पग  उठाएं
 कहा  गया  है  |

 z
 प्

 (=)  तथा  गारंटी  के

 विषयक  प्रस्तावों  के  संबंध  में  राज्य  सरकार  के  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 साथ  पत्रव्यवहार  चल  रहा  ह  ।  राज्य  सरकार  रेलवे  संपत्ति  की  कोई  भारी

 द्वारा  उन  निबंधनों  के  मान  लिए  जाने  पर  हानि  या  क्षति  नहीं  हुई  है  ।

 उनको  मंजूर  कर  लिया  जाएगा  |
 ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए

 आवश्यक  उठाने  का  उत्तरदायित्व
 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  सिगनल  तथा  टेलीफोन

 राज्य  सरकार  काहे  |
 Fo.  श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  थ  कटक  स्थित  चावल  गवेषणा  संस्था

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  कुछ  ३०९.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या

 स्थानों  पर  सिगनल  और  टेलीफोन  संबंध  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 नहीं हे  ;  तथा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  फटक स्थित  केन्द्रीय
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 चावल  गवेषणा  संस्था  में  कीड़ा  लगना  रोकने  पुस्तकों  पर  डाक  दरें

 के  लिए  एक  नया  उपाय  खोजा  गया है  ?
 *३११.  श्री  झूलन  सिन्हा

 :  क्या  संचार

 क्या  पूरे  भारत  मं  इस  उपाय  को  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्तमान

 लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  पग  उठाए  गए  है  ?  वित्तीय वर्ष  में  बढ़ी  हुई  दरों  के  लागू  हो  जाने  के

 बाद  से  पुस्तकों  के  पैकेटों  पर  डाक  की  आय  का
 क्या  गवेषणा  संस्था  इस  उपाय  पर

 क्या  रुख  रहा  ह
 ?

 आग  अनुसंधान  कर  रही है
 ?

 संचरण  (At  राज  :

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  संचार  की खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 :

 भंडार  में  रखे  गए  चावल  तथा  घान  विभिन्न  मुद्दों  का  पू  थक-पथी  लेखा  नहीं  रखा

 में  लगने  वाले  कीड़े  के  विरुद्ध  वाला  जल  जाता ।  पर  १९५३  मास  के  संचार के  रुख

 नामक  एक  स्थानीय  अंजली  are  से  पता  चलता  है  कि  आय  बढ़  रही  है  ।

 के  पूर्ण  शिफावुन्त  को  अत्यन्त  गुणकारी  पाया  तेनी  tara  के  पास  मालगाड़ी का

 गया हं  |  पटरों से  उतरना

 न
 १४०.  शो  रघुनाथ  क्या संख्या  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में 4

 यह  बात  प्रकाशित  की  गई  है  |  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  हे  कि  २  १९५३  को  उत्तर  रेलवे
 हों  ;  आगे  और  काम  हो  रहा  है  ।

 के  नैनी  स्टेशन  के  पास  १००६  डाउन  मालगाड़ी

 पटरी  पर  से  उतर  गई  थी  जिसके  करण  बहुत बालोद  बाज़ार  में  डाक  का  वितरण

 हानि हुई  ?

 *३१०.  ait  ato  एन०
 दुर्घटना  होने  के  क्या

 कारण
 संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछली  are  कब  उन  रेल  की क्या  यह  सच  है  कि  बालोद  बाजार  में  डाक  को

 डाकघर  में  आने  के  दूसरे  और  तीसरे  दिन  तक  पांतों  की  जांच  हुई  थी  ?

 बांटा  जाता  है  ?  यात्रा  आरम्भ  होने  के  पहिले

 यदि  सच  तो  डाक-अधिकारियों  क्या गाड़ी  के  डिब्बों  की  जांत  की  गई  थी  ?

 ने  डाक  के  अपेक्षतया  शिष्य-वितरण  के  लिए  जब  यह  मालगाड़ी  इलाहाबाद

 क्या  पग  उठाए  है  ?  are में  खडी  थी  तब  क्या  उसकी  जांच  की  गयी

 ay ?
 संचरण  उपमंत्री  राज

 रेल  तथा  डाक  की  मोटरगाड़ी  के  समय  TDI
 >  जिन  व्यक्तियों  के  कारण  यह

 कुछ  चीज़ें  आने  के  दूसरे  दिन  और  दूसरा  दिन  दुर्घटना हुई  क्या  उन्हें  दंड  दिया गया  हूँ
 ?

 रविवार  होने  पर  तीसरे  दिन  बांटी  जा  रही  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 हैं  मदान  हां  ।  न्
 को  लेनी

 देर  न  होने  देने  के  लिए  और  स्टेशन  पर  (ook  डाउन  ra  मालगाड़ी  के

 शीघ्र  वितरण  कराने  के  लिए  afar  सात  डिब्बे  पटरी  के  एक  डायमंड  क्रास  पर

 चारीव  स्वीकृत  किया  जा  रहा हूँ
 तथा  डाक  टरी  से  उतर  जिसके  फलस्वरूप

 की  मोटरगाड़ी  का  समय  बदलने  के  लिए  भी  डिब्बों  और  स्थायी  पटरी  को  कुल  मिला  कर

 पग  उठाए  जा  चले  लगभग  ७६३२  रुपए  की  हानि  पहुंची  ।
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 एक  डिब्बे  की  कसने  के  सरिया  जब  लेब  क्रारफ़िग  पर  ट्रक  की

 को  लटकाने  वाला  ढीला  पड़  और  डायमंड  mms  से
 TST  हुई  तब  क्या  फाटक  बन्द

 क्रास  के  पार  करने  में  उसने  बाधा दी  ।  यह

 डिब्बा  पटरी  से  उतर  और  उसी  क्रम  में

 तीन  आगे  के  और  तीन  पीछे  के  डिब्बे  भी
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 :
 से  १५  १९५३  को पटरी से  उतर  गए  |

 लगभग  ६-२०  बजे  जब  २  डाउन  शान्ति

 २८  और  २९  १९५३  को  ।
 पुर-नवद्वीपघाट  संकरो  लाइन  सारी  गाड़ी

 रेल  को  पांतों  में  कोई  गड़बड़ी  नहीं  थी  ।  आमधघाटा  और  कृष्णनगर  रोड  स्टेशनों  के

 तथा  हों  बीच  चल  रहो  कुछ  डिब्बों  के  खुले  दरवाजे

 पास  ही  एक  जिला  बोले  की  सड़क  जो
 इलाहाबाद  के  काम  पर  लगे  हुए

 रेलवे  लाइन  के  समानान्तर  और  सन्निकट  ही
 सहायक  ट्रेन  निरोधक  और  फिटर  जिन्होंने

 गाड़ी  की  जांच  की  ठीक  तरह  से  उस  डिब्बे
 चलती  रेलवे  लाइन  के  बिलकुल  पास  ही

 खड़ी  हुई  एक  लारी  से  टकरा  गए  |  कोई  मरा
 की  जांच  न  करने  के  लिए  उतरदायी  ठहराया

 के  सरिया  को
 नहों  ।  दो  यात्रियों  को  भारी  चोट  पहुंची  और

 गया  है  ,  कसते
 अन्य  दो  यात्रियों  को  साधारण  |

 लटकाने  वाला  ढोला  था  और  जो  पटरी  से  उतर

 ।  उत्तरदायी  ठहराये  गए  कर्मचारियों  के  से  रेलवे  के

 विरुद्ध  अनुशासन  की  काय  वाही  की  जा  रही  ferarfeat  की  एक  समिति  द्वारा  इस  दुर्घटना

 |
 की  जांच की  गई  ।  उनकी  उपपत्ति यह  हे  कि

 यह  दुघ टना  मोटरगाड़ी के  ड्राइवर के  कारण
 नवद्वोप  शान्ति पुर  टन  को  दुर्घटना

 हुई  जिसने  अपनी  गाड़ी  रेलवे  लाइन  से

 १४१.  शो  रघुनाथ  :  क्या  लगभग  तीन  फीट  दूर  खड़ी  कर  रखी  थी  और

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 इस  प्रकार  रेलगाड़ी के  चलने  की प्रमापी  दुरी

 यादव हू
 कि  १५  १९५३

 को पूर्वी  रेलवे  का  उल्लंघन  किया  और  चलती  गाड़ी  में

 की  २  डाउन  नवेद्धीप  शान्ति पुर  ट्रेन  दुर्घटनाग्रस्त
 कुछ  डिब्बों  के  दरवाज़े  खुले  रख  कर  रास्ते  में

 हो  गयी  जिसके  कारण  वहुत  से  व्यक्ति
 बैठ  हुए

 तथा  फटबोडं  पर  लटकते  हुए  यात्रियों

 घायल  हो  गए  थे  ?
 का  भी  इस  दुर्घटना  में  हाथ  था  |

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  घायल

 हो  गए  थे
 ?

 प्रश्न  नहों  क्योंकि  दुर्घटना

 रेल-सड़क  चौराहे  पर  संपन्न  न  हुई  थी  ।

 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गयी
 लकड़ी

 थी  तथा  कितने  घायल  हो  गए  थे  ?

 ¥O¥R,  थ्रो  ato  पी०  aa
 दुर्घटना  होने  का  कारण  क्या  था  ?

 ara  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बतलाने  की

 क्या  सरकार  नें  इस  की  कोई  कृपा  करेगें कि  :

 जांच की  हैं
 भारत

 में  इस  समय  लकड़ी  का

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  वार्षिक  अनुमानित  (  १)  उत्पादन  क्या है है
 तथा

 हुआ तहें  ?  (2)  आवश्यकता  क्या  हैं  ;
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 सरकार  को  भरत  में  १९५०-५१  से  पूर्व  राजस्थान

 विभिन्न  प्रकार  को  नम  सकड़ों  को  निर्माण  की  कृषि  सम्बन्धी  सांख्यकि  राज्य  के

 शक्ति  चिर स्थायित्व  तथा  उपलब्धी  के  एक  भाग  से  सम्बन्ध  रखती है  ।  १९५०-५

 बारे  में  कोई  सूचना है  ;  के  आंकड़े  लगभग  सारे  राज्य  से  सम्बन्ध

 इसलिए  १९५०-५१  की  बंजर  जमीनों  के क्या  भारत  सरकार  ध्श नमं

 लकड़ी  को  इमारती  कार्यों  में  प्रयोग  में  क्षेत्र  का  पूर्व  वर्षों  के  क्षेत्रों  क ेसाथ  तुलना  करना

 लायें  की  बात  पर  कोई  विचार  किया
 सम्भव  नहों  है  ।  १९५०-५१  में  बंजर  भूमि  के

 तथा  क्षेत्र  का
 अनुमान ८  करोड़  १०  लाख  एकड़

 के  कुछ  क्षेत्र  में  से  १  करोड़  ४०  लाख  एकड़ यदि  किया  हे  तो  इसका  क्या

 परिणाम  निकला  a ax
 ?

 लगाया  गया  था  ।  बाद  के  वर्षों  के  लिय

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 से  .  सुचना  एकत्रित  की

 जा रही हं  इसे  यथा समा  सदन
 अभाव  ae  क्षेत्रों  के  लिए  सोवियत

 पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  ।  रूस से  उपहार

 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  )
 *

 १४४.  i  ईश्वर  क्या

 १४३.  शो  wot  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  देश के  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  में तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे

 के  भारतीय  क्रास  द्वारा

 (*)  पाचं  १९५३  को  समाप्त  होने  वाले  गत
 सोवियत  रूस  से  कितना

 डिब्बों  में  दूध  तथा  नकद  दान  प्राप्त  किया  गय
 चार  वर्षों  के  प्रत्येक  वीं  में  भारत  सरकार  ने

 राजस्थान  सरकार  को  अन्न  उपजाओ ''

 परियोजनाओं  के  लिए  कितना  धन  अनुदान  इन  में  से  कितनी  मात्रा

 अथवा  अथ  सहायता  के  रूप  में  दिया  हे  ;  तथा  सीमा  क्षेत्र  में  fare  के  लिए  आवंटित  की

 इन  परियोजनाओं  के  अंतगर्त  गई ?

 इसी  काल  के  दौरान  में  बंजर  भूमि  के  कुछ  इन  उपहारों  को  देश  के  अकालग्रस्त
 क्षेत्र  में  कितनी  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  हू  ?

 क्षेत्रों  में  विशेषकर  राय  लासीभा  में  उचित  रूप

 से  वितरित  करने  के  लिए  कया  यवस्था  विद्यमान खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 a
 है

 ?

 us
 पवन  eid ख  eTay  क्य  सरकार  के  ध्यान  में  ऐसी

 =
 ऋण  ATA  कुल  नन  नल

 कोई  घटनाएं  लाई  गई  हे  जहां  कि  इन  उपहारों

 १९४९-५०  का  दुरुपयोग  किया
 है  अथवा  अनुचित

 १९५०-५१  ३०२५.  ee gro  लि  २८  वितरण  किया  है  अथवा  बिल्कुल  कोई

 १९५१-५२  "Ko  ३०६  THE  वितरण  नहीं  शिया  गया  है  ?

 3 4X-4R  ५६०  0°  49S
 यदि  लाई गई  तो  सरकार ने

 ( 2-¥-4 2  से  ३१-१२-५२
 इन  उपहारों  का  दुरुपयोग  रोकने  के  लिए  क्या

 यह  आंकड़े  अन्त कालीन  हू  ।
 कार्यवाही  की  है  ?
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 (4)  क्यों  सत्य  हैं  कि  इन  उपहारों  जा  रही है  तथा  बाकी  एकਂ  मामले  में

 Rive]  तथा सकी  एक  बहुत  बड़ी  मात्रा  वासनात्मक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 :  तामिलनाद  के  भिन्न  तालक  कार्यालयों  के  तथा  राज्य  सरकारों  के

 गोदामों  में  बिना  वितरण  के  पड़ी  हुई  है
 ?

 पास  वितरण  के  लिए  थोड़ीਂ  मात्रा  रह  गई  है

 क्योंकि  यह  आवश्यक  समझा  है  कि  इस यदि  यह  सत्य  हैं  तो  कितनी  मात्रा

 का  वितरण  किया  जाना  अभी  बाकी  है  तथा  माल  को  विपत्ति  के  उत  ।  काल  के  लिए  रक्षित

 रखा  जाना  चाहिये  जितने  का  कि  स्थानीय
 यह  कहां  बा ंहै

 ?

 कलक्टर  अनुमान  लगा  सकें  |  स्टाक  में  रखे  गए

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  मल  के  सम्बन्ध  में  सूचना  एकत्रित  कीਂ  जा  रही

 (#)  तथा  सूचना  एकत्रित  की  at  है  तथा  जब  यह  प्राप्त  होगा  तो  इसे  सदन  पटल

 पर  रख  दिया  जायगा  | रही  है  तथा  ज्योंही  प्राप्त  ज्योंही  इसे

 सदन  see  पर  रख  दिया  जायगा  ।
 चिकित्सा  कालिजों  मं  भाग  ग  राज्यों

 के  faq  स्थान-रक्षण मद्रास  में  भारतीय  रेड  क्रास

 :  साइट  ने  कलक्टरों  को  अपन  मनोनीत  व्यक्ति  Rey  डा०  राम  सुलग

 कया  स्वास्थ्य  मंत्रीਂ  यह  बत  लोने  की  कृपा  करेंगी करने  का  निर्णय  किया  है  तथा  कलक्टर

 वितरण  का  काय  लंगर  जारी  करके  तथा  अन्य  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  सरकार  ने  भाग

 सुसंगठित  संस्थाओं  जैसे  कि  प्रसूति  ग  राज्यों  के  छात्रों  के  लिए  देश  के  कुछ  मेडिकल

 रेड  क्रास  कालिजों में  कुछ  स्थान  रहित  रखे  हैं
 ?

 क गाखाआ  तथा  अन्य  धर्मार्थ  संस्थाओं  द्वारा
 यदि  रखे  पड  तो  कितने  स्थान

 करते  हें  ।  मंसुर  में  स्टाकਂ
 स्थानीय  माल  तथा

 किन  किन  कालिजों  में  रक्षित  रखे  गए  हैं  ?
 खाद्य  अधिकारियों के  पासਂ  रहता  है  तथा  रेड

 क्रास  सोसाइटी  द्वारा  वितरण  के  लिए  इसका  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर 1.0
 आवंटन  किया  जाता है  ।  हैदराबाद में  वितरण

 stat
 का  ara  ज़िला  कलक्टरों  के  परामर्श  से  भारतीय

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 रख रेड  क्रास  सोसाइटी  द्वारा  किया  जा  रहा है  ।

 कलक्टरों ने  इस  ७५ उद्देश्य  के  लिए  स्थानीय  दिया  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 मियां  नियुक्त  की  हें  ।  इन  सभी  राज्यों  के  संख्या  १४]

 वितरण  केन्द्रों  मे ंअनाज  आदि  की  प्रप्ति  तथा
 टेलीफ़ोन  आपरेटरों  की  छांटो

 वितरण  का उचित  हिसाव  रखा  जाता है  जिसका
 १४६.  श्री  विट्ठल  Wa:  कया

 कि  सरकारी  विशेषकर
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 परीक्षक  दल  तथा  भारतीय  रेड  क्रास

 साइटी  समय  समय  पर  परीक्षण  करते हैं  ।  १९५३  में  कितने

 फोन  आपरेटरों  की  छोटी  की  गई  तथा  इसी
 (7)  तथा  केवल  मद्रास में

 काल  में  कितने  आपरेटरों  के  फालतू  होने  का
 इस  उपहार  के  अनुचित  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में

 अनुमान  लगाया  गया  है  ?
 पांच  शिकायतें  सरकार  के  ध्यान  में  लई  गई

 पूछ  ताछ  कराने  पर  दो  शिकायतें  निराधार
 tam  है
 ल  ट्रंक  एक्सचेंजों  तथा  अन्य  केन्द्रों  में

 निकलीं  ।  दो  मामलों  में  कानूनी  कार्यवाही  की  कितने  भर्ती  किये गए  ;
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 अंगले  चार  अर्थात्  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 १९  ह \  ,  फ  रव  884.0  ्  दान  )  ३१  मील  लम्बाई  )  |

 ख़बर-दिसम्बर  १९५६

 १९५७  पर  कितने  व्यक्तियों  के  फालतू  होने
 पंजाब

 में  यह  सड़कें  लुप्त  नहीं  हो

 गई  हैं  परन्तु  १९५३  के  अन्त  में  कस्बों  तथा
 का  अनुमान है  ;  तथा

 नगरों  के  frst  लगभग  १७  मील  बाहरी स  ड़

 कितनों  को  भरती  किये  जाने  की  बनानी  बाकी  रहेंगी  ।

 आशा हैं
 ?

 सिचाई  के  छोट  निर्माण  ara
 संचरण  उपमंत्री  :

 a. LA  श्री  erat  क्या  खाद्य (#7)  कलकत्ता  में

 १९५३  में  कर्मचारियों  में  कमी  करने  के  प्रथम  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रक्रम  पर  किसी  टेलीफोन  आपरेटर  की  छंटनी

 नहीं  की  गई  ।  प्रारम्भ में  इस  अवस्था पर  १५०
 सिंचाई  के  छोटे

 छोटे  निर्माण

 कार्यों  के  लिए  राज्यों  की  ऋण  तथा/अथ आपरेटरों  के  फालतू  होने  AT  अनुमान  लगाया

 गया  था  |  अनुदान  देने  के  सम्बन्ध  में  नीति  क्या है  ;

 १९४९-५०,  १९५०-५१,  2 By  १- २६  टेलीफोन  आपरेटर  भरती

 किये गए  हें  तथा  सभी के  सभी  कलकत्ता  ट्रंक  ५२  तथा  १९५२-५३  के  वर्षों
 में  ऋणों

 एक्सचेंज में  जगाए  गए  हैं  ।  अथवा  अनुदानों  के  रूप  में  प्रत्येक  राज्य  को

 कितना  धन  दिया  गया  है  ;  तथा

 प्रक्रम  मई-जुलाई  १९५२  KO

 XO  वर्ष  १९५३-५४  के  लिए  प्रत्येक faa  प्रक्रम  जून-जुलाई  १९५५

 THA  THT  फ़रवरी-नाच  १९५६  «० रू  FO  राज्य  को  सिचाई  के  छोट  oe  निर्माण  कार्यों

 चंतुर्घ  प्रकट  नवम्बर-दिसम्बर  १९५६  ko  के  लिए  कितनी  धनराशि  ऋण  तथा/अथवां

 पंचम  प्रकट  अगस्त-सितम्बर  १९५७  1200  अनुदानों  के  रूप  में  मंजूर  की  गई  है
 ?

 उन  सभी  उपयुक्त  Esra  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 रेटरों  को  भरती  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  वित्तीय  सहायता  देने  के  उद्देश्य  से  छोटी

 जोकि  चलन  परियोजना  को  क्रियान्वित  सिचाई  परियोजनाएं  दो  श्रेणियों  में  बांटी  गई

 किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  फालतू  हो  हैं  अर्थात्  प्राइवेट  तथा  सरकारी  परियोजनाएं  |

 जायेंगे  ।  प्राइवेट  परियोजनाएं  वह  हें  जो  प्राइवेट

 व्यक्तियों  के  में  हैं  किन्तु  जो  सरकार
 पंजाब  में  राष्ट्रीय  राज-पथ

 की  सहायता  से  चलाई  जा  रही  जैसे

 2¥9  प्रो०  डॉ०  सो०  AA:  कया  छोटे  छोटी  नहरें
 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 आदि  |  इन  कार्यों  को  कुल  व्यय  के

 २५  प्रतिशत  भाग  से  अधिक  अर्थ  सहायता  नहीं पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  पर
 दी  जाती है  |  सरकारी  परियोजनाएं  वह  हें  जो

 पंजाब  में  कुल  कितनी  मील  सड़कें  राष्ट्र
 कि  प्राइवेट  व्यक्तियों  के  सायं  से  बाहर  हैं पंथ  के  अन्तर्गत  आ  जायेंगी  ;  तथा

 तथा  जिन्हें  सरकार  जनता  के  फायदे  के  लिए

 १९५३ के  मत  तव  कितनी  मील  क्रियान्वित  करती हूँ  अर्थात्  बड़े  बड़े

 सड़कें  बन  चुकी  होंगी  ?
 ट्यूब  वेल  आदि  ।  एसी
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 नहीं  का  अथंसंधारण  केवल  ऋणों  द्वारा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 होता हैं  ।
 तथा  पंजाब  सरकार न  १९४९-

 ५०  से  ले  कर  १९५१-५२  तक
 के  काल  में

 तथा  एक  विवर
 भूमि  पुनरुद्धार  तथा  यांत्रिक  कृषि  परियोजना

 जिस में  कि  यह  सूचना दी  गई  सदन  पटल  पर
 पर  कुल  ३६,१४,४३६  रुपये  की  हानि  उठाई

 रख  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,
 हैं  agar  आंकड़े  नीचे  दिए  गये  हैं

 अनुबन्ध  संख्या  १५]

 2  Sv  R-4  १,०  २,८००  रुपय

 भारतीयों  रेलवे  शताब्दी  प्रदर्शनी  में  बनाई  १९५०-५१  २३े,९  PRGA  रुपय

 गई  दुकानें  अदि  १९५१-५२  ER CAL ETA  रुपय

 eS  SS

 “  ३६,९१४  ६  रूप
 १४९.  et

 नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था  केवल  सितम्बर

 रेलवे  दाताब्दी  प्रदर्शनी  में  जो  कुछ  स्थायी  १९४८  से  जलाई  १९४९  तक  इस  परियोजना

 तथा  Hey easy  दुकानें  आदि  बनाई  गई  को  चला  रही  थीਂ  तथा  उस  काल  में  लगभग

 क्या  उन्हं  यथावत  रखा  जायगा  ?  ७  लाख  रुपय  कीਂ  हानि  होने  का  अनु  शन

 लगाया  गया  है  ।  यहਂ  ऊपर  दी  गई  हानि

 यदि  रखा  जायगा  तो  उन्हं  किस
 अलावा है  ।  इस  बात  का  फैसला  किया  गया  हूं

 उद्देश्य  के  लिए  रखा  जायगा
 ?

 कि  भारत  सरकार  तथा  पंजाब  सरकार  बराबर

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  DY (art
 हिस्सों  में  यह  हानि  उठायेंगे ।

 झान )  (#)  तथा  रेलवे  शताब्दी  दिल्ली  पोली ऊ  कनिक  केन्द्र

 प्रदर्शन  में  दुकानें  अदि  जो  खड़ी  कीਂ  गई  १५१.  श्री  झलक  सिन्हा  :  क्या  श्रम

 वह  अस्थायी  इन्हें  अभी
 नहीं  गया

 मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  पति  करेंगे  कि
 @  क्योंकि  गह  व्यवस्था  तथा  रसद

 मंत्रालय  इन्हें  जनवरीਂ  १९५४  में  होन
 मेट्रिकुलेशन  तथा  इसके  समान

 at  अन्य  अपनाएं  रखने  वाले  कितने  प्रशिक्षार्थी
 वाली  सस्ते  मकानों  al  प्रदर्शन  के  सिलसिले

 पुनर्वास  विभाग  के  दिल्ली  पोलीटेक्निक  केन्द्र
 में  प्रयोग  में  लाना  चाहती  है  ।

 में  दर्ज  किये  गए  हे  ;  तथा

 यांत्रिक  कृषि  पर  हानि
 कितने  ऐसे  छात्रों  जो  कि  इस

 केन्द्र  से  प्रशिक्षा  प्राप्त  कर  चुके  हे  उपयुक्त 2%o  सरदार  ए०  एस०  सहगल  ्य

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ade
 काम  दिलाया  गया हैं

 ?

 की  कृपा  करेंगे कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत

 सरकार  तथा  पंजाब  सरकार  को  यांत्रिक  कृषि

 श्रम  मंत्री  ato  ato

 २२१  ।
 परियोजना  पर  ३६  लाख  रुपये  की  हानि

 पिछले दल  में  ३२६  प्रशिक्षार्थियों उठानी  पड़ी  है
 ?

 न  ट्रेनिंग पुरी  की  है  ।  यह  मालूम नहीं  कि
 भारत  सरकार  तथा  पंजाब  राज्य  कितने  व्यक्तियों  को  नौकरी  मिली  कयोंकि

 सरकार  ने  १९४९-५०,  १९५०-५१  तथा  इस  समय  यह  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए

 कितनी  हानि  उठाई  है  ?
 हमारे  पास  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।



 ७  अगस्त  PA4R  लिखित  उत्तर  SCS Sig  उत्तर

 उत्तर  रेलवे  में  ws  कुछ  कितना  स्टाक  था  तथा  उसका  मूल्य

 १५२.  att  क्या  रेल  कितना  है  ;

 १९५२-५३  के  उत्पादन  काल  में
 भत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 रेलवे  में  स्थायी  तथा  अस्थायी  क्लर्कों  प  गे  चीनी  कुल  कितनी  मात्रा  में  बनाई  गई
 थी  ;

 संख्या  क्या है  ?  AT  १९५०-५१  तथा  PBKR-KR

 इन  में  से  कितने  व्यक्ति  अनुसूचित  में  भारत  में  जितनी  चीनी  बनाई  गई  थी  उसकी

 जातियों से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ?  तुलना  में  यह  कितनी  हैं
 ;

 तथा  यातायात  उपमंत्री  (att
 इस  कमी  के  यदि  कोई  कारण  हैं

 तो  हैं  ;
 हान  E,XLN  ।

 विनियंत्रण के  समय  चीनी  के ६४  ।

 फूटकर  तथा  थोक  दाम  क्या  थे
 ;

 भंडार  निदेशालय  में  ट  निकल  अधिकारों
 भारत  के  भिन्न  भिन्न  बाजारों

 में

 १५३.  श्री  एम०  आर ०  कृष्ण  :
 चीनी  के  इस  समय  फूटकर  तथा  थोक

 दाम

 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 हैं  ;

 कृपा  करेंगे  कि  १९५२-५३  में  भंडार
 यदि  इसके  दाम  अधिक  हें  तो

 area  में  कितने  टेक्निकल  अधिकारी  तथा
 इसके  कारण  क्या  हें  ;  तथा

 सहायक  संचालक  नियुक्त  किये  गए
 ?

 वर्ष  १९५०-५१,  १९५१-५२
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 v
 तथा  १९५२-५३  में  भारत  से  चीनी  कितनी

 मात्रा  में  बाहर  भेजी  गई  थी
 ?

 रे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई
 राज्य  सरकारों  के  पास  वायुयान

 पहली  १९५२ तथा  पहली

 १५४.  श्री  क े०  सुब्रह्मण्यम :  क्या  संचरण  १९५३  को  फैक्टरियों  में  क्रमश

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किस  4oR,8vR  TAT  ७०९,२०५  टन  चीनी थी
 ।

 किस  राज्य  के  पास  राज्यपालों  तथा  मंत्रियों  के
 इस  चीनी  के  मूल्य  के  तत्संबादी  आंकड़े  VIVV.GO

 काम  में  लाने  के  लिए  अपने  वायुयान  हें  ?
 लाख  रुपये  तथा  ५२१.२७  लाख  रुपये  हैं  ।

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  तथा  गत  तीन  वर्षों में

 पश्चिमी  चीनी  का  उत्पादन  इस  प्रकार

 सी०  पी०  ay
 आ

 ~
 हैदराबाद  कौर  सौराष्ट्र राज्यों  के  पास  अपने

 अपने  वायुयान हैं  १९५०-५१  ११.१६

 चीनी  १९५१-५२  Rv.39

 १५५.  पंडित  एस०  बी०  भागने  :  क्या  &&  2-4  ३  2.33

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  १९५१-५२  की  तुलना में  "a4  Q-

 करेंगे कि  :  ५३  में  उत्पादन की  कमी  के  कारण  ये  हैं

 ज  उत्पादन  काल  के  आरम्भ  (१)  गन्ने  के  उत्पादन  में  लगभग  ५  प्रति

 में  तथा  पहली  १९५३  को  चीनी  का  दात  की



 Ce  ७  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  ¥&o

 (२)  गुड़  के  अपेक्षाकृत अधिक  दाम  के  १३४  तथा

 कारण  फैक्टरी  क्षेत्रों में  गन्ने से  अधिक  गड़

 का  बनाया  (४)  फैक्टरियों  ने  उत्पादन  कार्य  तीन

 सप्ताह  बाद  आरम्भ  किया  ।
 (२)  १९५१-५२  में  १४१

 के  मुकाबले

 में  १९५२-५३  के  उत्पादन  काल  में  चीनी  तथा  थोक  तथा  फटकर
 की  जो  फैक्टरियां चल  रही  थीं  उनकी  संख्या  दाम  इस  प्रकार थे  :

 कलकत्ता
 rr  ee  oe ee  ee  eee

 कानपुर  बम्बई
 eee

 थोक  फूटकर  थोक  फुटकर  थोक  फूटकर

 रु०  आ०  आ०  पाठ  रु०  आ०  Ato  पा०  रु०  आ०  आ०  पी०

 ६-१२-५२  को  2X~k  १  2-0  २७-१०  २३  —o  १४--ए०

 २५-७-५३  को  ३१-१४  RRR  22-00  १२--९  FX—  श्र  ॥

 चीनी  के  दाम  बढ़  जाने  के  कारण
 स्वरूप  सरकार  द्वारा  चीनी  के  मूल्य  कम  कर

 कैथे
 देने  के  सम्बन्ध में  किये  गये  कार्यो ंके

 (१)  गुड़  तथा  खांडसारी  का  कम  विभिन्न  स्थानों  में  चीनी  का  मूल्य  प्रति  मन

 उत्पादन  तथा  फैक्टरी  में  बनी
 १  रुपये  से  २  रुपये  तक  गिर  गया

 चीनी की  मांग  अधिक  बढ़
 १९५१-५२  तथा  १९५२-५३  के

 (२)  गुड़  तथा  खांडसारी  के  दामों  में  उत्पादन  काल  में  देश  से  कुछ  १०,७५५

 वृद्धि प्  तथा  ६,४३२  टन  चीनी  निर्यात  की  गई  थी  ।

 (3)  व्यापारियों  का  यह  विचार था  PR4 0-4 2  के  उत्पादन  काल  में  चीनी  का

 कि  उपलब्ध  चीनी  उपभोग  के  लिए  अपर्याप्त  for  ति  नहीं  किया  गया  था  ।

 और
 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के  ट्रक्टर

 (४)  चीनी  लाने  ले  जाने  के  लिये

 वैगनों की  कमी  १५६.  पंडित  एम०  ato  भाव  :  )

 क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की १९५३  की  अप्रैल  के  तीसरे  सप्ताह  तक

 चीनी  के  दाम  उचित  स्तर  पर  जब  कि  ये  कपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९५२-५३  में  केन्द्रीय

 ट्रैक्टर  संगठन  द्वारा  प्रयोग  में  लाये  गए मूल्य  बढ़ने  लगे  और  उचित  औसत  मूल्य

 से  लगभग  २  रुपये  से  ४  रुपये  प्रति  मन  बढ़
 बीच

 के  तथा  बड़  प्रकार  के  ट्रैक्टरों  की  संख्या

 गये  ।  चीनी  के  इधर  उधर  ले  जाने  के  का  में  कितनी है  ?

 शीघ्रता  करने  ;  उचित  मूल्य/राशन  दूकानों  वर्ष  १९५१-५२  में  उसी  संगठन

 द्वारा  अनुवादित  फैक्टरी  मूल्य  २७  रुपये  प्रति  द्वारा  काम  में  लाये  गये  ट्रैक्टरों  की  संख्या

 मन
 के  हिसाब से  चीनी के  रक्षित  स्टाक के  कितनी  थी  ?

 वितरण  तथा  बाहर  से  चोरी  आयात  किन  किन  राज्यों  में  ये  ट्रेक्टर

 काम  में  लाये  गये  थे  ?
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 गर  सरकारी  फर्मों  द्वारा
 निकाएँ

 जाके  वाली )  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  ट्रैक्टरों

 का  कुल  मूल्य  कितना  हे
 ?  फैक्टरियों

 की
 की  सर चवल ७

 ता  Cea  टे CE  IMAI  हे  .

 इनमें  से  कितने  बेकार  पड़े  हैं
 ?  ये  फैक्टरियां  कहां  पर  हैं

 ?

 कितने  तक  ये  बेकार  पड़े  रहे
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )
 क्या  ऐसी  संस्थानों  को  किन्हीं

 तथा  १९५१-५२  तथा  १९५२-५३
 विदेशी  टेक्नीकल  विशेषज्ञों  द्वारा  सहायता

 के  कृष् पक रण  मौसम  में  केन्द्रीय  टैक्टर
 दी  जाती  है

 ?

 संगठन  द्वारा  काम  में  लाये  गये  बीच  के
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  किदवई

 ~ तथा  बड़े  प्रकार  के  सेक्टरों  की  संख्या  इसਂ
 PEXR-ZZ  में  सरकार  तथा

 प्रकार  है
 सरकारी  फर्मों  ने  ट्रैक्टरों  के  जो  फालतू  ज

 १९५१-५२  १९५२-५  दे

 ट्रक्टर
 न 3

 UC  ४५
 मंगवाये  थे  उन  का  कुल  मूल्य  B2E,4 8,803 ३

 रुपये  है  |  ३०  १९४५३  को  समाप्त  होने
 बीच  के  टैक्टर  ३७  qv

 वाले  राधे  ay  में  किये  गये  आयात  के  सम्बन्ध
 बड़  ट्र  बटर  २३८  २३४

 में  सुचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं

 उत्तर  मध्य  मध्य

 भारत तथा  भोपाल  ।
 तथा  ट्रैक्टरों  की  मरम्मत

 तथा  फालतू  पुर्जों  को  बनाने  के  लिये

 कम
 केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन  के  ट्रैक्टरों

 टक्कर  संगठन  दो  विशाल  चला  रहा ह का  पूंजीगत  कुछ  मलय  B82 CRNYO
 इन  में  से  एक  वर्कशाप  नई  दिल्ली  में  है  तथा

 रुपये
 दूसरी  वर्कशाप  बैरागढ़  में  है

 ।
 तथा  गत  कृष्य करण

 मौसम  अर्थात्  १९५३  की  जून के  पहिले  जहां  तक  गेर-सरकारी  फर्मों  का  सम्बन्ध

 सप्ताह  में  चलाते  समय  भारी  टूर  फूट  के  कारण  कुछ  फर्मों  ने  भारत  में  ट्रक्टर  तथा  a

 सात  ट्रेक्टर  बेकार  TS  थे  ।  ये  ट्रेक्टर  जिनमें  के  पुर्जे  बनाने  की  योजनायें  बनाई  हं  किन्तु

 बहुत  अधिक  मरम्मत  की  आवश्यकता  इन  में  से  कोई  भी  योजना  कार्य  रूप  में  परिणत

 १९५२  से  बेकार  पड़े  और  अगले
 नहीं  की  जा  सकी  है  ।  सभी  ट्रक्टर  अझायधात

 मौसम  में  काम  में  लाये  जा  सकने  के  लिय  उन  करने  वालों  को  उन  के  द्वारा  मंगाये  एक्टरों

 की  मरम्मत  और  सफाई  हो  रही  है  ।  को  ठीक  रखने  तथा  मरम्मत  शादी  के  लिये

 टू  कारों  मरम्मत  पर्याप्त  वकंशाप  सम्बन्धी  सुविधायें  तथा  फाल

 १५७  पंडित  एम०  ato  भागने  पुर्जों  को  रखना  जरूरी  है  ।

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 बहुत  से  ट्रेक्टर  आयात  करने

 की  कृपा  करेंगे  ३०  १९५३  को  समाप्त  वाले  फर्मों  न  उन  के  द्वारा  मंगाये  गये  ट्व पि भ ख

 होने  वाले  आधे  वर्ष  में  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन
 की  ठीक  देख  भाल  तथा  मरम्मत  ग्राही

 तथा  अन्य  लोगों  और  संस्थाओं द्वारा  के  लिये  विदेशी  cafafaaat  को  रख  रखा

 गये  ट्रैक्टरों  के  फालतू  पुर्जों
 की

 संख्या  तथा
 है  ।  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  में  इस  समय दो

 मूल्य  कितना  हूं
 ?

 विदेशी  विशेषज्ञ  सम्बद्ध हैं  जिनमें एक

 ट्रैक्टरों  की  मरम्मत तथा  इनके  संयुक्त  राष्ट्र  के  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन

 फालतू  पु  के  बनाने  के  लिये  सरकार  तथा  का  विशेषज्ञ है  तथा  दूसरा  तीर्थ  लक्ष्य

 312  PS  D
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 कार्यक्रम के  अंतगर्त  भारत  में  नियुक्त जिन  विदेशों  से  खाद्यान्नों  का  खरीदना

 का  काम  ट्रैक्टरों  तथा  पुर्जों  की  मरम्मत
 १५९.  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :

 श्रौर उन के उन  के  उचित  उपयोग  की  देख  भाल
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 की

 करना है  ।
 कृपा  करेंगे कि  WE  में  art तक  विदेशों

 बेल्लभपलली  की  कोयला  खानों में
 से  खरीदे  गये  प्रत्येक  प्रकार  के  खाद्यान्नों

 की  कुल  मात्रा  कितनी है हड़ताल

 (१)  प्रत्येक  का  कुल  मूल्य
 १५८.  श्री  चिट्ठी  क्या  श्रम  मंत्री

 कितन  कौर

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (२) उन

 देशों
 के

 नाम  क्या  हैं

 ERR  के  जून  के  महीने  में
 जहां  से  ये  खरीदे  गये  हैं

 ?

 कोठागुडियम  एल् ले दूं
 क्रय  दर

 fea  एजेंसी  ने  तय

 की  कोयला  खानों  में  पड़ता
 किये थे  ? कहा

 के  क्या  कारण

 क्या  सौदा  करने  से  पहिले  सरकार

 इस  में  कितने  मजदूरों ने  भाग  की  पुर्व  स्वीकृति  ले  ली  गई  थी
 ?

 लिया
 क्या  ये  सब  क्रय

 कितने  जन  घंटों  की  हानि  (१)  सरकारी  स्तर  पर  तथा

 हड़ताल  को  रोकने  के  लिये  (२)  वस्तु  विनिमय  आधार  पर  हवा

 समझौता  अधिकारी  ने  क्या  प्रयत्न  किये
 न  (३)  नकद  भुगतान  के

 आधार  पर

 थे  किये गये  थे  ?
 ~

 i bo)  क्या  गैर  सरकारी  एजेन्सियों  द्वारा |  )  उत्पादन  को  कितनी

 हानि हुई  ;  भी  कुछ  खाद्यान्न
 खरीदे

 गये  थे  ?

 उस  का  मूल्य  कितना  क्या  कोई  उपरि-व्यय तथा

 तथा  कमीशन दिया  गया  था  ?

 यदि  ऐसा  तो  इस  प्रकार
 क्या  मजदूरों  को  हड़ताल  की

 mate  की  मज़दूरी  अन्य  भत्ते  दिये
 कितना  धन  दिया गया  था  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 गये  हें

 ?

 इस  वर्ष  जुलाई  ERR  के  अन्त  तक

 खरीदे  गये  खाद्यान्नों  की  मात्रा  इस  प्रकार
 ay  मंत्री  ato  alto

 खाद्यान्न  मात्रा  मलय
 से  .  मांगी  गई  विस्तृत  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  यथासमय  ~
 लाख  टनों  में

 लाख  रुपयों  में
 १६.२  q,30G

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।  बेल् लम पल्ली
 घाटा  ,\9¥  R&R

 की  कोयला  खानों  हड़ताल  के  सम्बन्ध  लाल  ज्वार  श्र
 9a में  उपलब्ध  सुचना  ने  माननीय  सदस्य  Sigg

 द्वारा  ७  अगस्त  2&4R  को पूछ  गये  तारांकित
 चावल  9X  I, 8KR

 oe:
 श्रवन  संख्या  २८०  के झपने  उत्तर में  दे  दी

 28.55  ठद् थी



 ¥4u  लिखित  उत्तर  ७  १९५३  लिखित  उत्तर  CHR

 निम्नलिखित  ठा ध्या ae
 .  >  ये  खाद्यान्न  खरीदे  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या

 ~
 गय हू  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 आस्ट्रेलिया  स्वास्थ्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  चन्द्र दा
 :

 तथा  गभ्रज न्टाइना  जी  नहीं  ।

 ग्राटा--ग्रास्ट्रेलिया  |  श्रगरतलला
 की  दो

 डिस्पेन्सरियों

 लाल  ज्वार  are  बाजरा--भ्रमेरीका  तथा  विक्टोरिया  मेमोरियल  हॉस्पिटल  के

 कौर  आस्ट्रेलिया  |  बाह्य  रोगी  पदों  )  विभाग
 में

 मलेरिया

 के  2,4R8  रोगियों का  इलाज  किया  गया

 ..
 बर्मा

 इन  में  से  बहुत  से  रोगी  श्रगरतलला  शहर
 पाकिस्तान

 में  नहीं  रहते
 ।

 श्र्जेन्टाइना को  छोड़  कर  गेहूं

 तथा  मराठा  श्रन्तर्राष्टीय गह गेहूं  समझौते  के  अन्तर्गत
 नियंत्रण  कार्यक्रम  ११  १९५३  को

 खरीदे गये  जिस  के  लिये  दर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  आरम्भ  feat  गया  था  ।  कार्यक्रम

 गेहूं  समझौते
 के

 अन्तर्गत  पहिले ही  तय  कर  के  भ्रन्तगंत उस  राज्य के
 लिये  १/२  यूनिट

 दिया  गया  था  ।  श्र्जेन्टाइना  से  गेहूं  वस्तु  नियत की  गई  है  कौर  ऐसी  ara  की  जाती
 विनिमय  समझौते  के  शभ्रनुसार  खरीदा  गया

 है  कि  यह  यूनिट  उस  राज्य  के  मलेरिया  वाले जो  समझ  ता  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 स्थानों  में  रहने  वाले  दस  लाख  आदमियों  की ने  किया  था  ।
 रक्षा  करेगी  |  राज्य  को  डी०  डी०

 टी  ०,

 जी  हां  ।

 अधिकतर  खाद्यान्नों  का  क्य
 तथा  छिड़कने  के  उपकरण  मुफ्त  मिलेंगे  जिस

 ७

 शा जव  नक़द  से  कि  त्रिपुरा से  मलेरिया  को  हटाने  रें
 कारी  स्तर  वस्तु  विनिमय

 सहायता  मिलेगी  ।
 भुगतान  कर  के  गया  था  ।  थोड़ी  मात्रा

 में  खाद्यान्न  व्यापारियों  से  खरीदे  गये  थे  |

 पहाड़ी  स्थानों  में  डाक  का  वितरण

 १६१.  श्रीमती  कमलंदुमति  शाहू

 जी  नहीं  ।  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  उत्तर  दिदा  के  पहाड़ी  स्थानों  में  जहां
 यह  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मोटर  चलने  लायक  तथा  झड़प  सड़कें  नहीं

 त्रिपुरा  में  मलेरिया  निरोधक  यूनिट  डाक  बांटने  के  लिये  प्रबन्ध  किये

 १६०.  श्री  वीरेन  दत्त  क्या
 गये  हें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  संचरण  उपमंत्री  राज

 कि  क्या  चलती  फिरती  मलेरिया  निरोधक  डाक  गेर-विभागीय  दाखा

 यूनिट  ने  त्रिपुरा  में  किसी  स्थान  पर  काम  मास्टरों  तथा/श्रथवा.  चिट्ठी  बांटने  वाले

 एजेन्टों  द्वारा  बांटी  जाती  है  । किया  है  ?

 श्रीनगर  में  पर्यटक  कार्यालय अ्रगरतलला शहर  में  इस  समय

 मलेरिया  के  बीमारों  अनुमानित  संख्या  8.0  श्री  लक्ष्मण  सिह  चरक  :

 कितनी है  ?  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
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 कि  हाल ही  में  श्रीनगर में  खोले  गये
 पर्यटक  तथा  १९५२-५३  की  प्रथम  तिमाही  में

 कार्यालय  पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया  WArHs  लाख  रुपए |

 उक्त  अवधि  में  गत  वर्ष  की  अपेक्षा

 इस  कार्यालय  के  लिये  कमेंचारियों  इस  वर्ष  राय में  ८  १/३.  लाख  रुपये  की

 की  भरती  किस  प्रकार  की  गई  थी  ?
 कमी  प्रा  गई  है  ॥

 क्या  इस  पेंट  कार्यालय  में
 =

 इस  का  कारण  प्रथम  श्रेणी  के

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  वही  डिब्बों  को  लगातार  कम  करने  की  नीति

 शिकार  तथा  सुविधायें  प्राप्त  ह  जो  कि  तथा  सन्  १६५१  के  बाद  से  समस्त
 श्रेणियों

 केन्द्रीय  सरकार  के  अन्य  कर्मचारियों को  दी  के  मुसाफिर  यातायात  में  कमी  अराना

 ज  ती  ह्  ?
 है  ।

 रेल  तथा  यातायात  बर्षा उपमंत्री

 :  श्रीनगर  में  भारत  सरकार  १६४.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  संचार

 पर्यटकਂ  कार्यालय  स्थापित  करने  में  आरम्भिक  मंत्री  उन  राज्यों  बतलाने  की

 व्यय  लगभग  १०,५००  रुपये  हुमा  कृपा  करेंगे  जहां  गत  पांच  वर्षों  से  वर्षा  घटने

 लगी है  ? विभागीय  चुनाव  द्वारा  ।

 जी  हां  ।  केवल  चतुर्थ  श्रेणी  के
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 गत  पांच  वर्षों  में  किसी  राज्य  में  वर्षा  में  कमी
 erat  को  छोड़  कर  जो  कि  स्थानीय

 वेतन  श्रेणियों  तथा  भत्ते  के  प्राकार  पर  नियुक्त
 अन  की  कोई  निश्चित  प्रवृत्ति  नहीं  देखी

 गई  है  ।
 किये गये  wea  अधिकारियों को  श्रीनगर

 प्रती  क्षा  लय
 में  नियुक्त  भारत  सरकार  के  तुलनात्मक

 स्थिति के  अधिकारियों को  वाले  १६५.  ज्ञान  जी०  एस०  मुसाफिर

 वेतन  कौर  भत्तों  समान  ही  वेतन  ak  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 भत्ते  मिलते  हैं  ।  भारत  में  प्रथम  ate  द्वितीय

 twa को  आय
 श्रेणी  प्रतीक्षालयों  की  संख्या  कितनी

 ak

 गद्दे  न
 बमन  :

 क्या  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  QENR-UY
 मध्यम  श्रेणी  के  प्रतीक्षालयों  की

 ar  प्रथम  तिमाही  में  भारतीय  रेलों  को
 संख्या  कितनी  है  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री सन्  PEXR-¥B  के  इसी  अवधि की  तुलना  में

 प्रथम  श्रेणी  मुसाफिरों से  कितनी  राय हुई  ?
 :  आर  जहां  तक

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  ग्राम  fata  शौर  मध्यम  श्रेणियों के

 बहुत  कम  हो  गई  है  ?  मुसाफिरों  का  सम्बन्ध  प्रतीक्षालय तीन

 वर्गों  के

 यदि  तो  इस  का  कारण  ?

 (१)  केवल  प्रथम  कौर  दतिया

 श्रेणी के  मुसाफिरों के  लिये  । रेल  उपमंत्री

 अलग दन )
 :  १९५३-५४  की  प्रथम  (२)  केवल  द्वितीय

 तिमाही में  लगभग  ERR & \  लाख  रुपए  मध्यम  श्रेणी  के  मुसाफिरों केਂ  लिये
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 (3)  केवल
 मध्यम  श्रेणी  के  मुसाफिरों  क्या  नये  टैली फोनों  के  कने  मदान  की

 के  लिये  अर्जियों  की  कोई  सुची  डिवीजनल  gear

 संख्या  इस  प्रकार  है
 स्थानीय  कार्यालयਂ  उन  की  प्राप्ति  की

 (१)  ,RX&o
 तारीख  के  mare  रक्खी  जाती  है  ?

 (२)  GRY  क्या  किन्हीं  परिस्थितियों  अथवा

 |
 2

 x  )  श्देप  दशाओं  में  प्राथमिकता  सुची  से  अतिक्रम  भी

 इंडियन  टेलीफोन  बंगलौर
 कर  दिया  जाता

 यदि  हां  वे  परिस्थितियां १६७.  भी  बुच्चिकोटय्या  :  क्या  संचार

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 अथवा  दिशा  क्या  हू  ?

 क्या  इस  प्रकार  की  कोई  शिकायतें केन्द्र  द्वारा  इंडियन  टेलीफोन

 बंगलौर  में  कितने  प्रतिगत  हिस्से
 प्राप्त  हुई  हे  कि  प्राथमिकता  क्रम  को  श्रनूंशीलन

 लिये गये
 नहीं  किया  गया  है  ?

 मैसूर  सरकार  कितने
 क्या  ये  प्राथमिकता  सूचियां  प्रति

 मास  अथवा  न्य  किसी  अवधिपार  स्थानीय प्रतिशत  हिस्से  हें  ?

 संचार  उप  मंत्री  राज  बहादुर )

 कार्यालयों  में  प्रकाशित  की  जाती  हैं  ?

 68.3  प्रतिष्ठित  ।
 क्या  इन  सूचियों  को  जन  साधारण

 १२.५  प्रतिशत  ।  द्वारा  देखा  जा  सकता  है  ?

 बागवानी  यदि  नहीं  तो  इस  के  कारण

 १६८.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  खाद्य  तथा  संचरण  उपमंत्री  (at  राज

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  टेलीफोन  कनैक्शन  के  निर्धारण  की

 भारत  सरकार  द्वारा  भारत  में  बागवानी  में

 सुधार  करने  के  लिय  क्या  उठाये

 प्राथमिकतायें  दिखलाये  हुए  एक  विवरण
 सदन  पटल  पर  जाता

 जा  रहे है  ?  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :
 जी  हां  ।

 बागवानी  का  सुधार  मुख्यतया  राज्य  सरकारों

 की  जिम्मेदारी  है  ।  किन्तु  भारतीय  कृषि  (7)  शर  जी  हां  ।  टेलीफोन

 मंत्रणा  समितियों  के  परामर्श  पर  ऊपर  भाग
 अनुसन्धान  परिषद्  भारत  भर  में  महत्वपूर्ण

 स्कीमों पर  प्राचीन  सहायता  देती  है  ।  राज्यों  के  उत्तर  में  सदनਂ  पटल  पर  रक्खे

 की  बागवानी  सुधार  की  योजनाओं  पर  गये  विवरण  में  दिखाई  गई  सामानों  तक  ।

 ate  ga  उपजाओ  निधि  में  से  भी
 कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं

 सहायता मिल  सकती  है  सनौर  वे  टेलीफोन  मंत्रणा  समितियों  की

 टेली  चीन  कनेक् यान
 सिफारिशी  शक्ति  की  अभिज्ञता

 के
 कारण

 १६९.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  है  |
 क्या  संघार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करें

 osy
 dal  | कि  नवीनਂ  टेलीफोन  कनैक्शन  देने  में  (+)  जी

 मिकतायें  किस  प्रकार  निर्धारित  की  जाती  जी  हां  !

 wet  नहीं  उठता |
 312  pgp
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 चावल  उगाने  की  जापानी  प्रणाली  रेलवे  के  कोपल  के  स्टाक  को  चौरा

 क्या  खाद्य Loo,  श्री  बच्चो  शैय्या  CR  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेल  मंत्री

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :

 कि  सन्  १९४५३  में  भारत में  जापानी  प्रणाली

 a

 क्या  सरकार  का  ध्यान  बम्बई
 चावल  उगाने  की  प्रति  एकड़  कितनी

 से  प्रकाशित  होने  वाले  २१  PExR  के
 लागत  आई  है  ?

 भारत  ज्योतिਂ  में  छपे  इस  समाचार  की

 ara  तथा  कृषि
 मंत्रो

 :  ्र  झार्काषित  gar  है  उत्तर  रेलवे  के

 rat  तक  अखिल  भारतीय  औसत  नहीं  निकाला  मुरादाबाद  डिवीजन  से  रेल  का  कई  लाख

 गया  है  ।  इक  खेती  का  खर्चे  आदि  जानने  के  रुपये  का  कोयला  गायब  तर

 लिय  राज्यों  में  प्रयोग  किये  गये  हें  कौर  PEYR  यदि  at,  तो  क्या  इस  मामले

 के  झांकने  १९५४  में  उपलब्ध  होंगे  ।  Hy  कोई  जांच  को  गई  श्र

 बड़ौदा  में  प्रशिक्षण  केन्द्र  यदि  तो  जांच  का

 शाम  ?

 १८१.  श्री  गिडवानी  :  क्या  संचार  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 व्या  यह  सच  है  कि  इस  विभागਂ
 :

 जी
 at

 के  सम्बन्धित  विभिन्न  arent  के  od  कौर  (7)  उत्तर  रेलवे  से  प्राप्त

 कमेटी  रियों  को  प्रशिक्षा  देने  के  लिये  सरकार  सुचना  से  प्रतीत  होता  है  कि  इतनी  तादाद  में

 ने  बड़ौदा  में  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  मुरादाबाद  डिवीजन  से  कोयले  की  चोरी

 का  निर्णय
 किया

 नहीं  हुई  है  जितनी  कि  | भारत  ज्योतिਂ  में  दी

 गई  है  ।
 क्या  प्रस्तावित  केन्द्र  के  लिये

 भवन  चुनने  के  प्रयोजन  से  डाक  वਂ  तार  के  ऊरेगांव  सोना  खदान  को  नौकरी

 डायरेक्टर  जनरल  तथा  अरन्य  पदाधिकारी
 \93  श्री  बिट्ठल  राव  :  कपा  श्रम  मंत्री

 बड़ौदा गये
 \

 यह  बतलाने  कपा  करेंगे  :

 }  कोई  भवन  चुना  ऊरेगांव  सोता  खदानों  के  बन्द
 श्र

 कर
 न

 ैं होने  पर  कया  वहां  के  प्रबन्धकों  तथा  कम

 यह  केन्द्र कब  काय  आरम्भ  के  मध्य  कोई  समझौता  हो  गया  है  कि  उन्हें
 करेगा ?  वैकल्पिक  काम  दिया  अर

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  यदि  तो  क्या  सरकार

 जी  हां  ।  सदन  पटल  पेर  उक्त  समझौते  की  प्रतिलिपि

 ? जी  हां  ।

 कुछ  इमारतें  देखी  गई  थीं  ।  afer  श्रम  मंत्री  वी०  वी०

 निर्णय  अभी  विचाराधीन  है  । NS

 ते  की
 जो  इमारत  दृष्टि  में  उस  का  समझो  त  we  &  प्रति  सम्बद्ध

 किराया  तथ  होने  तथा  उस  में  आवश्यक  की  जाती है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 मरम्मत कर  लेने  पर  ।  संख्या  १७]
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 संसदीय  वाद Tie

 aman  और  बक  ह  पब  1(@ wraagiet)

 शासकीय

 र me  art

 र  २

 111.0
 चाहत  हा  ता  उन्हं  इस  सम्बन्ध  म  सदन  म

 alt
 प्रश्न  उठान  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  |

 ७  9243  जब  विशेषाधिकार  का  कोई  प्रश्न  उठाना

 ee क  ee  अपेक्षित  हो  तो  मुझे  इस  बारे  में  पहले  लिखा

 Waa  we सोच  को  बठक  सबा  आठ  बजे  स संभवत  हु६
 जाना  चाहिये  ।  a  इस  पर  ध्यान  दूगा

 और  यदि  प्रा वश्य कता  हुई  तो  समय  निश्चित
 उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष पद  पर

 करूगी  |  यदि  मामला  महत्वपूर्ण  ढृश्र
 आवान  थ

 तो  वह  समिति  के  सौंपा  जायगा  ।

 अगन  और  उत्तर  प्रक्रिया  यही  कुछ

 ह
 (2

 देखकर S14  भाग  t)

 ed ed  et  ee  नारियल  जटा  उद्योग  विधेयक

 मं R-2G  कप  वाणिज्य  मंत्री

 विशेष  शिकार  का  प्रीत
 प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  नारियल  की  जटा  उद्योग  का  संघ भो  एम०  एप०  गुरु पाद स्वामी

 विशेषाधिकार  के  प्रशन  के क  सम्बन्ध  द्वारा  नियंत्रण  का  सबन्ध  करन

 Poa  निवेदन  करना  चाहता हूं  किਂ  श्राज केਂ केਂ
 के  लिये  कौर  इस  प्रयोजन  के  लिपे

 ५
 नारियल  जटा  सम्बंधी  बीड  स्थापित aia  इंडियाਂ में में  के

 करने  तथा  भारत  से  निर्यात  किये सम्वाददाता  प्रेस  गैलरी  काड  रोकਂ  देने

 का ज
 प्राया  है  जान  बाले  जटा  के  जटा  तन्त्र तथा  इस

 पत्र  के  अनसार  लोक-सभा  के  अधिकारियों  ने  तथा  जटा  उत्पादन  पर  बहिःशल्कਂ

 एसा  किया  लगाने  के  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  जैसा  माननीय  सदस्यों  को  पहले

 कहना
 उठा  कर

 सदन
 का

 समय  न
 लें

 ।  विदित  नारियल  जटा  उद्योग  बहुत  atta

 @  मालूम है  कि  मामला  वास्तव  में  क्या  महत्व  का  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  के

 है
 ।

 सम्त  N “4 Q Prete  व्यक्ति  कल  मुझ  से  मिला  था  लिये  जहां  यह  केन्द्रित  है  कौर  विदेशी  विनिमय

 तथा  में
 ने  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिये  कमाने  के  लिये  सारे  देश  के  लिय  यह  महत्वਂ

 त

 साथ  समय  निश्चित  किया
 है  ।

 उस  ने  रखता है
 ।  में  जानता  हूं  कि

 भ्रम्यावेदन  भी  भेजा
 है  जिस पर  कि  कोचीन  में  लगभग  एक  लाख  परिवार  जिन

 मे
 id

 कर
 रहा

 हूं  ।  लगभग  ६  लाख  व्यक्ति  हें  इस  उद्योग
 लग

 BTS  बात  जानना
 398  PSD.

 हुए  क्योंकि  इस  क्षत्र में  aa  प्रौद्योगिक
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 कर मरकर |]

 नौकरियां  हद  ही  नहीं  इसलिए  यहां  के  दुविधा  श्र  चिन्ता  का  कारण  बन  गया  है  #

 सब  निवासी  अपनी  रोजी  के  लिय  उन  बेकार  श्रमिकों  की  कठिनाई को  दूर

 नारियल  जटा  उद्योग  पर  निर्भर  रहते  हैं  ।  करने  के  लिये  केन्द्रीय  कौर  राज्य  सरका

 यह  निर्भरता  शर  भी  गंभीर  हो  जाती  है  पीड़ित  क्षेत्रों  में  असैनिक  कार्य  आरम्भ  कर

 क्योंकि  जटा  कौर  तयार  दोनों  का  रही  हैं  ।  यह  हमें  स्पष्ट  विदित  था  कि

 निर्यात  व्यापार  के  साथ  घनिष्ठ  सम्बन्ध  है  ।  विस्थापित  श्रमिकों  के  पुनर्वासित  करन  का

 कुल  उत्पादन  लगभग  तीन  चौथाई  भाग  स्थायी  ढंग  केवल  यह  है  कि  ऐसी  कार्यवाही

 की  जाय  जिसके  द्वारा  उद्योग  के  विभिन्न निर्यात  किया  जाता  है  ।

 क्षेत्रों  में  स्थायी  सुधार  हो  सके  |

 दुर्भाग्यवश  aE  से  तन्तु  कौर  चटाइयों
 संकट  के  gard  सरकार  ने  एक  विशेष्

 इत्यादि के  निर्यात  में  कमी  हो  गई  है  ।
 पदाधिकारी  त्रैवनकोर-कोचीन  में  स्थिति

 १९५२  के  पुत्र  के  महीनों  में  यह  कमो
 की  स्थानीय  जांच  के  लिये  भेजा  ॥

 ठीक  हो  गई  ।  १९५१  की  तत्संबंधी
 उद्योग  की  समस्याओं  की  जांच  करने

 शौर
 कालावधि  के  निर्यात  के  साथ  तुलना  करने  पर

 ¥R  के  प्रथम  त्रय मास में  चटाइयों  इरादी
 उन्हें  दूर  करन  के  सुझावों  को  के  लिये

 नवम्बर  PEKR  में  त्रिवेंद्रम  में  नारियल  जटा
 के  निर्यात  कीਂ  कभी  yo  प्रतिशत  से  कुछ

 व्यापार  के  विभिन्न  विभागों  का  एक  सम्मेलन

 ऊपर  थी  ।  नारियल  की  रस्सी  में  लगभग

 भारत  के
 किया  गया  |  सम्मेलन  ने  यह  सिफारिश

 २५  प्रतिशत  कभी  हुई  है  ।
 की  कि  उत्पादन  के  किस्म  में  सुघार

 व्यापार  प्रतिनिधियों  कीਂ  गई  विदेशों  में
 निर्यात  व्यापार  के  भ्र वांछित  wat  दूर

 पूछ-ताछ  से  पता  चलता  है  कि  निर्यात  में
 करन  ,  उद्योग  की  निर्यात  को  fram  को

 कमी  पूर्व  के  वर्षों  में  केवल  भंडार  एकत्रीकरण

 बौर  सामान्य  अन्तर्राष्ट्रीय  मर्दे  के  कारण
 कम  करने  तथा  देश  में  मण्डी  के  विकास  करने

 के  लिये  सरकार  को  एक  aa  नारियल
 हीं  हुई  वस्तु  गुण  संभरण  की

 जरा  बोर्ड  की  स्थापना  करनी  चाहिये  &

 अनियमितता  are  निश्चित  मूल्यों  के  कारण
 चाय  तथा  काफ़ी  उद्योगों  के  भी  ऐसे  बोझ

 हुई  है
 ।  यहां  यह  बताना  धृष्टता  होगी  कि

 a  |  नारियल  जटा  उद्योग  भी  उसी  प्रक।र
 निर्यात  में  कमी  के  साथ  साथ  मूल्य  भी  गिर

 ्  एक  सीमित  भौगोलिक  क्षेत्र  में  स्थित

 गए  |  बढ़िया  एंगेंगों  की  ६  हन्ड्रेडवेट
 े ठ  ।  बिक्री  के  लिये  यह  मुख्यतया  निर्यात  पर

 की  एक  खण्डी  का  मान  १९४१  को  प्रो
 निभा  त्व  |  उत्पादन  वैज्ञानिक

 :  पय  मूल्य  था  |  मई  FEXR  में  वह  गिर  कर
 और  किस्म  का  नियंत्रण  ही  इसकी  समस्यायें

 :
 ७५  रुपये  हो  गया है  |  इस  के  साथ  साथ

 a
 @  |  इस  लिये  हम  समझते  हें  त्रिवेन्द्रम

 पहले  एक  दिन  की  मजदूरी  १  रुपया  प्रति  दिन

 सम्मेलन  द्वारा  सिपारिश  किये  गय  नारियल
 मई  FeEXR  में  वह  घट  कर

 ८  अथवा
 जटा  बोर्ड  की  स्थापना  से  ही  इस  उद्योग  की

 झान  प्रति  दिन  हो  गई  है  ।
 सदस्यों  को  दूर  किया  जा  सकता  बों

 ये  परिस्थितियां  श्र  इस  के  फलस्वरूप  की  थ  व्यवस्था  के  लिये  बहुत  सोच  विचार

 न्नावनकोर-कोचीन  तथा  मद्रास  जैसे  अन्य  के  पहचान  हम  ने  यह  निर्णय  कियां  है
 कि

 राज्यों  यह  उद्योग  कभी  प्रगति  पर  जटा  के  रेश  जटा  तन्तु  रोक  जटा  के  टाट

 ait  यह  वहां  की  सरकारों  के  लिय  बहुत  इत्यादि  परे
 निर्यात  शुल्क

 लगाया  जाये  ४
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 प्
 यद्यपि  अधिकतम  शुल्क  १  रुपये  प्रति  हंड्रेड बेट  शुल्क  से  विमुक्त  कर

 दिया  जायगा  |  र र  तु

 निर्धारित  की  परन्तु  यह  विचार  किया  इस  के  fad  विधायक  में  अ्रतिरिवत  उपबंध

 गया  है  कि  प्रारम्भ  में  ८  खाने  प्रति  हंड्रेड वट  की  आवश्यकता  नहीं  |  समुद्र  बहिःशुल्क

 पर्याप्त  होगा  |  उद्योग  में  वर्तमान  मर्दे  अ्रधिनियम  की  धारा  २३  के  अधीन  सरकार

 का  विचार  रखते  हुए  हमें  भी  यह  सोचन  में  को  यह  अधिकार  है  कि  वह  अधिसूचना  द्वारा

 दुविधा  हुई  कि  उद्योग  एक  दम  इस  शुल्क  को  विमुक्ति  दे  सकती  है  ।

 कसे  सहन  कर  सकेगा ।  परन्तु  निर्यात
 में  न  पहले  भी  बताया  हं  कि  यह  उद्योग

 को  राशि  शौर  मूल्यों  के  श्राघार  पर  गणना
 त्रावणकोर  कोचीन  में  केन्द्रित  है  ।  संभवतः

 करने  पर  हमने  देखा  कि  ८  खाने  प्रति  न् हंड्रडवट
 यह  यक्ति  दी  जाये  कि  इस  आधार  पर  यह

 का  शुल्क  जटा  के  रेश  कौर  जटा  की  रस्सियों
 पर्याप्त  होगा  कि  त्रावणकोर  कोचीन

 पर  लगभग  १  प्रति  शत  ait  टाट  इत्यादि
 की  राज्य  सरकार  स्वयं  इस  उत्तरदायित्व

 का  केवल  एक  प्रतिशत  पड़ेगा  ।  यह
 को  संभाले  ।  राज्य  सरकार  ने

 युक्ति  दी  जा  सकती  है  कि  oma  प्रति
 जरा  के  तकलों  की  अनुज्ञप्ति  के  लिय  कौर

 हूं ट्र ंड  ्प्न्सण नट  जरा  के  रेश  कौर  जटा  तन्तु  पर  भारी

 होगा  क्योंकि  इनका  शल्य  अमानत  ३०  रु०
 छिलके  की  बिक्री  शर  मूल्य  पर  नियंत्रण  के

 लिए  कुछ  ata  प्रख्यापित  किये  ह  ।  इस
 प्रति  हंड्रडवेट  और  ३७  रु०  प्रति  desde  है

 तथ्य  के  झ्र ति रिक्त  कि  इन  श्रांदेकों  द्वारा
 शर  टाट  रानी  पर  कम  रहेगा  जिन  का

 जटा  रस्सी  पर  नियंत्रण  नहीं  होता मृत्य  १००  रु०  प्रति  हंड्रेड वर  है  ।  ऐसा  ही
 जोकि  निर्यात  की  वस्तु  है  वह  केवल

 होना  चाहिये  क्योंकि  जटा  की  रस्सी  के
 न्नावणकोर  कोचीन  राज्य  में  लागू  है  भ्रौर

 संबन्ध  में  हमें  प्रतिस्पर्धा  का  सामना  नहीं

 करना  पड़गा  ।  ale  इत्यादि  प्र
 अखिल  भारतीय  दृष्टिकोण  से  यह  सीमित

 निर्यात  शुल्क  कम  रख  कर  हम
 मद्रास  का  नारियल  जटा  का  कूल  उत्पादन

 न्नावणकोर-कोचीन  के  उत्पादन  का  एक
 कच्ची  सामग्री  अर्थात  जरा  तन्तु

 तिहाई  है  ।  उस  के  श्रत्तिरिक्त  पश्चिमी
 और  भ्रघनिमित  सामग्री  अर्थात्  जटा  रस्सी

 तथा  उड़ीसा  जसे  दूसरे  राज्य
 की  ata  पूर्ण  तयार  माल  के  निर्यात  को

 भी  हूं  नारियल  जरा  शरीर  जटा  की
 प्रोत्साहित  कर  सकेंगे  ।  गत  दो  ay  के

 वस्तुएं  थोड़ी  मात्रा  में  बनती  हैं  ।  इस से
 आंकड़ों  के  निरीक्षण  से  यह  पता  चला  है

 पता  चलता  है  कि  न  केवल  केन्द्रीय  बोड़
 कि  के  कौर  जटा  की  रस्सी

 पित  करना  शभ्रावश्यक  है  व  रन्  यह  भी  थ्रावश्यकਂ

 का
 निर्यात  कुल  निर्यात  का  ७५  प्रति  दत  होता

 है  कि  यह  बोर्ड  छिलके  से  लेकर  तयार  माल
 है  ।  प्रस्तावित  शुल्क  के  लगाने  की

 अपेक्षा  नारियल  जरा  की  वस्तुप्नों  को
 की  स्थिति  तक

 इस
 उद्योग  पर  नियंत्रण

 रखें  ।
 चि गेश्मित  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  हमारे  निर्यात

 q  विधेयक  के  विभिन्न  उपबंधों  पर व्यायार  में  जो  जटा  की  रस्सी  की  अपेक्षा  टाट

 इस  समय  प्रतीक  नहीं  कहूंगा  | इत्यादि  की  लाभहीन  स्थिति  का  मुझे  भली

 प्रकार  ज्ञान  है  ।  तत्पश्चात्  जब  हम  इन  जटा  बोर्ड  wey  स्थापित  किए  गए  बोर्डों

 ७ वस्तुझ्रा नौ  के  प्रतिस्पर्धा जनक  मूल्यों  पर  अपने  के  समान  ही  होगा  ।  यह  बोर्ड  सरकार

 नारियल उत्पादन  की  किस्म  के  सुधार  द्वारा  इंस  के  नियंत्रण  में  कार्य  करेगा  ।

 योग्य  हो  सकेंगे  कि  विदेश  में  स्थायी  मंडी  जटा  उद्योग  से  सम्बंधित  विभिन्न  हितों  के

 मिल  सके  तो  टाट  अदि  को  प्रस्तावित  प्रतिनिधि  इस  बोर्ड  के  सदस्य  होंगें  ।
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 कर मरकर

 हम  इस  समस्या  को  महत्वपूर्ण  समस्या  हो  जाएगी  ।  ब्र  सनाय सलिए
 हम  इच्छा हैं  कि

 समझते  हैं  क्योंकि  इस  से  हमें  पर्याप्त  विदेशी  यह  विधेयक  यथासंभव  शीघ्र  पारित  किया

 a
 विनिमय  प्राप्त  होता  ह  |  परन्तु द  इस  जाएं  ॥

 से  अधिक  महत्वपूर्ण  इस  कारण है  कि
 ्

 .
 उपाਂ  अध्यक्ष oS  नित इसके  पश्चात

 इस  का  सम्बन्ध  त्रावणकोर-कोचीन  जेसे  ने  औपचारिक  रूप  से  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  |

 जन-संख्या  वाले  क्षेत्र  में  नौकरी  की  स्थिति
 श्री  ato  पी०  नायर  :

 से  इसलिये मुझे  यह  कहते हुए  खेद  है  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :
 कि  हम  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  में

 इस  विधेयक  को  कुमारी  एनी
 भेजने  के  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर

 सकत े।
 श्री  एक  के ०  श्री  Ho  ए०  दामोदर

 पहल  ही  कुछ  समय  बीत  चुका
 श्री  के०  श्री  पी०  ZTo

 हम  wit  अ्रधिक  समय  नहीं  बिताना

 पुन्न सन  श्री  क ०  टी०  श्री  Wo
 चाहते  |  विधेयक  का  प्रारूप  गत

 हिज  c  श्री श्री  इचाराम
 सत्र से  पूरव  तयार  था  परन्तु  त्रय  महत्वपूर्ण

 काय  के  अधिकार  के  कारण  इस  पर  चर्चा
 सी०  कार  श्री  एक  एम०

 नहीं  की  जा  सकी  |  हम  इस  बात  के
 श्री  Uo  वी०  प्रो०  सी०  पी०

 श्री  tat  पी०  श्री  श्रीकान्तन
 लिए  इच्छा क  हैं  कि  यह  ॒

 बोर्ड  यथाशीघ्र
 श्री  डी०  पी०  श्री  TY

 कार्य  कर  सके  ।
 टी ०  कृष्णमाचारी  तथा  प्रस्तावक  की

 एक  प्रवर  को  सौंपा  जाये  तथा

 बोर्ड  के  कार्य  अथवा  ats के  प्रवर  समिति  को  अपना  प्रतिवेदन  दिनांक

 बुन्द  के
 सम्बन्ध में  कुछ  जटिलता  नहीं  है  भर  99  9&y3  तक  उपस्थित  करने

 इसलिए  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  पास  का  निंदा  दिया  जाय
 1.0

 भेजने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  परन्तु

 इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति  को

 मुझे  ऐसे  संशोधनों  पर  चर्चा  करने  में

 द्वारा  माननीय  सदस्य
 निर्दिष्ट  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रस्ताव

 za  होगा  जिन  के

 प्रस्तुत  किया  गया  है  उसका  यह  अर्थ  नहीं
 विधेयक  में  सुधार  करना  चाहेंगे  ।  अन्तत

 समझना  चाहिए  कि  ऐसा  इस  विधेयक
 विधेयक  को  तीन  भागों  में  जा  सकता

 के  देरी  से  पारित  किये  जाने  के  अभिप्राय
 3

 बोर्ड  का  बोर्ड  के  कार्य  कौर
 से  किया गया  है  माननीय  मंत्री  नें

 अरन्य  सम्बन्धित  उपबंध
 इस  में  कुछ

 जटिलत
 कहा  था  कि  सरकार  इस  विधेयक  के  प्रवर

 नहीं है  wie  न  हीं  कुछ  ऐसा  है  जिस
 का  समिति  को  निर्दिष्ट  किये  जाने  frag

 सदन  में  waar  सदन  बाहर  प्रत्यक्ष  विचार
 इसलिये  में  ने  यह  स्पष्ट  करिया ।

 विनिमय  द्वारा  सुझाव  न  मिल  सकता  हो  ।
 नारियल  जटा  उद्योग  से

 इस  समय  विधेयक  विभिन्न  पक्षों
 कोचीन  राज्य  मद्रास  के  मालाबार

 पर  विस्तारपूर्वक  कह  कर  में  सभा  का
 जिलों  का  बहुत  अधिक  सम्बन्ध  है  ।  श्र

 अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  |  यह  इन  स्थानों  की  व्यवस्था  इसी  उद्योग

 ऐसा  प्रस्ताव है  जो  हमारे  देश  के  उस  भाग
 पर  निर्भर  करती है  प्रयोग  में  समझता  हूं  कि

 से  सम्बंध  रखता  है  जहां  उस  नौकरी  में  जो  सरकार  ने  भी  इस  स्थिति  को  मान  लिया

 लोगों  के  पास  पहले  है  यदि  गड़बड़  की  हाल  ही  में  इस  उद्योग  में  संकट  पदा

 जाए  तो  नौकरी  की  स्थिति  अत्यन्त  गंभीर  हो  गया है  ।  इस  उद्योग  में  मन्दी  प्रौढ़
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 तेजी  हुई किन्तु  इतना  अधिक  संकट  पहिले  सदस्य इस  पर  faa ||
 रूप  से  विचार  कर

 कभी  नहीं  |  में  ने  इस  प्रवर  समिति  सकें  जिससे  कि  प्रवर  समिति  से  इस  विधेयक

 स  उन्हीं  विशेष  स्थानों  के  सदस्यों  के  नाम  के  वापिस  oma  पर  इस  पर  चर्चा

 रखे  जिन  पर  इस  विधेयक  का  प्रभाव  रन  का  अवसर  न  र

 पड़गा  प्रौढ़  य॑  सदस्य  wy  सदस्यों  की

 अपक्ष  इस  मामल  के  महत्व को  alan  सरकार इस  बात  को  भी  भल  गई  कि

 समझत  हैं  ।  म  जानता  a
 कि  सरकार  इस  उद्योग  में  किसी  आन्तरिक  दोष  के

 द्र  |  ऐसा क
 पास  इस  सत्र  में  समय  नहीं  है  freq में  कारण  यह  संकट  उत्पन्न  नहीं

 तो  शभ्रन्तर्राप्टीय  से
 ar  |

 |  ह  घस समझता
 हूं

 कि
 जब  प्रवर  समिति  4  यह

 विधेयक  ४  का  उद्योग  पर  विदेशियों  का  बहुत  भ्रमित  नियंत्रण

 है  ait बड़  बड़े  विदेशी  सार्थों  का  इस  पर ता  सदन  क॑  माननीय  नेता  इसके  लिये  कुछ
 >  ।  जिन समय  निकाल  सकेंगें  ।  यदि  इस  विधेयक  ५  से  ८०  प्रतिशत  नियंत्रण

 मेरे  देशों  से  हमारा  नारियल  जटा  का  व्यापार पर  इस
 समय  चर्चा होगी  तो  राज्य

 था  मद्रास  के  मालाबार  जिलों  के  सभी  होता  है  उनके  विषय  में  जल  शफ  इण्डस्टीज

 सदस्य  इस
 पर  बॉलिंग  ।  इसी  कारण  कहता  एण्ड  ञ्  में  सूचना  दी  ।  जिन  देवों

 हू ंकि  प्लि  मामले  पर  पूरे  दत  की  अ्रपक्षा  से  हमारा  नारियल  जटा  का  व्यापार  होता

 एक  प्रवर  समिति  इस  पर  अधिक  भश्रच्छी
 है  व॑  इंग्लैण्ड  अमेरिका  स्वीकार  लण्ड

 प्रकार  से  विचार
 कर  सकती है  ।

 कनाडा

 मलाया  थाईलेण्ड

 a में  एक  शर  महत्वपूर्ण  बात  की झोर  जापान  तौर  न्यूज़ीलैड  e

 सहदत  का  घ्यान  दिलाना  चाहता हूं  जिसकी  इन्हीं  देशों  हम  झ्र पनी  नारियल  जटा

 सरकार  ने
 उपे पेक्षा  कर  दी  है  हम  किसी  बच  सकते  ।  freq  9ey  ch  वाद

 बोह  के  स्थापित  किये  जाने  के

 क

 far  से  इन  देशों  की  अर्थ  व्यवस्था  में  बहुत  गड़बड़ी

 freq  हम  अन्य  बोड़ा  को  अनुभव  छ्  दण्ड  न  2eY 2-42

 जे ह  |  रबड  नेता  कॉफी  बोड़  चाय  बड  म  लगभग  %,00,%2,  धन  प् थ्  0
 रुपये  की

 =
 are  दि  कई  त्राण  ्  नारियल जटा  खरीदी  और  LAX

 ~

 कल  में  नें  एक  wet  पूछा  कि  क्या  यह  में  केवल
 x / S wf o 3 we  रुपये  नारियल

 सत्य  नहीं  1]  त्रावणकोर-कोचीन  जटा  मंगवाई  |  पश्चिमी  जमनी  q

 सरकार  न  संघ  सरकार  से  यह  शअ्रभिवेदन  0४५४  १-५३  म  इसका  ८१, ४  Xs  रुपये

 किया  कि  नायिरल  कें  तेल  के  आयात  कर  का  अरयात  किया  द्रोह  ?  8  YR-YS  में

 कम  नहीं  करना  तो  माननीय  इस  आयात  को  कम  करके  प्र  ७३,४८1

 मत्री  न  कहा  कि  संघ  सरकार  ने  उस  राज्य  रुपय  को  माल  मनवाया  |  फ्रांस  q

 सरकार को  संतुष्ट  कर  दिया कि  इसे  कम  १०५१-५२  में  ३५,स  BSCS  रुपये  की

 जाना  चाहिये  नारियल  बोड़  नायिका  की  जटा  मंगवाई  किन्तु  ge

 Ve  vz  मगवा  |!
 से  सलाह  नहीं

 ली
 गई

 ।
 हम  नहीं  चाहते

 q  PAN?  १४०  रुपये  की

 fe  नारियल  जटा  ate  भी  कौर  बोर्डों
 PEXQ-4R  के  बाद  इ  देशो ंने  हमारी

 की  तरह  रहे  ।  इसी  लिये  हम  चाहत
 नायिका  जटा  की  बनी  चीज़ों  ama

 कम  किया यह  विधेयक  एक  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  इसका भी  कुछ  कारण

 i
 किया  जाय  जिसमें  उस  स्थान के  हम  सब  हुन  देशों  की  व्यापार संतुलन  स्थिति
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 [ati  वी०  पी०

 को  देखने  से  हमें  इस  विषय  का  पता  लग  तब  तक  हम  इंस  व्यापार  संकट  को  ठीक

 रिज़र्व  बेक  श्राफ  ai  ~~)  त्र सकता  है  |  प्रकार  से  दूर  नहीं  कर  सकते  |

 को  जून  8X3  की  विज्ञप्ति  में  इसके  सम्बन्ध
 मेरा  यह  विचार  है  कि  यदि  इस  विधेयक

 में  अंकड़े  दिये  हुए
 ~
 ्य  ।  इंग्लैड  का

 में  उचित  संशोधन  कर  दिये  जाय  कौर  यदि

 बाहर  भेजे  जाने  वाले  माल  के  मूल्य  की  ग्रपें क्षा
 वे  जिन्हें  इस  उद्योग॑  की  वास्तविक

 बाहर  से  ald  वालें  साल  के  मूल्य  का  पि
 Ici
 yorker

 का  पता  इस  पर  विस्तारपूर्वक
 प्रावीण्य  तीन  गुना  बढ़  गया  ।  फ़ांस  को

 विचार  करके  इसका  हल  ढूंढ  निकालें  तो

 व्यापार  संतुलन  के  बारे  में  भी  यही  बात  थी  ।
 उससे  यह  विधेयक  afer  प्रभावोत्पादक

 aq  ज  t  a  थ  |

 aq  सदन  को  यह  बतला  रहा  था  कि

 जब  हम  नारियल  जटा  उद्योग  का
 इस  उद्योग  में  यह  संकट  किसी  आन्तरिक

 नाम  सुनते  हैं  तो  साम्यवादी  तथा  कांग्रेसी
 कठिनाई  के  कारण  नहीं  है  |  ae  देशों

 में  जो  बातें हुई  उनका भी  इस  पर  प्रभाव
 सभी  सदस्यों  का  ध्यान  नारियल  जटा  उद्योग

 घड़ा  १९५१  में  अमेरिका  जसे  देश  में  क्षेत्रों  के  लोगों  की  दशा  की  दौर  जाता  है  ।

 भी
 कुछ  घाटा  gat  इसी  कारण  हमने  वहां  दौरा  करके  लोगों  की  दशा  देखी  ।

 पश्चिमी  जमेंनीਂ  तथा  art  लगातार  भुख  मरी  के  कारण  वहां  के  स्त्री

 झर  पुरुष  ढांचे  मात्र  रह  गये  थे  कौर  मातायें देवा  धनाभाव  के  कारण  हमारी  नारियल

 अपने  बच्चों  को  दूध  नहीं  पिला  सकती जटा  तथा  इसकी  बनी  चीज़ों  का  आयात

 पहिले  के  समान  नहीं  कर  सके  ।  राष्ट्र  मण्डल  बच्चों की  भी  बहुत  दशा  थी  |

 के  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भी  यह  बात  नारियल  जटा  उद्योग  में  संकट  के  कारण

 मान  ली  गई  थी  ।  जब  तक  ताप  लोगों की  ऐसी  दशा  हो  गई  है  ।  इसलिये

 उन  देशों  के  जिनहें  waar  mize  मुझे  ura  है  कि  सदन  इस  विधेयक  पर

 विचार  करने  का  काम  हमारे  ऊपर  छोड़
 सहायता  नहीं  देता  कौर  जिनका  विपरीत

 देगा  wie  हम  निस्सन्देह  सत्य  सदस्यों  के
 व्यापार  सन्तुलन  प्रति  वर्ष  ae  नहीं

 व्यापार  नहीं  करते  तब  तक  श्राप  इस  समस्या  सुझावों  का  स्वागत  करेंगे  |  इन्हीं  कारणों

 को  स्थायी  रूप  से  सुलझा  नहीं  सकते  |  यह
 से

 में  यह
 अत्यधिक  झावश्यक,समझता  हुं  कि

 एक  asta  बात  है  कि  जब  कि  परिश्रमी  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  जिसका  मैं

 यूरोप  के  देशों  का  विपरीत  व्यापार  संतुलन
 ने  सुझाव  दिया  निर्दिष्ट  जाय  t

 बढ़ता  रहा  तो  अमेरिका  के  मामले  में  ऐसा  अराज  सवेरे  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि

 परिस्थिति  के  कारण नहीं  ।  ऐसी  यदि  हम  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 प  देशों  ने  WaT  ग्रा यात  को  निर्दिष्ट  किये  जाने  के  लिये  ग्रह  करेंगे पश्चिमी  यूरोप

 कम  कर  दिया  we  इससे  हमारे  नारियल  तो  वह  इसे  वापिस  भी  ले  सकते  हैं  ।  ह्म

 जटा  उद्योग  पर  प्रभाव  पड़ा  ।  सरकार  सें  से  कुछ  सदस्यों  को  पत्र  मिले

 w-a7 Po smal ने  इस  स्थिति  पर  काबू  पाने  से  सम्बन्ध  में  हैं  कि  इस  विधेयक  को  वाज़ी  में  पारित

 कोई  प्रयत्न  नहीं  किये  ।  चीन  तथा  न  किया  जाय  }  इसको  कानून  FT  रूप

 रियल पूर्वी  यूरोप  के  देशों  के  साथ  हम
 .

 देने  से  पूर्वे  हमें  इसके  सभी  साधनों  को  पता

 जटा  का  व्यापार  नहीं  करते  कौर  जब  तक  लगाने  का  प्रयत्न  करना  चाहियें  |  यह

 हम  इन  देशों  के  साथ  व्यापार  नहीं  करते  एक  ऐसा  मामला  है  जिसका  प्रभाव  लाखों
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 आदमियों  पर  होता  हूं  तथा  इसका .  प्रभाव  क  बाजार  में  बेचने  के  मामले  में  एक

 लाखों  ऑ्रादमियों  की  ay  व्यवस्था  पर  भी  पु थक  बोर्ड  ofr  सहायक  होगा  ।

 है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  मामला  केराल  की  web  व्यवस्था  में  नारियल

 हैं  श्र  प्रवर  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  जटा  उद्योग  का  जो  स्थित  ञ  उ
 त्  ठ  सका  स्वयं

 करने  के  लिये  सरकार  के  लिये  एक  घंटे  माननीय  मंत्री  ने  उल्लेख  कर  दिया  3.0  । ए

 का  समग्र  निकालता  कठिन  नहीं  होता  चाहिए  ।
 इस  उद्योग  का  महत्व  इसी  बात  से  पता

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।  लग  सकती  है  कि  geur  के  ग्रायव्पपक

 क  मे
 के  संघ  HATHA  ी  सभी श्री  Yo  एम०  टामस  )
 दलों  के  aye  सदस्यों  ने  सिलकर  भारत में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  श्र

 श्री  बी०  पी०  नायर  के  इस  प्रस्ताव  का  सरकार  को  इस  उद्योग  में  होने  बाली  तेजी

 विरोध  करता  हूं  कि  यह  विधेयक  प्रथम  और  मन्दी  के  बारे  में  बताया  कौर  इसके

 समिति  को  निर्दिष्ट  किधर  जाय  ।  में  चाहता
 प्रतिकार  के  उपायों  का  सुझाव  दिया  wk

 fy Tor wey)
 टिकी  यह  विधेयक  शीघ्र  ही  पारित  इस  उद्योग  क  स्थिति  को  लि  द  ज  करने  के

 कर  दिया  जाय  ate  एक  ऐसा  केन्द्रीय  संगठन  मामले  में  सरकार  के  हस्तक्षेप  करने  की

 आवश्यकता  बतायी  | बतायी  जाय  जो  इस  उद्योग  का  नियंत्रण  संयुक्त  ज्ञापन

 करेगा  ait  इसके  विकास  के  लिये  कार्य  में  अन्य  वस्तुब्नों  के  लिये  स्थापित  किये  गयें

 करेगा  1  बोर्डों  की  तरह  एक  नारियल  जटा  उद्योगਂ

 are  स्थापित  करने  की  बात  कहीं  गई  है  ।

 ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष
 इस  विधेयक  में  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के

 पद  पर  यासीन
 विवरण  जो  कि  इस  विधेयक  में  लगा

 यहं  विधेयक  ठीक  समय  पर  प्रस्तुत  जो  कमी  है  वह  यह  है  कि  यह  अधिक

 >  | गया  नारियल  तथा  इसके  उदार
 है

 ।

 त्रावणकोर-कोचीनਂ  कौर  मद्रास

 > रि  मालाबार  जिलों  के  लोगों  की  अ्राजीविका  विषव  में  २,२०,०००  नं  नारियल
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 के
 मुख्य  साधनों  में  से  एक  हैं  ।  नारियल  की  जटा  का  उत्पादन  होता  जिसकी

 की  खेती  तथा  इसके  उत्पादन  झर  अनप  2,8 %, 400  टन  भारत  में  होता है  |  भारत

 बातों  की  देखभाल  के  लिये  वहां  एकਂ  केन्द्रीय  में  जितनी  नारियल  पैदा  की  जाती

 नायिका  समिति  है  ।  १९६५१  तथा  PEAR  है  वह  लगभग  सब  सब  केरल  में

 के  अन्त  में  जब  इस  उद्योग  में  बहुत  alee
 होती  एक  लाख  टन  से  अधिक  त्रावणकोर

 कोचीन में  २५,०००  टन  मालाबार मन्दी  गई  तब  एक  afar  बोर्ड

 स्थापित  करने  तथा  इस  उद्योग  पर  नियंत्रण  में  होती  है  ।  पश्चिमी

 करने  के  मामले  पर  गम्भीरतापूर्वक  चर्चा  बंगाल  तथा  बम्बई  में  भी  afm  जटा

 यद्यपि  इस  स्थिति  में  कुछ  सुधार  थोड़ी  मात्रा  में  होती  है  ।  चूंकि  यहं  उद्योग

 हश्र  है  किन्तु  मन्दी  wa
 भी  है  ।  केन्द्रीय  शिक  रूप  से  कुटीर  उद्योग  के  तथा  आंशिक

 रूप  से  फैक्टरी  के  a
 n

 घार  पर  संगठित  छ नारियल  समिति  नें  यह  मांग  की  कि

 शत  इसमें  काम  लगें  आदमियों  की नारियल  जटा  उद्योग  के  विकास  का  ara

 यथार्थ  का  पता  नहीं  शआल्लप्पी इसके  हाथ  में  दे  देना  चाहिये  ।.  केन्द्रीय

 सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  कि  नारियल  जो  कि  afc  जटा  की  चटाई  के  उद्योग

 जटा  उद्योग  के  उत्पादन  तथा  इसके  माल  का  मुख्य  केद्र  उसके  अस  पस  बनी



 नाका  12
 Soh  se  rr  विधेयक Ray  नारियल  ७  अगस्त  gana  नारियल  जटा  उद्योग  विधेयक  Que

 ए०  एम०
 ह

 हुई  फैक्टरियों  में  लगभग  २३,०००  आदमी  बेअन्त  में  यह  ६५५  रुपये  २  रानें  at

 प् काम  करते  |  यह  उद्योग  गया  |  केन्द्रीय  नारियल  समिति  के  सचिव

 कोचीन  में  बहुत  सुसंगठित  वहां  ५  से  श्री  गोपालन  ने  इण्डियन  कोकोनट  जेल  में

 ६  लाख  तक  शझ्रादमी  काम  करते  हँ  ।  इस  एक  लेख  में  इस  मन्दी  के  कारण  तथा  उनको

 उद्योग  की  ares  ग्र वस् था  सें  जो  झ्रादमी  दूर  करने  के  उपाय  बताये  FZ  |  में

 काम  करते  ह  यदि  उन्हें  भी  इसमें  मिला
 हूं  कि

 सरकार  उस  लेख  को  देखें  |  केन्द्रीय

 लिया  जाय  तो  इन  आदमियों  संख्या  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  ने  प्रतिकर

 दस  लाख  से  alan  हो  जायगी  ।  सम्बन्धी  कुछ  कार्य  भी  किये  हूं  जो  कि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  निकालें
 ऐसे  बीवियों  पर  विचार  करते  समय

 यह  प्रथा  रही  है  कि  माननीय  मंत्री  उस  जाने  वाले  जल  श्राफ  इण्डस्ट्री  एण्ड  ट्रेंड
 in  ह

 उद्योग क  दादों  का  निर्देश  करते  हें  ate  में  दिये  हुए  ह  ।  हम  उन  कार्यों  के  लिये

 उद्योग  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  सरकार  सरकार  के  भ्रामरी  किन्तु  वे  पर्याप्त

 प्र्
 ठ  |  इसमें  सरकार  ने  वह  काय  सम्मिलित

 जो  काम  करती  है  सदन  उसकी  जांच  करता

 तै  ।  नहीं  किये  हें  जो  कि  सरकार  ने  नारियल
 १९  6E-Yo  को  समाप्त  होने  वाले

 पांच  वर्षों  में  भारत  में  नारियलों  का  वार्षिक  जटा  उद्योग  की  तकलीफों  को  दूर  करने

 उत्पादन  ३३०  करोड़  नारियल  इस
 के  लिय  मेरे  राज्य  तथा  पड़ौस  के  राज्यों

 में  किये  ह  ।  सरकार  ने  कुछ  सत्य  काय
 पूरी  को  इस  उद्योग  में  काम  में  नहीं

 लाया  जाता  इसके  केवल  Yo  प्रतिशत  भाग  भी  किये  उनमें  नारियल  जटा  सहकारी

 को  काम  में  लाया  जात  है  ।  इसकी  बनी  समितियों  के  संगठन  करने  उसके

 वस्तुभ्रों के  निर्वात  करने  से  PEVE——2EYY  विकास  के  लिये  ्रावणकोर-कोचीन  सरकार

 के  वर्षों  में  १०  करोड़  रुपयों  से  अधिक  राय  को  दिया  गया  २  लाख  रुपये  का  ऋण  तथा

 ~  or
 हुई

 ।
 इसके  रहे  PP eS-Lo  में  १८,४००  रुपयों  अनुदान  भी  G  पी

 WB, XZ,oa,000  PEYO-YY  में  १८,४००  रुपये  की  राशि  इसके  लिये  पर्याप्त

 लोगों  को  वैकल्पिक  नौकरी  देने 20,9%,00,000  रुपये  शौर  ZEAR-YR  नहीं  |

 में  १०,८०,००,०००  रुपये  थे  |  के  लिये  केन्द्र  ने  ऐर्णाकुलम-क्विलन  रेलवे

 परियोजना  के  लिये  €६  लाख  रुपये  राशि

 में  ने  बताया  था  कि  FEY  के  मध्य
 मंजूर

 की  |
 यह  एक  अच्छा  कार्य  है  प्रौढ़  इससे

 से  इस  उद्योग  में  मन्दी  आ  गई  थी  ।  १९३९  लोगों  की  तकलीफ़  दूर  होगी  |  किन्तु
 में  इसमें  मन्दी  शाई  अर  १९४९  में  एक  मुझे  ऐसा  मालूम  त्र  कि  इस  वित्तीय  वर्ष ्

 बार  त्र  मन्दी  are  ।  इस  समय  भी  में  पूरी  राशि  खच  नहीं  की  जायगी  ।

 जैसा  कि  माननीय इस  उद्योग  में  मन्दी  है  ।

 मंत्री  तथा  श्री  नायर  ने  कहा  2EXR  के  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 आरम्भ  में  इस  उद्योग  में  मन्दी  यान  लगी  ।
 से

 नारियल  जटा  की  बनी  हुई  चीजों  को

 नारियल  जटा  उद्योग  की  बहुत  सी  चीज़ों  का  श्र  ज्यादा  खरीदने  की  प्रार्थना  की  गई  ।

 निर्यात  कम  हो  गया  |  इस  मन्दी  पर  हमें  किन्तु  इन  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  का  दाम  घटता  सरकार  नें  इन्हें  अधिक  नहीं  खरीदा  ||

 बढ़ता  रहा  अर  १९५१  में  यह  भी  कहा  गया  कि  करने

 १४२८  रुपये  से  घटकर  १९५२  के  नवम्बर  देशों  के  प्रतिनिधियों  से  इस  ares  में  सब
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 Fear
 कुछ  करने  कें  लिये  कहा  था  ।  ष  |  व  नश  xt  लित  किया  जाय  ।  मेरा  यह  कहना  हूं  कि

 स्थित  को  aa  SS  अध् orto
 जटा  पदा  करने  वालों  को अपने  व्यापार  प्रतिनिधियों

 नारियल  जटा  उद्योग  का  महत्व  बताना  निमित्त  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  सुझाव

 त्रिवेन्द्रम  में  जो  नारियल चाहिये  |  महत्वपूर्ण  और  आवश्यक  हूँ  ।  कच्चे

 जटा  सम्मेलन  हुमा  उस  कौर  हमने  भी  की  प्राप्ति  के  at  में  सब  से  पहिले  विचार

 झपने  अ्रभिवेदन  में  नारियल  जटा  बोर्ड  होना  चहिये  |  कई  बार  यह  देखा  गया  हैं  कि

 इस  विधेयक  नारियल  जटा  के  दामों  में  तथा  मांग  में  कोई बनाने  का  सुझाव  दिया  |

 को  केवल  पारित  कर  देने  से  इस  उद्योग  सम्बन्ध  नहीं  होता  ।  इसी  करण  से  राज्य

 सरकार  ने  कातने  वालों  को  लाइपेंस  देना की  सब  कठिनाइयां  दूर  नहीं  हो  जायेंगी  ।

 निस्सन्देह  इसके  लिये  एक  केन्द्रीय  संगठन  और  जटा  के  सम्भरण  तथा  बाज़ार  में  बेचने

 की  आवश्यकता  है  जिससे  इसके  हितों  की  पर  नियंत्रण  करना  ठीक  समझा  ।  इस  विधेयक

 रक्षा  हो  सके  ।  पर  विचार  करते  समय  इस  वात  को  सब  से

 पहिले  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  इन्हीं  सब

 चाय  विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  वाणिज्य  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  में  ने  अपने  इस

 तथा  उद्योग  मंत्री  ने  स्वयं  हमें  बोझ  के  सम्बन्ध  विधेयक  के  संबोधनों  में  इस  विधेयक

 में  आश्वासन  दिया  था  जब  में  ने  कहा  था  कि  दायरे  में  जटा  को  सम्मिलित  किये  जाने  तथा

 बोर्डे  की  रचना  अधिक  प्रतिनिधित्वपूर्ण  इस  पर  नारियल  जटा  ats  के  नियंत्रण

 होनी  चाहिये  ।  यह  कहा  गया  था  कि  नियमों  रखने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया  |

 में  ऐसी  व्यवस्था  होगी  कि  इसमें  संस्थाओं

 के  प्रतिनिधि  आ  सकेंगे  और  इस  विधेयक  में

 बोर्ड  की  जैसी  रचना  दी  हुई  हूँ  उसमें  परिवर्तन  बोर्डे  की  रचना  के  सम्बन्ध  में  श्री  पुन्न

 ने  कई  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  ।  उन्होंने करना  आवश्यक  नहीं  होगा  ।  में  विधेयक

 विभिन्न  संस्थाओं  तथा  मजदूरों  को के  स्वरूप  में  वहुत  परिवर्तन  किये  विना  ats

 निधित्व  दिये  जाने  की  बात  कहीं  ।  किन्तु की  रचना  के  वारे  में  सुझाव  दू  गा  |  यह  कहा

 गया  है  कि  इस  बोर्ड  में  ४०  से  अधिक  सदस्य  नियमों  के  अनुसार  इन्हें  प्रतिनिधित्व  मिलेगा  ।

 नहीं  होंगे
 ।  मेँ  समझता  हूं  कि  ४०  बहत  अधिक  में  ने  अधिक  प्रतिनिधित्व  दिये  जाते  की  वात

 संख्या  हूं  ।  और  प्रतिनिधियों  की  अधिकतम  कहीं  किन्तु  यदि  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं

 ३०  होनी  चाहिये  ।  म  नहीं  समझ  तो  में  समझता  हूं  कि  यदि  नियमों  में

 पाता कि
 सरकार  इस  विधेयक  में  नारियल  उद्योग  के  निर्माताओं  तथा  मजदूरों  की

 उत्पादकों  तथा  नारियल  उत्पादकों  द्वारा  विभिन्न  संस्थाओं  को  प्रतिनिधित्व  देन  की
 a

 नौकरी  में  रखे  ga  आदमियों  को  क्यों  व्यवस्था  हो  तो  यह  पर्याप्त  हैं  Al  पुन्नू

 निधित्व  देना  चाहती  है  ।  केन्द्रीय  नारियल  ने  यह  भी  सुझाव  दिया  कि  इसमें

 कोचीन  तथा  मद्रास  विधान  सभाओं  के समिति  जो  नारियल  की  खेती  तथा  अथ॑

 सदस्यों  का  भी  प्रतिनिधित्व  हो  ।  मुझे  आशा व्यवस्था  सम्बन्धी  पहलुओं  की  जांच  करती

 a
 fe)  है  कि  सरकार  इन  दोनों  राज्यों  के  विधान उत्पादकों  का  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व

 मण्डलों  के  सदस्यों  को  प्रतिनिधित्व  देने  की और  में  नहीं  समझ  पाता  fe  इस  विधेयक

 जिसका  इस  उद्योग  के  औद्योगिक  तथा  वात  को  ध्यान  में  रखेगी  ।  नियमों  में  कई

 बातें  छोड़  दी  गई  हूं  और  उनके  द्वारा  वहुत निर्माण
 पहल  से  सम्बन्ध  नारियल

 दलों  के  प्रतिनिधित्व  का  get  कयों  अधिक  अधिकार  दिये  गये  ह  ।  में  आशा
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 ए०  एम०

 fara इत  विधेयक  के  पारित  कर  देने  के  बाद  कार्यवाही  की  जा  रही  हे  किन्तु  इसी

 नियमों  को  बनाने  में  और  उन्हें  संसद  के  समक्ष  सरकार  अधिक  सफलता at  मिली  |

 में  समझता  हं  कि  यदि  इस  माल  की  देश  कਂ रखने  में  देर

 नहीं

 al  जायगी  ।  चाय
 विधेयक

 बाज़ार  में  खपत  हो  सके  तो  मेरे  राज्य  मं से
 सम्बन्धित  रि

 तुम  नहीं  बनाये  गये हैं हूं  किन्तु

 में  समझता  कि  बसी  देर  इसमें न
 हों  को  बेरोजगारी  की  समस्या  हल  हो  सकती  हू  ।

 जायगी  |  इतना  कहने  के  पश्चात  में  इस  विधायक  का

 समर्थन  करता  हूं  ।

 vat  हिसाब  लगाया  गया  हूँ  कि  इस

 मे में  दास  लाख  के  लगभग  आदमी  काम  श्री  बेला पु धन  व

 करते ह  और  इसके  निर्वात  से  होने  वाली  क्करा--रक्षित--अनुमूचित  जातियां  द्

 जाय  ११  या  १२  करोड़  रुपय  a  अधिक  नहीं  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  कारण  मं

 बड़ी  और  इस  उद्योग  में  लगे  प्रत्येकਂ  व्यक्ति  नीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  को  बधाई

 की  आय  औसत  दर्ज  के  भारतीय  की  अय
 देता  हूं  ।  इस

 विधेयक  का  पश्चिमी  तट  पर

 से  कम  हैं  ।  इस  विषय  पर  केन्द्रीय  तथा  रहने  वाले  बहुत  अधिक  आदमियों  पर  अच्छा

 राज्य  सरकारों  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  प्रभाव  पड़गा  ॥

 और  हमें  इस  उद्योग  को  यथा  सम्भव  बढ़ाना

 चाहिये  |  एक  वर्ष  भारत  सरकार  ने

 कोर-कोचीन  राज्य  तथा  मालाबार  में  नारियल
 a  aq  केन्द्रीय  नारियल  समिति  के  सचिव

 जटा  उद्योग  की  दशा  का  पता  लगाने  के  लिपे
 के  लेख  का  उल्लेख  किया  था  ।  we  बहुत

 एक  अधिकारी  था  ।  सरकार  ने  उस

 अच्छा  लेख  हूं  जिसमें  उन्होंने  अपने  सुझाव
 समय  वहां  के  लोगों  की  प्रार्थना  को  मान

 दिये  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  वह

 उन  पर  विचार  करे  और  उन्हें  लागू  करने
 लिया  था  इस  कारण  हम  बहुत  प्रसन्न  थ  |

 में  समझता  था  किਂ  sa  रिपोर्ट  के  प्रस्तुत  कर
 का  प्रयत्न  करे  ।  उन्होंने  यह  भी  सुझाव  दिया

 देने  के  बाद  यह  fat यक  प्रस्तुत  किया  जायगा
 है  कि  हमें  विदेशों  में  व्यापारी  सम्यक

 किन्तु  इसमें  एक  वर्ष  की  देर  हुई  और  इस
 परी  नियुक्त  करने  चाहियें  जो  इस  सम्बन्ध

 उद्योग  में  बहुत  संकट  आया  ।  इस  विधेयक
 में  वहां  की  बातों  का  अध्ययन  करें  ।  हमें

 के  बारे  में  हम!रे  राज्य  के  लाखों  व्यक्ति
 विदेशों  में  व्यापार  एम्पोरियम  और  दो  रूम

 वे  रेशे  आ  उत्सुक  फिर  में  नहीं  जानता  कि  इसे  द्रव

 खोलने
 चाहियें  |  बाज़ार  में  बहुत वे

 समिति  में  भेज  कर  क्यों  देर  की  जा  रही
 रहे  हूं और  हमें

 इससे
 होने  वाली  स्पर्धा  से

 इस  पर  यहीं  विचार  किया  जा  सकता  ह  और
 भी  सके  रहना  है  |  हम  अपनी  नारियल

 इसमें  एक  दिन  और  लग  सकता हैं  ।  किन्तु
 से  बनी  वस्तुओं  को

 और
 अच्छा  बना  सकते

 में  नहीं  चाहता  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति

 @  |  मुझे
 प्रसन्नता है

 है ंकि  वाणिज्य  मंत्रालय

 बहुत  प्रयत्नशील  r  किः
 को  निर्दिष्ट  किया  जाय  अथवा  इसे  अगले

 इस  मामले  में

 हम  जिस  माल  का  निर्यात  करते  हें  बड़िया
 सत्र  में  पारित  किया  जाय  ।

 क़िस्म  का  ठो  ॥

 में  यह  नहीं
 कहता

 कि  इस  विधेयक  म

 सब  एसी  बातें  दी  जिससे  कि  यह  उद्योग सरकार  ने  सदन  में  यह  कहा  था  कि  इसकी  हुद
 हैं

 ta

 वस्तुओं  की  खपत देश  में vt  हो  सके  इसके  लिये  अपनी  पहली  हालत  मे ंमें आ  सके  ।  किन्तु
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 इसमें  इस  कांय  को  रम्भ  तो  किया  गयां  G  किन्तु  भारत  सरकार  ने  इसकी  सहायता  नहीं

 और  इससे  सरकार  अगामी  वर्षों  में  बड़े  की  और  इस  उद्योग  को  बहुत  हानि  हुई  ।

 कार्य  कर  सकती  है  ।  उद्देश्य  तथा  कारणों  व्यक्तिगत  रूप  से  में  नहीं  चाहता  कि  कुटोर

 के  विवरण  में  यह  दिया  हुआ  है  कि  संघ  उद्योग  के  आधार  पर  चलने  TS  उद्योग  को

 प्रकार  नारियल  जटा  उद्योग  को  अपने  केन्द्रीय  सरकार  अपने  नियंत्रण  में  ले  और

 नियंत्रण  में  ले  लेगी  ।  यह  aa  तो  किसी  जिंन  अधिकारियों  को  इस  उद्योग  का

 बड़  उद्योग  को  अपने  नियंत्रण  में  लेने  के  भव  नहीं  वे  इसके  उद्योग  के  लिये  भेजे  जायें  |

 समान  हैं  ।  किन्तु  नारियल  जटा  उद्योग  की  जब  भारत  सरकार  इस  उद्योग  को

 अपनी  कुछ  विशेषतायें  इसकी  विशेषता  अपने  अधीन  ले  रही  है  तो  उसे  राज्य  सरकारों

 यह  हैं  कि  लाखों  आदमी  अपने  घरों  में  रह  तथा  राज्य  के  आदमियों  को  अपने  विश्वास

 कर  कुटीर  उद्योग  में  काम  कर  रहे  हें  ।  हज़ारों  में  लेना  चाहिये  ।  हमारे  राज्य  में  कच्ची

 लोग  इसकी  को  तय्यार  करते  हैं  तथा  जटाओं  मज़दूरों  में  वितरित  करने  तथा

 वहुत
 से  नारियल  जटा  को  प्रकट  बनाते  उन्हें  इसकी  मज़दूरी  देने  की  एक  बहुत  अच्छी

 a
 आ  ।  योजना  थी  जिसे  बहुत  से  छोटे

 पैमाने  के

 उद्योगपतियों  ने  स्वीकार  लिया  था  |
 माननीय  सदस्यों  ने  इस  उद्योग  में  मन्दी

 किन्तु  अब  इस  उद्योग  को
 सरकार  अपने

 के  बारे  में  कहा
 ।

 इसके  बहुत  से  कारण  हैं
 ।

 अधीन  ले  रही  है  ।

 किन्तु  यदि  यह  उद्योग  कुटीर
 उद्योग  के  आधार

 पर  संगठित  किया  जाता  तो  इसको  इतना  इस  विधेयक  में  केवल  एक  बोर्ड

 नुक़सान  नहीं  होता  और  यह  समस्या  आसानी  पित  करने  की  बात  है  तथा  इसमें  औद्योगिक

 से  हठ  हो  जाती  ।  विकास  की  कोई  योजना  नहीं  ।  में  नहीं

 जानता  कि  यह  बोर्ड  किस  प्रकार  काय

 करेगा  ।  नारियल  जटा  उद्योग  को  लोगों १९४०  में  कोचीन  में  एक  नारियल

 द्वारा  सहकारिता  के  आधार  पर  चलाना सहकारी  संस्था  थी  जिसे  राज्य  चलाता

 था  और  सरकार  की  इस  उद्योग  को  अपने  अन्यथा  यह  चल  नहों  सकता  और

 अधीन  लेने  की  एक  योजना  थी  ।  केन्द्र  लोगों  को  इस  बो  से  कोई
 लाभ  नहीं  होगा  ।

 सरकार  को  प्रस्तुत  की  गई  वस्तुत  रिपोर्ट

 को  मं  ने  भी  देखा  ह  ।  इस  अभिप्राय  के  निमित्त  आलप्पी  क्वि लोन  तथा  अन्य  स्थानों

 त्रावणकोर-कोचीन  सरकर  ने  एक  हई बोड़  में  बड़  पैमाने  के  उद्योग  को  विदेशी

 qa  ही  स्थापित  किया  था ।  नारियल  जटा  पति  चला  रहे  हैं  ।  मुझे  मालूम  हुआ  हैं  कि

 उस  राज्य  में  मज़दूरों  के  झगड़ों  के  कारण उद्योग  के  लिये  एक  अधिकारी  नियुक्त  किया

 गया  था  जो  अब  भी  काम  कर  रहा
 उ
 ्  ।  यूरोपीय  उद्योगपतियों  नें  वहां  अपना  काम

 वहां  एक  बड़ा  अच्छी  योजना  थी  किन्तु
 बन्द  कर  दिया  और  वे  उन  मिलों  को  अपने

 उसमें  कुछ  अवश्यक  बातों  की  कमी  थी  ।  देशों  में  चलाना  चाहते  हैं  ।  वे  नारियल

 में  ने इस  विषय  में  राज्य  सरकार  को  अपने  देशों  में  भेजना  चाहते  हैं  जिससे

 रियों  से  बातचीत  उन्होंने  कहा  कि  यदि  वहां  इसकी  चीजें  बन  सकें  ।  इन  परिस्थितियों

 में  सरकार  के  नारियल  जटा  तथा  इसकी सरकार  के  पास  धन  होता  तो  वह  इस  पूरे

 उद्योग  को  अपने  अधीन  ले  लेती  और  इसे  बनी  चीज़ों  पर  निर्यात  शुल्क  लगाने  के

 प्रस्ताव  का
 स्वागत  करता  हूं  ।  RYeq  से

 कुटीर  उद्योग  के  आधार  पर  संगठित  करती  ।
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 वेला यू घन

 अब  तक  नारियल  जटा  का  रेशा  यूरोप  के  फेली  हुई  और  लोग  अकाल  की  सी  हालत

 बहुत  से  देशों  तथा  अमेरिका  को  भेजा  गया  ।
 में  रह  रहे  हैं  ।

 इस  ta  को  हम  अपने  देश  में  काम  में  ला

 इस  समस्या  पर  केवल  राज्य  सरकार
 सकते  थे  और  एसा  किया  भी  जा  रही

 को  नहों  अपितु  इस  aaa  को  भी था  अब  नारियल  को  बहुत  अधिक

 a  पूर्वक  विचार  करना  चाहिये  ।  यह  कहा  जाता
 मात्रा  में  बाहर  भेजा  जा  रहा  Oo  2  कारण

 है  कि  औद्योगिक  दृष्टि  से  त्रावणकोर-कोचीन
 हस  काम  में  लगे  हूरें  ग़रीब  लोगों  को  बहुत

 बढ़ा  हुआ  हैं  किन्तु  उद्योग  के  साथ  वहां  ग़रीबी
 किसान  होने  लगा  ।  इस  उद्योग  के  लिये

 भी  बढ़  गई  ।  जब  तक  कि  वहां  की  अथ॑
 केवल  एक  बो दे  बनाने  की  अपेक्षा  सरकार

 व्यवस्था  को  एक  समान  स्तर  पर  न  क्र  दिया
 को  इसे  कुटीर  उद्योग  के  आधार  पर

 में  समझता  हूं  कि  तब  तक  लोगों  की
 fet  करना  चाहिये  ।  पंच  वर्षों  योजना  में

 ग़रीबी  नहीं  हटाई  जा  सकती  |  यदि  भारत
 भी  इस  उद्योग  का  उल्लेख  है  ।

 सरकार  तथा  राज्य  सरकार  इसे  कुटीर  उद्योग
 TAAL  तट  पर  यह  उद्योग  बहुत  अच्छी

 के  रूप  में  अपने  नियंत्रण  में  ले  ले  तो  इस  से से
 प्रकार  से  सुसंगठित  है  ।  अतः  यदि  इस  उद्योग

 पंच  वर्षीय  योजना  म  दी  हुई  सिफारिश  के
 के  लिये  थोड़ा  ar  धन  और  मिल  जाये  तो

 अनुसार  काय  हो  जायगा  ।  में  चाहता  हं  कि

 qt  राज्य  में  इसे  सरलता  पूर्वक  सुसंगठित
 इस  विधेयक  को  शीघ्र  पारित  कर  दिया  जाय

 किया  जा  सकता  हूं  ।  इसका  संगठन  राज्य

 मुझे  आशा  हैं  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  इसके
 के  आधार  पर  किया  जाना  चाहिये  और

 पारित  हो  जाने  के  वाद  त्राव्रणकोर-कोचीन
 राज्य  सरकार  का  इस  पर  नियंत्रण  होना

 में  एक  बोझ  स्थापित  करवाने
 के

 सम्बन्ध

 चाहिये  और  इसे  अखिल  भारतीय  चर्खा
 में  कार्य  करेगा  जिससे  कुछ  ही  वर्षों  में  यह

 जो  कि  वहुत  अधिक  सुसंगठित  की
 ्य नै  att  बहुत  ढी  सुसंगठित  रूप  से  कायें

 तरह  चलाना  चाहिये  ।  मेरी  सरकार  से

 =a =  करेगा  |
 प्रवक्ता  [4  कि  वह  ऐसे  कार्य  करे  जिससे

 राज्य  सरकार  इस  उद्योग  को  अपने  नियंत्रण
 श्री  दामोदर  मनन  )

 में  लेले
 में  इस  विधेयक  ज्वर  समिति  को

 निर्दिष्ट  किये  जानें  बाले  प्रस्ताव  का  समर्थन हम  पश्चिमी  तट  विशेषकर

 कोर-कोचीन  के  लोगों  की  करूणाजनक  दशा  करता  हूं  ।  ऐसा  करने  में  यह  बात  नहीं है

 के  वारे  में  बातें  सुनते  हो  ।  में  उस  राज्य  की  कि  में  इस  विधेयक  के  महत्व  या  आवश्यकता

 विशिष्ट  स्थिति  को  जानता  हूं  जो  देश  के  को  नहीं  मानता  हुं  ।  श्री
 वैला यू धन

 की  बातों

 अन्य  भागों से  भिन्न हं  ।  वहां  उच्च  वर्ग  के  से  में  यह  समझा  कि  उनकी  यह  धारणा  है

 पास  भरहुत  अधिक  सम्पदा  तथा  जमीनें  कि  यह  प्रस्ताव  एक  विलम्बकारी  कार्य  हें  ।

 मध्य  वर्ग  है  ही  नहीं  और  निम्न  वर्ग  के  लोग  किन्तु  में  सदन  को  आश्वासन  दे  सकता  हूं

 कि  हमारा  ऐसा  करने  का  अभिप्राय  नहीं  है  । भुखमरी  से  पीड़ित  ह  ।  इसका  कारण  यह

 हैं  कि  पूंजी  केवल  कुछ  ate  से  व्यक्तियों  यह  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक है  जिसका  प्रभाव

 के  पास  है  ।  नारियल  जटा  उद्योग  इन्हीं  बड़  परिश्रमी  तट  के  लाखों  आदमियों  पर  पड़ता

 बड़े  उद्योगपतियों  के  हाथ  में  हैं  ।  इस  प्रकार  े ar  ।  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारणों

 ्रावणकोर-कोचीन  में  वहुत  अधिक  ग़रीबी  विवरण  में  बताया  गया हैं  कि
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 के  लिये  इस  विधेय  q at, कां  विशष  सकें  ।  उक्त  वस्तुओं  में  से  कोई  भी  वस्तु

 महत्व  है  ।  यह  सत्य  किन्तु  इसका  पु  एसी  नहों  है  जिस  पर  केन्द्रीय  सरकार  का ों

 पश्चिमी  विशेषकर  मालाबार  ज़िलों  नियंत्रण  न  हो  या  उस  पर  वह  नियंत्रण

 के  लिये  विशष  महत्व  जहां  पर  हज़ारों  करने  का  विचार  न  रखती  हो  ।  अतः  ह
 ~

 आदमियों  की  आजीविका  इसी
 —_—
 THIN  ren ञ  पश्चिमी  तट  के  रहने  वाले  अभिवेदन  दिय

 चलती  हैं  ।  हम  यह  चाहते  हें  कि  इस
 पिय i  ic  a  ie  बिना  कसे  रह  सकते  हैं  आखिरकार  वाणिज्य

 के  भिन्न  भिन्न  खण्डों  पर  भी  ध्यान  fart व  न  न  तथा  उद्योग  मंत्री  या  अन्य  कोई  मंत्री  हमारी

 जाय  ।  बात  न  सुनेगा  तो  हम  किसके  पास  जायेंगे  ।

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध
 प्रस्तावक  ने  सुझाव  रखा  हूं  कि  यह

 यक  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाय  और  इसमें  दो  या  बातें  विचारणीय  हें  ।

 समिति  अपनी  रिपोर्ट  सात  दिन  में  पहली  बात  बोड़े  की  रचना  के  बारे  में  है  ।

 दे
 दे

 ।
 अनुक्रम  पत्र  को  देखने  से  पता  लगता

 में  नहीं  समझता  कि  नारियल  उगाने  वालों

 को  ate  में  प्रतिनिधित्व  क्यों  दिया  जाय  |  |
 है  कि  अगले  फोन  दिनों  में  मुल्क

 विधेयक  पर  विचार  किया  जायगा  उनके  स्थान  पर  जटा  तेयार  करने  वाले
 a

 मेरा  निवेदन  =
 ्  कि  प्रवर  समिति  अपनी  लोगों  जटा  की  वस्तुयें  तेयार  करने

 fore  इन  तीन  दिनों  में  दे  दे  ।  यद्यपि  मेरे  वाली  फैक्टरियों  में  लगे  हुये  लोगों  को

 माननीय  मित्र  श्री  टामस  ने  विधेयक  में  अनेक  निधित्व  देना  अधिक  उचित  होगा  ।  दूसरी

 lea  का  संकेत  fear  है  किन्तु  मुझे  आइचयं  बात  यह  है  fe  बोर्ड  में  ४०  सदस्यों  की

 है  कि  उन्होंने  इस  सुझाव  का  विरोध  किया  है  संख्या  बहुत  अधिक  है  ।  इसी  कारण  से  हमने

 कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंप  इस  बोझ  की  एक  कार्यपालिका  समिति  बनाने

 दिया  जाय  ।  जब  इस  विधेयक  में  त्रुटियां
 का  उपबन्ध  किया  है  ।  यदि  बोड़े  के  सदस्यों

 हें  तो  इसे  प्रवर  समिति  को  क्यों  न  सौंपा  की  संख्या  कम  होगी  तो  इस  समिति  की  कोई

 जाय  जिससे  इसका  प्रारूप  ठीक  हो  सके  ।  आवश्यकता  न  होगी  और  हम  बहुत  कुछ

 खर्चा  कम  कर  सकेंगे  ।  अब  उपकर  का

 प्रस्तावक  की  दलीलों  को  सुने  बिना  mat  लीजिये  ।  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता

 ही  क  माननीय  मंत्री  नें  अपने  भाषण  में  हे  कि  माननीय  मंत्री  ने  नारियल  जटा  की

 इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  में  अपनों  बनी  वस्तुओं  के  आयात  पर  एक  प्रति

 असहमति  प्रकट  की  थी  ।  उन्होंने  कई  बार  हूं डर वेट  के  उपकर  को  कम  करके  अठ  आना

 इस  बात  पर  अपनी  नाराजगी  भी  प्रकट  प्रति  हं डर वेट  निश्चित  करनें  की  इच्छा

 की  थी  कि  पश्चिमी  तट  वाले  उनके  पास  प्रकट की  है  ।  मेरा  सुझाव
 तो

 यह  है  कि  इस

 अनेक  प्रकार  के  अभिवेदन  भेजते  प्रयास  समय  जब  कि  उद्योग  में  पहले  से  ही  मन्दी

 केवल  इतना  कहना  चाहेगा  कि  जब्र  हम  आयी  हुई  आठ  आने  क  यह  उपकर  भो

 काली  बहुत  अधिक  होगा  ।  हमें  तो  आवश्यकता

 इत्यादि  वस्तुओं  का  उत्पादन  करते  इस  बात  की  हैं  कि  हम  अपने  विदेशी  बाज़ार

 चौधरी  जिसमे  करोड़ों  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  विस्तार  करें  ।  परन्तु  यदि  हम  इतना

 प्राप्त  होती  हैं  तो  क्या  हमें  इस  बात  का  भी  अधिक  उपकर  गा  देंगे  तो  हमारे  माल  की

 अधिकार  नहीं  है  कि  हम  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  खपत  कम  होगी  और  इसके  परिणामस्वरूप

 कठिनाइयां  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  रख  यह  उद्योग  उन्नति  नहीं  कर  सकेगा  ।
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 दामोदर

 मेरे  विचार  में  यदि  आज  किसी  उद्योग  त्रावणकोर-कोचीन
 राज्य  की

 इस  समस्या  को  नहीं  सुलझा  सक  रही  =
 को  आधिक  सहायता  की  आवश्यकता  हैं  तो

 अतः  में  केन्द्रीय  सरकार  के  ऐसे  सब  प्रयत्नों
 यह  जटा  उद्योग  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  केन्द्रीय

 का  स्वागत  करूंगा  जो  वह  इस  उद्योग
 सरकार  इस  उद्योग  को  शीघ्र  ही  आर्थिक

 दायित्व  को
 ग्रहण  करने

 तथा  उसका  प्रबन्ध
 सहायता  दे  जिस  से  कि  यह  उद्योग  अपना

 करने  के  लिये  करे
 ।

 क्षेत्र  बहा  सके  ।  इसलिये  में  माननीय  मंत्री

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  इस  विधेयक  के

 प्रवर  समिति  को  सके  जाने  का  विरोध  न  विधेयक  की  बुराई  भलाइयों  का  जिक्र

 करें  ।  हम  प्रवर  समिति  में  aca  कार्य  दो  करने  से  पहले  में  एक  बात  और  कहना

 तीन  दिन  में  समाप्त  कर  सकते  हैं  और  में  अच्छी  तरह  से  समझता  हु  कि  माननीय

 मंत्री  इस  विधेयक  को  ote  पारित  करवानें जब  यह  वहां  से  सदन  में  आयेगा  तो  हम  इस

 पर  एक  या  दो  घंटे  में  ही  चर्चा  समाप्त  कर  के  लिये  बहुत  उत्सुक  हूं  ।  परन्तु  यदि  इस  समय

 यह  विधेयक  जल्दी  में  प्रीत  कर  दिया  गया सकते  हें  ।  अन्यथा  हमें  इस  विधेयक  के  बहुत

 और  वाद  में  इसमें  कुछ  त्रुटियां  दिखलाई से  खण्डों  पर  ats  प्रस्तुत  करने  पढ़ेंगे

 और  इसमें  पड़ीं  तो  उन्हें  ठीक  करना  वड़ा  कठिन  ह
 बहुत  समय  लग  जायगा  |

 यदि  माननीय  मंत्री  इस  वात  का  निर्णय  जायेगा  |  में  समझता  हुं  कि  यदि  इस

 ही  कर  के  अंधे  कि  इन  संशोधनों  का  विरोध  विधेयक  पर  दो  या  तीन  दिन  प्रवर  समिति

 किया  जाय  तो  यह  वात  इस  उद्योग  में  काम  विचार  कर  ले  तो  बहुत  अच्छा  रहेगा  ।

 करने  वाले  लोगों  के  लिये  अहितकर  होगी  ।

 उस  दिन  माननीय  मंत्री  ने  कहां  किਂ

 केर  तट  के  लाखों  आदमी  नारियल  लिपियों  करना  अब  दिन  प्रति  दिन  का  काम

 जटा  उद्योग  से  अपनी  आजीविका  चलाते  हो  गया  है  ।  परन्तु  में  यह  समझता  हूं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  अभी  हमारी  समस्या हूं  और  पुर्व  वक्ताओं  ने  यह  बताया  कि  इस
 ban

 को  अच्छी  तरह  से  समझा  नहीं  है  ।  हमारे उद्योग  में  मन्दी  आ  गई  है  ।  यह  सभी  देश

 वासियों  का  कत्तव्य  है  कि  वे  इस  बात  क  ध्यान  राज्य  में  नारियल  के  तेल  का  प्रयोग  खाद्य

 रखें  कि  केरल  में  उत्पादित  वस्तुओं  की  देश  के  रूप  में  किया  जाता  है  |  इस  प्रदेश  बहु

 में  अच्छी  प्रकार  से  खपत  हो  ।  मुझे  विश्वास  से  लोग  इस  उद्योग  पर  frat  है  ।  वहां  ऐसे

 हैं  कि  इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति  में  निर्दिष्ट  उत्पादक  भी  है  जिनके  पास  केवल  ५  नारियल

 किये  जाने  वाले  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  के  पेड़  हं  और  ए  से  भी  हैं  जो  प्रत्येक  ४५  दिन

 जायगा  और  समिति  में  कुछ  और  सदस्य  में  कोई  एक  डेढ़  लाख  नारियल  निपटा  करते

 ा रखे  जा  सकेंगे  और  हमारा  काम  तीन  दिन  Q  ।  परन्तु  अधिकांश  लोगों  के  पास  ५०,

 सारा में  समाप्त  हो  सकेगा
 ।  में  यह  सुझाव  इस  १००  या  ५००  पेड़  ह  ।  सारे  का

 आदा  से  दे  रहा  हूं  कि  माननीय  मंत्री  अपनी  कुटुम्ब  उनकी  उपज  पर  ही  निर्भर  रहता  ह

 बात  में  बहुत  अधिक  ez  नहीं  रहेंगे  और  वहू  हम  चाहते  हे  fe  नारियल  का  मूल्य

 इसको  स्वीकार  कर  |  अधिक  रहे  ।

 श्री  gata  )
 में  बोर्ड  उद्देश्यों  और  कारणों  के  विवरण  में  यह

 पित  करने  के  विचार  का  स्वागत  करता  हुं
 ।  बतलाया  गया  हू  कि  इस  उद्योग  का  प्रभाव
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 त्रावणकोर-कोचीन  की  अंत  व्यवस्था  नवयुवकों  को  अनिवार्य  सेनिक  प्रशिक्षण

 पर  पड़ता  है  ।  परन्तु  में  यह  निवेदन  करूंगा  देने  का  विचार  कोई  नया  नहीं  हे  ।  फ्रांसीसी

 कि  इस  सम्बन्ध में  मालाबार  की  समस्याओं  क्रान्ति  के  प्रारम्भिक  काल  में  तथा  सन्  १७९४

 पर  भी  विचार  किया  जाये  ।  मालाबार  भी  में  इस  विचार  को  ara  रूप  में  परिणत

 नारियल  तथा  नारियल  जटा  पर  इतना  ही  किया  गया  था  ।  परन्तु  यह  कुछ  ही  दिन  रह

 frat  है  जितना  कि  त्रावणकोर-कोचीन  |  सका  ।  अब  आधुनिक  युग  में  इस  क्षेत्र
 में  पुनः

 हमें  उनकी  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।  अपूर्व  प्रगति  हुई  है  और  प्रत्येक  राष्ट्र  यह  मानने

 सभापति  महोदय  :  अब  पौने  ग्यारह
 लगा  है  कि  नवयुवकों  को  विद्याध्ययन  के

 बज  गये  हैं  और  हमें  अन्य  कार्य  करना  ९ स्  ।  साथ  साथ  सैनिक  प्रशिक्षण  भी  प्राप्त  करना

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  बाद  जब  चाहियें  क्योंकि  इससे  उन्हें  चरित्र  निर्माण

 कि  इस  विधेयक  पर  चर्चा  पुनः  आरम्भ  हो  का  सुअवसर  प्राप्त  हो  सकेगा  ।  सेनिक

 जारी  करें  ।  प्रशिक्षण  उन्हें  देश  की  विधियों  का  पालन

 ee  tas  pnt  करने  की  प्रेरणा  देगा  और  वे  एक  aes

 पला हा छात्रों  को  अनिवार्य  सेनिक  प्र  न्शप्हा  YI  नागरिक  के  सब  गुण  TST  कर  सकेंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  अब्र  सदन

 भारत में  तो  इस  बात  की  और
 कारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  विचार  प्रारम्भ

 foar  अधिक  आवश्यकता  हे  कि  लोग  अच्छे
 करेगा  |  संकल्प  के  प्रस्तावक  को  तीस  1*1  16.

 रिक  बनें  ।  आज  हम  देखते  हें  कि  लोगों  के या  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  इससे  अधिक
 मन  में  दूसरों  के  अधिकारों  का  उचित  सम्मान

 अन्य  सदस्यों  को  पन्द्रह  पन्द्रह  मिनट

 दिये  जायेंगे  ।
 करने  की  भावनायें  कम  होती  जा  रही  हैं  ।

 चासनतंत्र  के  सक्रिय  होने  का  भी  कोई  संकेत

 राम  सुलग
 नहीं  दिखलाई  पड़  रहा  ह  ।  इससे  देश  में

 :  मं  प्रस्ताव  करता  हूं
 निराशा  के  बादल  छा  गये  द्  विशेष  रूप

 कप  सदन  की  राय हैं  कि  हाई
 शिक्षित  नवयुवकों  को  आशा  की  कोई  किरण

 स्कूलों  तथा  कालिजों  के  समस्त  छात्रों
 नहीं  दीख  रही है  ।  यह  एक  ऐसे  समय  की  बात

 को  अनिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  के
 हैं  जन  कि  देश  अपनी  स्वतन्त्रता  के  सातवें

 fat  तुरंत  कार्यवाही  की  जाये  दी

 वर्ष  में  प्रवेश  कर  रहा  हैँ
 और

 स्वतन्त्र  देश
 की

 यह  संकल्प
 2

 इसलिये  प्रस्तुत  किया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  लगभग  आधी

 गया  हू  ताकि  नवयुवकों  में  देश  की  सेवा  करने
 अवधि  समाप्त  हो  चुकी  है  ।  ऐसी

 के  निमित्त  सहयोगपूर्ण  तथा  तियों  में  यह  मेरा  निश्चित  मत  हूँ  कि  देश

 गासनपू्ण  जीवन  व्यतीत  करनें  की  भावना
 के  नवयुवकों को  उचित  प्रशिक्षण  दिये  बिना

 उमड  सके  ।  मुझे  पक  विश्वास  है  कि  वांछित  लक्ष्य  की  प्राप्ति  अत्यन्त  कठिन  हो
 वाय  सैनिक  प्रशिक्षण  जारी  करने  से  जायेगी  |

 युवकों  की  कल्पना  शक्ति  क  उचित  उपयोग

 किया  जा  सकेगा  और  उनके  शारीरिक  बल  राष्ट्रीय  सैनिक  दल  अपनी

 जो  कि  बौद्धिक  विकास  का  मूल  कारण  कत्तेव्यप  कार्यकुशलता  तथा

 वृद्धि  हो  सकेगी  ।  इस  प्रकार  वे  योग्य  वादिता  से  जनता  का  हृदय  मोह  लिया  हैँ  |

 नागरिक  वन  सकेंगे  और  राष्ट  के  विकास  में  इससे  इस  बात  की  पुष्टि  होती  हैं  कि

 पण  योगदान  कर  सकेंगे  |  आज  इस  देश  को  सेनिक  प्रशिक्षण  की
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 [  डा०  राम  सुलग  सिंह |

 कितनी  आवश्यकता  हे  ।  परन्तु  इस  द  के  खरीदने के  लिये  कह  सकती  हूं  क्योंकि उस

 अधीन  जितने  छात्रों  को  प्रशिक्षण  दिये  जाने  पर  कोई  विद्वेष  अधिक  व्यय  नहीं  होगा  ।

 का  लक्ष्य  वह  बहुत  कम  है  ।  देश  की  ३६
 अतः  में  देखता  हूं  कि  स्कूलों  और

 करार  जनसंख्या  में  से  कुल  ४५,०००  छात्रों

 को  प्रशिक्षण  दिये  जाने  का  लक्ष्य  पर्याप्त
 कालिजों  में  अनिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  देने

 नहीं
 हैं  ।

 की  योजना  का  किसी  भी  आधार  पर  विरोध

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसके  विपरीत  यह

 योजना  जनता  के  मन  में  यह  भावना  भी
 यह  कहा  जा  सकता  हैं  कि  अनिवार्य

 उत्पन्न  करेगी  कि  देश  की  एक  बड़ी
 सैनिक  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  सारे  देश  में

 यकता  पुरी हो  गई  है  ।  इससे न  केवल  चरित्र
 लागू  नहीं  को  जा  सकती  |  इसीलिये  में  ने

 निर्माण  करने  तथा  शारीरिक  तथा  मानसिक
 अपना  संकल्प  केवल  स्कूलों  तथा  कालिजों

 तक  सीमित  रखा हे  ।  पहले  यह  स्कूलों  तथा
 योग्यताओं  का  विकास  करने  में  ही  सहायता

 कालिजों  में  लागू  हो  जाये  फिर
 बल्कि  छात्रों  में  अनुशासन  और

 सारे  देश  में  भी  लागू  हो  सकती  है  ।
 समाज  सेवा  की  अटूट  भावना  भी  जागृत

 होगी  |  देश  में  सन्तोष  या  असन्तोष  की

 हो  सकता  है  कि  मेरी  प्रस्थापना  नहीं  को  जन्म  देने  में  छात्रों  का  बड़ा  हाथ

 का  विरोध  वित्तीय  आधार  पर  किया  जाये  |  होता  है  ।  यदि  उन्हें  उचित  प्रशिक्षण  न  मिला

 मेरा  ख्याल  ह  कि  एक  ऐसी  सरकार  हो  तो  वे  सरकार को को  उबाई  सकते  परन्तु

 के  जो  कभी  कभी  करोड़ों  रुपये  यों  इसके  विपरीत  यदि  उन्हें  उचित  प्रशिक्षण

 दिया  गया  हो  तो  वे  जनता  को  सरकार
 ही  aa  कर  देती  यह  राशि--जो  इस

 पर  व्यय  होगी--कोई  विशेष  अधिक  नहीं
 का  समर्थन  करने  के  लिये  भी  प्रेरित  कर  सकते

 हैं  ।  प्रारम्भ  में  यह  कार्य  शिक्षा  संस्थाओं  यदि  हम  इस  योजना  को  आगे  बढ़ायेंगे

 के  शारीरिक  शिक्षा  विभागों  के  सुपुर्द  कर  दिया  तो  अवश्य  ही  देवा  वैभव  तथा  प्रगति

 जाये  और  उनकी  देखरेख  रक्षा  मंत्रालय  के  मार्ग  पर  अग्रसर  होगा  ।

 द्वारा  की  जाये  |  परन्तु  रक्षा  मंत्रालय  इस

 प्रयोजनार्थ  जो  तंत्र  स्थापित  करे  वह  नई
 सभापति  महोदय  संकल्प  प्रस्तुत

 व्यवस्था  के  अनुकूल  चाहिये  |  क्योंकि

 aa  प्रशिक्षण  का  कार्य  राष्ट्रीय  सेनिक  छात्र
 इस  सदन  की  साथ  हूं  कि  हाई

 दल  के  प्रशिक्षण  कायें  से  बड़ा  होगा  |  इसके
 स्कूलों  तथा  कालिजों  के

 छात्रों
 हमारी  नियमित  सेना  के  लोग  तो

 को  अनिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  देने
 सारे  देश  में  मौजूद  हूं  और  उनमें  से  कुछ

 के  लिये  तुरन्त  कार्यवाही  की  जायें
 चि }

 स्कूलों  और  कालिजों  में  राष्ट्रीय  निक  छात्र

 दल  की  यूनिटों  में  भी  नियुक्त  हैं  ।  स्कूलों  मुझे  कई  संशोधनों  की  सुचना  मिली  है  ।

 और  कालिजों  में  अनिवार्य  सेनिक  प्रशिक्षण  उनमें
 से  श्री  झूलन  श्री  ए०

 के०  गोपालन

 देने  के  लिये  उन  लोगों  की  सेवाओं  का  तथा  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  के  संशोधनों  को  तो  में

 योग  किया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक  वर्दी  नियमविरुद्ध  ठहराता हूं  ।  शेष  संशोधनों  के

 का  प्रश्न  यदि  सरकार  उस  पर  व्यय
 विषय  में  मुझे  यह  कहना  है

 कि
 जो  जो

 कर  सकती  वह  छात्रों  से  स्वयं  नीय  सदस्य  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करना
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 चाहें  वे  प्रस्तुत  कर  दें  ताकि  उसके  बाद  उन  के  कुछ  पहलुओं  को  सुदृढ़  करना  चाहता  हूं  ।

 पर  चर्चा हो  सके  ।
 में  ने  अपेक्षा  की  है  कि  प्रशिक्षणਂ

 श्री
 सी

 ०
 पटनायक

 के  पूर्वे  शब्द  हटा  कर  उसके

 स्थान  पर  प्रणालीਂ  शब्दों  को

 में
 प्रस्ताव

 करता
 रख  दिया  जाये  ।  इस  से  दो  जाम  होंग  ।  प्रथम

 (१)  कि
 मूल  संकल्प के  स्थान

 में
 तो  आकर्षक  होने  के  कारण  इसके  प्रति  उत्साह

 निम्न  आदिष्ट किया  जाये  :

 में  वृद्धि  द्वितीय  ,  इससे  faa  सम्बन्धी

 सदन  की  राय  है  कि  हाई  स्कूलों  आपत्ति  भी  हट  क्योंकि  मंत्रालय

 तथा  कालिजों के  समस्त  छात्रों  के  को  इसमें  वित्त  के  मामले  में  ही  कठिनाई

 लिये  सैनिक  प्रशिक्षण  की  एक  आकर्षक
 हो  सकती हैं  ।

 प्रणाली  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 तुरन्त  कार्यवाही  की  जाये  जिससे  कि  संकल्प  अत्यन्त
 महत्वपूर्ण

 तथा

 उन्हें  शान्ति  काल  में  राष्ट्-निर्माण  आवश्यक  विषय  से  सम्बन्धित

 करने  तथा  युद्ध  काल  में  राष्ट्र  की  रक्षा  युवकों  को  स्कूलों  तथा  कालिजों  में  सैनिक

 करने  के  लिये  तैयार  किया  जा  प्रशिक्षण  प्रदान  करना  ।  विमान

 (२)  कि  मूल  संकल्प  के  स्थान में  निम्न  निर्माण  के  प्रयत्नों  की  मुख्य  प्रवृत्ति  यह  है

 आदिष्ट किया  जाये  :
 कि  कोई  विभाग  अपना  काम  पूर्णतया  अलग

 रह  कर  नहीं  चला  सकता  |  जन-शक्ति  के
 सदन  की

 राय  है  कि  हाई

 पुनर्सगठन  के  लिये  भौतिक  साधनों  के
 स्कूलों  तथा  कालिजों  के  समस्त  छात्रों

 को  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  में  न  केवल  पुनर्गठन  के  विश्वपयंस्त  आजकल

 प्रसारित  राष्ट्रीय  सेनिक  छात्र  दल  का
 यही  नीति  है  कि  विभिन्न  विभाग

 के  साथ  कायें  करते  हें  |  इसका  एक  पहलू बल्कि  ऐसे  अन्य  सैनिक

 यह  है  कि  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  लोगों  को
 सैनिक  संगठनों  का  भी  लाभ  उठाया

 जाये  ।''
 आजकल  freq  भर  में  टकनीकल

 तथा  औद्योगिक  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  और

 संशोधन  प्रस्तुत  हुए  एक  दूसरा  पहलू  यह  |  कि  शैक्षिक

 श्री  go  क्या  गोपालन  युवक  युवक  संगठनों  इत्यादि  को

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  सैनिक  शिक्षा  दी  जाती  ४  ।  दस  प्रकार  इन

 प
 संकल्प  में  दोनों  पहलुओं  का  एक  रूप  —3T fata

 ~  ~
 प्रशिक्षण  के  स्थान  में  सैनिक  तथा  सैनिक  प्रयत्नों  सहयोगी  ।  किन्तु

 हमारे  यहां  सारे  विभाग  अपना  अपना  काम प्रशिक्षणਂ  आदिष्ट  किया  जाये  ॥

 पुथक्  रूप
 से  कर  रहे  हूं  ।  एक  दूसरे  की

 संशोधन  प्रस्तुत  हुआ  |
 कार्यवाइयों  में  आपस  में  कोई  सहयोगी

 श्री  यह  सी०  पटनायक  इन  दो  नहीं  है  ।  आयोजन तक  में  भी  हम  देखते

 धनों
 को  प्रस्तुत करने

 में
 में  प्रारम्भ  में  ही  यह  हें  कि  कोई  सहकार  नहीं  है  ।  इसलिये  हम

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  में  मूल  संकल्प  के  इस  संकल्प  के  प्रस्तावक  के  अन ग्रहीत  हैं  कि

 विरुद्ध  नहीं  हूं  ।  वरन्  मुझे  पूरा  विश्वास  उन्होंने  अन्य  देशों  में  चलने  वाले  सहकार  के

 है  कि  सदन  मूल  संकल्प  का  समर्थन  इस  एक  पहन  को  हमारे  सम्मुख  रखा  हैं

 अ  ि  |  जी
 धत्

 दोषिक  संस्थाओं  का  सेनिक  प्रशिक्षण करेगा  ।  इन  द्वारा  में  मूझ  संकल्प
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 के  लिये  उपयोग  ।  मझे  आशा  ह  कि  सदन  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  व्यक्त  करन  का  है  ।

 इसे  अपना  पुरा  पूरा  सेन  देगाਂ  ।  हर  जगह  यह  होता  हैं  ।  अमरीका  जसे  देश

 में  भी  अनेक  विश्वविद्यालयों  तथा  कालिजों

 जहां  तक  इस  बात  का  प्रशन  हैं  कि  यह  में  सैनिक  प्रशिक्षण  एक  अनिवाय  विषय

 प्रशिक्षण  ऐच्छिक  रखा  जाये  अथवा  अनि वा यें
 जो  संशोधन  पेश  किये  गये  हूं  उनके

 में  समझता  हूं  कि  यह  महज़  भावनात्मक
 सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  ag  है  कि  यदि

 बात  हूं  और  इसका  व्यावहारिक  मूल्य  कोई
 दाऊद  वहां  रहने  feat  जाये

 नहीं  हू  ।  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  यह

 सैनिक  सेवा  में  अथवा  औद्योगिक  aa  के

 तो तो  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  में  चाहता  हूं

 fe  ऐच्छिक  अथवा  अनिवार्य  सेनिक  प्रशिक्षण

 लिये  अनिवार्य  भर्ती  का  seat  नहीं  जैसा
 के  स्थान  पर  आकर्षक  दशाओं  में  यह  प्रशिक्षण

 कि  संसार  में  आजकल  हो  रहा  है  ।  यह  तो
 होना  चाहिये  जिससे  कि  सोउसा

 हाई  स्कूलों  तथा  कालिजों  के  पाठ्यक्रम
 उसमें  सम्मिलित  हों  ।  दूसरे  देशों  में  इसे

 में  एक  और  विषय  जोड़  देने  का  प्रश्न  है  ।
 आकर्षक  बनाने  के  लिये  विभिन्न  उपाय

 प्रश्न  यह  हैं  कि  उस  विषय  को  अनिवायें
 नाथे जा  रहे  हें  ।  हमें भी  अपने  विद्यार्थियों

 बनाया  जाय  या  ऐच्छिक  ।  में  अपने  उन
 के  लिये  इसे  रुचिपूर्ण  तथा  आकर्षक  बनाए

 नीय  मित्रों  से  सहमत  नहीं  हूं  जो  समझते  हैं
 हेतु  इन  उपायों  को  अपनाने  का  प्रयत्न  करना

 कि  यहां  एक  प्रकार  की  अनिवायें  भर्ती  की
 चाहिये  ।

 अपेक्षा  की  गई  है  ।  अनिवार्य  भर्ती  तो  अब

 समस्त  क्षेत्र  ही  बदल  गया  हैं  ।  गत  शताब्दी  दैनिक  प्रशिक्षण  मतलब  के  दृष्टिकोण

 में  अनिवाय  भर्ती  युद्ध  के  लिये  ही  हुआ  में  अनुशासनात्मक  भावना  समावेश

 करती  थी  किन्तु  अब  तो  दृष्टिकोण  करता  और  एसा  दृष्टिकोण  उत्पादन  में

 वर्जित  हो  चूका  हूं  और  आजकल  अनिवार्य
 सहायक  होता  हैं  तथा  अधिक  काय क्षमता

 भर्ती  सेना  के  उद्योगों  के  क़षि  उत्पन्न  करता  है  ।  इसलिये  सेनिक  प्रशिक्षण

 के  लिये  तथा  अन्य  साबित  सेवाओं  के  लिये  प्राप्त  व्यक्तियों  को  हमें  भर्ती  मामले

 की  जाती  हू  ।  आजकल  यह  अनिवार्य  भर्ती  में  वरीयता  देनी  चाहिये  ।

 केवल  रूस  और  जमनी  के  शासन  के  तंत्रों  में

 ही  वरन  आज  के  लोक  तंत्रों  में  भी  की  जाती
 किन्तु  वित्तीय  साधनों  की  भी  उपेक्ष

 ्  |  इसलिये  यह  महज  अनिवार्य  सैनिक
 नहीं  की  जा  सकती  ।  बिना  वित्तीय  साधनों  का

 प्रशिक्षण  का  प्रशन  नहीं  जो  कि  माननीय  विचार  किये  हम  सीधे  यह  नहीं  कह  सकते

 सदस्य  डा०  राम  सुभग  सिंह  के  संकल्प  का  कि  सब  विरोधियों  अथवा  युवकों  के  लिये

 क्षेत्र  हू  ।  आज  की  अनिवार्य  भर्ती  तो  सभी  हम  सनक  प्रशिक्षण  अनिवार्य  कर  देता

 सारभूत  सेवाओं  के  लिये  है  ।
 चाहिये  ।  यहां  हमें  उन  विभिन्न  प्रयत्नों

 array  की  सम्भावना  पर  विचार

 डा०  राम  सुलग  सिंह  चाहते  हं  कि  चाहिये  जिन  के  द्वारा  बिना  अधिक

 सेनिक  प्रशिक्षण  अनिवार्य  कर  दिया  जाये  ।  राशि  erg  fat  यथासम्भव  अच्छे  परिणाम

 किन्तु  यह  ऐच्छिक  अथवा  अनिवायं
 सैनिक

 प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  ह  |

 प्रशिक्षण  का  प्रदान  नहीं  हैं  ।  यह  तो स्क  पारदेशिक  सेवा  के  मामले  में  म  इस  मंत्रालय

 तथा  कालिजों  विद्यार्थियों  को  af नक  को  बधाई  देता  हूं  ।  अब  सहायक
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 देशिक  सेना की  नियुक्ति  करने  जा  रहा  चाहता  हुं  ।  मेरा  विचार  है  कि  किसी  विदेशी

 इसके  साथ  साथ  अनेक  सचल  प्रशिक्षण
 आक्रमण

 न
 होने  के  समय  तक  हम

 पूर्णरूपेण

 दीवार  भी  देश  भर  में  हें  ।  इसमें  आय  सम्बन्धों  अहिंसात्मक  रह  सकते  Q1  हमारी  सरकार

 कोई  बन्धन  नहीं  इसलिये  हमारे  अनेक  को  यही  नीति  |  स्ंतर्राष्टीयਂ  मामलों

 मित्र  इसमें  सम्मिलित  हो  सकते  हें  ।  स्काउट  भी  हम  मध्यस्थ  निर्णय  को  अधिक  पसन्द

 संगठन  को  इसके  सथ  समय  क्त  किया  जा  करते  हे  ।  हमारी  इच्छा  किसी  देश  पर  आक्रमण

 सकता हे  |  राइफिल  उड्डयन  क्लबों  करने  की  नहीं  है  परन्तु  अहिंसा  के  पीछ  अपन

 केलिपोत  नाव  हवाई  क्लबों  सभी  सुरक्षात्मक  उपायों  को  तिलांजलि

 इत्यादि  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  इन  सब  दे  देना  कोई  बुद्धिमानी  का  काम  नहों  होगा  ।

 तथा  संस्थाओं  को  यह  प्रशिक्षण  आकस्मिक  परिस्थितियों  के  लिये  हमें  सभी

 at  के  लिये  प्रयुक्त  करना  चाहिये  |  प्रकार  के  पूर्वोपाय  करने  आवश्यक
 हूं

 ।  स्वयं

 महात्मा  गांधी  कहा  करते  थे  कि  मान  तथ्

 एक  सुझाव  में  यह  देना  चाहता हूं  fe  प्रतिष्ठा  की  रक्षा  में  कायरता  दिखाने  क

 इन  संस्थाओं--स्कूछों  और  कालिजों--वे  स्थान  पर  हिंसा  से  काम  लेना  अधिक  उत्तम

 अध्यापकों  को  भी  प्रशिक्षित  किया  जाना  ।  इस  संकल्प  के  पारित  कर  देन ड

 चाहिये  ।  अब  यह  होता  है  कि  एन०  सी ०  हमारे  अहिंसाब्रत  कोई  विरोध  नहं
 सी०  या  कमांडिंग  armact  जब  चला  जाता

 होगा  ।

 तो  वह  किसी  हवलदार  या  जमादार  को

 चाज  दे  जाता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  उसे  इस  संकल्प के  पारित  होने  तथा  इसके

 वहां  के  किसी  प्रोफ़सर  को  चार्ज  में  छोड़ना  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिये  जानें  का

 चाहिये  |  हमारे  यहां  के  प्रोफ़ेसरों  तथा  परिणाम  यह  होगा  कि  हमारे  नवयुवकों  का

 चरित्र  वन  जायगा  ।  आज  हमारे  नवयुवकों पक्षों  के  प्रशिक्षण  एवम  अनुभव  प्राप्त  करने

 ही  नहीं  अपितु  समस्त  राष्ट्र  में  चरित्र की  पुरी  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें

 देशों  में  युवकों  को  स्कूलों  और  कॉलिजों  की  कमी  ।  अतः  प्रत्येक  नवयुवक  को

 मे  सैनिक  प्रशिक्षण  दे  कर  सशस्त्र  सेनाओं  के  अपने  देश  का  गौरव  ही  नहीं  अपितु  स्वयं  उनका

 लिये  तैयार  किया  जाता  है  ।  हमें  बतलाया  ही  गौरव  तथा  प्रतिष्ठा  बनाये  रखने  की

 गया हू  कि  वहां  के  ७९  प्रतिशत  शिक्षा  दी  जानी  चाहिये  ।  आज  हमार ेदेश

 प्रतिरक्षा  सेवाओं  में
 के  नवयुवकों  में  यह  भावना  नहीं  है  ।  आज भरती  कर  लिये  जाते

 उन  में  देशभक्ति  क  अभाव है  ।  हमारे  देश  में  भी  कुछ  ऐसी  चीज़  होनी

 चाहिये  जिससे  कि  सैनिक  प्रशिक्षण  उन्हें  तथा  राष्ट्रीय  नताओं  प्रति  दुर्भावना

 अधिक  आकर्षक  एवम्  रुचिपूर्ण  प्रतीत  हो  ।  पाई  जाती  हैं  ।  मेरा  विचार हैं  कि  सैनिक

 शिक्षा  दिये  जाने  पर
 उन

 में  देवा  भारत  तथा

 त्याग  की  भावना  उत्पन्न  होगी  । भी  रघवीर  सहाय
 a

 भ उत्तर  gt  व  जिला  विजय--पूर्वे  )

 डॉक्टर  राम  सुभग  सिंह  के  संकल्प  का  समय न
 मेरे

 समथन  करन  का
 दूसरा  कारण

 करता  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  की  यह  यहं हू है  कि  सैनिक  प्रशिक्षण  दिये  जाने  से

 =* धारणा बन  गई  ह  अनिवार्य  सैनिक  हमारे  नवयुवक  अधिक  अनु दास प्रिय  Ai

 जायेंगें  ।  आज  समस्त  चिद्यार्थीवं  में प्रशिक्षण  हमारे  अहिंसा  के  सिद्धान्त  के

 कल  नहो ंहू  इस  धारणा को
 साजा

 देना acl  aq  शासन  की  बहुत  कमी  हैं  ।
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 रघुवीर  सहाय|

 तीसरा  कारण  यह  है  कि  सैनिक  प्रशिक्षण  अध पा तिक  अवसर  पर  देश  की  सहायता  करने

 से  हमारे  नवयुवकों  का  स्वास्थ्य  बनेगा  |  के  लिये  बुलाया  जा  सकेगा  |

 बुरी  शिक्षा  अस्वास्थ्यकर  वातावरण

 तथा  पोषक  खाद्य  पदार्थों  की  कमी  के  कारण  परन्तु  सरकार  से  मेरा  यह  निवेदन

 हे  कि  सैनिक  प्रशिक्षण  देते  समर  वह  इस उनका  स्वास्थ्य  नष्ट  हो  गया है  तथा  शरीर

 क्षीण  हो  गये  हैं  ।  यदि  यह  संकल्प  स्वीकार
 बात  को  ध्यान  में  रखे  कि  कहों  हमारे

 a
 कर  लिया  हू  तो  देश  HTT THY  पर  युवकों  में  की  भावना  न  बढ़

 इसका  बहुत  उत्तम  प्रभाव  पड़ेगा  और  यह
 जाय  |  हमें  अपने  नवयुवकों  को  सेनिक

 सभी  दोष  दूर  हो  जायेंगे  ।  पश्चिम  के
 प्रशिक्षण  देकर  उन्हें  मुसोलिनी

 या  स्टालिन  नहीं  बनाना  है  ।  इसके  विपरीत
 सभी  देशों  में  सैनिक  शिक्षा  अनिवार्य  है  इसी

 इस  के  द्वारा  हमें  उन  में  देशभक्ति  और  सेवा
 कारण  युद्ध  की  विभीषिका  के  दूर  हो  जाने

 भाव  को  जगत  करना है  ।  उनकी  शरीरिक
 के  बाद  भी  उन  देशों  का  इतनी  कोमलता से

 अवस्था  को  सुधारना  ह  और  देश  के  योग्य
 पुनरुत्थान  हो  सका  है  इस  के  विपरीत

 भारत  में  सहयोगिता  का  सवेरा  अभाव
 नागरिक  बनाना  है  |

 है  ।  हमारे  नवयुवकों  के  सैनिक वातावरण

 में  रखे  जाने  के  परिणामस्वरूप  देश  की  मांग  श्री  गाडगिल  :  यह

 को  काफ़ी  सीमा  तक  पुरा  किया  जा  सकेगा  ।  पहला  ही  अवसर  नहीं  है  जब  कि  इस  प्रकार

 क  प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  आया  हू  ।  गत  २०

 ट + bn  |  क  प्रशिक्षण  दिये  जाने  से  शान्ति  वर्षों  में  कम  से  कम  दस  ऐसे  संकल्प  प्रस्तुत

 किये  जा  चुके  हं  ।  सरकर  ने  प्रादेशिक तथा  व्यवस्था  सम्बन्धी  भी  समाप्त

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  तथा  कनिष्ठ  छात्र  सेना
 हो  जायगी  ।  आज  देहातों  में  जिन  व्यक्तियों

 a
 को  बन्दूकों  भद वर गेरा  के  लायसेंस  मिले  हुये

 =
 के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  किया  हैं

 उस
 से  यह

 वह  उन  को  fam  रौब  गांठने  के  काम  में  ही
 निश्चय  हो  जाता  हँ  कि  यह  सरकार  यह  कां

 छाते  हैं  ।  यदि  नवयुवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  भी  करना  चाहती है  ।  इस  प्रश्न  के  आर्थिक  पहलू

 के  सम्बन्ध  में सक/र  को  कठिनाइयां देकर  देहातों  में  बसाया  जाय  तो  डाकुओं

 हेमैन  को  में  भलों  aif  समझता हूं और  बटमारों  की  समस्या  after  ही  हल  हो

 जायगी  |
 कम  से  कम  २५  लख  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण

 देना  होगा  और  प्रति  व्यक्ति  कोई  २५०

 इस  संकल्प  के  पारित  किये  जाने  से  रुपया  व्यय  होगा  |  यह  भो  सम्भव  है  कि

 व्यय  व्यय  भी  कम  हो  जायगा  |  आज  संसार  प्रशिक्षण  केवल  महाविद्यालयों  में  पढ़ने  वाले

 के  सभी  देशों  में  सेना  सम्बन्धी
 व्यय  कम  किय  छात्रों  को  ही  दिया  जाय  और  ऐसी  अवस्था

 में १३  करोड़  रुपये  से  अधिक  व्यय  होने  की
 जा  रहे  हैं  ।

 रूस  में  समस्त  व्यय  का  केवल

 २०  प्रतिशत  भाग  ही  सेना  पर  खच  होता  सम्भावना  नही ंहैं  ।  परन्तु  प्रदान  यह  है  कि  यह

 r  ।  परन्तु  हमारे  देश  में  ५०  प्रतिशत  aa  करोड़  रुपया  अधेंगा  कहां  से  ?  मेरी

 होता  है  ।  सरकार  द्वारा  इस  प्रस्ताव  के  इच्छा  ह  कि  सरकार  इस  संकल्प  की  भावना

 स्वीकार  कर  लिये  जाने  पर  सेना  सम्ब्रस्धी  को  स्वीकर  करले  और  किसी  भी  समय

 व्यय  में  पर्याप्त  कमी  हो  जाने  की  अधि  है
 ।

 परिस्थिति  के  अनुकूल  होने  पर  इस  योजना

 हम  प्रशिक्षित  नवयुवकों  को  किसी  भी  को  लागू  करने  का  आश्वासन  दे  ।
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 पहले  किसी  समय  सैनिक  तथा  इसे  चिक  स्थान  होता  है  अतः  देश  के  उत्पादन

 वितरण  के  सम्बन्ध  में  योजना  बनाते  समय जातियों  में  विभेद  किया  जाता  था  ।  आज

 भारत  में  यद्यपि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  देश  की  जन  शक्ति  को  भी  संगठित  करने

 लेख  नहीं  हे  परन्तु  तो  भी  व्यवहारिक  रूप  से  की  अतीव  आवश्यकता  है  ।  संगठन  का

 यह  विभेद  आज  भी  किया  war  हैं  ।  इस  केवल  मात्र  श्रम  का  विभाजन  ही  नहीं  है

 विभेद  को  मिटाने  के  लिये  कोई  न  कोई  काय  अपितु  उस  में  अधिकार  का  विभाजन  तथा

 वाही  अवश्य  की  जानी  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  उस  का  समुचित  उपयोग  भी  निहित  है  ।

 है  कि  सरकार  इस  बात  पर  बिचार  करे  कि  और  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  हम।रे  पास

 यह  महाविद्यालयों  में  पढ़ने  वाले  दो  ऐसे  व्यक्ति  हों  जिनको  उन  के  प्रारम्भिक

 लाख  विद्याथियों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  दे  जोवन  में  अपने  कर्तव्यों  को  सुचारु  रूप  से

 सकती है  अथवा  नहीं  ।  आज  सभी  की  यह  तथा  सत्य  निष्ठा  के  साथ  पुरा  करने  का

 शिकायत  हैं  कि  भारत  में  हत् तत्व  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ।  कालिज  के

 क  सर्वथा  अभाव है  ।  हमारे  यहां  बड़े  नेता  थियों  में  थोड़ी  सी  अनुशासन  को  भावना

 हैं  तथा  उनके  अनुयायी  हैं  परन्तु  उन  दोनों  छाने  से  ही  सारा  वातावरण  बदल  जायगा  ।

 के  बीच  की  कड़ी  जिस  में  कुछ  कुछ  समाज  के  प्रति  उनका  दृष्टिकोण  अधिक  उत्तम

 अनुवासन  हो  और  जिसमें  शारीरिक  तथा  हो  जायगा  |  अतः  मेरा  निवेदन  यह  हैं
 कि

 मनसिक  बल  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  समस्या  के  शारीरिक  तथा  मनोवैज्ञानिक

 यक हूं
 कि  एक  आय  वर्ग  विशेष  को  प्रति  पहलू  को  देखते  हुए  यह  प्रयोग  किया  जाय  |

 ag  tar  प्रशिक्षण  दिया  जाय  जिस  से  कि  यह  काय  किसी  भावी  युद्ध  की  कोई  तैयारी

 are वह  स्कूल  तथा  कालिजों  को  छोड़ने  के  न  कदापि  नहीं  होगी  और  न  की  भावना

 अपने  सामाजिक  कर्तव्यों  को  अधिक  पल  TAL जत्नलशसता  के  विरुद्ध  ही  होगा  ।

 से  पूरा कर  सकें  ।

 श्री  नामधारी  (  फ़ाजिल्का-सिरसा  :

 आज  हम  एक  संयोजित  अथ  व्यवस्था  आज  का  am  कलियुग  है  और  इस  लिये

 का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हम  को  आज  की  मित्रता  केवल  afer  की  मित्रता

 दय कता हूं हें
 उत्तम

 नेतृत्व  उत्तम  व्यवस्था  भर  ही  है  ।  कमजोर  का  आज  कोई  साथी

 को  और  ऐसे  व्यक्तियों  की  जिन  में  काय
 नहीं  हूं  |  युद्ध  की  सम्भावना  को  रोकने

 करने  की  योग्यता  तथा  क्षमता  हो  ।  ,  और  का  सर्वोत्तम  उपाय  युद्ध  के  लिये  पूर्णरूप  से

 यह
 सेनिक  जीवन  एक  अंग  ह  ।  मेरा  तेयार  रहना  तथा  शक्ति  सन्तुलन  को  बनायें

 र  है  आर्थिक  कठिनाइयों  के  कारण  रखना ही  है  ।  हमारे  देश  की  सीमा  २०००

 चाहे  सरकार  इस  योजना  को  अभी  लागू  मील  लम्बी  है  और  वहां  मैजिनी  लाइन  जैसी
 नक

 परन्तु  उसे  इस  नीति  को  स्वीकार  कोई  रक्षा  पंक्ति  भी  नही ंहै  ।  युद्ध  छिड़
 अवश्य  कर  लेता  चाहिये  |  मेरा  यह  आशय  जाने  की  ददा  में  यदि  पंक्ति  सुदृढ़  न

 नहीं  हे  कि  सरकार  अभी  और  इसी  क्षण
 हुई

 तो
 वहाँ  स्थित  सेनाओं

 को
 आदेश  तक

 यह  आश्वासन  दे  परन्तु  अपनी  सुरक्षा  मिलना  असम्भव  हो  जायगा  ।  विद्यार्थियों

 पंक्ति  को  gee  करने  के  अगले  तीन  को  सेनिक  शिक्षा  दिये  जाने  के  अतिरिक्त

 वर्षों  म  वह  इस  काय  को  करे  |  संयोजित  सीमान्त  क्षेत्रों  में  ५०  मील  की  दूरी  तक

 अथ  व्यवस्था  में  अनुशासन  का  बहुत  बड़ा  रहने  बाले  व्यक्तियों  को  सामूहिक  सैनिक
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 "

 r= शिक्षा  दी  जानी  आवश्यक  है  ।  40 ~  हमारी
 श्रीसती  agar  सेन

 मेरिनो  लाइन  बनेगी  |  इस  का  अथ  युद्ध
 में  भी  उन  लोगों  में  से  एक  हूं  जो  यह  चाहते

 की  घोषणा  करना  नहीं  हू  अपितु  यदि  हम  हूं  कि  हाई  स्कूल  कक्षा  कालेज
 के

 =e
 शाक्तिशाली  होंगे  तो  सभी  हम  से  मित्रता  विद्याथियों  faq  सैनिक  शिक्षा

 करना  चाहेंगे  ।  पिछले  युद्ध  में  दयान्तिप्रिय  अनिवार्य  होनी  चाहिये  किन्तु यह

 प्रस्ताव  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा नागरिकों  को  भयभीत  करने  के  लियें  यन्न

 द्वारा  छतरियों  से  सशस्त्र  सैनिक  उतारे  गये  स्वीकार  कर  दिया  fe  अभी  इसकी  कोई

 थे  ।  यदि  ऐसी  परिस्थिति  आ  जाये  तो
 शीघ्रता  नहीं  तथा  श्रमिक  कठिनाई  के

 सेना  के  बुलाये  जाने  के  स्थान  पर  स्थानीय
 कारण  इसका  लागू  करना  सम्भव  नहीं  |

 व्यक्ति  ही  उन  से  सुलभ  सकें  ।  इस  से  आक्रमण  में  भी  य  सी०  पर नायक  a  संशोधन  को

 का  खतरा  कम  हो  जायगा  |  tar  करने  से  समर्थन  करती  हूं  ।  में  तो  कहती  हं  कि

 देश  के  प्रत्येक  युवक  के  लिये  दिक्षा
 हम  संसार  का  कल्याण  भी  करेंगे  और  अवसर

 अ्रतिवायं॑  होनी  चाहिये  ।  लड़कियों  के
 आने  पर  अपनी  रक्षा  भी  स्वयं  ही  कर  सकेंगे  ।

 लिये  भी  इस  सैनिक  शिक्षा  की  अत्यन्त

 केवल  सेनिक  शिक्षा  से  ही  काम  नहीं  प्रा वश्य कता  है  जैसा  कि  श्री  गाडगिल  नें

 लोगों  में  सेनिक  भावना  उत्पन्न  करनी  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  राष्ट्रीय भी  कहा  है  ।

 होगी  ।  सदन  को  स्मरण  होगा  कि  दो  अंग्रेज़ी  सेना  छात्र  दल  तथा  wea  सैनिक  एवं

 युद्धपोत  डुबोने  के  लिये  जापानी  सैनिकों  ने  सनिक  संगठनों  का  उपयोग  इस  कार्य  में

 अपनी  जान  की  परवाह  न  करते  हुये  अपने  करे  तो  अ्राथिकਂ  समस्या  हल  हो
 सकती  है  |

 छोटे  छोटे  वायुयान  एकदम  जहाज़ों  पर  ही  प्रो०  मैथ्यू  :  में  संशोधन

 गिरा  दिये  थे  ।  अतः  सैनिक  दिक्षा  उपयुक्त  का  विरोध  करता  हुं  ।  ‘compulsory
 व्यक्तियों  को  दी  जानी  चाहिये  |

 )  तथ  ‘not  compulsory

 )  में  बहुत  बड़ा  भद  जिसकी

 हमारे  देश  में  कुछ  बहुत  उत्तम  सैनिक  व्याख्या  नहीं  कीਂ  जा  सकती  |

 जातियां  tive  military  tvaiaing”’  .
 गोरखा  इत्यादि  जातियां  से  far  जातियां  हैं  ।  सैनिक  दाऊद  संशोधन  में  झ्रादिष्ट

 इन  पर  व्यय  किया  गया  धन  व्यथ  में  नहीं  किये  गए  हैं  ।  क्या  इसका  मन्तव्य  यह  है

 जायगा  ।  शिवाजी  ने  किस  प्रकार  औरंगज़ेब  किਂ  सेनिक  दिक्षा  हाई  स्कूल  तथा  कालेज

 से  गुरिल्ला  युद्धों  में  मोरचा  लिया  ar  यह  के  लड़के  व  लड़कियों  सभी  के  लिय  होगी

 इतिहास  प्रसिद्ध  बातें  हें  ।  भारत  का  प्रत्येक  इस  कारण  श्रीकांत  होगी
 ?

 पहले  तो  यह

 नवयुवक  शान्तिप्रिय  तथा  पूर्वजों  नीति  किਂ  स्प  कहें  या  न  कहें  किन्तु  शिक्षा  श्रनिवायं

 पर  चलने  वाला  होना  चाहिये  ।  उन  में  यह  तो  होगी  ही  ।  यदि  लिंग  का  भेद  किये

 भावना  कूट  कूट  कर  भरी  होनी  चाहिये  कि  बिना  यह  शिक्षा  अनिवार्य  की  जाती  है

 समय  आने  पर  वह  परमाणु  बम  की  भांति  तो  में  उसका  विरोधी हूं
 क्योंकि  उसमें  समय

 फट  कर  दादू  का  विध्वंस  कर  दें  |  अतः  भी  काफी  लगेगा  |  इसके  अतिरिक्त  अनिवार्य

 सैनिक  शिक्षा  का  दिया  जाना  अत्यावश्यक  तथा  स्वेच्छा  में  स्पष्ट  भेद  है  जिसको  seat

 है  ।  सर्दी  हम  अभी  नहीं  चेते  तो  फिर  हमारी  की  युक्ति  के  द्वारा  दूर  नहीं  जा

 कोई  रक्षा  नहीं  कर  सकेगा  1  सकता  ।
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 पिछली  जनवरी  में  दिल्ली  में  गारो  भी  सैनिक  ढंग  से  बन  जायेंगे  ।  जब  सभी

 जी  की  दाश  निकला  को  समझने  के  लिये  एक  विषय  सभी  छात्रों  के  लिये  भ्रनिवायं  नहीं

 गोष्ठी  आयोजित  की  गई  थो  जिसमें  विभिन्न  किय  जा  सकते  तो  सैनिक  दिक्षा  क्यों

 राष्ट्रों  के  प्रतिनिधि  थे  ।  किन्तु  उसका  अ्रनिवायं  की  जाय  |  मानसिक  शिक्षा

 निष्कर्ष  यही  निकला  कि  जी  द्वारा  के  लिये  शारीरिक  दिक्षा  सहायक  हों  सकती

 स्थान  पर रखे  गए  रहिसा  के  सिद्धान्तों  को  साज  है  किन्तु  शारीरिक  दिक्षा  के

 कार्यान्वित  करना  बड़ा  कठिन  वयं  है  शौर  सकती  | सैनिक  Tarar  नहीं  रखी  जा

 कोई  ay  राष्ट्र  इसके  लिये  तत्पर  नहीं  |
 स्कूलों  में  शारीरिक  शिक्षा  की  भी

 उसमें  कुछ  ऐसो  गृहस्थियां हैं  जिनका  सुलझाना  उतनी  ख्याति  नहीं  पुरुषों

 हमारे  लिये  सम्भव  नहीं  ।  जिसका  कारण  द्वारा  खले  जाने  वाले  खेलों  की  ।

 है  कि  हम  बहुत  कमजोर  हें  उस  नीति
 यह  भी  कहा  गया  था  कि  सेनिक  शिक्षा

 को  पालन  करने  में  ।
 से  देश  में  शान्ति  स्थापित

 यंह  कहा  गया  था  कि  गान्धी  जी  भी  होने  में  सहायता  मिलेंगी  किन्तु  मेरी  समझ

 में  यह  बात  नहीं  कराती  वरन्  किन्हीं इस
 बात  से  सहमत  थे  किन्तु  में  यह  मानने

 परिस्थितियों  में  यह  काय  are  दुस्तर को  तयार  नहीं  |  उनका  कहना  था  कि

 हसा  तो  कायरों  के  लिये  हें  ।  क्या वे
 वश्य  है  |  में  जितना

 को  देता
 व्यक्ति  जिन्होंने  सैनिक  शिक्षा  नहीं  प्राप्त  महत्व  पुरुषों  खेलों

 हुं  उतना  ही  शारीरिक  दिक्षा  को  भी  |
 की

 वे  सदा  कायर ही  होते  हैं
 ?  उन्होंन

 वह  गम्भीर  तथा  पवित्र  दाद  निकला  रखी  यदि  यहां  इससे  केवल  यह  समझा  जाता

 जिसका  पालन  हम  लोग  मनुष्य  होने  के
 है  कि  इसका  संबंध  शिक्षा  मन्त्रालय  से  नहीं

 नाते  नहीं  कर  सकते
 ।  में  यह  स्वीकार  तो  इससे  हमारा  मन्तव्य  कभी  पूर्ण  नहीं  हो

 अ करता  श  !  उस  आदर्श  पर  काय  करने  सकता  |  स्त  में  इसके  विरोध में  हैं  ।

 में  असफल  हो  जाना  एक  चीज  है  झर  उसके

 विपरीत  दिला  में  कार्य  करना  दूसरी  चीज़  ।
 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर

 a  जिला  :  जब  से  में  ने गान्धी  जी  के  सिद्धान्तों  पर  चलना  हमारे
 यह  प्रस्ताव  देखा  तब  से  में  बराबर  सोच

 लिये  भले  ही  सम्भव  न  हो  किन्तु  धीरे-धीरे

 उस  पर  चलने  का  प्रयत्न  स्रवित  AAT
 में  हूं

 शौर  मुझे  इस  मौक़े  पर  ग़ालिब  का  एक

 बर  याद  आ  रहा  है  शर  वह  यह  है
 चाहिये  ।  ऐसा  न  होकर  ठीक  इसके  विपरीत

 दिशा  पर  चलना  एक  दूसरी  बात  है  |  सादगी  पर  क्यों  न  मर  जांच  यह

 लड़ते  हूं  पर  हाथ  में  तलवार  भी  नहींਂ
 ं

 में  राष्ट्र  की  रक्षा  स्वयं  करने  तथा  भारत

 के  लिये  सेना  रखने  के  विशेष  में  नहीं  हूं
 ।  यह  शेर  मुझे  बराबर  याद  जाता  गया  शौर

 at
 के  समय  में  न  केवल  सेना  रखना  ही

 उसका  कारण  क्या  है  ?  कारण  यह  है

 है  वरन्  एक  विशा
 ल

 तथा  सुसज्जित
 कि  हालत  हमा ग  इस  समय  क्या  इंसान

 को  wea  में  क्रिओल  होना  चाहिए  झ्र सेना  की  भी  आवश्यकता  जिसके

 बिना  काम  नहीं  चल  सकता  ।  यदि  सभी  संग  संग  उसको  asa  देश  को  स्थिति  को

 छात्रों  के  सेनिक  किया  अ्रनिवायं  भी  समझना  चाहिए  ।  एक  भाई  ने  कहा

 हो  जाती  है  तो  सैनिक  शिक्षा  को  meats  fe  कम्पलसरी  ट्रेनिंग  सं  निक

 महत्व  दिया  जायगा  जिससे  उनके  मस्तिष्क  प्रशिक्षण  )  होनी  चाहिए  तौर  इस  विषय
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 उमा

 को प्रस्ताव  भी  रक्खा  गया  दूसरे  ने  विद्याथियों  की  जो  हालत  है  उस  से  बदतर

 कहां  कि  उसमें  से  कम्पलसरी  लफ्ज  हटा  दे  ait  क्या  होगी  ?  इस  लिये में  तो

 at  श्रटरैक्टिव
 रख

 अब  समझती  हूं  कि  फिजिकल  ट्रेनिंग

 भट रैक टिव  बड़ा  वेग  लफ्ज  प्रशिक्षण  )
 पर  ज्यादा  विचार  हम  को  करना

 श्रटरैक्टिव  श्रटरैक्टिव  बन्दूक़  या  है  ।  जब  तक  हम  में  डिसिप्लिन

 क्यो  चोट  अट्रेक्टिव  होगी  |  प्रभी  मेरे  नहीं  राय  हमारे  शरीर  कुल  देश  के

 एक  दुसरे  भाई  न  महात्मा  गांधी  की  मिसाल  शरीर  में  जब  तक  शक्ति  नहीं  तब

 दी  ate  उसको  सुनन  के  बाद  में  ने  ऐसा  तक  aga  हाथ में
 लेना  बेकार  है  ।  इस

 श्रनभव  किया  कि  मुझे  इस  भ्र वसर  पर  खटा  लिये  मेरा  तो  ऐसा  विचार  है  कि  इस  की

 होकर  जरूर  कुछ  कहना  चाहिए  |  गर  हमें  पहले  ध्यान  देना  चाहिये  |

 वायलेंस  ate  नान वायलेंस  (  प्रतिभा )  संग  संग  में  यह  भी  कहं
 कि

 यह  जो

 का  प्रश्न  जिस  समय  इस  हाउस  में
 यहां  पर  बार  बार  कहा  गाया  है  वह  बरच्छा

 तो  उसके  सम्बन्ध  में  मुझे  आपसे  यही  कहना  तो  बहुत  लगता  है  कि  मिलिटरी  ट्रेनिंग

 है  कि  मं  तो  समझती  हं  कि  हमारे  हाथों  दी  पश्चिमी  देशों  की  किताबें  यहां

 में  कमर  दिमाग़ों  में  या  दिल  में
 पढ़ाई  जाती  हर  एक  इतिहास  हमार

 जो  हथियार  हैं  वह  नानवायलेंस  का  है  सामने  लाये  जाते  कोई  जापान  की  चर्चा

 और  उसी  नानवायलेंस  के  हथियार  से  हमन  करता  है  कोई  जमंनी  का  चर्चा

 अ्रपनी  झ्राज़ादी  को  भी  हासिल  किया  लेकिन  कोई  भी  यहां  पर  ऐसा  नहीं  है  जो

 श्र  इसलिए  ara  में  कोई  वजह  नहीं  देखती  अपने  घर  की  हालत  देख ेकि  हालत

 कि  इस  देश  में  हम  हर  एक  बच्चे  को  कम्पलसरी
 है  ।  राज  हमारे  देश  की  हालत  यह  है  कि

 मिलेटरी  ट्रेनिंग  इस  बात  की  तालीम  दें
 हम  रोज  ब  रोज  गिरते  जाते  हमारे  स्ट्डन्ट्स ८५ च्

 कि  वह  बन्दूक  लेकर  क्योंकि  एक  तो
 के  चरित्र  गिरते  चले  जाते

 में  देखती  हूं  कि  रोज़  बरोज़  मिलेटरी  ट्रेनिंग
 हमारे  टीचसं  जो  उन  को

 की  टेक्नीक  बदलती  जाती  है  कौर  महज़

 एक  इन्सान  के  सन्दूक  चलाना  सीखने  से  कोई

 पढ़ाने  वाले  हैं  वह  मजबूर  हो  गये  क्योंकि

 विद्यार्थियों  में  डिसिप्लिन  नहीं  है  ।  ऐसी

 फ़ायदा  नहीं  दूसरे  fan  age  हाथ  में
 हालत  में  में  समझती  कि  पहले  यहां

 लेने  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  जब  हम  देखते
 यह  प्रस्ताव  कराना  चाहिये  था  कि  यहां  पर

 हैं  कि  देश  में  कोई  चरित्र  अथवा  केरेक्टर  प्राइमरी  बेसिक  एजुकेशन  बुनियादी  शिक्षा

 रहा  नहीं है  ।  कम्पलसरी  होनी  चाहिये  जिस  से  कि

 विद्याथियों  के  चरित्र  बन  जाये  ।  वह  तो

 सारे  मुल्क  की  हालत  तो  sale  शौर  नहीं  पर  इन्द्रक  की  तरफ  ऐट्रंक्शन

 कन्फ्यूजन  में  है  ।  हमारे  मुल्क की  बैकबोन  yl  में  अपनी  कान्स्टिट्पन्सी में  गई

 तो  मजबूत  है  ही  नहीं
 ।  हम  बड़ी  गड़बड़ी  वहां  में  ने  एक  महात्मा  गांधी  के  चेले

 में  पड़े हैं  ।  हर  कदम  पर  हम  सिर  उठा  को  देखा  जो  इस  वक्त  एम०  एल०  ए०  हैं
 ।

 कर  प्राग  नहीं  जा  रहे  हैं  |  ऐसे  कन्फ्यूजन  मैं  तो  हैरत  में  at  गई  क्योंकि  में  ने  देखा

 ऐसी  गड़बड़ी  में  भ्रमर  इन्द्रक  भीਂ  हमें  जो  महात्मा  गांधी  नान वाय लेन्स  के

 fra  गई
 तो

 उस  से  क्या  होगा  ?  अनाज  चेले  थे  उनको  तमंचे  का  लाइसेन्स  मिला  है  |
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 उन
 को  तमंचे  का  इतना  अट्रैक्शन  था  यहां  ऐच्छिक  सैनिक  प्रशिक्षण  था  ।  किन्तु

 कि  वह  उसे  घर  में  नहीं  रखते  हूं  बल्कि  झ्र पनी  देश  को  जनसंख्या  को  देखते  जितने

 कमर  में  उसको  बांधते  हैं  ।  में  ने  wa  प्रतिशत  लोग  इसमें  सम्मिलित  हुये  वह  नहीं

 उन  भाई  से  कहा  fe  तमाचा  कमर  में  है  के  बराबर  हैं  ।  में  नहीं  समझता  कि  कोई  भी

 लेकिन  में  आ्रापको  यकींन  दिलाती  हूं  कि  गम्भीर  रूप  से  यह  विवाद  उठा  सकता  हू

 तमचा  आसानी  से  छिन  भी  सकता  है  ।  fe  अनिवार्य  सेनिक  प्रशिक्षण  ही  देश  के

 जब  तक  इन्सान  में  ताकत  भ्र  शक्ति  नहीं  लिये  सहायक  हो  सकता  है  ।  ऐच्छिक  प्रयास

 है  उस  को  इन  चीजों  भ्रांत  नहीं  आना  की  अपनी  सीमायें  हूं  ।  इसके  लिये  समय  और

 चाहिये  विचार  या  ख्याल  को  तो  ऊंचा  प्रवृत्ति  चाहिये  जिसकी  बहुत  कमी  है  ।  वास्तव

 करना  ठीक  हीਂ  लेकिन  संग  संगਂ  इन  बातों
 में  मामूली  बेटों  का  भी  बहुत  लोग  लाभ  नहीं

 की  ae  भी  ध्यान  जाना  जरूरी  में  उठाते  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  सेनिक

 प्रानरेबल  मेम्बर  से  कहूं  कि  श्राप  को  अपन  प्रशिक्षण  को  लोगों  के  ऐच्छिक  प्रयासਂ  पर

 मुल्क  को  देखना  है  wie  खपत  डिफेन्स  को
 नहीं  छोड़ा

 जा
 सकता

 ।
 में  समझता  हुं

 कि

 भी  देखना  है  ।  डिफेन्स  डिपार्टमेन्ट  में
 एक  जवान  देश  चीन  के  पड़ौसी  होने  के  नाते

 रुपया  नहीं  प्लैनिंग  के  लिये  हमें  हमेशा  और  गत  महायुद्ध  में  फ्रांस  के  एकाएक  पतन
 रुपय  की  परेशानी  रहती  है  ।  हम  इस  को  देखते  किसी  को  अनिवायें  सेनिक

 कीਂ  वजह  से  डिफेन्स  में  तरक्की  नहीं  कर  प्रशिक्षण  के  विरुद्ध  तक  करने  की  आवश्यकता

 एज  केशन में  तरक्की  नहीं  कर  सकते  |
 नहीं  रह  जाती  ।  फ्रांस  एक  महान  देश  होते

 म  कम्पलसरी  मिलिटरी  टैनिंग  देन  के
 हुये  भी  इसलिये  पतन  को  प्राप्त  हुआ  कि  वह

 विरुद्ध  हूं
 ।

 में  जरूरी  समझती  हूं  कि  अपने  पहले  से  पूरी  तरह  तेयार  नहीं  था  ।
 घर  की  हालत  को  देख  अपन  देश  की

 स्थिति  को  देख  कर  काम  करना  चाहिये  ।  प्रत्येक  ब्यक्ति  के  जीवन  में  चीज़ों  को

 वह  जबरदस्त  सबक  जो  नान वाय लेन्स  का  सीखने  का  समय  करता  है  ।  मेरा  विश्वास

 था  और  जिस की  वजह  से  राज  हम  हूं  कि  इस  कला  को  सीखने  का  सर्वोत्तम

 अजाद  हुए  हें  उस  को  राज  हम  भूले  हुए
 समय  स्कूल  अथवा  कालिज  की  आयु  हैं  |

 हैं  श्र
 भूलने  की  वजह  से  हम  रोज  ब  रोज

 एक  शान्तिप्रिय  लोकतन्त्र  अपने  लोगों  .  को

 ine  चले  जाते  हैं

 ।  फिर  से  हमें उस
 अनिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  द्वारा  ही  प्रति

 आर  ध्यान
 करना  चाहिये  ale  फिर  से  हमें  कर  सकता है

 उस  हथियार  को  इस्तेमाल  करना

 तभी  देश  की  उन्नति  होगी ।  वित्तीय  पहलू  को  लेते  हुये  श्री  गाडगिल

 ने  कहा  कि  सेनिक  प्रशिक्षण  को  भी  हाई थी
 रघुरामय्या

 :  इसਂ  संकल्प
 स्कलों में चाल में  चाल  त  किया  अभीਂ  उसे के  आन  पर  मुझे  अत्यन्तਂ  प्रसन्नता  है  ।  इसकी

 तो  बहुत  पहले  से  ही  आवश्यकता  थी  ।  में
 कालिजों  तक  ही  सीमित  रखा  जाये  ।  मेरा

 कहना  हैं  यह  काम  इस  प्रकार  नहीं इसके  प्रस्तावक  को  बधाई  हूं  ।

 होना  चाहिये  ।  आज  fara  में  युद्ध  लिप्सा

 में
 उन

 लोगों  में  से  नहीं  हूं  जो
 कि  यह  की  भावना  इसਂ  प्रकार  फैली  हुई  है  कि  कोई

 समझत  हूं  कि  न  शब्द  अनिवार्य  से  कोई  नहीं  कहं  सकता  कब  युद्ध  की  आग  भड़क

 बड़ी  भारी  हानि  हो  जायंगी  ।  यूनिवर्सिटी  उठ  ।  यदि  हमने  अभी  से  असावधानी  की

 ट्रेनिंग  कोर
 के

 रूप  में  काफ़ी  समय  से  हमारे  at.  ae  में  ag  ख़तरनाक  साबित  होगी  ॥
 378  PSD
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 हमें  अभी  से  ही  प्रत्येक  ख़तरे  के  लिये  तैयार  मिलिटरी  ट्रेनिंग  दूसरी  बात  है  ।  फिजिकल

 रहना  हैं  ।  काश्मीर  करोड़ों  रुपया  खर्चें  हो  ट्रेनिंग  का  अर्थ  यह  हैं  कि  विद्रोहियों  में  समाज

 रहा  हैं  ।  रक्षा  के  अन्य  कामों  में  भी  रुपया  सेवा  का  शिक्षण  हो  कम्पलसरी  सोशल

 aq हो  रहा है
 यदि  देश  युवकों  सर्विस  समाज  हो  और

 को  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  एक  या  दो  हर  एक  विद्यार्थी  डिग्री  लेने  के  पहले  गांवों

 करोड़  रुपया  प्रतिवर्ष  निर्घारित  कर  दिया  में  जाय  या  दायरों  में  परिश्रम  करे  अपने  देश

 जाये  तो  उचित  ही  होगा  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  को  बनाने  के  उठाने  के  लिये
 ।

 इस

 सम्मेलनों  में  अपना  महानता  पर  भाषण  प्रकार  उसके  चरित्र  का  निर्माण  करेक्टर

 त  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  वास्तविक
 बिल्डिंग  इसके  लिये  हम  सब  एक  मत  हैं

 |

 शक्ति  आती  है  अपनी  रक्षा  के  लिये  asa  लेकिन  डिसिप्लिन  शारीरिक  शिक्षण

 तैयार  रहने  से  ।  समाज  सेवा  परिश्रम  करना

 एक  बात  लेकिन  देश  में  एक  मिलिटरी
 आज  हमने  विश्व  के  राष्ट्रों  में  एक  स्थान

 प्राप्त  कर  लिया  है  ।  यदि  हम  सैनिक  afer
 ट्रेनिंग  का  फौजी  वातावरण  बनाना  बिल्कुल

 दूसरी  बात  है  ।  इसमें  गांधी  जी  का  नाम  लेना

 wt  इसमें  समाविष्ट  कर  दें  तो  हमਂ  संसार
 या  हिंसा  और  अहिंसा  का  नाम  लेना  भी  में

 की  प्रथम  श्रेणी  की  शक्तियों  में  गिने  जा

 संकते  हें  ।  हमारी  वह  शक्ति  होने  पर  मलान  बहुत  उचित  नहीं  समझता  ।  गांधी  जी  ही

 आजਂ  अगर  हम  मानव  fee  से
 wa  व्यक्ति  हमारे  विषय  में  गैर-जिम्मेदार

 बातें  न  कर  सकेंगे  ।  यदि  हम  अपनी  रक्षा
 निगम  की  दृष्टि  से  डेखें  तो  कोई  देश

 रिदम  या  मिलिटरी  ट्रेनिंग  को  ला  कर  लड़ाई
 के  लिये  तैयार  हो  तो  विश्व  में  हमारा

 का  वातावरण  बढ़ाने  के  लिये  नहीं  कोई
 ऊंचा  स्थान  होगा  !

 नहीं  कहेगा  कि  हम  को  उसे  प्रोत्साहन  देना

 इसलिये  में  मंत्रालय  से  निवेदन  हूं  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  भी  आज  डिफेंस

 कि  इसे  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  TAT  सारभूत  समस्या
 पर  काफ़ी  रुपया ae  होता  है

 ।
 खैर  हम

 व्यवहृत  करते  हुये  इसे  उतनी  ही  महत्ता  उसके  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहना  चाहते  ।  कितना

 दे  जितनी  कि  पंचवर्षीय  योजना  में  किसी
 भी  हम  अहिंसा  में  विश्वास  करें  जब  तक  हम

 भी  मह  को  दी  गई  है  ।
 उसके  एवज़  में  धीरे  धीरे  दूसरी  चीज़  नहीं

 लाते  तब  तक  हम  अचानक  उसके  ख़िलाफ़
 प्रो०  अग्रवाल  :  इसਂ  विषय  पर

 बोलने  की  मुझे  आवश्यकता  नहीं  थी  लेकिन
 नहीं  बोल  सकते  |  लेकिन  ag  तो  हमारी  नीति

 है  और  किसी  भी  देश  की  होगी  कि  डिफ़ेंस

 मुझे  यह  देख  कर  आश्चर्य  हुआ  कि  अधिकतर

 जो  व्याख्यान  हुये  वे
 इस

 प्रस्ताव  के  पक्ष  में

 पर  हम  धीरे  धीरे  कम  खर्च  करें  ।  आज  हम
 bat

 देखते  हैं  कि  रूस  जैसा  देश  भी  अपना  डिफ़ेंस

 पर  ख़रच  कम  कर  रहा  है  और  अमरीका

 यह  तो  हम  सभी  समझते  हैं  कि  दारी  रिक
 जैसा  देश  भी  डिफ़ेंस  पर  अपना  wa  कम

 दक्षिण  या  फिजिकल  ट्रेनिंग  हमारे  देश  के

 लिये  बहुत  आवश्यक  हूं  और  आज  जो  हमारे
 करने  की  कोशिश  कर  रहा  है  ।  फिर  आज  हम

 यह  कोशि  करें  कि  इस  पर  ख़र्चे
 नवयुवकों  की  और  हमारे  विद्याथियों  की

 हालत  है  उससे  सभी  को  दुःख  है  ।  लेकिन  क्योंकि  मिलिटरी  ट्रेनिंग  बढ़ेगी  तो  उस  पर

 fafarares  ट्रेनिंग  एक  बात  है  और  ख़ाँ  बड़ेगा  ही  ।  इसमें  इन्द्रक  चलाने  पर  कौर
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 दूसरी  चीज़ों  पर  जैसे  कि  एन०  ato  सी०  राष्ट्रीय  रक्षा  दल  समस्त  देश  की  रक्षा  का

 में  होता  हूं  करना  पड़ेगा  |  तो  यह  खर्चें  भार  इसी  दल  पर  है  ।  यदि  हम  अपने देश  में

 बढ़ाने  की  चीज़  है  और  इसके  बजाय  लड़कों  को  ट्रेनिंग  दें  तो  हम  भी  ऐसा  दल  बना

 रिक  शिक्षण  के  और  मज़बूती  और  श्रम  का  सकते  हें  ।  स्विटजरलैंड  में  सैनिक  दिक्षा

 वातावरण  बढ़ाने  के  हम  अपने  देश  में  एक  अनिवार्य  हू  ।  जो  विद्यार्थी  इसमें  भाग  नहीं

 लड़ाई at  फ़िज़ा  पैदा  करेंगे  ।  लेता  हे  उसे  सरकार  को  एक  प्रकार  का  कर

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 यह  उचित  नहीं  है
 ।  देना  होता  है

 ।
 हम

 भी
 अपने  स्कूलों

 और
 कालेजों

 इसलिये
 में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  जिस  तरह  में  ऐसा  कयों  नहीं  कर  सकते  हूँ

 ?  देखा  जाये

 से  यह  प्रस्ताव रखा  गया है  उसका  हम  तो  यह  धन  का  सवाल  नहीं  है  यह  तो  देश  के

 समान  नहीं  कर  सकते  |  उसके  एवज़  में  नवयुवकों  के  उत्साह  को  उचित  प्रणाली  में

 अगर  फिजिकल  ट्रेनिंग  पर  आप  जोर  नियंत्रित  करने  का  सवाल  हूं  ।  यदि  आप

 उन्हें  सेनिक  शिक्षा  नहीं  देते  ह  तो  वे  यह  नहीं
 सोशल  कान्सक्रिपान  सेवा  के  लिये

 अनिवार्य  भर्ती  )  पर  जोर  दें  तो  हम  जरूर  जान  पाते  कि  वे  अपने  उत्साह  को  किस
 ओर

 ले

 एक  राय  से  उसका  समर्थन  कर  सकते  हैं  ।  जायें  ।  अब  समय  आ  गया  हैं  जब  हमारे

 में  आशा  करता  हूं
 कि

 इसी  दृष्टि  से  इस  युवकों  को  सेनिक  दिक्षा  दी  ही  जानी  चाहिये  ।

 प्रस्ताव  पर  विचार  होगा  ।

 मे  संकल्प
 का

 समर्थन  करता हूं
 ।

 डा०  एस०  एन०  fag

 विश्व  की
 वर्त

 मान  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  कारों  एनी  मस् क़रीन  )

 ऐसे  संकल्प  का  प्रस्तुत  किया  जाना  आवश्यक  देश  के  राष्ट्रीय  चरित्र-निर्माण  के  लिये

 ही है
 ।

 जब  हमारे  देश  का  नवयुवक  विदेशी  नीय  सदस्य  ने  जो  संकल्प  रखा है  में  उसका

 नवयुवक  से  अपनी  तुलना  करता  है  तो  उसे  समर्थन  करती  हूं  ।  हम  संकल्प  का  इसलिये

 अपने  आप  में  कुछ  कमी  का  अनुभव  होता है
 ।  समान  कर  रहे ह  जिससे  भविष्य  में  हमें

 संगठित  समाज  मिल  हमें  देश  का  प्रशासन इस  कमी  के  कौन  जिम्मेदार  है  ?  वह

 नवयुवक  क्योंकि  उसमें  तो  उत्साह  है
 चलाने  के  लिये  प्रयास  मिल  सकें  और  यदि

 आवश्यकता  पड़े  तो  संकटकाल  में  देवा  की पर  उसके  उत्साह  का  किसी
 ने  लाभ  नहीं

 उठाया  है  ।  उसके  उत्साह  का  उचित  रूप  से
 रक्षा  करने  के  लिये  प्रशिक्षित  सेनिक  प्राप्त  हो

 प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  उसे  प्रशिक्षित  नहीं
 सकें  ।  हमारी  शिक्षा  का  मूल  आधार  अनिवायें

 किया
 गया है

 ।  सैनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  सेनिक  प्रशिक्षण  होना  चाहिये  ।  अभी  एक

 के परचात् वह ag
 भी  एक  आदद  नागरिक  बन  माननीय सदस्य  ने  इसका  विरोध  किया  हैं  ।

 उनके  विचार  में  सैनिक  प्रशिक्षण  से  कालेज सकता  है  ।  यदि  उसे  सैनिक  प्रशिक्षण  दिया

 जाता है
 तो  वहू  भी  अन्य  देशों  के  नवप्रुवर्कों

 और  स्कूलों में  पढ़ने  वाले  लड़के  लड़कियां

 की  तरह  समय  पड़ने  पर  अपने  प्रशिक्षण  से  विध्वंसकारी  कार्यवाहियों  में  भाग  लेने  लगेंगे  |

 लाभ
 उठा  सकता है  ।  परन्तु  इस  संकल्प  का  उद्देश्य  लड़के  लड़कियों

 को  विध्वंसकारी  कार्यवाहियों  के  लिये  तैयार

 हमें  खच  के  सम्बन्ध में  कठिनाई का  करना  नहीं  है  बल्कि  देश  के  नवयुवकों को  आदर्श

 सामना  करना  पड़ता  है  ।  परन्तु  में  तो  चाहता
 नागरिकਂ  बनाना  है  जिनमें  नैतिक  और

 हूं  fear इस  सम्बन्ध  में  विदेशों  से  सबक़  लें  ।  रिक  बल  जो  समय  आने  पर  देश  की  रक्षा

 स्विट्जरलैण्ड  को  ही  ले  लीजिये  |  उनके  यहां  कर  सकें  ।
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 एनी

 यदि  इस  संकल्प  का  विरोध  किया  जा  की  हालत  काफी  खराब  है  ।  वे  अपने  बच्चों  को

 सकता  ह  तो  वह  केवल  एक  आधार  पर  कि  इसे  साधारण  शिक्षा  तक  तो  दे  नहीं  पाते  हूं  फिर

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  धन  नहीं  है  ।  परन्तु  सेनिक  दिक्षा  के  लिये  पैसा  कहां  से  लायेंगे  |

 वित्त  मंत्रालय  हमेशा  ही  इस  प्रकार  की  दलीलें
 जब  पेट भर  खाने  को  ही  नहीं  मिलता  तो

 देता रहा  है  |  सेनिक  दिक्षा  कहां  से  होगी  ।  जब  पेट  हो  भरा
 न

 क्या  आप  नहीं  चाहते  किਂ  आपके  लड़के  होगा  तो  प्रशिक्षण  कैसे  प्राप्त  किया  जा  सकता

 लड़कियां  हथियार  चलाना  सीखें  जिससे  संकट  सरकार  के  पास  इसे  कार्यान्वित

 के  समय  वे  देश  की  रक्षा  कर  सकें  ?  बया  आप  करने  के  लिये  पर्याप्त  धन  भी  तो  नहीं  है  ।

 चाहते  हें  कि  जब  संकट  आये  तो  हम  सोते
 हम  प्रादेशिक  सेना  बना  चुके  हूँ  ।  उसी

 पाये  जायें  ?  क्या  आप  नहीं  चाहते  कि  वे
 का  विस्तार  क्यों  न  किया  जाये  |  इस  प्रकार

 समाज  के  आदश  अंग  बनें  ?
 लोगों  की  बेकारी  भी  दूर  हो  सकेगी  ।  कालिज

 में  चाहती  हुं  इंस  संकल्प  को  और  स्कूलों  में  सेनिक  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 Raq  करने  में  लिंग  का  भेद  न  किया  जाये  |  करने  से  तो  बेकारी  और  भी  बढ़ेगी  |

 स्कूल  और  कालेजों  में  पढ़ने  वाले  न  केवल

 लड़कों  को  बल्कि  लड़कियों  को  भी  सैनिक
 प्रस्तावक  ने  आयु का का  कहीं  पर

 भी

 उल्लेख  नहीं  किया  है  ।  क्या  आप  उन
 प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।  में  आपको  विस्वास

 युवतियों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  की  बात
 दिला  सकती  हूं  कि  यदि  लड़कियों  के  प्रशिक्षण

 का  अलग  प्रबन्ध  कर  दिया  जाये  तो  वे  लड़कों
 कर  रहे  हैं  जिनके  माता-पिता  उनके  हाथ  पीले

 करने  की  खोज  में  लगे  हुए  हैं  ?  इस  तरह  तो
 से  कहीं  आगे  निकल  सकती  हें  ।

 आप  उनकी  परेशानी  और  भी  बढ़ा  देंगे  ।

 मेरे  विचार  में  सैनिक  प्रशिक्षण  अनिवार्य में  संकल्प  का  समधन  करती  हूं  ।

 नहों  होता  चाहिये  |  इसके  आयु-सीमा

 श्री  आर०  के०  चौधरी  :  निर्घारित  होनी  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  यह

 में  इस  संकल्प  का  इसलिये  विरोध  करता  हूं  संकल्प  बिल्कुल  बेकार  हू  इससे  तो  यह  कहीं

 fe  यदि  इसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  at  अच्छा  होगा  कि  हम  रक्षा  मंत्रालय  को  और

 लड़कियों  को  भी  अनिवार्य  रूप  से  सेनिक  अधिक  धन  दें  जिससे  वह  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।  मेरे  विचार  में  हमारी  कर  सके  तथा  अणु  नम  जसी  वस्तुओं  का

 भारतीय  महिलाओं  में  पहले  ही  से  काफी  निर्माण  कर  सके  |  म॑  चाहता  हुं  कि  आप  ऐसा

 सेनिक  भावना  फैली  हुई  हू  और  यदि  उन्हें  केवल  हमें  हमारी  महिलाओं  का  शारीरिक

 स्कूलों  में  भी  सेनिक  शिक्षा  दी  गई  तो  न  जाने  बल  दिखलाने  के  लिये  नहीं  करेंगे  ।

 हमारा  क्या  हाल  होगा  ।  जब  हमारी

 प्रिय  सरकार  कार्य  कर  रही  हूँ  तो  हमें  सब राने  श्री  भागवत  झा  व  संथाल

 की  FAT  आवश्यकता है  ।  वह  हमारी  रक्षा  का  :  sate  में  हिन्दुस्तान

 प्रबन्ध  करेगी  ही  ।  में  अंब  और  झांसी  की  के  स्कूल  कौर  कालेजों  में  पढ़ने  वाले  करीब

 रानियों  को  नहीं  चाहता  हुं  ।  देश  में  इस  समय  करीब  ४५४  लाख  विद्यार्थियों  की  ax  से  इस

 काफी  पुरुष हैं  जों  देश  की  रक्षा  कर  सकते  हैं  |
 प्रस्ताव  को  इस  हाउस  में  लाने  वाले  डाक्टर

 हमें  महिलाओं  को  सैनिक -  प्रशिक्षण  देने  की
 राम  सुभग  सिंह  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि

 आवश्यकता  नहीं  है  ।  आजकल  के  मध्यमवर्ग  उन्हों  ने  इस  प्रस्ताव  को  रक्खा  |
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 प्रभी  प्रभी  मेरे  बोलने  से  पहले  ही  हाउस  काम  किया  जाय  wit  विद्यार्थियों  पर  उस  के

 लिय  अ्रनद्ासन  की  कार्रवाई  की  जाय के  एक  बहुत  बुजुर्ग  मेम्बर
 बोल

 चुके  हूं
 ।

 पर

 उन  के  विचार  को  सुनने  के  बाद  में  इस  बात
 को  प्रोफेसरों पर  डंडे  पड़ते  हैं  ।  कोई  गलत

 नहीं  समझ  पाया  कि  वह  सचमुच  इस  प्रस्ताव  के  कदम  उठाया जाता  है  तो  स्ट्राइक किया  जाता

 विरोध  में  हें  या  सिंह  इस  प्रस्ताव  के  उस  भाग  है  श्र  प्रोफेशन  निकाले  जाते  हैं  ।  में  स्वयं

 के  विरोध में  हूं  जिस का  सम्बन्ध  लड़कियों  को
 स्ट्राइक  प्रोसेशनों  के  विरुद्ध  नहीं  हुं  ।

 मिलिटरी निक  )  देने  से  इस  में  र  मेरे  साथियो ंने  भी  सौ  सवा सौ  casas

 हाउस  के  इतने  न क  मेम्बर  इस  प्रस्ताव  के
 लीड  किये  का  नेतृत्व  हे  ।

 विरुद्ध हें  कि  हिन्दुस्तान के  विद्याथियों को
 जो  लेकिन  are  की  स्थिति  में  यह  रोकना  पड़ेगा

 THA  कालेज  में  पढ़ते  हें  उन  को  मिलिटरी  कौर  उन  के  भ्रमर ऐसी  दिक्षा का  प्रसार  करना

 शिक्षा न  दी  तो  भगवान  ही  इस  देश  का
 पड़ेगा  जिस  शिक्षा  के  जरिये  हम  उन  के  इन्दर

 कल्याण करे  ।  क्योंकि  राज  स्कूलों  कौर  कालेजों  संतुलन  AT  सक  अ्रनदासतन  ला  सक

 में  विद्याथियों की  जो  अ्रवस्था है  उस  की  जिस को  कला  कर  हम  उन  के  दिमाग  को

 अगर  हम  देखें  तो  हम  इसी  सिद्धान्त  पर  पहुंच  उस  रास्ते  पर  ले  जा  सकें  जो  कान्स्टक्टिव

 जायेंगे  कि  उन  लोगों  को  यह  दिक्षा  देनी  ही  हो  ।  जो  उन
 के  विकास  में

 चाहिये  ।  में  इस  सदन  में  यह  बात  मान  कर  सहायक हो  ।  राज  हर  स्कूल  कौर  कालेज में

 अ्रायां  था  कि  इस  प्रस्ताव  के  सिद्धान्त  के  सम्बन्ध  अवस्था  यह  है  कि  कहीं  पर  कोई  रचनात्मक

 मे ंतो  किसी  को  भी  प्राप़्ति  नहीं  प्रोग्राम  नहीं  है  ।  प्राय  कहते  हें  कि  यह  दिक्षा

 आपत्ति  अगर  होगी  तो  इस  पर  होगी  कि  इस  कम्पलसरी क्यों  की  प्राय  कहते हें  कि

 को  किस  तरह  से  काम  में  लाया  जाय  ।  शायद  इस को  वालेन्टरी कर  दिया  जाय  ।  में  कहता

 इस के  श्रमिक  प्रशन  को  लेकर  कठिनाई  हूं  कि  न  यहां  कम्पलसरी का  प्रदान  है  पर

 भ्रनभव  की  जाय  कौर  सरकार  इस  प्रस्ताव  न  वालेन्टरी का  प्रदान  है  ।  में  कहता  हं  कि  प्राय

 का  विरोध  करते  हुए  कहे  कि  उस  के  पास  स्कूलों  में  विद्याथियों  को  ama  पढ़ाते

 पेसा  नहीं  प्रौढ़  यह  कि  इस  के  लिये  पेसा  ara  ज्यामिति  पढ़ाते  लेकिन  बाहर  निकल

 कहां  से  लाया  जाय  |  लेकिन  इस  हाउस  में  AT  कर  वह  उस  से  क्या  लाभ  उठाते हू  ।  राज

 कर
 के  इतने  बड़े  जग  इतने  बड़े  इतिहास  पढ़ाते  अकबर  कौर

 fi Rh  i)  इस  को  सोचें  ak  श्रौरंगजब की की  कहानी  पढ़  कर  प्रैक्टिकल लाइफ

 इस  को  चुनौती  दें  तो  में  उन  से  कहूंगा  कि  नाप  में  वह  इस  से  क्या  लाभ  उठाते  हे
 ?

 ड्राप  उसे

 फिर  जरा  अपने  SB ia | at  स्कूल  कौर
 aa

 में  ज्यामिति  पढ़ाते  अरि थमे टिक  पढ़ाते

 चलिये  में  गराज  से  दो  साल  पहले  अपने  कालेज  उस  की ग प्रेकिटिकल लाइफ लाइफ  में  इस  से  क्या लाभ

 से
 निकला  उस  जब

 मं  स्टूडेंट्स
 होता  है  ।  ara  ने  भिन्न  भिन्न  विषय  इस  लिये

 श्रागनाइजशन  का  सभापति  wa  हूं  कि  वह  उन  को  पढ़  कर  एक  ऐसी

 था  तो  हम  लोगों  का  काम  यह  था  कि  हम  पहुंच  जाय  कि  विद्यार्थी  जीवन  से  निकल

 विद्याथियों  की  मुख्तलिफ  पार्टियों  के  राईट्स  कर  वह  अपना ज  का  विकास कर  सके  |

 का
 पैफगाडं  करें  का  संरक्षण  मिलिटरी  ट्रेनिंग  को  इंट्रोड्यूस  )

 लेकिन  arr  स्टार्ट्स  की  deal  का  काम  किआप  fan  एक  आमदनी

 यह  रह  गया  है  कि  वह  दीमकों  ate  प्रोफेसर
 विषय  नहीं  बल्कि  कम्पत्सरी  अर्थात्  afar

 के  राइट्स  को  सेफ़ गाईं  करें  ।  राज  हालत  यह  विषय  गौर  जोड़  रहे  हें  ।  जिस  प्रकार  से  झा

 है  कि  भ्रमर  सकल  कालेज  में  कोई  अनुचित  विद्यार्थियों
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 भागवत

 श्ररिथमेटिक  का  पढ़ाना  ज़रूरी  समझते  हैं  मोरेल  को  गिराता  है  ।  इस  लिये  भ्रमर  गहराई  के

 उसी  प्रकार  से  उन  के  विकास  के  लिये  श्राप  पास  इतना  Tar  नहीं  है  कि  श्राप  सम्पूर्ण  देश

 को  उन  को  मिलिटरी  ट्रेनिंग  भी  देनी  चाहिये  ।
 के  नौजवानों  मिलिटरी  शिक्षा  दे

 सकें
 तो

 यह  प्रइन  कहां  उठता  सिद्धान्त  के  नाम
 कम  से  कम  श्राप  यह  तो  कर  सकते  हैं  कि  स्कूल

 fe  मिलिटरी  ट्रेनिंग  कम्पलसरी  श्रापद्नल  के  पढ़ने  वाले  लगभग  ४४  लाख  विद्याथियों

 होया  वालेन्टरी हो  |  प्रहन तो सिफ तो  सीटें  यह  भ्राता  कालेज  के  पढ़ने  वाले  लगभग  १०  लाख

 है  कि  क्या  विद्यार्थियों  के  सर्वा  गीण  विकास  के  विद्यार्थियों  को  मिलिटरी  की  शिक्षा  दी  जा

 जिस  प्रकार  ड्राप  उन  को  श्र  सब्जेक्ट्स  सके  ।  ताकि  उपयुक्त  अवसर  पर  प्राय
 उन

 की  शिक्षा  देते  उस  प्रकार  क्या  उन  को
 को  फील्ड  में

 ला  सकें  ।
 में  उन  को

 मिलिटरी दिक्षा  दी  जाय  ।  जरगर  इस  का  फील्ड में  अ्रनिवायं रूप से रूप  से  लाने  के  लिये  नहीं

 विरोध  किया  जाय  डिफेन्स  के  नाम  तो
 कह  रहा  में  समझता  हूं  कि  हमारे  डिफेन्स

 यह  बात  स्पष्ट  है  कि  राज  की  लड़ाई  रामायण  मिनिस्टर  के  पास  मजबूत  फौज  है  कौर  मुझे

 महाभारत  की  लड़ाई  नहीं  सिकन्दर
 विश्वास  है  कि  यदि  युद्ध  का  अवसर  झरा  ही

 भर  पुरु  की  लड़ाई  नहीं  है  कि  बगल  में  लड़ाई  गया  तो  वह  शीरानी  आर्मी  लेकिन

 हो  रही  है  प्रौढ़  बगल  ही  में  किसान  अपना  खेत  साथ  साथ  जब  फौज  लड़ती  हो  तो  ATT  को

 जोत  रहा  १ श्र  फसल  काट  रहा  है  ।  की  ate  प्राणियों  शझ्रावस्यकता होती  है  ।

 लड़ाई में  दुश्मन  सब  से  पहले यह  कोशिश  अगर  श्राप  हर  एक  स्कूल  कालेज  में  पढ़ने

 करता है  कि  देश का  मोरेल  गिरा  वाले  लड़के  को  मिलिटरी  ट्रेनिंग देते  तो
 श्राप

 दिया  उस  के  स्तर  को  गिरा  दिया  जाय  ।  जब  चाहें  उन  को  फौज  में  भर्ती  कर  सकते  हें  ।

 उस  की  फौज  केकान  के  पहले  वहां  के  श्रादमियों  sit  प्रभी  डिफेन्स  इजेक्शन  के  मिनिस्टर

 का  मोरेल  गिराने  के  लिये  फीफा  कालम  ने  एयर  फोसं  के  रीशूटिंग  ahead  से  कहा  है  :

 जाता है  ।  कलकत्ते में  बम  गिराने का  मतलब

 fam  यह  नहीं  है  कि  उस  को  नष्ट  कर  दिया  go  by  the  measure-

 ment  of  the  chest  and  not  by बल्कि उस  का  मतलब  यह  भी  है  fe  वहां

 की
 स्थिति  में  इस  प्रकार  उलट  पुलट हो  जाय

 what  is  inside  the  (  हम

 सीने को  नापते हैं  साहस  को  नहीं  देखते ।''  ) कि  समूचे  देश  का  मोरेल  गिर  जाय  ।  नेपोलियन

 ने  एक  बार  अपनी  स्पीच  में  कहा  था  में
 उन

 से  कहूंगा कि  चलिये  स्कूल  पौर  कालेज

 में  ।  वहां  बाप  को  दोनों मिल  जायेंगे  ।  चेस्ट

 is  to  the  physicel  as  भी  मिल  जायेगा  झर  बूजम  भी  मिल  जायेगा
 ।

 three  to  का  मूल्य  at  नगर  arg  इन  विद्यार्थियों को  शिक्षा  देते

 तो  श्राप को  इस  की  दिक्कत  नहीं  होगी
 । से  तिगुना  हैਂ  )

 अनाज  अपने  देश  में  विद्यार्थियों की  भिन्न  भिन्न

 यानी  are  प्राय  देश को  उन्नति के  पथ  पर  संस्थायें  जब  में  स्टूडेंट्स  फेडरेशन  में  काम

 ले  जाना  चाहते  हूं  तो  प्राय  को  देना  के  अन्दर  करता  था  तब  एक  संस्था  लेकिन  तो

 लोगों के  मोरेल  को  ऊपर  उठाना  होगा  करीब  पच्चीस  संस्थायें  हें  ।  श्राप  चाहें

 क्योंकि  युद्ध  के  art  के  हवाई  जहाज  तो उन  एक  स्थान  पर  ला  सकते  हैं
 ।
 में

 नान  के  बम  चुनाव  के  बुलाने  सब  से  तो  कहता  हूं  कि
 aia को  विद्याथियों को

 पहले  जो  काम  करता  है  वह  यह  कि  देश  के  री  शिक्षा  देनी  ही
 जिस

 से
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 कि  उन  में  एकता  पं  दा  हो  जाय  ।  में  समझता  हूं  थी  कोकोम  आत्मा  :  सैनिक

 कि  इस  सिद्धान्त  के  विरोध  में  किसी  को  नहीं  प्रशिक्षण  का  विषय  रक्षा  प्राक्कलनों  से  कहीं

 होना  चाहिये  |  मेरे  पास  ग्र वसर  होता  तो  महत्वपूर्ण  इसलिये  मेरा  सुझाव  कि  इस

 में  यहां  पर  इस  के  फाइनैंशल  इम्प्लीकेशन  विषय  को  हमेशा  के  लिये  तय  कर  दिया

 परिमाणों  )  पर  भी  ey  कहता  ।  जाये  |  मेरा  निवेदन  है  कि  चर्चा  का

 पर  इस  समय  इतना  ही  कहता  हूं  कि  हमें  इस  समय  एक  घन्टे  से  बढ़ा  कर  दो  घन्टे  कर  दिया

 के  सिद्धान्त  को  तो  तुरन्त  ही  मान  लेना  चाहिये  |  जाये

 अब तो  इस  को  कार्यान्वित करने  की  ही  जरूरत

 है  शर  यह  देखा  जाय  कि  वह  कसे हो  |  श्री  त्यागी  :  में  ने  सोचा  था  कि  बहस

 समाप्त  करने  का  सुझाव  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  का  उठाया  जायेगा  |  हमारे  उपमंत्री  तो  केवल

 बीच  बीच  में  बोल  देते  हैं  । समान  करता  हुं  |

 श्री  खर्डे कर  व
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 ast  सदन  में  दिए  गए  भाषणों  को  में  ने  ध्यान जब  इस  देश  में  शिक्षा  का  ही  ढंग  ठीक  नहीं  है

 तो  क्या  हम  एक  कौर  बला  सर  पर  लेने  के  शर  प्राइस  के
 साथ

 सुना  है
 ।

 वस्तुतः  में  ने

 लिये  तेयार  हो  जायें  ?  मेरे  विचार  में  त्निवायं  यह  ग्राम  न  की  थी  कि  यह  चर्चा इतनी  सजीव

 सेनिक  शिक्षा  की  अपेक्षा  खेल  कूद  को  प्रोत्साहन  हो  जाएगी  शर  माननीय  सदस्यगण  इस  में

 दिया  जाना  चाहिये  ।  उस  से  नवयुवकों  का  इतनी  अभिरुचि  दिखलायेंगे  ।  सर्वप्रथम  हमें

 इस  संकल्प  के  eee  के  विषय  में  स्पष्ट  होना न  केवल  शारीरिक  विकास  होता  है  बल्कि

 उन  का मस्तिष्क भी  बढ़ता  उन  में  न्याय्य  चाहिए  |  प्रस्तावक  ने  सेन्य-प्रशिक्षण  के

 चीन-निर्माण वाले  at  पर  ही  विशेष  बल तथा  मेल  जोल  की  भावना  बढ़ती है  ।  हम

 चाहते  हैं  कि  हमारा  राष्ट्र  मानसिक  दिया है  ।  उन्हों  ने  सदन  का  ध्यान

 तथा  नैतिक  दृष्टि से  उन्नति करे  ।  यदि  श्राप
 किया  है  कि  सैन्य-प्रशिक्षण

 प्राचीन  इतिहास  के  पृष्ठ  पलटें  तो  श्राप  को  में  श्र  स्वास्थ्य  के  सुधारन में  सहायक

 मालूम  हो  जायेगा  कि  संगठन सैनिक  दिक्षा  होता है  ।  यह  प्रशिक्षणार्थियों में  अनुशासन

 की  भावना  भरता है  श्रम  के  प्रति
 अनुशासन  शादी  में  विश्वास  करने  वाले  रोमन

 साम्राज्य  का  क्या  हाल  था  ।  सम्मान  भावना  जगाते  हुए  स्वावलंबन

 की प्रेरणा देता  है  ।  अन्य  माननीय  सदस्यों
 युद्ध  atte  को  उसी  ने  जन्म  दिया  wa  कि

 यूनान  के  राजनीतिक  दर्शन  को  अनाज  भी  गर्व  ने  देश के  युवकों  में  स  न्य-गुणों  के  विकास  की

 का  स्थान  प्राप्त  है  ।  मेरे  कहने  का  अभिप्राय  चर्बा की  हैं  ।  उन  का  कथन है  कि  प्रतिरक्षा

 यह  है  कि  हमारा  राष्ट्र  तो  शान्ति  का  उपासक  की  दुष्टि  से  सेन्य  प्रशिक्षण  परमावश्यक है  ।

 है  ।  उसे  से  निक  शिक्षा  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  इन  दो  बातों  में  परस्पर  बहुत  प्रांतों  ।

 रखना  चाहिये  ।  में  नहीं  जानता कि  देश के

 बच्चों  को  सैनिक  दिक्षा  दे  देने  पर  उन  की  संकल्प  के  प्रस्तावक  अनिवार्य  aw

 मनोवृत्ति  किस  प्रकार  की  हो  पर  में  प्रशिक्षण के  फलस्वरूप  विकसित  होने  वाले

 इतना  अवश्य  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  सेन्य  गुणों  पर  विशेष  ध्यान  देते  हुए  प्रतीत

 प्रेम  र  सहकारिता  की  भावना  को  नहीं  होते  ।  उन  का  च् उद्दर्य  बिलकुल  दूसरा

 चाहिये न  कि  सैनिक  मनोवृत्ति  को
 ।  है  ।  उन  के  दृष्टिकोण  के  साथ  मेरी  पूरी-पूरी
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 सतीश

 सहानुभूति है  ।  यह  परमावश्यक है  कि  हमारे  इसे  प्राप्त कर  सकें  |  पर  जब
 .

 हम  सैन्य-प्रशिक्षण

 युवकों  को  राज  ऐसा  प्रशिक्षण  प्राप्त  की  बात  करते  तो  मं  माननीय  सदस्यों  से

 जो  उन  को  श्रनुशासनपूर्ण  नागरिक  बना  दे  अ्रनुरोध  करूंगा  कि  इस  समस्या  की  विशालता

 र  उन  में  रचनात्मक  भावना  भर  दे  ।  की  कौर भी  ध्यान  दें  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों

 इस  से  उन  में  काम  स्वयं  न  पने  हाथ से  ने  कहा है  fe  हमें एक  करोड़  की

 करने  की  भावना  ्र  जाएगी  उन  का  वक्त  कर  के  इस  योजना  को  रोक  देना

 स्वास्थ्य  भी  सुधरेगा  ।  इस  पहलू  के  विवादहीन  चाहिए  ।  उन  को  यह  बतलाने के  लिए
 कि

 होने  के  कारण  में  किसी  को  भी  कोई  यह  करोड़  दो  करोड़  की  बात  नहीं  मेरे

 श्रापत्ति न  होगी  ।  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  विचार  से  उन  को  कुछ  तथ्य  कौर  ग्रां कड़े

 मेरा  विचार  है  fe  हमारे  देश  के  युवकों  बता  देना  उपयुक्त  ।  राष्ट्रीय  छात्र

 को  सेन्य  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  अधिकाधिक  सेनिक  दल  आजकल  C2X,000  लड़के

 सुविधाएं  ale  सहायता  प्रदान  की  जानी  लड़कियां  कौर  केन्द्र  ौर  राज्य  सरकारों

 चाहिएं  |  द्वारा  उस  पर  किया जाने  वाला  मिला  जुला
 व्यय

 लगभग  एक  करोड़  नब्बे  लाख  रुपए  होता  हैं  ।

 परन्तु  जहां  तक  प्रतिरक्षा  वाले  पहलू

 का  सम्बन्ध  में  कहुंगा  कि  वह  एक  सर्वथा
 १५  वर्ष  से  श्रमिक  ary  वाले  छात्रों  को

 संख्या  दिक्षा  मंत्रालय  से  प्राप्त  आ्रांकड़ों के
 पदस्थ  बात  है

 ।
 हरनेक  माननीय  सदस्यों  ने

 सैन्य-प्रशिक्षण  के  afar  बनाए  जाने  का  भ्रनुसार  लगभग  बीस-पचीस  लाख  है

 विरोध  किया है  ।  हरनेक  कारणों  से  उन  का  वह  राज  छात्र  सैनिक  दल
 में  सैन्य

 प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  वाले  छात्रों की  संख्या  का  लगभग
 विचार  है  कि  सभी  युवकों  कौर  युवतियों  को

 नियमित  सैन्य-प्रशिक्षण  प्रदान  करना  उचित  ३०  गुना  है
 ।

 यदि  हम
 सैन्य  प्रशिक्षण  को

 १५  वर्ष  से  afer  ary  वाले  छात्रों तक  ही
 नहीं  ।  में  इस  विवाद  में  नहीं  पड़ना

 सीमित  भी  प्रति  वर्ष  लगभग
 क्योंकि  प्रस्तुत  संकल्प के  प्रसंग  में  यह  विश ष

 संगत भी  नहीं  है  ।  मेरे  द्वारा  उस  विषय  के  ६०-७०  करोड़  रुपयों  अतिरिक्त  व्यय

 होगा  ।  फिर  राष्ट्रीय  छात्रसैनिक  दल  में  दिया

 उठाए  जाने  का  द  होगा  कि  अपनी

 नौसेना  a  वायु  सेना  के  अपनी
 जाने  वाला  प्रशिक्षण  पुरा-पुरा  प्रशिक्षण  न

 प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आक्रमण  हो  कर  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण ही  है  ।  यदि  हम

 अरपन  दलों  कालेजों  के  १५  वर्ष  से  अधिक
 का  प्रतिरोध  करने  में  अपनी  क्षमता  की

 aaa  भविष्य  के  लिए  वांछित
 ्रायू वाले सभी सभी  छात्रों  को  राष्ट्रीय छात्र  सेनिक

 दल की  योजना में  समेटने का  निश्चय
 रियों  के  सम्बन्ध  में  एक  चर्चा  छिड़  जाएगी  ।

 तो  कया हम  ७०  करोड़  रुपयों
 की  भ्र ति रिक्त

 मेरे  विचार  से  ऐसी  चर्चा  न  तो  प्रस्तुत  संकल्प

 के  क्षेत्र  में  ही  कराती  शर न  प्रस्तावक
 राशि  व्यय  कर  सकेंगे  ?  यह  एक  विशाल  राशि

 है  |  एक  माननीय  सदस्य  के  लिए  यह  कहना
 को  ही  यह  झ्र भि प्रेत है  कि  इसे  यहां  पर  छेड़ा

 सरल  है  कि  हम  दामोदर  घाटी
 पर

 १००

 जाए  |
 करोड़  रुपए  व्यय  कर  रहे  हैं  तो  हम  इस  पर

 सैन्य-प्रशिक्षण  कई  रूपों  में  जा  व्यय  क्यों  न  करें  ?  पर  दामोदर  घाटी  पर  व्यय

 रहा  है  |  कुछ  माननीय  सदस्यों  का  यह  मन्तव्य  होने  वाले  १००  करोड़  रुपए  अंतिम  व्यय

 ठीक ही
 है  कि  इन  सुविधाओं  को  बढ़ाया  वह  आवर्ती व्यय  नहीं  वह  एक  उत्पादक

 जिस  से  में  अधिकाधिक  युवक-युवतियां  पूंजी  व्यय  ह  ।  )  फिर
 यदि  हम
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 १५  वर्ष
 से

 कम
 वायु  वाले  छात्रों को  भी  तो  माननीय  मंत्री  किस  प्रतिफल  की  आशा

 तो  हायर  सेकेंडरी  स्कूलों  कौर  कालेजों  के  करते हू  ?

 छात्रों
 की

 संख्या  लगभग  ४०
 लाख  तक  पहुंच

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  में  श्री  चौधरी  से यद्यपि  इस  में  प्रायमरी

 वसायिक  कौर  प्राविधिक  संस्थाएं  arte  सहमत नहीं  हूं  कि
 सैन्य  प्रशिक्षण

 पर
 व्यय

 सम्मिलित  नहीं  हैं  ।  यदि  इस  संकल्प  को  किए  गए  धन  से  कुछ  भी  प्रतिफल  न  निकलेगा

 Wie  बोलने  वाले  प्रत्येक  सदस्य  ने स्वीकार  कर  के  कार्यान्वित  किया  जाए  तो

 हमें  प्रति  वह  १००  करोड़  रुपए  से  भी  अधिक  लड़कियों  के  चरित्र-निर्माण  ak  उन  के

 व्यय  करने
 पढ़ेंगे

 ।  स्वास्थ्य  के  सुधार  भर  उन  सामाजिक

 उत्तरदायित्व  की  भावना  भरने  शादी  पर  बल
 फिर  कुछ  माननीय  मित्रों  ने  प्रादेशिक

 दिया  है  ।  यदि  हम  वस्तुतः  इस  विशाल  देश
 सेना  के  विस्तार  कौर  वयस्कों  को  सैन्य-प्रशिक्षण

 देने
 की  आवश्यकता की  भी  चर्चा  की  है  ।

 का  पुर्ननिर्माण  करना  चाहते  तो  वह  एक

 परमावइ्यक गुण  है  ।
 ताजे  जनसंख्या  विवरण  देखने  से  मुझे  पता

 चला है  कि
 १३

 से  २६  वर्ष
 तक

 की  वायु के  wea  यह  है  कि  हम  लड़के-लड़कियों
 व्यक्तियों  की  संख्या  लगभग  साढ़े  नौ  करोड़  है  ।

 को  यथासंभव  अ्रघिकाधिक  सैन्य  प्रशिक्षण
 इस  संख्या  को  देखते  ही  सदन  समझ  जाएगा

 किस  प्रकार
 से

 दे  सकते हैं
 ।  चूंकि  आजकल

 कि  भारत  सरकार  का  समूचा  आयव्ययक
 ८२०००  छात्रों  से  अधिक  छात्रों को को  प्रशिक्षण

 इन  सब  को  सेन्य-प्रशिक्षण  देने  के  लिए  पर्याप्त

 न  होगा  |
 देने  की  दृष्टि  से  राष्ट्रीय  छात्र-सैनिक  दल  का

 विस्तार  करने  में  धन  की  कमी के  कारण

 इस  संकल्प  का  समर्थन  करने  वाले

 माननीय  सदस्यों  ने  वित्तीय  कठिनाइयों  के  दल  नामक एक  नई  योजना बना  रहे  हैं

 ग्र लावा  सामग्री  के  उपलब्ध  होने  की  कठिनाई  गत  वर्ष  कुछ  स्कूलों में  यह  प्रयोग  चलाया

 यदि  सैन्य  प्रशिक्षण  इतने नहीं  समझी है  ।
 गया  था  कौर  हमें  संतोष  है  कि  इस  में  विकास  की

 बड़े  पैमाने  पर  दिया  तो  वह  संभावनाएं  निहित  हैं  ।  इस  भ्रध्ययन-वर्ष

 समूची  सैन्य  सामग्री  जो  हमारे  पास  है  या  जो  से  हम  सहायक  छात्र-सैनिक  दल  नाम  से

 हमें  प्रति
 वर्ष  बदलनी  पड़ती  कई  गुनी  प्रसिद्ध इस  प्रयोग  को  अग  बढ़ाने जा  रहे

 बढ़ानी  पड़ेगी  ।  तो  एक  तो  यह  सामग्री-विषयक  यह  दल  प्राथमिक

 कठिनाई  दूसरे  इस  कार्य  संभालने  सामाजिक  विज्ञानों  शादी  का  प्रशिक्षण  कुछ

 योग्य  पर्याप्त  व्यक्ति  भी  नहीं  है  श्र  फिर  शारीरिक  शारीरिक

 वित्त  सम्बन्धी  कठिनाई  तो  है  मे
 रा  अभिप्राय  व्यायामों  शर  सामूहिक  feat  इरादी  द्वारा

 यह  है  कि  इस  संकल्प  के  प्रस्तावक  के  अभीष्ट  प्रदान  करेगा  ।  यदि  माननीय  सदस्यगण  कुछ

 उद्देश्यों के  प्रति  पूर्ण  सहानुभूति रखते  हुए  हमें  सुझाव  तो  पराग-बुझाना  arte  जेसी  बातों

 निरीह  भाव  से  यह  देखना  चाहिए  कि
 को  पाठ्यक्रम में  रखा  जा  सकता  है  ।

 प्रशिक्षण  सम्बन्धी  वर्तमान  सुविधाओं  का  इन  विषयों  का  प्रशिक्षण  लड़कों  के  व्यक्तित्व

 विस्तार  कहां  तक  संभव  है  कौर  वह  किस  रूप  में  श्र  चरित्र  के  निर्माण  में  बहुत  सहायक  होगा  ।

 किया  जा  सकता  है  ।  ये  सब  पूर्ण  सैन्य-प्रशिक्षण के  अंग  हैं  ।  सहायक

 श्री  आर०  के०  चौधरी  यदि  हम  छात्र  सैनिक  दल  एक  प्रकार से  अ्रसैनिक

 EX—Yoo  करोड़  रुपए  इस  पर  व्यय  प्रतिरक्षा में  प्रशिक्षण  देगा  we
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 सतीश

 घटनाएं  घटी  हैं  जिन की  जोर  हम  ग्लानि लागत  वाले  दस्त्रास्त्र-प्रशिक्षण  को  बिना  दिए

 ही  छात्रों  at  भ्रपैक्षतया  wes  नागरिक  ५ अख  बन्द  नहीं  कर  सकत ेहूं
 ।  कलकत्ता

 बना  देगा  ।  आन्दोलन  जुलाई  के  पहले  सप्ताह  में  शुरू

 हुआ  तथा  इसका  कारण यह  कि  ट्राम
 मुझे  यह  कहते  हुए  हें  है  कि  बड़ौदा

 रियासत  ्  ओवर-स्नातकों  को
 के  भाड़े में  एक  पैसे  की  वृद्धि  की  गई  थी  ।

 यह  आन्दोलन  फैलता  गया  तथा  कलकत्ते
 सहायक-छात्रसैनिक-दल  वाला

 प्रशिक्षण  देने  के  लिए  सहमत  हो  गयी  है  ।
 के  प्रत्येक  जनसमुदाय  ने  इसमें  भाग  लिया

 कारण इस  का  स्पष्ट है  कि  लोगों की  श्रमिक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री
 स्थिति इतनी  बिगड़  गई  है  एक  पेसे

 alan समय  लेंगे  ?
 की  बढ़ौतरी  भी  उनकी  क्षमता  से  बाहर

 श्री  सतीश
 चन्द्र

 :  श्रीमान  ।  हे  ।  इस  आन्दोलन  को  दबाने  के  लिए  डंडा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  वह  दूसरे  दिन  प्रहार  किया  गोली  चलाई  गई  तथा

 अन्ततोगत्वा  फौज  बुलाई  गई  ।  में  जानना
 अपना  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 चाहता  हूं  कि  गोली  चलाने  तथा  फौज  बुलाने अब  सदन
 प्राज  सन्ध्या

 को  ५  बजे  पुनः
 का  औचित्य  क्या  था  ।

 समवेत  होने  के  लिए  स्थगित  होता  है  ।

 स्वयं  डा०  बी०  सी०  राय  ने  यह  बताया है इस  के  पहचान  सदन  की  दैनिक  पांच
 कि  इस  आन्दोलन  का  कारण  जनता  की  आर्थिक

 बजे
 तक

 के  लिए  स्थगित हो  गई  ।
 सुदेशा है

 जोकि  बेकारी के  परिणामस्वरूप

 कौर भी  जटिल  बन  गई  है  ।  उन्हों  ने  इस  के

 सदन  की  बैठक  पांच  बजे  समवेत  निवारण
 पर  भी

 ज़ोर  दिया है  ।  में  समझता हूं

 कि  यह  areata ब्रिटिश  पूंजी  तथा  इस  के
 3

 शोषण  के  विरुद्ध  था  ।  कम्पनी  के  लेखों  q
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन

 अनुसार  इस  ने  १९४५१  में  दस  लाख  रुपये  का

 कलकत्ता  सेना
 बुलाई  जाने  द्द्ध च्झ  लाभ  कमाया  ।  ६  प्रतिशत  लाभांश

 पर  चर्चा
 घोषित  किया  गया है  ऐसी  दशा  में  किराया

 बढ़ाने का  औचित्य  क्या  था  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  ए०  के०

 दुर्भाग्यवश  आज  हमारे  देश  में  मामूली गोपालन  चर्चा  का  श्रीगणेश  करेंगे  तथा  चर्चा

 साढ़े  छे  बजे  समाप्त  होगी  ।  अधिकाधिक
 गड़गड़  भी  प्रचंड  रूप  कारण  करती  कारण

 तो  स्पष्ट ही  चारों प्रोर  उद्योग  धन्धे  बंद सदस्यों को  इस  में  भाग  लेने  का  अवसर

 उपलब्ध करने  के  लिए  में  प्रत्येक  भाषण  की  हो  रहे  हें  और  बेकारी  उत्तरोत्तर बढ़  रही  है  ।

 गत  तीन  दिन  से  हम  इस  बात  पर  चर्चा  कर
 समय-सीमा  दस  मिनट  निश्चित  करता  हूं

 रहे  हें  कि  रेशम  नारियल  जटा  उद्योग

 श्री  ए०  के०  गोपालन  :
 तथा  हथकरघा उद्योग  किस  तरह  से  एक  के  बाद

 श्रीमती
 सझ

 धन्यवाद देता  हूं  कि  एक  बन्द  हो  रहे  जनता  में  निराशा  तथा

 आप  ने  मुझे  इस  महत्वपूर्ण  विषय  पर  असंतोष  बढ  रहा  इस  का  निवारण  धर्य

 बोलने
 का  अ्रवसर दिया  ।  सदन  के  गत  सत्र  तथा  कार्य चातुर्य से  ही  हो  सकता  न

 कि

 के
 कलकत्ता  से  तूतीकोरिन  तक  कई  शासकीय दमन  स  *
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 दूसरा  महत्वपूर्ण  मामला  यह  है  कि
 ग्रनुसार  पश्चिमी  बंगाल  मंत्रिमंडल  की  बैठक

 सुरक्षा  नियंत्रण पुलिस  जो  कि  मेरे  विचार
 में  के  बाद  एक  मंत्री ने  संवाददाताओं को  बताया

 केन्द्र के  नियंत्रण  में  आन्दोलन  को  दबाने  कि  1.0  का  जवाब  ताकत  से  दिया  जायगा  ।'

 के  लिए  प्रयोग  में  लाई  गई  |  प्राप्त  समाचारों  तो
 सेना  बुलाई  गई  जो  कि  एक  बुरी  बात थी  |

 के  अनुसार  संवाददाताओं पर  प्रहार  करने  के

 लिए  यही  पुलिस  ज़िम्मेदार  थी  ।  बताया  एक  माननीय  सदस्य  इस  में  क्या

 जाता है  कि  इस  पुलिस ने  जान  बूझ  कर  बुराई
 है  ?

 सम्बाददाताश्रों पर  किया  ।  पत्रकारों

 अ्रथवां  संवाददाताओं पर  भ्राक्रमण न  केवल  श्री  एन०  ato  west :  इस  का  यह

 समाचारपत्रों  के  लिए  एक  चुनौती  है  भ्रमित
 मतलब लिया  गया  कि  सेना  जनता  को  भयभीत

 लोकतंत्र
 के  लिए

 भी  एक  चुनौती है  ।
 यह  करने  के  लिए  बुलाई  जा  रही  है  ।  उस  हद  तक

 नगर  में  कोई  उपद्रव  नहीं  मचा  था  ।  केवल सभ्यता  तथा  न्याय के  लिए  एक  चुनौती है  |

 इस से  सरकार न  केवल  देश  में  अपितु  देश से
 कहीं  कहीं  हिंसात्मक  गतिविधियां  जारी  थीं  ।

 बाहर  भी  बदनाम हुई  स्वयं  प्रधान  मंत्री

 स्थिति  के  ax  afar  बिगड़ने  का  कारण तथा  उन  के  साथ  साथ  सारे  लोगों  को  इस  पर

 खेद  हुजरा ।  यह  एक  गम्भीर  मामला  इस
 की  यह  था  कि  राज्य  कांग्रेस  के  भ्रध्यक्ष ने  घोषणा

 की
 कि  कांग्रेस  हड़ताल  तोड़ने  जा  रही  है  । जांच  की  जानी  चाहिये ak  इस  के  लिए

 जिम्मेदार  व्यक्तियों  अधिकारियों  को  उन्हों  ने  इस  उद्देश्य  के  लिए  पांच  सौ  व्यक्ति

 दंड  मिलना  चाहिये जिस  से  कि  भविष्य  में  नियुक्त  किये  ।  इसी  एक  बात  ने  सारा  मामला

 बिगाड़  दिया  ।
 में  जानना  चाहता हूं

 कि  क्या
 ऐसा न  होने  पायें  ।

 में  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  कांग्रेस  सरकार
 को  इस  हड़ताल की  पूर्ण

 इस  सम्बन्ध में  गम्भीर  कार्यवाही की  जाये  सफलता
 के  कारण  मुह  की  खानी  पड़ी |

 तथा  राज्य  सरकारों को  मश्वरा  दिया  जाये

 कि  ag  मामूली  घटनाओं  के  लिए  मेरे  माननीय  मित्र  ने  संवाददाताओं

 गोली  तथा  सेना  का  प्रश्न  न  लिया  करे ं|  पर  प्रहार  का  उल्लेख  किया  ।  इस  पर  जनता

 में  सरकार  को  यह  भी  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  का  प्रत्येक  समुदाय  खेद  प्रकट कर  रहा है  ।

 इस  मामले की  तह  में  भी  कोई  विशेष बात  है

 को  बदल  दें  दुबारा  ऐसी  घटनाएं  हम  ने  कलकत्ता हाई  कोर्ट  के  भाव  oy

 न  होने  पायें  ।  डा०  राधा  विनोद  पाल  की  अध्यक्षता  में  बीच

 बचाव  कराने के  लिए  एक  नागरिक  समिति

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :
 में  नियुक्त की  थी  ।  उन्हो ंने  सत्याग्रह  समिति

 उस  दिन  कलकत्ते में  ही  था  जिस  दिने
 कि  से  अपील की  कि  वह  शान्ति

 तथा  व्यवस्था

 सेना  बुलाई  गई  थी  ।  यह  कहना  ठीक
 न  होगा  स्थापित  करने  में  सहायता  दें

 ।  सत्याग्रह

 कि  सेना  वास्तव  में  भ्रान्दोलन को  दबाने  के  समिति ने  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  साथ  एक

 लिए  नहीं  बुलाई  गई  ।
 इस  सम्बन्ध में  संयुक्त  सम्मेलन  में  भाग  लेने  पर  कोई  आपत्ति

 पत्र
 हैं  Ny

 जोकि  शान्ति  तथा  व्यवस्था  नकी
 ।

 हम  ने  दूसरी  कार्यवाहक  मुख्य

 मंत्री श्री  सेन  तथा  वहां  के  गृह  मंत्री से  भी
 का  झर ग्र गामी  समझा  जाता  है  हमारे  कथन

 का

 समथन  करता  है  ।  इस  के  एक  समाचार  के  एक  सम्मेलन  बुलवाने के  लिए  कपिल  की  ।
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 एन०  सी०  चटर्जी

 हम  ने  देखा  कि  यदि  प्रतिष्ठा  का  सवाल
 सरकार न  कुछ  समय  पहले  ही  इस  मामले  में

 बीच में  न  लाया  गया  तो  दोनों  पक्षों  में समझौता  हस्तक्षेप  किया  होता  तो  शायद  इन  बातों  को

 हो  सकता है  ।  श्री  सेन  तथा  गृह  मंत्री ने  नौबत  नहीं  कराती  ।

 हमारा  सुझाव  मान  लिया  ।  सरकार  की

 प्रतिष्ठा बचाने  के  लिए  हम  ने  उन की  यह  रक्षा  संगठन  मंत्री

 बात  मान ली  कि  गोया वह  हमारी  प्रार्थना  चूंकि  दो  माननीय  सदस्यों  ने  कलकत्ता  में

 पर  ही  यह  सम्मेलन  बुला  इस  सम्बन्ध  होने  वाली  घटनाओं  में  सेना  के  बाहर  आने

 में  तैयारी  बिल्कुल  मुकम्मल  हुई  |  सत्याग्रह  और  गोलीਂ  चलाने  तथा  स्त्रियों  व  शरणार्थियों

 समिति के  सदस्यों  को  सम्मेलन में  भाग  लेने  के  साथ  दुष्प्रंवहार  करने  को  मिला  दिया

 के  लिए  तैयार  रहने  के  लिए  कहा  गया  ।  किन्तु  में  इसे  पूर्णतया  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  यह

 आखिरी  कार्यवाहक  मुख्य  मंत्री  ने  डा०  सेना  का  तथा  सायं  काल  का  प्रयाण

 पाल को  टेलीफोन पर  बताया कि  वह  ब

 सम्मेलन नहीं  करेंगे  ।  इतने में  ही  किसी ने

 यह  फैसला  किया  fe  पत्रकारों  तथा  श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 सम्बाददाताओओं  को  सबक  देना  चाहिये  क्योंकि  उस  का  क्या  समय  है  ?

 उन  का  व्यवहार  ठीक  नहीं  सम्वाददाता झ्र ों

 श्री  त्यागो  में  यह  बिल्कुल  स्पष्ट
 पर  प्रहार  होने से  स्थिति  जो  कि  सुधर  रही

 थी  site  भी  खराब  हुई  ।  यदि  डा०  राय  वहां
 बताना  हूं  कि  यह  गोली  चलाने  की

 होते  तो  वहू  अपने  area  तथा  aT  दूरदर्शिता
 घटना  यदि  कलकत्ते  के  किसी  भी  भाग  में  हुई

 से  स्थिति  को  बिगड़ने  नहीं  देते  किन्तु  उन  को  तो  जेना  द्वारा  नहीं  हुई  ।  सेन  ने  एक  कारतुस

 sures  में  कोई  यह  काम  नहीं कर
 तंक  नहीं  चलाया  ।  के  लिये  गोली

 सका  |  फा  कोई  अवसर  भी  नहीं  था  ।  यदि  कहीं

 गोली  चलाने  की  नौबत  आई  भी  तो

 feat  अन्य  भाग  में  ऐसा  हुआ  सेना
 में  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं

 द्वारा  नहीं  ।  में  यह  स्पष्ट  बताना  चाहता  हुं
 ।

 कि  सेना  क्यों  बुलाई  गई  क्या  मामला  नागरिक

 प्रशासकों  के  हाथ  से  निकल  गया  था  ?  क्या

 स्थिति  वास्तव में  इतनी  खराब  थी  ?  हमें  एसी  परिस्थितियों  में  सेना  की  स्थिति

 अ्रफंसोस है  कि  गोली  चलाई  गई  है  ।  दोनों  विषम  हो  जाती  है  ।  हो  है  कि  मेरे

 पक्षों  की  कौर  से  जो  हिंसा  हुई  हम  उस  की  मित्र  यह  जानते  हों  किन्तु  सदन  के  हित  के

 निन्दा  करते  परन्तु सब  से  धिक  खेदजनक  लिये  में  बताना  चाहता  हुं  कि  भारतीय  दण्ड

 जो  बात है  वह  यह  है  कि  कई  दिन  तथा  कई  feat  विधि  संहिता  की  दो  धारायें  १३०

 रात  तकਂ  शरणार्थी  बस्तियों  पर  छापे  मारे  तथा  १३१  ऐसी  धारायें  हैं  जहां  प्रश्न  यह  है

 गए  लोगों की  मार  पीट  की  गई  |  श्रीमती  कि  कोई  मजिस्ट्रेट  किसी  भी  उपलब्ध  सेना

 लीला
 राय  ने  मुझे  तथा  नागरिक  समिति  के  के  पदाधिकारी  तथा  उस  की  सेना  को  अपनी

 अन्य  सदस्यों  को  बताया  कि  दिन  रात  दस  दस  सहायता  के  fet  बुला  सकता  है  और  उस

 बारह  बारह  घंटों  तक  पुलिस  ने  तलाशियां लीं  पदाधिकारी  के  लिये  मजिस्ट्रेट  की  आज्ञा

 एरुषों  तथा  स्त्रियों  पर  भ्रष्टाचार ढाए  गय े।  पालन  करने  के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  मागं

 यह  बहुत ही  अफ़सोसनाक बात  हें  ।  यदि  भारत  नहीं  है  ।  सेना  की  यह  स्थिति  है
 |
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 वर्तमान  मामले  सेना  को  भीड़  के  सेना  निर्बाध  गति  से  ध्वज-प्रयाण  कर  रही

 तितर-बितर  के  लिये  नहीं  बुलाया  थी  ।  उस  से  कोई  भी  कार्यवाही  करने  के  लिये

 गया  था  |  उन्होंने  सेना  को  केवल  अपनी  नहीं  कहा  गया  था  ।  यदि  सेना  ने  किंचित

 मात्र  भी  किसी  प्रकार  से  शक्ति  का  प्रयोग सहायता  के  लिपि  बुलवाया  था  ।  परिस्थिति

 वास्तव  में  इतनी  खराब  न  थी  जितनी  कि  किया  तो  मुझ  से  सेना  की  ओर  से  सदन

 मेरे  मित्र  बताते  हैं  ।  सम्पूर्ण  कलकत्ता  इतनी  द्वारा  यह  पुछा  जा  सकता  था  कि  दिखती  का

 सरगर्मी  में  न  था  कि  जिस  से  कोई  हिंसक  उपयोग  क्यों  तथा  कितना  किया  गया  था  ।

 परिस्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  |  वे  व्यक्ति  चूंकि  ae  केवल  सेना  का  प्रयाण  और

 केवल  थोड़े  ही  रहे  होंगे  जो  हिंसात्मक  कार्य  उस  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  तो  में  नहीं

 कर  रहे  यदि  कोई  fear  हुई  हो  तो  |  समझता  कि  सेना  अथवा  सेना  के  इंचार्ज

 में  ने  कोई  ऐसी  बातें  नहीं  देखीं  और न  कोई  मंत्री  को  सदन  में  इस  की  व्याख्या  करने  की

 ऐसी  मुझे  व्यक्तिगत  जानकारी  ही  हैं  ।  मेरी  कोई  आवश्यकता  है  ।  यदि  स्थानीय  अथवा

 अन्य  किसी  शक्ति  द्वारा  किसी  प्रकार  की जानकारी  का  माध्यम  भी  वही  हैं  कि

 मेरे  बहुत  से  उन  मित्रों  का  जिन्होंने  अखबारों  ज्यादतियां  की  तो  में  चाहता  हूं  कि  कम

 से  कम  सेना  पर  इन  अपराधों  का  दोष  न में
 समाचार

 पढ़े  हें
 ।

 मुझे  पूरा  विश्वास  है
 कि

 सारे  ही  लोग  हिंसक  न  थे  ।  मढ़ा  जाय  ।  सेना  ने  प्रयाण  करने  के  अतिरिक्त

 अन्य  कुछ  नहीं  और  में  सदन  को  विश्वास प्रिय  लोगों  की  संख्या  भी  काफी  रहीਂ  होगी  ।

 वे  भी  भयभीत  हो  गए  थे  क्योंकि  जब  उन्हों  ने  दिला  सकता  हूं  कि  सेना  के  प्रयाण  को  जिन

 लोगों  ने  देखा  उस  से  आनन्द  अनुभव  किया  |
 देखा  कि  हर  जगह  ट्राम  खतरे  में  तो

 उन  का  बाहर  निकलना  भी  खतरे  में

 वे  राज्य  की  ओर  से  किसी  न  किसी  श्री  ए०  के०  दत्त

 प्रकार  की  सुरक्षा  पाने  के  पर्ण  अधिकारी  :  विचाराधीन  विषय  पर  बोलने

 और  सेना  कलकते  की  गलियों में  चारों  ओर  के  fF  मुझे  जो  अवसर  दिया  गया  है  में

 इस  के  लिये  आभारी  हूं  ।  श्री  गोपालन  ने गति  से  ध्वज-प्रयाण  कर  रही  थी  ।

 मुझे  पूर्ण  निश्चय  है  कि  इस  ने  ही  शांति-प्रिय  कलकत्ता  की  स्थिति  का  वर्णन  किया  है

 लोगों  के  मस्तिष्कों  में  कुछ  विश्वास  पैदाਂ  परन्तु  उन्होंने  अपने  दल  की  प्रथा  के  अनुसार

 कर  लिया था  i  वास्तविक  तथ्यों  को  तोड़ा  मरोड़ा  है  और

 पुलिस  के  लाठी  चीज़ें  के  अत्याचारों  और

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  बिलकुल
 हताहतों  की  संख्या  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा

 विपरीत  |  परन्तु  वास्तविक  स्थिति  नहीं  बताई  ।

 तथ्य  यह  है  कि  वहां  सरकारी  सम्पत्ति  को

 थी  त्यागी  :  वहां  भय  का  कोई  कारण  क्षति  पहुंचाई  गई  ।  लगभग  ६२  बसेंਂ  नष्ट

 नहीं  और  ये  लोग  केवल  शान्ति  चाहते  कर  दी  गईं  ।  ट्राम  कारों  और  रेल  के  डिब्बों

 को  जलाया  गया  ।  एक  नारी  अध्यापिका  को
 थे  |  वे  शान्ति  एक  दो  दिन  या  कुछ

 समय  के  लिये  नवदीं  चाहते  वे  कान्ती  रखने  तेजाब  के  बमों  दारा  केवल  इस  लिए  जखमी

 के  लिये  लालायित  और  केवल  इन्हीं  लोगों  किया  गया  क्योंकि  ae  द्वितीय  श्रेणी  की

 को  आश्वासन  तथा  सुरक्षा  दी  गई  थी  ।  अतः  ट्राम  में  अपने  स्कूल  जाना  चाहती  थी
 ।

 यह  केवल  शान्ति  प्रिय  लोगों  में  विश्वास  डट्रितीव  श्रेणी  के  सब  यात्रियों  पर  बमਂ  और

 बनायें  रखने  की  दृष्टि  से  किया  गया  था  कि  Yd  फेंके  गए  ।  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  वहां
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 [  श्री  ए०  क०

 होने  के  कारण  इन  घटनाओं  के  समय  में  असफल  रही  तो  सरकार  के  पास  स्थिति  पर

 वहां  उपस्थित  था  ।  काबू  पाने  के  लिये  पर्याप्त  शक्ति  है  ।  लोगों

 ने  इस  के  लिये  सरकार  को  घन्यवाद  दिया  |

 सेना  को  बुलाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 कहने  से  पूर्व  में  इस  की  कुछ  पृष्ठ-भूमि  बताना  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  (  कलकत्ता

 चाहता हुं  ।  वहां  यह  बात  फैलाई  गई
 कि  डा०

 उत्तर-पूछं  )  :  कलकता  जिस  का  में  प्रतिनिधि

 RaTAT  प्रसाद  मखर्जी  की  मृत्यू  रहस्यपूर्ण  हूं  इतनी  अस्थिर  वृत्ति  का  नगर  है  जितना

 परिस्थितियों में  हुई  हूं  ।  इस  से  लोगों  में  हमारे  उदार  हृदय  प्रधान  मंत्री  ।  परन्तु

 असन्तोष  फील  कलकत्ता में  बेरोज़गारी  उस  के  अपराधों  के  होते  हुए  भी  में  प्रार्थना

 की  विषम  समस्या  भी  थी  ।  मध्य  वर्ग  के  करता  हुं  कि  कलकता  को  गत  मास  की

 शिक्षित  लोग  बिना  नौकरी  के  घूम  रहे  थे  ।  नहीं  में  जिसਂ  संकट  और  भयानक  शक्ति

 नौकरी  न  मिलने  से  उन  में  निराशा  फेल  का  सामना  करना  पड़ा  है  उप  पर  हमें

 गई  और  उन्होंने  भी  सत्ताधारी  सरकार  को
 सहायता  पूर्वक  ध्यान  देना  चाहिये  |  कलकत्ते

 इस  के  लिए  अपराधी  ठहराया  ।  बंगाल  के  की  स्थिति  अत्यन्त  गंभीर  थीਂ  are  पश्चिमी

 समाचार  पत्रों  ने  सरकार  विरोधी  प्रचार  बंगाल  की  सरकार  ने  उसे  अयोग्यता  पुर्वक

 आरम्भ  कर  दिया  |  सम्पादक  वर्ग  में  संभालने  का  प्रयत्न  किया  |  में  ने  तथा  अन्य

 वादी  और  कांग्रेस  विरोधी  दल  का  प्रभाव  लोगों  ने  भी  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  गंभीर

 हो  गया  ओर  उन्होंने  अपने  स्वामियों  को  स्थिति  पर  ध्यान  देने  के  लिए  प्रार्थना  की  ।

 भयभीत  कर  झूठी  बातें  प्रकाशित  कीं  ।  उन्हों  तत्पश्चात्  पत्रकार  संस्थाओं  के  प्रतिनिधियों

 ने  लिखा  कि  सरकार  का  पुलिस  पर  नियंत्रण  ने  भी  प्रधान  मंत्री  से  कहा  कि  राज्य  की

 नहीं  रहा  ।  सरकार  को  सुचना  मिली  कि  सत्तारूढ़  सरकार  द्वारा  सार्वजनिक  मांग  के

 विरोधी  दलों  के  पास  निधि  की  कमी  के  प्रति  अनुचित  aaa  के  कारण  स्थिति

 कारण  आन्दोलन  समाप्त  हो  जाएगा  ।  परन्तु  विषमਂ  हो  गई  है  ।  कलकत्ता  की  घटना  स्थानीय

 उन्होंने  १६  अगस्त  को  कार्यवाही
 ''

 घटना  नहीं  है  ।  यह  घटन  इतने  महत्व  की

 की  रेखाओं  पर  कार्य  करने  की  बात  सोची  हैं  कि  इस  सभा  तथा  हमारी  केन्द्र  की  सरकार

 और  एक  सभा  के  पश्चात्  दुकानों  को  लूटने  का  इस  के  प्रति  उत्तरदायित्व  है  ।

 और  आग  लगाने  का  प्रयास  किया  |  पुलिस

 की  सजगता  के  कारण  वे  एसा  न  कर  सके  |  q  कहने  को  तो  विधि  तथा  व्यवस्था

 तब  उन्हों  ने  डा०  बी०  सी'०  राय  के  मकान  पर  राज्य  संबंधी  विषय  है  परन्तु  सेना  को  बुलाना

 आक्रमण  कर  उसे  क्षति  पहुंचाई  ।  और  केन्द्र  के  क्षेत्राधिकार  में  है  ।  श्री  त्यागी  ने

 उन्हों  ने  ट्राम  की  लाइनों  और  गली  के  पम्पों  सेना  को  केवल  मार्च  या  लोगों  को

 को  क्षति  पहुंचानी  आरम्भ  कर  दी  |  सरकार  मारने  के  लिये  बुलाने  में  भेद  किया  है  ।

 के  सम्मुख  अब  दो  विकल्प  एक  तो  परन्तु  सेना  को  बुलाने  से  हम  पर  जो  वहां

 साधनों  को  अपनाना  और  दूसरे  लोगों  के
 थे  कया  प्रभाव  पड़ा  है

 ?  कलकता के  एक

 मन  में  विश्वास  उत्पन्न  करना  |  सरकार  ने  गेर  साम्यवादी  पत्र  के  शशांक  से  इस  का

 दूसरे
 साधन  को  और  कलकत्ता  की

 पता
 चल

 सकता  है  ।  यह  मांग  कि  ट्राम
 का

 गलियों  में  सेना  दवारा  मान  करवा  कर  लोगों  किराया  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  के  बिना

 को  यह  विश्वाल  दिलाया  कि  afe  पुलिस  नहीं  बढ़ाना  चाहिये  इतनी  लोक  प्रिय  थी  कि
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 सरकार  को  झुकना  पड़ा  |  चायल 1१1  जांच  के  अधीन  है  ।  इसे  चर्चा  अधीन  लाना

 मामला  न्यायिक  निर्णय  के  लियें  नियमित  अपेक्षणीय  नहीं  है  ।

 किया  गया  परन्तु  फिर  भी  क्योंकि  सरकार
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  ग्रह
 अंग्रेजी  समवाय  की  सहायता  करनी  चाहती

 प्रकाशित  किए  गए  फोटो  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 थी  जेसा  कि  वह  इस  भूमि  पर  पलने  वाले

 जो  कि  में  सदन  पटल  पर  रख  सकता  हूं
 ।

 ऐसे  सब  anal  के  लिये  करती  रही  है
 जैसा  qa  वक्ताओं  ने  कहां  सारा  मामला

 डा०  एम०  एम०  दास  :  एक  स्थगित  पड़ा  है  और  जब  तक  हम

 औचित्य  प्रश्न  हैं  ।  माननीय  सदस्य  कलकत्ता  इन  सब  बातों  की  ओर  निदेश  न  करें  सरकार

 में  सेना  के  बुलाने  पर  चर्चा  करते  हुए  पश्चिमी  के  विचार  प्राप्त  करना  कठिन  है  ।

 बंगाल  ने  क्या  कार्यवाही  की  और  क्या  करना
 चर्चा  में  एक  और  बात  उठाई  गई  है

 चाहिये  इस  पर  विस्तृत  चर्चा  कर  रहे
 जिस  का  सरकार  को  उत्तर  देना  चाहिये  ।

 यह  सभा  के  क्षेत्राधिकार से  बाहर  है  ।
 एक  माननीय  सदस्य  ने  बताया  fH

 उपाध्यक्ष  महोदय  aati  सेना  को  वादियों  ने  अहिंसात्मक  कृत्य  किए  परन्तु  जो

 बुलाना  केन्द्र  का  विषय  हैं  इस  कारण  इस  पर  घटनाएं  हुईं  उन  से  पता  चलता  हैं  कि  राज्य

 wal  की  अनुज्ञा  दी  गई  |  माननीय  सदस्य  सरकार  की  ओर  से  अहिंसात्मक  ब्यंवहार

 को  कृपया  क्रम  पत्र  के  विषय  पर  आना  हुआ  है
 ।

 मुल्कों
 की

 संख्या  ही  देखिये
 ।

 तीन

 चाहिये  ।  व्यक्ति  मारे  परन्तु  सरकार  के  कितने

 व्यक्ति  मारे  गए  अथवा  हताहत  हुए  ?

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  इस  परिस्थिति
 सरकार  का

 तो  एक  भी  ब्यक्ति  नहीं  मरा  |

 पर  चर्चा  जिस  के  लिये  सेना  बुलाई  गई  करना

 प्रासंगिक  है  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  २५६,  कलकता  में  इतना  कुछ  हुआ  और

 २५७  तथा  २५६  में  यह  उपबन्ध  किया  गया
 इस  मात्रा  में  हुआ

 कि
 प्रेस

 को  भी
 कहना

 है  कि  राज्यपाल  राज प्रमुख  अथवा  पड़ा  कि  सरकार  स्थिति  को  संभालने  में

 सभा  के  सदस्यों  या  अन्य  ब्यक्ति  द्वारा  सूचना  सर्वथा  अयोग्य  और  असमय  रही  हैं  ।  हमें

 प्राप्त  करने  पर  ऐसा  कार्य  कर  सकता  हैं  जिस  वह  बात  याद  आ  गई  जो  यूरोपियन  ने

 के  द्वारा  राज्यों  के  स्वायत्त  शासन  के  सिंहों  वर्ष  पहले  कही  थी  देवता  जिसे

 कारों  के  कारण  जनता  को  होने  वाली  हानि  नष्ट  करना  चाहते  हैं  उसे  पहले  पागल  बना

 का  निवारण  किया  जा  सके  ।  राज्यों  में  विधि  देते  हूं  पी  इसी  कारण  afer  बंगाल  कांग्रेस

 तथा  ग्यंवस्था  स्थापित  करना  भी  केन्द्रीय  के  प्रधान  ने  हड़ताल  के  विरोध  में  १५  जुलाई

 सरकार का  कर्तव्य  हैं  ।  को  ऐसा  वक्तव्य  दिया  जिस  के  सम्बन्ध  में

 में  जुलाई  की  घटनाओं  पर  विस्तार
 कलकता  के  युगांतर  ने  wer  कि  उसमें

 गृह  युद्ध  के  लिए  उत्तेजना हैं  ।  उस  के  उत्तर
 में  नहीं  कहना  चाहता  ।  परन्तु  कलकत्ता  में

 में  जनता  ने  अपनी  लोक  प्रिय  मांगों  के  लिये
 महीना  भर  कुछ  होता  रहा  ।  १७  तारीख

 के  ट प ् चात व्  प्रैस  के  कुछ  सदस्यों  को  पीटा  गया
 एक  वस्तुत  आन्दोलन  का  आयोजन  किया

 और  उन  के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  गया  |
 श्री  ए०  विरोधी  पक्ष  के  कुछ

 श्री  जी०  एच०  में  एक  औचित्य  सदस्यों  को  में  धन्यवाद  देना  चाहता  हुं  कि

 प्रशन  रखना  चाहता  हूं  ।  यह  मामला  न्यायिक  उन्होंने  मेरा  नाम  लेने  की  कृपा  की  है  ।  म
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 ने  कभी  किसी  से  नहीं  कहा  कि  वह  हड़ताल  ऐसा  शासन  जिस  का  नागरिक  प्रशासन

 का  विरोध  करें  ।  में  ने  तो  यह  कहा  था  कि  से  कुछ  भी  सम्पर्क  नहीं  रह  गया  कलकत्ते

 यदि  जनता  तथा  व्यापारियों  को  हड़ताल
 की  एक  प्रमुख  लूटी

 करने  के  लिये  विवश  fear  जायगा  तो  जाने  वाली  सड़कों  पर  ऐसी

 गुण्डागिरी  के  विरुद्ध  हर  प्रकार  से  उन  की  बन्दी  की  गई  थी  जैसी  पेरिस  क्रान्ति  क

 समय  की  गई  कलकते  के  एक  भाग रक्षा  की  जायंगी  |  एक  योग्य  तथा

 मेरे
 श्री  एन ०  सी०  ने  जो  कुछ

 की  सारी  बत्तियां  तोड़  डाली  बिलकुल

 मेरे  सम्बन्ध  में  कहा  उसे  सुन कर  मुझे  बड़ा
 अंधकार  हो  मोटरों  तथा  कारों  को

 खेद  हुआ  ।
 में  ने  अपने  कुछ  मित्रों  जिन  जाने  की  आज्ञा  नहीं  दी  लोगों से  कहा

 गया  fe  उस  क्षेत्र  में  न  आवें  तथा  यदि  वे में  कुछ  इस  समय  सदन  में  उपस्थित

 पराम  किया  और  हम  सब  ने  आवेंगे  तो  उन  का  जीवनਂ  खतरे  में  होगा  |

 गिरी  की  निन्दा  की  प्रतिरोध  में  यहां  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  सरकार

 समिति  के  उस  कार्य  की  जो  हिसा  से  सम्बन्ध
 ने  क्या  उस  का  रवैय्या  उचित  था  या

 या  यह  कि  प्रतिरोध  समिति  का
 रखता  था  ।  इस  के  लिये  समाचार  पत्रों  में

 तथा  सभाओं  में  मेरी  निन्दा  की  गई  है  ।  रवैय्या  उचित  था  या  अनुचित  ।
 में  यह

 नहीं  जानता  हूं  कि  विधि  के  अनुसार  सेनाएं
 परन्तु  जब  तक  में  संसद  का  सदस्य  हूं  तथा

 स्वतंत्र  भारत  का  एक  स्वतंत्र  नागरिक हूं
 बुलाई  जा  सकती  थीं  या  नहीं  ।  परन्तु  साधारण

 बुद्धि  से  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  शान्ति में  बराबर  कहता  रहूंगा  कि  इस  महान  राष्ट्र

 की  भलाई  के  लिये  हिसा  का  विरोध  किया  भंग  होने  का  भय  था  |  कलकते  के  इस

 नगर  में  विषम  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो  जाने
 जाना  चाहिये  |

 का  भय  था  ।  यह  परिस्थितियां  १९४६  के

 १५,  १६,  तथा  १७  जुलाई  के  प्रत्यक्ष  विरोध  की  याद  दिलाती  थीं  ।  प्रति  yer

 बाज़ार  बाज़ार  समिति  के  आवाज़  का  लाभ  उठा

 तथा  स्टैण्डडेंਂ  को
 कुछ  राजनीतिक  दल  कलकत्ते  के  जैसे  महानगर

 देखने  से  पता  लगेगा  कि  हजारा  तथा  रासा  के  जीवन  की  गति  को  अवरुद्ध  कर  देना

 रोड  के  भवनों  में  पांच  घंटे  तक  बिलकुल
 चाहते  थे  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  संघ

 में

 अंधकार  था  कितने  ही  व्यक्ति  हताहत  शान्ति  प्रेमी  नागरिकों  का  साथ  दे  कर  सरकार

 एक  द्वितीय  वर्ग  की  ट्राम  में  जाते  हुए  दस  ने  सब  से  अच्छा  ः  किया  ।  क्या  ऐसी

 महीने  के  एक  शिशु  को  घायल  कर  दिया  परिस्थिति  में  सेना  को  बुलाने  की  आवश्यकता

 गया  ।  ब्रेबोर्न  कालिज  की  एक  प्रमुख
 थी

 या  यहीं  सदन  को  निर्धारित  करना

 श्रीमती  उमा  नेहरू  पर  एक  तेज़ाब  का  बम
 ह्

 फेंका  रेलगाड़ियों का  चलना  बन्द  कर  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  दिल  )  :

 दिया  यहां  तक  कि  बच्चों  की  भी  कोई  में  सदन  का  अधिक  समय  नहीं  लूंगी  क्योंकि

 परवाह  नहीं  की  गई  तथा  उन  के  दुग्ध  संभरण  इस  विषय  पर  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है  |

 कों  रोक  दिया  ९२  राजकीय  बसों  को
 परन्तु  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहती  हुं  कयोंकि

 आग  लगा  दी  गई  |  कलकत्ते  के  कुछ  भाग  जब  यह  घटना  हो  रही  थी  तो  में  कुछ  दिनों

 पूर्ण  रूप  से  उन  व्यक्तियों  के  हाथ  में  थे
 जो  के  लिये  कलकत्ते  में  ही  थी  ।  जिस  प्रकार

 हंसा कारी  एक  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  पर  एक  इस  अवसर  पर  ने  व्यवहार  किया
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 उसे  देख  कर  बड़ा  दुख  होता  यदि  हमारी  fear  में  भागਂ  न  तथा  fear  करने  वाले

 हालत  यही  रही  तो  हम  कितने  दिन  शासन  किसी  संगठित  राजनीतिक  दल  के  नहीं  हैं  ।

 की  बागडोर  संभाल  सकेंगे  |  यह  कहना  ठीक  न  होगा  कि  इसਂ

 नीतिक  या  उस  राजनीतिक  दल  ने  हिसा
 सारी  परिस्थिति  को  समझने  के  fos

 करवायी है  ।  इसਂ  प्रकार  तेजाब  के  बम

 इस  विवाद  के  स्त्री  क्षेत्र  तक  अपने  को
 फेंकने  के  तथा  ऐसे  हीਂ  कार्यों  की  एक  परम्परा

 परिमित  रखना  कठिन  है  ।  crea  के  भाड़े  में
 कलकते  में  चली  अ  रही  है  ।  इस  परम्परा

 एक  पेसे  की  वृद्धि  की  गई  थी  जिस  पर  कलकत्ते
 का  आरम्भ  करने  वाला  कौन  है  यह  अतुल्य

 में  बहुत  भारी  आन्दोलन  खड़ा  हो  गया  ।
 घोष  को  भलीਂ  भांति  विदित  है  ।

 इस  का  कारण  ae  था  कि  जनता  को  सरकार

 सरकार  at  हिसा  ने  जनता  की  हिसा से  असंख्य  शिकायतें  थीं  तथा  उन  का  पुराना

 रोष  जो  धीरे  धीरे  बढ़  रहा  था  उसे  एक  दम
 को  और  aa  परिस्थिति  इतनी

 से  फूट  निकलने  का  अवसर  मिला  ।
 विषम  हो  गई  कि  सेनाओं  को  बुलाना  पड़ा  ।

 एक  बात  बड़ी  रोचक  यह  है  कि  हमारे
 उ  ओर  के  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  रक्षा  मंत्री  श्री  त्यागी  तथा  बंगाल  की  कांग्रेस

 सारे  समाचार-पत्रों  में  कम्यूनिस्टों  तथा  उन्हीं  के  सभापति  के  कथन  परस्पर  विरोधी  हैं  ।

 जैसे  विचार  वाले  व्यक्तियों  का  प्रबन्ध  था  |
 त्यागी  जी  का  कहना  हे  कि  बहुत  थोड़ी  हिसा

 यह  तो  बड़े  आश्चर्य  की  बात  है  क्योंकि
 तथा  साधारण  गड़बड़  हुई  थी  और

 अधिकतर  समाचार  पत्रों
 के  समयक

 प्रिय  जनता  की  सहायता  के  लिये  सेना  बुलाई

 वादी
 हैं  और  पू  जनवादी  सरकार  के  aa  ta

 गई  थी  ।  एक  हज़ार  सैनिक  फ़ौजी
 a  |  वास्तविकता  है  कि  समाचार  पत्रों

 सामान  से  qa  तरह  रेडियों  का  प्रबन्ध

 त  परिस्थिति  को  जेसी  की  तैसी  रख  दिया
 साथ  तथा  कलकते  नगर  का  नक्शा

 अग्र  लेखों  को  पढ़ने  से  स्पष्ट  जान  पड़ता  लिये  हुए  कलकत्ते  में  इस  ओर  से  उस  ओर

 है  कि  औसत  दर्जे  पर  अन्दाजा  यही  लगाया
 तथा  उस  ओर  से  इस  ओर  मैच  कर  रहें

 गया  हैं  कि  सरकार  की  ओर  से  अधिक  हिसा
 थे

 ।
 इसਂ

 का
 केवल  एक  हीਂ  उद्देश्य  था

 ।  वह
 का  प्रयोग  किया  गया  |  अमृत  जिस

 यह  था  किः  जनता  को  धमकाया  जाय  |
 के  मालिक  का  बंगाल  के  मंत्रिमंडल  आये  दिन  इसਂ  प्रकार  सेना  का  प्रयोग  कर  के
 में  उपमंत्री  उसी  में  २३  जुलाई  के  अपने

 वासन  नहीं  किया  है  ।  बंगाल  सरकार
 संस्करण  में  लिखा  था  कि  गत  बाईस  दिनों  में  में  बासन  करने  कीਂ  योग्यता  होनी  चाहिये  |

 बल  संध्या  पुलिस  जैसे  पागल

 प्रेस  के  सम्बन्ध  में  जो  घटना  हुई  और
 हो  गई  थी

 ।
 क्या

 इस
 का  अनुमान  यह  लगाना

 चाहिये  कि  मंत्रालय  विशेषकर  गृह-कायें
 जिस  की  कौर  निर्देश  किया  जा  चुका  है  इस

 मंत्री  की  इच्छाओं  तथा  निश्चित  आदेश के  में  सब  से  घृणित  दुष्टता  यह  थी  कि  लाठी

 विरुद्ध  पुलिस
 ने  यह  कार्य  किये  हैं  ।

 चाज  ऐसी  पुलिस  के  द्वारा  किया  गया  जो

 वर्दी  में  नहीं  थी  ।  कम  से  कभ  पुलिस  को

 में  एक  क्षण  के  लिये  भी  जनता  की  ओर  ऐसे  कार्यों  के  समय  वहीं  पहन  कर  जाना

 से  किये  जाने  वाली  हिसा  को  न्यायोचित  नहीं  चाहिये  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  यदि  में  चाहती
 ठहराना  चाहती  हूं  ।  में  जानती  हुं  कि  प्रतिरोध  तो  उस  समूह  में  सम्मिलित  हो  जाती  तथा
 समिति  के  ज़िम्मेदार  सदस्यों  ने  बार  बार  किसी  के  विरुद्ध  अपना  व्यक्तिगत  बदला

 बयान  दिये  कि  जनता  किसी  प्रकार  की  निकाल  सकती  थी  ।  सैद्धान्तिक  रूप  से  भी
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 पर  चर्चा  ३२६.

 सुचेता

 सादे  कपड़े  वलि  ग्प्रक्तियों  के  द्वारा  लाठी  में  वह  लोकतंत्र  के  लिये  चुनौती  थी  ।

 at  कराना  अनुचित  है  ।  समाचार  पत्रों  में  वह  यह  भी  कहते  हैं  कि  यदि  उस  बात  को

 उसी  ढंग  से  जिस  से  वह  चाहते  ठीक  न सह  भी  प्रकाशित  हुआ  था  कि  सरकार  ने  इस

 ala  के  लिये  गुंडों  को  किराये  पर  कर  लिया  किया  तो  वहीं  घटना  पुनः  घटेगी  |

 था  |  पहुंचाने  के  लिये  उन  के  हाथों  पर  अतः  में  चाहता  हं  कि  सदन  इन  दादों  पर

 चक्र  का  चिन्ह  छाप  दिया  गया  था  |  यह  विचार  जैसा  कि  श्री  एन०  सी०  चिट्ठी

 चिन्ह  तो  अशोक  ने  इस  देश  में  धर्म  के  राज
 ने  कहा  ।  मुझे  बंगाल  शर

 बंगाल  में

 के  लिये  बनाया  था  ।  उसी  का  ऐसा  प्रयोग !  8&4Yo F में  जो  कुछ  उस  Hl

 यह  हमारा  प्रशासन  हैं  ।  बंगाल  के  शासकों  हैं  ।  तेजाब  के  बम  wife  फके

 को  शासन  करना  हीਂ  नहीं  आता  हैं  ।  उन  में  श्र  पुलिस  की  ट्राम गाड़ियों  are

 किसी  निर्णय  फर  पहुंचने  की  क्षमता  नहीं  है  जनता  की  सम्पत्ति  को  ary  लगाई

 और  यदि  कोई  fro  करते  भी  हें  तो  उसे  ऐसी  घटनायें  दिन  प्रति  दिन  होती  रहीं  ।

 इस  सदन पुर  करने  की  क्षमता  उन  में  नहीं  है  ।  उन  के  यह  मामला  बहुत  गम्भीर  है  ।

 द्वारा  की  जाने  बाली  गड़बड़ी  के  कारण  ही  से  बाहर  कुछ  राजनीतिक  दल  जो  जनता

 यह  विषम  पारिस्थिति  उत्पन्न  हुई  जिस  का  को  मार  कौर
 फाड़

 अन्त  यह  हुआ  कि  सेना  को  बुलाना  पड़ा  |  फाड़  कर  चिल्लाने  के  लिये
 उठाते

 हमने  सेना  का  उस  कार्य  के  लिये  प्रयोग  किया  रहते  ait  बाद  में  विनम्र  भाषा  में

 है  जो  उस  का  कार्य  नही ंहै  ।  इसी  लिये  हम  शोक  प्रकट  करते  यही  तो  दुर्भाग्य  की

 इस  अवसर  पर  अपना  विरोध  प्रकट  करते  हैं  |  बात है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  माननीय  मंत्री  छोटी  के ०
 चौघरी  :.  क्या  में  पूछ

 सकता

 उत्तर  देंगे  ।  हूं  किये  दल  संवाददाताओं  की  मार  पीट के

 लिये  उत्तरदायी  हें  ?
 शी  टी'०  के ०  चौधरी  :  के'वल  दो

 डा०  काटजू  :  में  ने इस  मामले  का तीन  प्रश्न  हैं  ।

 कलकत्ता  कौर  सुन्दरबन  तथा  अन्य  क्षेत्रों
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  ने  इस  विषय

 में  अनुभव  किया  कौर  यह  एक  उदाहरण
 पर

 बहुत  कुछ  सुन  लियां  ale  सात  सदस्यों  है
 को  बोलन  की  aaa  दी  जिन्होंने

 ७०  मिनट  लगाये  ।  कौर  भी  कई  सदस्यों  श्री  ए०  के०  गोपालन  :  क्या  अरपना

 न  प्रश्नों  की  सूचना  दे  रखी  अर्थात न्य
 श्री  कलकत्ता  का  अनुभव  बतलावेंगे  ?

 जोखिम  कौर  डा०  कृष्णा स्वामी  ने  डा०  काटजू  :  श्री  गोपालन  जानते
 कुमारन  पुन  में  इसकी  अनुमति

 पूछने  की  आवश्यकता है
 नही ंहो  सकता  |

 ट्रावनकोर-कोचीन  को  पैप्स  में  देखिये

 डा०  काटजू  :  में  पिछले  वक्ता  से  सहमत  अर  कहीं  में  तो  केवल  सचाई  की  बात

 हूं  कि  हमें इस  प्रत  को  गंभीरता से  लेना  कहता हुं

 चाहिये  |  यह  महत्व  का  विषय  |  कलकत्ता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कृपा

 में  निस्सन्देह  अवस्था  भयानक  थी  ate  इसी

 बात  का  तार  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  को  भेजा
 करके  मेरी  जोर  संकेत  करें  ।

 कि  वे  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करें  डा०  में  अपनी  ग़लती  मानता

 क्योंकि  स्थिति  काबू  से  बाहर  हो  रही  थी  ।  q  इस  एक किन्तु  ag  बड़ी  गलती  है  |

 माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  जो  कुछ  कलकत्ते  पैसे  के  मामले  में  अधिक  जाना  नहीं  चाहा  ।
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 मानता  हूं  कि  लोग  fata  शर  बेकार  भी  ।  Sto  काटजू :  शान्ति  तथा  व्यवस्था  की

 एक  पैसा  बढ़ने  से  भ्र भि प्राय  प्रति  दिन  दो  उपेक्षा  करने  की  भावना  फैलती  है  ।  तीसरे

 कौर  चार  पांच  व्यक्तियों  के  परिवार  के  दिन  जब  कम्पनी  ने  टिकट  देने  शुरू

 लिये  दो  तीन  रुपये  प्रति  मात  वृद्धि  तो  वहां  पर  यात्रियों  को  द्वितीय  श्रेणी  के

 है  । RQ  डिब्बों
 से

 निकालने  के  लिये  बहुत  संख्या  में

 शी  मेघनाद  साहा  :  परन्तु  इस  का  अ्रादयय  लोग  च्न७ इकदु  हो  गय  थे  रोक  लोगों  को  गाड़ियों

 ब्रिटिश  कम्पनी  के  लिये  ६०  लाख
 रुपये  में

 न  चढ़ने के  लिये  कहते थे  ।  वहां  ह  लत

 को  लाभ  ा  |  ऐसी  बिगड़  गई  थी  जैसी  कि  श्री  मुकर्जी ने

 डा०  काटकर  में  डा०  मेघनाद  साहा  से  प्रधान  मंत्री को  बतलाई  |  दिन  तो  किसी

 कहूंगा  कि  वह  अपनी  बात  भौतिक-विज्ञान  प्रकार  बात  जाता  परन्तु  यदि

 धाना लर  तक  ही  सीमित  रखें  ।  वह  सम्पूर्ण  कलकत्ते  के  लिये  परन्तु

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  कलकत्ते  के  कई  भागों  में  रात्रि  भयानक
 एक

 अभिनय  प्रदान  है  |  हो  ऐसी

 उपाध्यक्ष  महोदय :  कुछ  व्यवस्था  होनी
 लूट  भाग  ट्रेन  कारों  को  जलाना

 att  डिब्बों  को  फूंकना  atte  तब  के  दृश्य
 चाहिये  सदन  में  बहुत  अधिक  शोर  मच  रहा
 3
 है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  चल  नहीं  सकता  था  |

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  मेरा  निवेदन  है
 श्री  ए०  Ho  गोपालन :  कृपया  हमें

 उदाहरण  बतलाइये  |
 कि  क्या  किसी  सदस्य  को  कि  वह

 भौतिक  विज्ञान  तक  ही  सीमित  कौर
 डा०  काटजू

 :  श्राप  मुझे  इस  प्रकार

 व्यवस्था  तथा  राजनीति  से  दूर
 नहीं  बिठा  सकेंगे  ।

 संसदोचित  है  ?  श्री  ए०  के०  गोपालन  खड़े

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 परन्तु  भौतिक-विज्ञान  उपाध्यक्ष  महोदय :

 माननीय  मंत्री  ने

 भी  एसिड  बल्बों  से  सम्बन्ध  रखता है  |  यह  माननीय  सदस्य  को  जब  वह  बोल  रहे  तो

 दोनों  प्रकार  से  भयानक  है  ।  बीच  में  कोई  अ्रत्तर्बाधा  नहीं  की  |

 डा०  काटजू  :  में
 उस

 के  गण  दोष  कौ  श्री  ए०  के ०  गोपालन  :  यदि  माननीय  मंत्रीਂ

 बत  नहीं  करता  ।  उस  fafer  कम्पनी  के  हमें  उदाहरण  बतला  तो  अच्छा  होगा  |

 अप कृत्यों  कौर  किरायों  के  बढ़ाने  की  पूरी  केवल  मात्र  यह  कह  देने  से  कि  सब  जगह

 पूरी  जांच  होगी  ।  किरायों  की  बृद्धि  की  ऐसी  बात  हुई  हमें  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 मंजूरी  महान  देशभक्त  डा०  वाण  सी०

 राव  द्वारा की  गई  थी  ।  परन्तु  कया  gat  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सब  सदस्यों  को  अपनी

 बात  कह  चाहिये  |  इस  कौर से स्मरण  करिये  वहां  एक  नागरिक  प्रतिरोध
 दोषारोपण  दूसरी  a  से  सफ़ाई समिति  जिस  में  बहुत  से  माननीय  सदस्य

 और  कुछ  मेरे  भी  मित्र  हैं  ।  परन्तु
 पेश  की  जां  रही  है

 |  हमें  दोनों  को  सुनना

 चाहिये  |
 उन्होंने  क्या  किया  ?  दो  दिन  तक  बिना  टिकट

 के  मुफ्त  सवारी  हुई  ।  कोई  भी  व्यक्ति
 डा०  काटजू  :  जैसा  कि  मेंने

 जहां जी  जा  सकता  था  ।  इससे .  .  .
 यह  asta  दलील  है  किਂ  दिन  में  पुलिस

 श्री  ए०  Fo  गोपालन  :  यह

 ट्रक  था  |
 ने  अ्रधिकता  रात्रि  को  भीड़  ने  अधिकता
 att

 हास्यास्पद  भी  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  साम्यवादी  ढंग  में  समझ  सकता  हूं--यदि  एक  पुलिस  का

 का  |
 व्यक्ति  ज़्यादती  करता  किसी  को  मारता



 ३२९  कप्तान म  ७  अगस्त  १९५३  सेना  बलाई  जाने  पर  चर्चा
 रे  ३०

 |
 ड

 ०
 कटन  |

 पीटता है  तो  उसके  टुकड़ें  टुकड़े
 कर  स्थानों  जमा  कर  के  उन  म  लगा

 उसकी  लोहे  की  टोपी  उतार  उसे  मारो
 दी |  स्विच ों  तथा  फ्यजों  को  तोड़  कार

 सड़कों  पर  जलने  वाले  विद्युत  लैम्पों  को  बुझा उस  को  दुर्दशा  उसे  प्रो  जो  कुछ

 उसके साथ  करो  ।  परन्तु उसे  छोड़
 दिया  गया  wie  मध्य  कलकत्ते  के  अधिकांश

 भाग  में  छा  गया  |  एक  बड़ी  भीड़ न Teg  रात्रि  को  तुम  क्या  करते

 जनता  के  रास्तों  को  रोक  कर  ?  स्याल दा  की  ट्राम  क  गट्टा  मद्रास  लगा  दा

 सदन  मेरी इस  बात  को  मान ले  कि  तीन  चार  बड़ी  कठिनाई  से  art  बयान  वा  सामान

 रातों  को  कलकत्ता  के  विभिन्न  भागों
 े

 सका  कौर  फ़ायर  ब्रिगेड  को  बहान

 बिल्कुल  व्यवस्था  नहीं  थी  |  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  |

 बाबू  रामनारायण  सिह :  बहुत  खूब  |  हैरीसन  रोड  att  agar  रोड  के  चौराहे

 पर  पुलिस  चौकी  के  सामने  बहुत  भीड़  इकट्ठ T डा०  कालेज  :  मझे  अ्र्चय  है  किः  कलकत्ता

 सच-न्यायालय  के  एक  भूतपूर्व  न्यायाधीश  हो  गई  कौर  पुलिस  के  समय  जान

 पर  ही  उसे  हटाया  जा  सका
 |  एक  कौर

 भीड़  ने  हैरीसन  रोड  कौर  कालिज  स्ट्रीट
 श्री  एन०  सो ०  चटर्जी  :  मं  आपके  वक्तव्य

 के  चौराहे  पर  एकਂ  दुकान  को  लूटने
 की

 कोशिश पर  नहीं  हंस  रहा  अपील  बाबू  राम  नारायण
 की ॥

 सिह
 की

 बात  पर  हंस  रहा  हूं
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  का  इससे  कोई  सम्बन्ध
 डा०  काट  य  तथ्य  जिनका  हम  सब

 को  पता है  ।  में  बाप
 को  बतलाता हं  कि

 नही ंहै  ।  यदि  राज्य  सरकार  ने  ऐसी  कठोर

 तथा  उपयुक्त  कार्यवाही  न  की  होती  तो
 तिथि  १४५  फ़ौजों  के  बताये  जान  से  एकਂ

 दिन  पहले  क्या  gat  ।  विवरणों  के  ग्रीस
 निस्सन्देह  उस  पर  गतंव्य से  च्यूत होः

 आरोप  लगाया  सकता  था  |
 कालेज  स्टेट  वलिगटन  धमंताला

 eye  वैलेरी  स्टेट  लोअर  सरकार
 कलकत्ते  की  पुलिस  को  पुरे  १४  दिन  TH  २०

 qe  रोज़  ड्यूटी  देनी  पड़ी  ।  सारा  नगर
 रोड  पर  कई  स्थानों  पर  रास्ते  रोके  गय  थे  ।

 उपद्रबकारियों केਂ  हाथों  में  चला  गया  था
 |

 रानी  रात  के  पश्चात  अर्थात  १६  जलाई  की
 विलियम राज्य  सर  कार  न  चोट

 से  पहले  ट्राम  की  लाइनों  को  विभिन्न
 को  लिखा  कौर  उस  से  सहायता  की  मांग

 स्थानों  पर  उखाड़ना  प्रयत्न  गय  थे  ।
 की 1  सैनिकों  को  नगर  की  सड़कों  पर

 यह  केवल  एक  की  बात  है  ।  ऐसा
 घमाया  गया  ॥  सड़कों पर  तो  कोई  भी

 कई  स्थान ं  पर  होता  रहा  है  |
 घूम  सकता  है  |  सेना  ने  कोई  कांयं वाही

 श्री  मेघनाद  साहा  नहीं की  वह  साफ़  सड़कों  पर  से  हो  कर  निकल

 उपाध्यक्ष  महोदय  व्यवस्था  ।  कोई  गई  |

 श्रत्तबाँधा  नहीं  होनी  चाहिये  |
 कोई  नहीं  मेरे  मित्रों  न  २२  तारीख के  सम्बन्ध  में

 कहता कि  माननीय  मंत्री  इस  के  लिये  बहुत  कुछ  कहा  है
 ।  जहां तक  प्रेस  का

 दायी  हैं  ।  दूसरे  व्यक्ति  बीच  में  बोलने  की
 सम्बन्ध  है  में  किसी  पर  दोषारोपण नहीं  कर

 aia  नहीं  देते
 ।

 हमें  उनको  सुनना  चाहिए
 ।

 कलकत्ते  बाज़ार रहा हू  ।
 यहां  कुछ  भी  नहीं  होने  वाला  ।  कया  हम  पत्रिका  स्टैंड

 यहां  कलकत्ता  की  सी  घटनायें  उपाधियां
 जेसे  कई  समाचार  पत्र  निकलते  हें

 पौर

 करा
 ~~  ?

 ot उन  की  पाठक  संख्या  लाखों  है  |

 डा०  काट  :  उपद्रव  कारियों  न  लकड़ियों  सभी  का  यहीं  उद्देश्य  था  कि  उनकी  बिक्री

 तथा  अन्य  जलने  वाली  वस्तुश्रों  को  बहुत  से  क्योंकिਂ  यही  तो  उन  के  व्यवसाय  है  |



 रेह े१
 कलकत्ता में  ७  अगस्त  88 &R  सेना  बुलाई  जान  पर  चर्चा  ३२

 वह  विज्ञापन  चाहते  हें  ।  यदि  समाचार  पत्र
 नहीं  था  कि  इस  सदन  के  कुछ  सदस्य  यहां

 को  कोई  पढ़े  नहीं  तो  फिर  उसे  प्रकाशित
 meat  गर्दी  फैलाने  के  लिये  wa  हैं  ।

 करने  से  लाभ  ही  क्या  है  ?  मेरी  समझ  में

 यह  नहीं  arr  कि  श्री  एन०  सी०  west
 डा०  काटजू :  मेरा  यह  कदापि

 नहीं  था  मेरे  समक्ष  बेठ  मेरे  मित्रों  का

 ने  यहां  उस  गोपनीय  बात  चीत  का  हाल
 यह  स्वभाव बन  गया  है  कि

 क्यों  कहा  जो  २२  तारीख  को  उन  के  तथा

 मंत्री  महोदय  के  बीच  हुई  थी  सभी  श्री  जोखिम  आत्मा  :  क्या  में  एक  प्रीत

 में  जानना समाचार  पत्र  इस  घटना  पर  विचार  करें  पूछ  सकता  श्रीमान  ?

 सोचें कि  १८  या  १६  तारीख  तक  जो  चाहता हूं  कि  क्या  बंगाल  सरकार ने  कलकत्ता

 कुछ  भी  वह  प्रकाशित करते  रहे  थे  क्या वह
 के  समाचार  पत्रों  से  शान्ति  तथा  व्यवस्था

 सब  ठीक  था  और  उसका  प्रकाशित  करता  बनाये  wat में  सहायता  देने  प्रार्थना

 उचित  था  ।  दो  प्रश्न  एक  यह  कि  क्या  की  थी  ?  माननीय  मंत्री  चाहे जो  कुछ  भी

 सरकार  द्वारा  किराया  बढ़ाया  जाना  ठीकਂ  कलकत्ता  के  पत्रकारों  के  विरुद्ध  लगाया

 गया  उन  का  आरोप  स्वधा  न्याय  विरुद्ध था  अथवा  ग़लत  |  दूसरा  इस से  भी

 अधिक  महत्वपूर्ण  है  कौर  वह  यह  है  किः  था |

 दया  जनता  द्वारा  कानन  का  अपने  हाथ  में  डा०  काटजू  पत्रकार  द्वारा  ग़लती
 लिया  ट्राम  गाड़ियों  को  तोड़ना

 सुधारे  जाने  पर  में  प्रसन्न  हूं  ।  उन  के  अपने
 बम  फेंकना  इत्यादि  ठीक  या

 क्षम्य
 था  ।

 क्या  कलकत्ता  के  समाचार  पत्रों

 प्रमाप  हो  सकते  परन्तु  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि

 उन  का  प्रमाण  क्या है  ।
 अपितु  सारे  भारतवर्ष  के  समाचार  पत्रों  का

 यह  कर्तव्य  नहीं  था  कि  वह  इस  गंडा  गर्दी  इस  सम  ।  देश  एक  बहुत  विषम  परिस्थिति

 के  विरुद्ध  आवाज़  उठाते  झर  यह  घोषणा
 से  होकर  रहा  है

 ।

 करते  किः  यह  सब  कुछ  निन्दनीय  था  ?  समस्यायें  हमारे  सामन  हैं  ।  मेरे  मित्र

 हमारी  सरकार  प्रजातंत्र के  सिद्धांतों  पर  श्री  गोपालन  ने  प्रजातंत्र  को  चुनौती  दिय

 आ्रारधारित  है  श्र  प्रजातंत्रीय  सरकार  में  जाने की  बात  कही  प्रजातंत्र से  मेरा

 क़ानून को
 श्रवश्यपेव  माना  जाना  चाहिये  ।  बहुमत

 की
 हकूमत

 कौर  जब
 तकਂ

 यदि  सरकार  कोई  ग़लती  करती  है  तो  सामान्य  चुनाव  में  भतदाताग्रों  द्वारा  बहुमत

 उसे
 सुधारने  के  अन्य  उपाय  aaa

 वाले दल  को  हरा  नहीं  दिय  जाता  बहुमत

 किये  जा  सकता  जलसे  किय  जा  सकते  तो  रहेगा ही  ।  परन्तु  इसका  अर्थ  यह  नहीं

 हें  अथवा  किसी  न्य  रीति  से  विरोध  प्रदर्शित
 है  कि  यदि  arr  सरकार  की  किसी  कार्यवाही

 किया जा  सकता  है  ।  परन्तु मेरे  बायीं  से  सन्तुष्ट नहीं  या  सरकार
 द्वारा  बनाये

 कौर  बैठे  महानुभाव  जो  अन्धेर  गर्दी  में  विश्वास
 गये  किसी  क़ानून  से  सन्तुष्ट  नहीं  तो

 श्राप

 रखते ह  .

 श्री  पुन्नू  !  एक  औचित्य
 क़ानून  को  हिसाब क  कायें वा  मियां

 जनता  से  क्वानून  की  प्रवीण  करने  को  कहें
 प्रशन  के  सम्बन्ध  में  क्या  माननीय

 झौर.मनमाती  हिकमते करें  ।
 मंत्री  का  यह  कहना  कि  इस  सदन के  कुछ

 माननीय  सदस्य  भ्रन्धेर  गर्दी  को  पसन्द  करते
 मुझे  केवल  इतना  ही  निवेदन करना  है

 हैं  ठीक  है
 ?

 क्या  उन  का  यह  कहना  ठीक

 इस  के  पश्चात्  सदन  की  बैठक

 सोमवार  १०  १९५३  सवा  आद
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  है  कि

 माननीय  मंत्री  का  यह  झ्राद्यय  कदापि  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो
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